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INTRODUCCIÓN  

Pedro J Figueroa Guerrero 

 

Los textos que el lector tendrá a la vista, son 

resultado de largas conversaciones que resumen parte 

del testimonio de la extendida vida política de dos 

venezolanos que participaron activamente en el 

proceso de lucha armada en el país, convencidos de la 

pertinencia del Socialismo y del Comunismo como vías 

ciertas para la redención social y el logro de un mundo 

distinto y mejor. 

 

La lucha armada en la Venezuela de la segunda 

mitad del siglo XX, no corresponde sólo a la llamada 

década del 60 o década violenta, como indistintamente 

se le ha llamado, sino que abarcó un periodo de poco 

más de tres décadas que se inician en 1960 pero que 

culminan en 1994. Dicho proceso se segmenta en dos 

periodos: el primero, 1960-1970; y el segundo, 1970 -

1994 (fecha ésta última en la que se opera la 

desmovilización unilateral del último foco armado 

rural que hacía vida en el país, el Frente Guerrillero 

“Américo Silva” –FAS- de Bandera Roja). Cada uno de 

esos periodos tiene sus características y condiciones 

particulares que les configuran y definen (1). 

 

Los testimonios corresponden a dos 

revolucionarios que fueron primero militantes del 

Movimiento de Izquierda Revolucionaria (M.I.R) de 

                                                        
1  Ponencia ante el XIII Congreso Nacional de Historia Regional y 

Local (Caracas, 4 al 6 de Noviembre de 2015) con el título de 

“Periodización de la Lucha Armada Revolucionaria en Venezuela 

Siglo XX. Una propuesta”, Pedro Figueroa Guerrero. 
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Venezuela en los años sesenta del siglo pasado: se trata 

de Francisco Jiménez –célebre como el Viejo Ruperto- y 

de Ricardo Ochoa –conocido como “Samurai” y 

después como “Sierra”.  

 

Entre 1965 y 1966, las definiciones sobre la línea a 

asumir respecto a la continuidad o no de la táctica de 

lucha armada, abrieron las puertas de las agrias 

controversias políticas por vez primera dentro del 

Partido Comunista de Venezuela, y se produjo la 

primera ruptura interna. De ella surgió al Partido de la 

Revolución Venezolana (P.R.V) en 1966, bajo la 

dirección, entre otros, de Douglas Bravo, Fabricio 

Ojeda, Luben Petkoff y Francisco Prada. Ya cerrándose 

aquella década violenta, entre 1968 – 1969, las pugnas 

volvieron a hacerse presentes, esta vez dentro de las dos 

organizaciones de la izquierda nacional –Partido 

Comunista de Venezuela (P.C.V) y M.I.R– y los 

desprendimientos y rompimientos internos volvieron a 

coger terreno.  

 

Puertas adentro en el M.I.R, la ruptura dio 

surgimiento a dos partidos políticos más: la 

Organización de Revolucionarios (O.R) y Bandera Roja 

(B.R), ambas agrupaciones convencidas de la necesidad 

de mantener elevado el estandarte de la lucha armada.  

Francisco Jiménez y Ricardo Ochoa se alinearon en las 

filas de Bandera Roja y las páginas que siguen en 

adelante dan cuenta de algunos de los pasajes de su 

trajinar en esa segunda fase de la historia de la lucha 

armada revolucionaria del siglo XX venezolano, 1970 – 

1994. 
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Los testimoniantes 

Francisco Jiménez, El Viejo Ruperto 

 

Al integrarse a sus primeras tareas políticas 

formales después del derrocamiento de la dictadura de 

Marcos Pérez Jiménez en 1958, Francisco Jiménez ya era 

un hombre cuya hoja de vida bordeaba las cuatro 

décadas y al iniciarse el Movimiento de Izquierda 

Revolucionaria (M.I.R), se colocaba por encima de la 

edad promedio de la mayoría de sus compañeros de 

lucha, es por eso que desde siempre se le conoció 

cariñosamente como “El Viejo”. Las primeras 

fotografías que se hicieron públicas de Jiménez fueron 

en la guerrilla y él junto a Américo Silva, ya mostraban 

ser “los mayores” de entre aquella hornada de 

guerrilleros.  

 

Con decidido garbo comenzaba presentándose 

así mismo en una entrevista que le hiciera el profesor 

Elvin Barreto en 2003:  

 

“Mi nombre de pila es Francisco Javier Jiménez. Nací el 

3 de diciembre de 1920 en el Golfo de Cariaco, concretamente 

en La Peña, un caserío del Municipio Mejías, del Estado 

Sucre. 

Soy hijo natural de Leoncia Jiménez y Gregorio Cova, ambos 

de origen campesino. Ninguno de los dos sabía leer y escribir. 

Cova era jornalero en una hacienda de caña, que devengaba 

un mísero salario de tres reales diarios que, junto a unas 

cuantas horas de pesca nocturna en el Golfo de Cariaco, en 

una lanchita que tenía, ayudaban a enfrentar el hambre con 
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una o dos comidas diarias bastantes limitadas. Mi mamá 

atendía el hogar” (2). 

              

En buena parte de su trayectoria como político 

revolucionario, el radio de acción de Francisco Jiménez 

se mantuvo en las zonas rurales y campesinas de 

Monagas, Anzoátegui y Sucre, aunque en los años 80 y 

90 también se adentró en los campos del Estado Lara.  

La hechura de los núcleos guerrilleros del M.I.R en el 

extremo oriente del país, concretamente con el Frente 

Guerrillero “Antonio José de Sucre”, tiene que ver con 

Francisco Jiménez, y su trabajo fue compartido por 

otros nombres que siempre será menester subrayar en 

la historia de la insurgencia guerrillera venezolana de 

la segunda mitad del siglo XX, como son los de Trino 

Barrios, Luis Tineo Gamboa, Víctor Soto Rojas, Juan 

Bautista Álvarez y Américo Silva, entre muchos más.  

 

Una vez culminada la primera fase de la lucha 

armada en Venezuela, 1960 – 1970, El Viejo continua 

inmerso en los trajines de la extrema izquierda 

revolucionaria desde las filas de Bandera Roja, hasta su 

muerte ocurrida en 2012, ya con 82 años de vida; una 

vida -a no dudarlo-  azarosa pero bien vivida. En B.R, 

fue combatiente guerrillero por muchos años, miembro 

del Comité Político Nacional, luego del Comité Central, 

fue elegido como Presidente del Partido por el II 

Congreso.  No es breve el entreverado elenco de 

personajes que conoció el Viejo Ruperto en su 

experiencia de lucha: Américo Silva, Carlos Betancourt, 

Julio Escalona, Tito González Heredia, Eduardo Ortiz 

Bucarán, Iván Urbina, Moisés Moleiro, Gabriel Puerta, 

Fernando Soto Rojas, Alí Rodríguez Araque, Marcos 

Gómez, Pablo Hernández Parra, Héctor Pérez Marcano, 

                                                        
2  Elvin Barreto Guédez, La historia de vida de Francisco Jiménez, 

Caracas, s/d, 2003.   
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Pedro Veliz Acuña, Jóvito Faustino Lugo, Carmelo 

Laborit y tantos más, mucho de ellos hoy en el olvido; 

extenso el listado de hombres y mujeres que hacen un 

breve pero significante  trazo en la historia política 

contemporánea nacional.  

 

Ricardo Ochoa, “Samurai”, “Sierra” o 

“Rogelio” 

 

Ricardo Ochoa por su lado, conocido como 

“Samurai”, “El Contactero”, en sus inicios en Bandera 

Roja y más tarde como “Sierra” o “Rogelio”, forma 

parte de generación posterior a la de Francisco Jiménez. 

Nacido en 1948 en San Juan de los Morros, Estado 

Guárico, comienza su vida política formal en las filas de 

la juventud del M.I.R a partir del segundo lustro de los 

años 60 del siglo pasado y es parte de la promoción de 

jóvenes revolucionarios venezolanos que dieron 

empuje a la segunda etapa de la lucha armada en el 

país, entre 1970 y 1994.  

 

También incorporado a Bandera Roja (B.R) desde 

su creación, su actividad se plegó al tenor de las 

tribulaciones del guerrillero urbano para luego alternar 

con la vida de la guerrilla rural, en las tareas de 

retaguardia y de combatiente en determinados 

periodos. Luego de varios años y de múltiples 

responsabilidades políticas y militares -en medio de 

difíciles condiciones- llegó a ser Coordinador Nacional 

de Bandera Roja y fue Primer Comandante del Frente 

Guerrillero “Américo Silva” en su etapa de 

reconstrucción después de los hechos de Cantaura en 

octubre de 1982.  Fue miembro del Comité Central de 

B.R e integrante del Comité Político Nacional (C.P.N) y 

de su Secretariado Nacional (S.P.N), así como 
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responsable del Frente Militar de dicho partido, hasta 

su separación definitiva de B.R en 2006.  

 

El surgimiento de la idea 

 

Entre 2000 y 2001 el autor de estas líneas notificó 

a sus responsables políticos su decisión de retirarse de 

la actividad partidista por razones de orden personal; 

fue realmente difícil cerrar capítulos de casi 30 años de 

vida en Bandera Roja.  Las vivencias en el contexto de 

ese segundo periodo de la lucha armada en Venezuela 

no fueron pocas y en su discurrir, en mayo de 1990, 

quien esto escribe era parte de la estructura de 

retaguardia del Frente Militar de Bandera Roja y en esas 

lides tenía la tarea se trasladar a Francisco Jiménez del 

oriente del país a Barquisimeto, zona donde había sido 

asignado.  

 

Desde hacía tiempo, venía velando con El Viejo la 

idea de dar orden a una entrevista o algo parecido en el 

ánimo de dejar impronta escrita de su trajinar de 

revolucionario en las filas de la lucha armada de varias 

décadas y contribuir con la historia del Partido Bandera 

Roja. Por ello nos valimos de la ocasión, y antes de 

buscar una “concha” donde el personaje pudiera pasar 

esos días, previo a continuar su destino al Estado Lara, 

consideramos que era factible que El Viejo se quedara 

en nuestra casa de familia en aquel entonces, bajo la 

cobertura de legalidad como “tío – abuelo” de visita. 

Rápidamente se estableció una relación de aprecio y 

afecto que se extendió a todo el núcleo familiar; con El 

Viejo, una vez que se lograba hacer buenas migas no era 

nada difícil tender puente de comunicación y afecto, 

por otro lado, era muy buen conversador, sobre todo si 

se trataba de sus correrías en los predios de la lucha 
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revolucionaria. También, dicha sea la verdad, era 

hombre jodido si se enemistaba con alguien y quienes 

le conocieron saben a qué nos referimos.  

 

Un problema técnico con el estropeado y añejo 

grabador que utilizaba para las entrevistas, nos impidió 

continuar; pero tres años después -en enero de 1993-, 

frescas aun las fatigosas faenas del proceso 

insurreccional del año 92, volvimos al mismo lugar y 

labor: continuar la conversación. 

 

 A Ricardo Ochoa, el otro testimoniante, le 

conocimos en asignaciones similares a las que 

concurrieron con El Viejo Ruperto. En el entramado del 

desarrollo de actividades atinentes a la logística de 

funcionamiento del Comité Político Nacional (C.P.N) 

de B.R., le conocimos como “Sierra” y después como 

“Rogelio”. Variadas tareas del Frente Militar, del cual 

“Sierra” era responsable, hicieron obligados nuevos 

encuentros varias veces después y en el discurrir de la 

militancia partidaria, se fue estructurando una franca 

amistad muy a pesar de las condiciones de 

clandestinidad y compartimentación.   

 

En 2012, después de innumerables intentos, en 

condiciones de legalidad y ambos fuera de B.R por 

razones distintas, logramos charlar largo sobre este 

tema.  La primera parte de la conversación se desarrolló 

entre el 03 y el 04 de agosto de 2012, con algo de 

premura pues Ricardo tenía poco tiempo disponible. En 

esa primera oportunidad platicamos con fluidez, pero 

quedó inconclusa parte sustancial del recorrido 

temporal que examinábamos. Cinco años después, 

entre el 14 y 15 de diciembre de 2017, retomamos la 
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conversación con mayor holgura y creímos, en vano, 

haber terminado el empeño.  

 

Las entrevistas 

 

El trabajo, no es el producto de entrevistas 

formales, sistematizadas, estructuradas en un corpus 

previamente planificado y demás aditamentos. Se trata 

de “narraciones conversacionales que presentan la forma de 

un relato” ( 3 ), o dicho de mejor forma, de  la 

transcripción y edición de largas pláticas, donde aun 

cuando los personajes principales fueron Jiménez y 

Ochoa como testimoniantes, la guía y conducción del 

sentido de la experiencia estuvo en manos de quien 

suscribe; lógicamente, con antelación a las 

conversaciones, había revisado y tomado debida nota 

de un conjunto de temas que no podían escapar del 

relato de mis interlocutores.   

 

En el trabajo editorial, decidí eliminar del texto 

definitivo las preguntas, comentarios y demás 

intervenciones que hicimos a lo largo de las entrevistas, 

para dejar al lector y al investigador, la esencia de lo que 

los testimoniantes expresaron, metodología que no es 

novedosa (4).  En la redacción conclusiva se agregaron 
                                                        

3  Tomamos la noción de Lizel Tornay, “Aportes y problemas de los 

testimonios orales en la construcción del relato histórico. Memoria y 

marcas de género”, en IX Encuentro Nacional y III Congreso 

Internacional de Historia Oral de la República Argentina 2009, p. 3, 

consultado en la web el 12/01/19 desde 

https://www.historiaoralargentina.org/attachments/article/eho200

9/Mundodeltrabajo/Tornay-Lizel.pdf  
4  Es  la misma norma utilizada en nuestro trabajo de registro testimonial 

a Don Juan Parra, Tamunanguero; Don Onésimo Sarmiento, Violinista 

y Don Honorio Falcón, músico y cantante; ver: Pedro Figueroa 

Guerrero, Registro Testimonial del Patrimonio Vivo del Estado 

Lara, Volumen 1, Barquisimeto, AC Proyecto Cultural / Cooperativa 

Editorial Altagracia de Quíbor, 2006, 177 p.  
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notas explicativas, aclaratorias o de información 

puntual que otorgan una mejor dimensión de algunos 

momentos del proceso que se recorre con las historias 

contadas.  

 

En la estructuración del trabajo de entrevistas y 

de compilación de los relatos, hay dos elementos que 

coadyuvaron sustancialmente. En primer lugar, el 

positivo relacionamiento y amistad con los 

testimoniantes, que desde el principio permitió la 

desenvoltura en las narraciones.  Luego, el 

conocimiento y certitud  respecto a las materias objeto 

de conversación, esto es,  al universo temporal y de 

eventos que marcaron el acontecer de ese segmento de 

la lucha armada 1970 – 1994,  así como de los trazos 

generales del devenir de  Bandera Roja como partido 

político (5).  

                                                        
5  La experiencia de lucha armada en Argentina y en el cono sur en 

general, ha arrojado una significativa y amplia experiencia en el trabajo 

de recopilación de testimonios que resulta interesante conocer, no solo 

por su amplitud y características sino también por las diferencias con 

experiencias como la venezolana por lo menos. La lista de bibliografía, 

artículos, filmes, seminarios, cátedras, etc., sobre este respecto que 

mencionamos es interminable; nos sirvieron de ayuda acercarnos a los 

textos de Graciela de Garay en “Las fuentes orales”,  en  Reflexiones 

sobre el oficio del historiador, Gisela von Wobeser (coordinación), 

Universidad Nacional Autónoma de México, Instituto de 

Investigaciones Históricas, 1999, pp. 153 – 157, consultado en fecha 

18-03-19  en la web de: 

http://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libro

s/historiador_reflexiones/301a.html. El de   Liliana Barela,  Mercedes 

Miguez  y Luis García, “Algunos apuntes sobre historia oral y cómo 

abordarla”, Buenos Aires: Dirección General Patrimonio e Instituto 

Histórico, 2009, p. 12; consultado en la web en fecha 14-05-19 de 

https://www.historiaoralargentina.org/attachments/article/APUN

TES.pdf; también suscribo las reflexiones de Alessandro Portelli, 

“Prólogo”, en  Andrea Raina y otros, Historias detrás de las 

memorias: Un ejercicio colectivo de historia oral,  La Plata, 

Argentina,  Universidad Nacional de La Plata. Facultad de 

Humanidades y Ciencias de la Educación. (Pasados presentes; 1), 2018, 

en Memoria Académica. Consultado el 01-08-2019 de: 

http://www.memoria.fahce.unlp.edu.ar/libros/pm.552/pm.552.pdf 
   

http://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/historiador_reflexiones/301a.html
http://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/historiador_reflexiones/301a.html
https://www.historiaoralargentina.org/attachments/article/APUNTES.pdf
https://www.historiaoralargentina.org/attachments/article/APUNTES.pdf
http://www.memoria.fahce.unlp.edu.ar/libros/pm.552/pm.552.pdf
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En el caso del testimonio del Viejo Ruperto, 

tendrían que transcurrir poco más de diez años para 

desempolvar los casetes y emprender la transcripción, 

pero, dolorosa y lamentablemente muchos pasajes se 

tornaron inaudibles y lo que a duras penas pudimos 

transcribir es lo que está hoy a la vista.  Siendo honestos, 

es menester decir que por aquellos años otras eran 

nuestras preocupaciones principales y ello, en última 

instancia, terminó conspirando en contra del resultado 

final por cuanto fue muy tarde –El Viejo estaba ya muy 

delicado de salud-  cuando descubrimos que parte 

importante de las grabaciones resultaron irreconocibles 

en su contenido de audio.  

 

Casi dos décadas después, en 2012, cuando 

logramos charlar con Ricardo Ochoa, otra era la 

realidad. Ya habíamos transcrito la conversación con el 

Viejo Ruperto y se tomaron las previsiones pertinentes. 

El uso de la tecnología dio un resultado perfecto y, en 

cuestión de horas o minutos, pudimos tener a buen 

resguardo los audios de las conversaciones con sus 

respectivos respaldos.  Luego, antes de abordar la 

segunda sesión de trabajo, en 2017, escuchamos con 

cuidado todo el primer ciclo de plática y no sólo se 

tomaron debida nota de pasajes poco claros, sino que 

registramos elementos que no estuvieron presentes al 

inicio.  

 

Los testimonios 

 

A diferencia de la experiencia con Francisco 

Jiménez, Ricardo, en la medida en que avanzaba el 
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relato, ante ciertas interrogantes, observaciones o 

precisiones, manifestaba no recordar algunos 

pormenores con claridad, pero en descargo fue 

indicando nombres de quien o quienes podrían ayudar 

y recordar al respecto, porque habían participado en el 

evento o habían estado muy cerca de sus incidencias.  

 

Durante todo el proceso posterior de revisión y 

edición de las transcripciones, fuimos descubriendo 

fragmentos en los que no aparecían detalles lo 

suficientemente nítidos e iniciamos la práctica de 

repreguntar a Ricardo -de forma muy puntual y 

concreta- por diversas vías. Por otro lado – 

paralelamente y en la medida que fue posible- consulté 

a algunos de los actores que refirió Ricardo Ochoa y 

otros más, a los efectos de precisiones y aclaratorias que 

a su vez daba a conocer a Ochoa.   Ambas labores –el 

repreguntar y la consulta de otros actores- permitió al 

Testimoniante rememorar y ampliar no pocas cosas de 

sus vivencias.   En rigor, -muy importante aclararlo-  se 

trató de referencias como fechas que no recordaba, 

nombres o seudónimos en el olvido, pormenores 

precisos de algún acontecimiento. Por ejemplo:  no 

recordar si se entregaron armas cortas o no a los 

fugados del San Carlos al ir saliendo;  el olvido de 

cuantos días se quedaron en el campamento inicial los 

evadidos; el escapársele de la memoria si se enteró de 

algún elemento significante de su relato por la prensa o 

fue a través de una llamada telefónica;  el no retener en 

el recuerdo si algún personaje fue detenido en la 

oportunidad que señala, o antes o después; el mantener 

en el olvido el seudónimo de alguien; etc., etc.,- en 

suma, componentes todos que, en última instancia,  no 

afectan ni enturbian el corpus estructural de la 

veracidad de la historia, del relato, ni de su condición 

de testimonio directo.   
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Por su lado, El Viejo Ruperto era hombre de 

charlas calmadas, serenas y siempre andaba como 

buscando dejar claramente establecido, desde el primer 

instante, el entramado del escenario y de los eventos 

que estaba rememorando; su conversa parecía tener el 

sentido de quien busca enseñar e instruir. Se operaba en 

Francisco Jiménez un elevado nivel, diríamos, como de 

inmersión suya dentro del hecho acaecido 

efectivamente, al punto que en varias ocasiones narraba 

en primera persona del singular o del plural (yo, 

nosotros) sin distinción alguna, como si él mismo 

hubiese estado presente en el evento, sin que 

necesariamente fuese así.  Es el caso, por ejemplo, del 

episodio de Fuga del Cuartel San Carlos, suceso cuyos 

pormenores conoció globalmente con posterioridad -

más allá del apego a las normas de seguridad y de 

compartimentación-  por su condición de miembro de 

las estructuras de Dirección de la organización, lo que 

le permitió conocer el hecho integralmente, lo que 

ratifica su condición de Testimoniante de primer orden.  

       

En los momentos de posterior lectura de los 

testimonios, tanto los de El Viejo como los suyos, 

Ricardo Ochoa -en repetidas ocasiones- expresó su 

preocupación por lo repetitivo de su discurso y no 

paraba de compararlo con el estilo meridiano de El 

Viejo y manifestó su deseo de intervenir para editar y 

ordenar el mismo; logramos convencerlo de que ello no 

era posible, porque así el trabajo perdería su condición 

de testimonio directo y de que la única corrección o 

edición, tenía que ver con la ordenación para la lectura, 

es decir, de otorgarle a la narración conversacional la 

condición de relato escrito y que ello correspondía 

estrictamente al investigador.  Ricardo, hueso duro de 

convencer, terminó por aceptar, aun cuando no dejó de 

insistir en detalles y observaciones sobre ese particular. 

A tal punto fue su insistencia –y preocupación desde 
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luego- que decidimos incluir -como anexo- al final, 

parte de una comunicación suya como una fuente 

histórica más, de uno de los protagonistas del proceso 

de lucha armada.  

 

Las notas y agregados 

 

Para la construcción de notas de pie de página y 

agregados, la hemerografía resultó esencial, así como la 

consulta a algunos de los personajes mencionados por 

Ochoa y de otros compañeros que mostraron gran 

interés al conocer del modesto proyecto. Amigos todos, 

es importante mencionar a Manuel González Meyer (6),  

Asdrúbal Guzmán Cordero (7), Pablo Hernández Parra 

                                                        
6  Sobre Manuel González Meyer es importante aclarar que después de 

su detención en 1982 y de posterior actuación política pública y legal, 

se le ha conocido con el apelativo de “El Negro Meyer”, obviándose su 

primer apellido. El lector debe tener en cuenta este detalle por cuanto 

en los relatos se le refiere así, como “El Negro Meyer” o simplemente 

como Meyer o “Panchón” que fue uno de sus seudónimos más 

conocidos.  González Meyer inicia sus pasos en la lucha revolucionaria 

en las filas del Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) en 1960 

en Coro. A finales de la década se alinea con el sector que persiste en 

la continuidad de la lucha armada y es parte de la generación fundadora 

de Bandera Roja. Fue integrante de la 2da promoción de combatientes 

de la Escuela de Cuadros “Salvador de la Plaza” en el Frente Guerrillero 

“Antonio José de Sucre”. Fue miembro del Comité Político Nacional 

de BR y de su Comité Central. Abandonó su militancia en Bandera 

Roja.   

    
7    Asdrúbal Guzmán Cordero. Militante revolucionario desde su 

juventud en las luchas anti dictadura como estudiante de bachillerato en 

el Estado Monagas.  Al caer la dictadura se incorpora la Juventud 

Comunista (JC) hasta los días de las controversias en el seno del Partido 

Comunista (PCV) sobre el sostenimiento de la táctica de lucha armada 

por allá por 1965. Separado de la JC, comienza a participar en las tareas 

de retaguardia de lo que sería el Frente Guerrillero “Antonio José de 

Sucre” todavía parte del Movimiento de Izquierda Revolucionaria 

(MIR). Es detenido en 1967 y hace su pasantía como preso político en 

las mazmorras de la Cárcel de la Pica y en el Campo Antiguerrillero de 

Cachipo.  Al salir en libertad se incorpora de lleno a las tareas operativas 

urbanas; al producirse la división del MIR, se agrega a los fundadores 

de Bandera Roja en enero de 1970 y a los pocos meses cae preso 
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(8) y Pedro Veliz Acuña (9). Es importante señalar el 

especial aporte de Pedro Veliz quien en 1995 o 96, nos 

permitió fotocopiar un trabajo suyo, en realidad un 

conjunto de apreciaciones y remembranzas que intituló 

“Hechos resaltantes en la historia del Partido Bandera 

Roja”, unas 70 y pico de cuartillas de las que hemos 

extractado algunos datos e información para las notas y 

agregados. Todos los mencionados fueron, además, 

significativos protagonistas y actores de importantes 

                                                        

nuevamente, esta vez junto a otro revolucionario: Ernesto Virla. Sale 

libre en 1972, pero es detenido otra vez, en esta oportunidad en Caracas 

y junto al revolucionario Juan Pablo Miranda. Es trasladado al Cuartel 

San Carlos de Caracas y Miranda es expulsado del país por su condición 

de extranjero –chileno-. En enero de 1975 se fuga junto a otros 22 

presos políticos del Cuartel San Carlos. Fue miembro del Comité 

Político Nacional de BR y fue electo miembro del Comité Central en el 

Ier Congreso en 1990; al poco tiempo, ese mismo año, abandona su 

militancia en Bandera Roja.     

 
8  Pablo Hernández Parra. Se integra al movimiento revolucionario en 

1962 en las filas del MIR, es parte integrante de la generación fundadora 

de Bandera Roja. En enero de 1975 se fuga junto a otros 22 presos 

políticos del Cuartel San Carlos y es designado como parte de la 

Comandancia del Frente Guerrillero “Antonio José de Sucre”. En 1976, 

es uno de los elementos centrales del proceso de división de BR y 

constituye Bandera Roja (Marxista- Leninista) (BR – ML) junto a 

Carlos Betancourt, otros cuadros, militantes de BR, así como de mandos 

y combatientes del Frente Guerrillero “Antonio José de Sucre”. Luego 

de la experiencia de BR – ML, es detenido en 1982 y vuelve a purgar 

cárcel  por varios años. Ha sido decidido activista de los Derechos 

Humanos y mantiene una postura de franco enfrentamiento al 

capitalismo global, en todas sus expresiones y manifestaciones.  

 
9  Pedro Veliz Acuña inicia sus travesías como revolucionario por 1966 

– 1967, en las filas de la Juventud Comunista y posteriormente en el 

PCV en la población de El Tigre, Estado Anzoátegui. Abandona las 

filas del PCV cuando éste  decide  renunciar a la táctica de lucha armada 

y se integra al Partido de la Revolución Venezolana (PRV). Luego de 

un intento de asalto de Unidades Urbanas a las instalaciones de la 

Digepol en El Tigre, se desata una feroz represión y Veliz se ve 

obligado a salir del pueblo y coger el monte; allí logra contactarse con 

uno de los destacamentos del Frente Guerrillero “Antonio José de 

Sucre” y es incorporado como combatiente. Formó parte del 

contingente de revolucionarios que funda Bandera Roja en 1970, 

partido en el que aun milita y es Presidente. Ex preso político. Fue el 

primer Comandante del Frente Guerrillero “Américo Silva” y miembro 

del Comité Político Nacional y del Comité Central de BR.           
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segmentos de la primera y segunda etapa del proceso 

de lucha armada. 

 

Otro amigo, Víctor Ludeña Arrocha, casualmente 

compañero nuestro de bachillerato y quien fue parte 

también de este proceso de lucha -aunque en menor 

medida que los citados-  es hermano de Marcos Ludeña 

Arrocha, fugado del Cuartel San Carlos y combatiente 

guerrillero caído en combate en 1977, nos cedió las 

fotografías de Marcos, una síntesis de su vida, así como 

algunos recortes de prensa. Como contribución 

realmente inestimable, todos los mencionados nos 

señalaron nuevas coordenadas para adelantar el trabajo 

de pesquisa y nos aportaron un cúmulo de valiosa 

información en diversos sentidos, mucho de ella sirvió 

para aclararnos no pocas situaciones, para lograr una 

dimensión más amplia de algunos eventos y procesos, 

nos citaron múltiples nombres a quien recurrir y en 

general nunca faltó la palabra de entusiasmo.  Para 

todos ellos nuestro agradecimiento total.   

 

También es obligado referir el recurso, que bajo 

diversas peculiaridades, pudimos obtener de 

estudiantes de nuestras cátedras, en diversas épocas, de 

Historia de Venezuela en la Universidad Católica 

“Cecilio Acosta” de Maracaibo –núcleo Barquisimeto-, 

de Misión Sucre y de la Universidad Experimental 

Territorial “Andrés Eloy Blanco” (UPTAEB), Aldea 

Universitaria “Manuela Sáenz”, Quíbor, Estado  Lara; 

que hizo posible la transcripción en rigor de todo el 

material, ellos son: Edison Aponte, Gladimar Guédez, 

Mercedes Rodríguez, Anthony Mendoza, Franklin 

Álvarez, Alfrannis Álvarez, Mariannys Jiménez, 

Eulimar Pérez y Betzabeth Giménez. Especial mención 

debo hacer del amigo y hermano del alma Marcos 

Alacayo, Coordinador de la Universidad Politécnica 
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Territorial “Andrés Eloy Blanco” UPTAEB, por su 

ayuda silenciosa y serena, sin su callado respaldo quizá 

no estarían estas páginas en manos del lector. A todos 

mí más sentida gratitud.  

 

El franco norte de éstas páginas es la conservación 

y transmisión de historias, de relatos que no están 

registrados en ninguna o en muy poca bibliografía 

sobre la lucha armada en Venezuela siglo XX, y 

contribuir efectivamente en su recuperación para el 

conocimiento histórico de lo que vivió una generación 

de hombres y mujeres en el contexto de los esfuerzos 

por lograr la revolución… una revolución, un mundo 

distinto y mejor  Este es un trabajo de historia oral, de 

recopilación de fuentes orales para la construcción de 

conocimiento histórico, estructurado con criterio de la 

Historia como ciencia.    

 

El más rígido argumento de aprensión y 

desconfianza, que justamente se puede hacer a las 

fuentes orales y a la memoria, que apunta directamente 

contra la fiabilidad de las mismas, es exactamente la 

misma suspicacia que tiene –o que debería tener- todo 

historiador responsable frente al cualquier documento 

escrito. En cualquier circunstancia -a riesgo que alguien 

pueda notar alguna veleidad positivista en esto que 

afirmo- todo investigador, al momento de trabajar y 

procesar los testimonios está en la obligación de 

considerarlos como documento o fuente que deberá 

someter al análisis y crítica que establece la 

metodología de la historia científica a los efectos del 

escrutinio de la verificación. 

 

  Una historia de la lucha armada en Venezuela que 

no integre la memoria y que no rinda cuenta de lo que 
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han dicho y tendrán que decir oralmente sus 

participantes, sería una historia muy pobre, a la que le 

faltaría la fuente principal: la palabra y la memoria de 

los actores.  

Como hemos parafraseado al investigador francés  

Pierre Vidal – Naquet, vale, para concluir, dejar 

asentada su idea: 

 “Como historiador sé, tanto como cualquiera, que la 

memoria no es la historia, y no es que esta última suceda 

a la primera por vaya a saber qué automatismo, sino 

porque el modo de selección de la historia funciona de 

otra manera que el modo de selección de la memoria o 

del olvido. Entre la memoria y la historia puede haber 

tensión, y hasta oposición. Pero una historia del crimen 

nazi que no integrase la memoria -o, mejor dicho, las 

memorias-, que no rindiese cuenta de las 

transformaciones de la memoria, sería una historia muy 

pobre. Los asesinos de la memoria han elegido bien su 

objetivo: quieren golpear a una comunidad sobre las mil 

fibras aún dolorosas que la ligan a su propio pasado. 

Lanzan contra ella una acusación global de mendacidad 

y fraude. Yo formo parte de esa comunidad, lo cual no 

implica en modo alguno que me solidarice con todo 

cuanto proclamen o hagan sus representantes o quienes 

se dicen tales. Pero no me propongo responder a esa 

acusación global situándome en el terreno de la 

afectividad. Aquí no se trata de sentimientos sino de la 

verdad”  (10).  

 

 

 

 

                                                        
10   Parte del Prólogo que Vidal – Naquet, historiador francés y judío,  

hiciera en su trabajo Los asesinos de la Memoria [México, Siglo XXI 

Editores, 1994, 189 p.] En su libro, escrito en 1987, se enfrenta a 

algunas voces que pretendían hacer ver que los crímenes del nazismo 

en la Europa de la 2da Guerra Mundial no fueron sino el producto de la 

fábula y la propaganda, de allí su título. 
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Los primeros pasos dentro del movimiento 

revolucionario 

 

La primera impresión política que yo tuve en mi 

infancia fue a los 10 años cuando hubo la caída de Pérez 

Jiménez. En mi casa había un revuelo, pasaron unos 

aviones, yo vivía, en San Juan de los Morros en el estado 

Guárico donde me crie, pasaron unos aviones y vi que había 

alguna situación anormal. En la familia, en los vecinos y 

todo había un acontecimiento ahí que no lo entendía, tenía 

10 años y en esos momentos cuando yo iba, en ese tiempo 

nos mandaban siempre a llevar a moler un maíz, la vieja 

mía, Doña Isabel Tortolero, siempre me mandaba a moler 

un maíz en una casa para hacer las arepas y la vaina, yo pase 

por un sitio y me agarró el ejército. El ejército estaba en una 

casa que era, después supe que era la Seguridad Nacional y 

estaba el ejército ahí, y entonces me agarraron para que yo 

no pasara por ahí. No es que me iban a agarrar para ninguna 

otra cosa. Eso me impresiono, me asustó bastante y le dije 

después de regreso a mi mama que yo no iba más para esa 

vaina a moler maíz porque había muchos soldados en esa 

vaina. Bueno, eso… en mi familia, mi papá, El Viejo Ernesto 

Ochoa, que era urredista andaba como movilizado en 

función de los acontecimientos que estaban ocurriendo en 

el país.  

 

En mi secundaria, cuando logro tener algunas 

primeras experiencias en el orden político, ocurre un hecho 

político importante también que afectó a la familia y que yo 

vi cosas que me impresionaron, recuerdo que era un golpe, 

unas intentonas de golpe de Castro León ( 11 ) contra el 

gobierno de Rómulo Betancourt. Mi papá era urredista y mi 

hermano era de la Juventud Comunista y ellos salieron de 

                                                        
11  El 23 de julio de 1958 se sucede en Venezuela un complejo momento 

militar protagonizado por el entonces Ministro de la Defensa General 

Jesús Maria Castro León. En abril de 1960, Castro León encabeza otra 

intentona militar, esta vez  desde San Cristóbal.  
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noche supuestamente a defender, para defender el gobierno 

democrático que se había formado. 

 

 Eso también me llevo a… ¡coño me impresionó!, y 

son las dos cuestiones que recuerdo. Ya en el liceo Roscio, 

en San Juan de los Morros ya comienza el activismo político 

de la época, en el liceo Juan German Roscio en San Juan de 

los Morros, entonces allí ya había una efervescencia política, 

enfrentamiento contra las posiciones de los gobiernos de 

Rómulo Betancourt y Acción Democrática y Copei, que 

enfrentaban a los partidos de izquierda concretamente con 

el Partido Comunista. En vista de que mi hermano estaba 

en la Juventud Comunista yo siempre, él era mayor que yo, 

yo me iba siempre con él a algunas reuniones, a algunas 

actividades. 

 

 Yo ubico mi incorporación exactamente en las tareas 

revolucionarias políticas en el año 1963, concretamente el 26 

de julio de 1963 que se cumplían 10 años de la toma del 

Cuartel Moncada de Cuba por los barbudos de Fidel Castro 

y todas esas cosas, era un acontecimiento y en el país los 

revolucionarios salían pues, resaltaban ese evento político 

en Cuba y salían siempre a hacer campaña, a hacer, a 

conmemorar pues ese hecho histórico y entonces fue muy 

importante.  Y había como una confrontación, había la 

confrontación entre Acción Democrática, sobre todo, 

enfrentando por sobre todo al Partido Comunista que era la 

vanguardia, los sectores que más combatían en esa 

oportunidad y yo vi ese escenario porque yo salgo 

acompañando a mi hermano y otros amigos de él, ellos son 

mayores que yo, y yo me voy con ellos a una pinta, a rayar 

las paredes en conmemoración del décimo Aniversario de 

la toma del Cuartel Moncada allá en Cuba.  

 

En esa oportunidad cuando yo estaba sirviendo de 

mosca, ellos están pintando, unos están pintando la pared y 

yo estoy controlando, vigilando y veo que viene un carro y 

le aviso doy la señal comprendida y ellos se retiran y yo sigo 



 

36 

caminando. Ahí el carro era una patrulla de la Digepol 

[Dirección General de Policía] de esa época ellos me ven y 

yo me hago el loco, me ven, pero como yo estaba carajito no 

me paran mucho. ¿Qué haces tú por aquí?, me preguntan y 

yo a ando por aquí viendo una novia que tengo por aquí y 

toda esa vaina, bueno es mejor que te vayas por ahí porque 

hay muchas vainas por ahí, y yo ok. Y seguimos. 

Luego seguimos en otra zona pintando y sigo 

haciendo mi papel pues. En eso viene un carro vuelvo a dar 

la señal y era la misma patrulla y ahí sí es verdad que se 

pararon y me agarraron. Te puedo dar ese elemento de que 

me agarran, ¡no vale yo te vi a ti!, ¡tú como que andas con 

esa gente pintando paredes! y vainas, y tal. Entonces, 

recuerdo que era como un Ford Fairlane, algo así y de esa 

época, sin un aviso, por supuesto esa gente no tenía aviso 

de que era una patrulla, eran vainas civiles.  Bueno, 

entonces ellos me dicen: Mira chamo, no chamo no se usaba 

esa palabra antes no, Mira carajito, móntate aquí, ¿dónde 

vives tú?, coño, yo vivo en la avenida Cedeño por allá, 

¡coño, pero estas bien lejos!, ¡monta, móntate!, tu como que 

andas pintando, y me montaron. 

 

Te puedo decir que esa fue la primera vez que me 

agarraron preso, en casi en 50 años, fue la primera y última 

vez que me agarraron y única vez, única, la primera y única 

vez, me agarraron y me llevaron.  ¿Y a dónde vives tú?, me 

llevaron hasta la casa, se bajaron los Digepol y les llegaron 

a mis padres que estaban ahí: ¡mire! póngale preparo a ese 

muchacho, como que anda por ahí con los comunistas 

pintando paredes y vainas.  Pues mi Papá me armo un peo 

ahí, mi Mamá y vaina. 

 

Esa fue la primera experiencia.  Seguí siendo entonces 

de la Juventud Comunista, pero sin ninguna actividad. Y las 

confrontaciones que se hacían pues, a nivel estudiantil los 

conflictos en el liceo Roscio, que eran pues confrontaciones 

entre adecos y los revolucionarios, sobre todo del Partido 

Comunista. Bueno esa fue la única vez que me capturaron.   
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La incorporación al Movimiento de 

Izquierda Revolucionaria (MIR) 

 

Yo era en aquella época basquetbolista y en el liceo se 

jugaba mucho basquetbol, se confrontaban unos cursos con 

otros, unos años con otros. Yo soy basquetbolista y dentro 

de los basquetbolistas tenía amigos que eran panas míos, 

que eran de la juventud del MIR.  

 

El MIR se forma en el año 60, por ahí se formó el MIR 

y la mayoría de panas basquetbolistas eran del MIR. Esa fue 

la incorporación mía al MIR, se da por ahí por ahí por esa 

vía, no fue ninguna vaina ideológica ni nada de eso, era 

basquetbol, que eran los panas y vainas y nos metimos en 

eso.  

 

Con ellos entonces empiezo a participar más 

activamente y comienzan las luchas estudiantiles. Una vez 

asaltaron los adecos el Liceo Roscio y se metieron allá, 

entonces nosotros salimos con la Juventud Comunista y el 

MIR. Salimos y nos enfrentamos, hubo heridos, hubo cosas, 

hubo, intentaron allanar el liceo y bueno, ahí participo en 

todos los eventos de conflictos estudiantiles de la época 

pues, como estudiante y participo en esas actividades. 

 

 Entre esos, el líder de la juventud del MIR era Edgar 

Guzmán y su hermano Numa Guzmán que eran más o 

menos de la misma edad, que era el que más que llamarlo 

líder, era el máximo líder, era más pana que un líder, era el 

que llevaba a uno por ahí. Ahí estaba Marcos Ludeña que 

fue un revolucionario que cayó en épocas posteriores,  casi 

reciente en la guerrilla (12).  Entre ese grupo de compañeros 

                                                        
12  Marco Ludeña Arrocha (1948 – 1977), militante del MIR, luego 

integrado a Bandera Roja. Expreso político, es uno de los 23 fugados 

del Cuartel San Carlos en 1975. Integrado como combatiente al Frente 

Guerrillero “Antonio José de Sucre” muere el 10 de octubre de 1977 en 
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estaba también Morales Rossi, Ramón Morales Rossi   que 

era de la Juventud Comunista en el liceo y que antes lo 

conocíamos como Martin, era el máximo dirigente que 

había en ese momento revolucionario y algunos 

compañeros, Chicho Rodríguez etcétera, que eran 

basquetbolistas, pero de la Juventud Comunista y el grupo 

que éramos del MIR. 

 

 Yo tengo una referencia del MIR en 1964 cuando se 

cumple el IV Aniversario del MIR, de la juventud del MIR.  

Recuerdo que hay un cerro muy inmenso, grande, se llama 

Pariapán y había unos de los dirigentes del MIR que se 

llamaba… Yamil Álvarez, hoy fallecido, que nos plantearon 

una tarea que era ir hasta el cerro con unos sacos de cal y 

dibujar unos letreros que dicen: “IV Aniversario J / MIR”.  

Bueno nosotros vamos para el cerro y él se viene con 

nosotros así de noche vamos con esos sacos de cal, grupos 

de estudiantes de la juventud del MIR y nos metemos en ese 

cerro pues limpiamos aquella vaina, unas letras bien 

grandísimas y tal. 

 

Cuando estamos bajando a la carretera, bueno esa 

vaina estaba llena de policías, entonces cuando nos ven 

cruzando nos comienzan a llamar y nos echan unos tiros, 

bueno eso fue una carrera grandísima y logramos irnos, no 

hubo ningún problema pues no capturaron a nadie.  Pero si 

hubo una movilización policial y eso fue un impacto 

bastante grande porque al día siguiente apareció en el cerro: 

“IV Aniversario de la J / MIR”, ese fue el comentario de todo 

el pueblo, ¡coño!  Y el gobernador, que recuerdo que se 

llamaba Ricardo Montilla, adeco, dijo entre unas de sus 

declaraciones que como era posible que esos muchachos 

                                                        

el combate de intento de asalto del Destacamento No. 52 de la Guardia 

Nacional ubicado en la vía Barcelona – Maturín. En el lugar, fue 

gravemente herido el también combatiente Luis Daniel Lozada Zerpa y 

la guerrilla decide retirarse pero Marcos Ludeña  resuelve mantenerse 

junto a Lozada Zerpa. En el sitio caen entonces Marcos Ludeña y Luis 

Lozada Zerpa - a quien le llamaban afectuosamente “El Pollo”-,  dos 

elementos que venían despuntando significativamente como cuadros 

políticos y militares. 
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habían burlado todo ese operativo policial que tenían. 

Entonces esa es una referencia del IV Aniversario del MIR 

en nuestra región, que fueron unos tiros hasta de 

madrugada y eso fue un impacto tremendo. Eso es una de 

las cuestiones que recuerdo de las primeras actividades del 

MIR.  

 

Las otras actividades que recuerdo fueron las 

estudiantiles pues yo me convierto junto con Morales Rossi, 

Numa Guzmán, Luis “Pichón” Araujo, que eran 

compañeros, en un dirigente y formamos ahí y ganamos 

unas elecciones estudiantiles en el Liceo Roscio donde 

Morales Rossi fue presidente del Centro de Estudiantes, 

Numa Guzmán fue Secretario General y yo fui Secretario de 

Reivindicaciones y otros fueron Secretario de Deporte.  Ahí 

le ganamos a Acción Democrática, Copei, sobre todo a 

Copei que era el que tenía más fuerza en la juventud social 

cristina. Estaban los adecos y los copeyanos y ganamos el 

centro estudiantil con amplia mayoría.  

 

Aparte de eso, del centro estudiantil de ahí,  nosotros 

conformamos parte del CURE que era el “Comité Unificado 

Regional Estudiantil” del Estado Guárico,  que el presidente 

era también Morales Rossi, uno de los posteriores fugados 

del Cuartel San Carlos en 1975  y de la cárcel de La Pica en 

1977, que será gente después del PRV (13). Bueno ahí la 

situación era bastante conflictiva, eran muchas 

manifestaciones estudiantiles y muchas cosas y bueno esas 

confrontaciones que se daban casi todos los días pues, entre 

los estudiantes y la policía. Eso ocurría, eso fueron los 

elementos ahí que se presentaban.  

                                                        
13  Partido de la Revolución Venezolana (PRV) que surge en abril de 

1966 como producto de divergencias en el seno del Partido Comunista 

de Venezuela, tendrá como Secretario General a Douglas Bravo y entre 

los miembros de su Buró Político en  ese momento inicial estaban 

Fabricio Ojeda, Andrés Pasquier, Felipe Malaver, Gregorio Lunar 

Márquez, Luben Petkoff, Francisco Prada, Nery Carrillo y Joel Linares 

(El Taparo).     
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Un evento que ocurrió después de ser miembro del 

Centro Estudiantil de izquierda, fue una confrontación que 

hubo, bueno nosotros sacamos unos cauchos, los paseamos 

por todo por todo el liceo, los quemamos, entonces eso fue 

visto por profesores y eso ocasionó la salida nuestra, la 

expulsión del liceo. Anteriormente se utilizaba lo que era la 

lista negra de estudiantes que cuando te expulsaban como 

subversivo, no te daban cupo en ninguna parte.  

 

Sin embargo el profesor, director que era  más o 

menos avanzado, que era el Profesor Peña Bouchard que era 

como del MEP (14), él era más o menos progresista y me dio, 

por lo menos a mí, una referencia para que estudiara en otro 

liceo y me dejaran ingresar y estudie entonces en el “Andrés 

Eloy Blanco” en Pro patria en Caracas. No me dieron cupo 

en más ninguna parte. Entonces yo tenía una familia en Pro 

Patria y me fui para allá en Pro Patria para el liceo “Andrés 

Eloy Blanco” que al lado estaba la Escuela Técnica del Oeste, 

eran dos liceos combativos de enfrentamiento permanente, 

en la entrada de El Junquito, esa vaina era conflicto y guerra. 

Yo era estudiante de Ciencias, pero allí no había cupo para 

Ciencias y pase a estudiar Humanidades pues, en aquella 

época. 

 

Ahí en el liceo también participo con la juventud del 

MIR, pero ya me vinculo a la UCV, como estudiante de 

educación media, pero íbamos para la UCV.  Numa 

Guzmán que era unos de los dirigentes de MIR en Guárico, 

en San Juan tenía vinculación con los dirigentes ahí del MIR, 

de la juventud y siempre nos íbamos para allá, 

manteníamos toda esa vinculación. 

 

 Recuerdo yo que en algunas ocasiones me quedaba 

en las residencias estudiantiles de la UCV, ahí conocí 

guerrilleros, ahí conocí gente y participábamos en todas 
                                                        

14  Movimiento Electoral del Pueblo (MEP), Partido político nacido en 

1968 de la división de Acción Democrática liderado por Luis Beltrán 

Prieto Figueroa.  
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esas luchas. Inclusive un elemento anterior a eso, era que 

nosotros aun siendo jóvenes en la juventud del MIR, 

participábamos en las cuestiones armadas, en operaciones 

armadas de apoyo. Y en esa época ya,  estando en el liceo en 

Catia comienzo yo a participar en una UTC [Unidad Táctica 

de Combate] (15). Y anteriormente en Guárico,  nos hicimos 

de la dirección de la juventud del MIR y formamos parte del 

FLN, el Frente de Liberación Nacional que lo conformaba el 

FLN – FALN, Frente de Liberación Nacional,  que era el 

frente que unificaba a los partidos comunistas y al MIR y la 

FALN que era la Fuerza Armada de Liberación Nacional 

pues que era fundamentalmente de cuestiones armadas (16). 

Nosotros en Guárico éramos de la juventud y formábamos 

parte del FLN. Y en Caracas en esa época cuando estaba en 

el liceo forme parte de una UTC que es una Unidad Táctica 

de Combate de la FALN y participábamos en conjunto con 

gente de la juventud comunista y hacíamos operaciones. 

Las operaciones eran de distracción, de ataques a la policía 

con armas con armas cortas y eso nos fue vinculando con lo 

que era la cuestión armada. 

 

 Te puedo decir que uno siempre tuvo esa inclinación 

hacia las cuestiones armadas, porque te diré que uno de los 

elementos que más motivaba a uno era la guerrilla cubana, 

y sobre todo el Che Guevara, que era un icono para uno. Ese 

fue como el mentor político militar de uno, eso era la visión 

que uno tenía pues. Al Ché Guevara, lo admiraba 

personalmente, yo me identificaba mucho con el Ché, a lo 

mejor por eso llegue a ser comandante y asmático, eso 

último fue lo único que no me gusto. 

                                                        
15    La Unidad Táctica de Combate, mejor conocida por sus siglas UTC 

fue la estructura de activación política y militar del PCV y el MIR  en 

la ciudad. En rigor fueron unidades de guerrilla urbana.  
16   Frente de Liberación Nacional (FLN) y Fuerzas Armadas de 

Liberación Nacional (FALN), organismos político  el primero y su 

brazo armada el segundo creados en 1962 después de los alzamientos 

militares de Carúpano y Puerto Cabello con el objeto de ser los 

organismos ductores del proceso insurreccional en el país. Fueron 

presididos por militantes del PCV, el MIR, el URD y sectores militantes 

de tendencia progresista y los militares participantes en las 

insurrecciones.  
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 Esa fue una gran influencia, por supuesto eso de la 

revolución cubana que nos llevó pues a mayor participación 

y nos abrió la posibilidad de tomar el poder por esa vía para 

lograr los cambios y la transformación para nuestro país. 

Pero la actividad fundamental más fuerte ya es cuando me 

gradúo de bachiller y paso a la Universidad Central.  

 

Entro en el momento en el que la Universidad fue 

allanada, por ahí por 1969, que se eliminaron las residencias 

estudiantiles, que eran un centro en el que siempre 

estábamos activos y hubo mucha confrontación y recuerdo 

que cuando allanaron la universidad pusieron una cerca 

que dividía la Universidad del Hospital Clínico y yo 

recuerdo nosotros que cuando abren la Universidad, abren 

las clases, nosotros tumbamos esa vaina. Esa vaina no duro 

nada, apenas abren las clases nosotros tumbamos esa cerca, 

por ahí hay fotos de gente de cuando estábamos tumbando 

esa cerca del allanamiento, que eso fue cuando el gobierno 

de Caldera. 

 

Recuerdo que nosotros teníamos mucha 

confrontación precisamente con la juventud comunista ya 

desde cuando estábamos en Guárico, que ellos plantean lo 

que es la Paz Democrática. La línea de Paz Democrática y 

vaina, de hacer un cambio de la táctica para vincularse a las 

masas etc., nosotros del MIR confrontamos eso. Nos 

opusimos a esas posibilidades de algún tipo de política de 

pacificación y creíamos en la lucha armada y eso llevo a una 

confrontación. En el PCV hubo confrontaciones por esos 

días y ahí ellos se dividen y precisamente de ahí sale gente 

del PRV- FALN, la gente de Douglas.   

 

En el MIR se mantenía la línea dura. Ya más adelante 

con el gobierno de Caldera se abre también, eso fue un 

proceso que hubo de cuestionamiento, de pacificación, de 

posibilidades de cambios de táctica, se hablaba de la derrota 

de la lucha armada. Bueno, nos mantuvimos ahí y 

pensábamos en la vigencia de la lucha armada, 
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continuamos en esa cuestión. En esa época también se 

produce la guerra de Vietnam y todo ese conflicto que 

había, nosotros siempre apoyábamos a Vietnam. China y 

Vietnam y Cuba eran una referencia importante para el 

desarrollo de la lucha armada en Venezuela, como 

referencia.  

 

Allí se produce esa confrontación. Sectores 

importantes del PCV comienzan a claudicar y a integrarse 

al sistema, se producen las divisiones del Partido 

Comunista. Se abre en la universidad un proceso de 

cuestionamiento y nosotros en el MIR comenzamos a hacer 

también un proceso de cuestionamiento interno. Hay una 

parte del MIR que comienza a asistir a conversaciones con 

el gobierno de Caldera para la pacificación. Eso llevo a que 

los sectores radicales el MIR, como éramos nosotros, nos 

enfrentamos a esa Dirección, bueno no compartíamos eso. 

Ahí estaban esos sectores de Domingo Alberto Rangel, Sáez 

Mérida, Américo Martin, el mismo Moisés Moleiro. 

Entonces, eso se da dentro de la Universidad muy 

activamente y yo estaba allí y teníamos como elemento de 

referencia, que los dirigentes del MIR y del PCV 

comenzaron a confrontarse, inclusive para las elecciones de 

la FCU [Federación de Centros Universitarios] los 

dirigentes jefes de nosotros en la UCV.  Yo comencé a 

estudiar psicología en la UCV, ¿quiénes eran los dirigentes 

nuestros? recuerdo a Jorge Rodríguez, Julio Escalona, 

Marcos Gómez, el “Che” Mieres, el “Cabezón” Yajure, 

Oscar Battaglini, etc., esos eran los jefes de uno. Esos eran 

los dirigentes que estaban y eso era una confrontación 

permanente.   

Hubo en la década, en lo que fue el 69, un proceso 

interno del MIR de cuestionamiento, se cuestionaba todo. 

Entonces también hubo la Renovación Universitaria y esa 

influencia del Mayo Francés, entonces ¡coño todo el 

mundo!, ¡todo se cuestionaba! Por supuesto nosotros 

comenzamos a cuestionar las direcciones burocráticas y 

esas cosas y en el MIR comenzamos a cuestionar también a 

las direcciones de la juventud del MIR, cada vez que 
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produce toda una confrontación interna y se producen los 

desprendimientos de la juventud del MIR.  

 

El PCV se divide con el surgimiento del PRV, la gente 

de Douglas que mantiene la lucha armada y los otros 

tienden a pacificarse, Teodoro Petkoff y toda esa gente se va 

y crean el MAS [Movimiento al Socialismo] y en el MIR se 

produce esa confrontación, ese cuestionamiento, por 

supuesto yo particularmente tenía una visión muy radical. 

Yo era muy guerrerista, muy convencido de la lucha 

armada de la guerrilla y bueno me ubique plenamente en 

una corriente que había que había en el MIR. 

 

La división del MIR y la incorporación a 

Bandera Roja  

 

 Las tres corrientes que se presentaron ahí eran, la 

Dirección General del MIR su elemento más resaltante que 

era hacia la pacificación, el abandono de la lucha armada; el 

de la juventud del MIR que, aunque mantenía la lucha 

armada se planteaban también cambios y yo me ubique en 

la fracción de la guerrilla del Frente Guerrillero “Antonio 

José de Sucre”. Porque el MIR tuvo dos Frentes Guerrilleros, 

uno fue el “Ezequiel Zamora” en El Bachiller estaba Víctor 

Soto Rojas, Trino Barrios, etc., en la zona de Barlovento y el 

otro fue el Frente Guerrillero “Antonio José de Sucre” en el 

oriente. Nosotros en la UCV hicimos contacto con la 

fracción, debemos decir con la comandancia del Frente 

Guerrillero “Antonio José de Sucre”, esos eran Gabriel 

Puerta Aponte, Américo Silva y Carlos Betancourt que eran 

los más conocidos pues, los públicamente conocidos pues. 

Hicimos varias reuniones, inclusive nos reunimos con 

Cova Mata [Andrés Cova Mata] que era de ese sector y nos 

ubicamos con ese sector y nos convertimos en operadores 

políticos en la UCV de ese grupo. Entonces se comienza a 

trabajar en la unificación; ahí estaba también Ernesto Virla, 
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estaba Vicente Contreras Duque. Vicente Contreras Duque 

estaba ahí en un trabajo político en San Juan de los Morros 

y manteníamos esa vinculación y entonces nos convocan 

para una reunión nacional en donde yo participo como 

cuestión logística, de correaje y llevar un poco de gente y 

participe en algunas reuniones ahí.  

 

De esas reuniones surge una nueva organización, 

surge Bandera Roja que fue el 20 de enero de 1970 y con el 

frente armado era el Frente Guerrillero “Antonio José de 

Sucre”.  El MIR se legaliza, su dirección se legaliza. Se 

conforma también otra organización que fue la 

Organización de Revolucionarios (OR) donde estaban Jorge 

Rodríguez, Julio Escalona que era la dirigencia de la 

juventud en la UCV, y Soto Rojas que venía de la fracción 

de los frentes guerrilleros ahí del “Ezequiel Zamora”. Bueno 

el MIR en esas tres fracciones y yo me integro plenamente 

en lo que es la corriente con el Frente, con Bandera Roja, 

prácticamente soy cofundador de Bandera Roja. Nos piden 

opiniones nos metemos en todo ese proceso y construimos 

Bandera Roja en una asamblea, en una asamblea que se hizo 

tipo congreso, que fue lo que después se llamó el Pleno 

Constitutivo.  

 

Yo estuve en ese Pleno Constitutivo de Bandera Roja, 

pero no estuve mucho tiempo porque yo era operativo de 

logística, de correaje entonces tenía que salir a traer 

compañeros, de sacar, pero siempre teníamos un nivel de 

conversación ahí y cuando hubo la discusión, bueno eso fue 

que, si estábamos de acuerdo con esta organización Bandera 

Roja, y yo me metí. 

Creo que la Célula “Van Troi” (17), que era una célula 

de presos políticos dirigida por El Motilón  [Jesús Márquez 

Finol] también participó con documentos escritos por que 

estaban presos y así estaban otros que no participaban 

                                                        
17   Célula Nguyen Van Troi liderada por Jesús Márquez Finol “El 

Motilón” constituida por presos políticos militantes del MIR en el penal 

de la Isla de Tacarigua. 
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directamente pero con quienes se tenían una vinculación, 

una consulta pues en el debate. Eso fue un debate a fondo y 

nosotros, la fracción de la UCV, estábamos   identificados 

con esa organización que se estaba conformando. 

 

Nosotros constituimos Bandera Roja en la UCV, allí 

estaba Noel Rodríguez, entre otros (…) Nosotros a raíz de 

la misión de conformar Bandera Roja, creamos en Caracas 

la primera célula piloto de Bandera Roja que estaba 

integrada por Cova Mata que era quien la dirigía (…) 

Andrés Cova Mata, Noel Rodríguez, Argenis Betancourt y 

yo, ¡Ah! y uno que le llamamos el chileno, Colombani, que 

es Juan Pablo Miranda; esa era la célula piloto de Bandera 

Roja más que todo.  Carlos Hermoso, Omar Gutiérrez, José 

Bonilla y yo éramos más de la cuestión universitaria, de la 

UCV. Pero la célula piloto era esa, Andrés Cova Mata, Noel 

Rodríguez, el flaco Miranda, Argenis Betancourt y yo. (…) 

Yo era el responsable de Bandera Roja de la UCV. (…)  pero  

formaba parte de la célula piloto de Caracas (18). 

 

Era como decir la Dirección Regional entonces ahí. 

Aparte, Noel Rodríguez era prácticamente quien controlaba 

a uno, y yo era quien más tenía vinculación con Noel, yo era 

estudiante de la UCV y siempre estábamos en esas 

actividades. Por supuesto dentro de esas actividades 

nosotros organizábamos operaciones financieras, 

organizábamos apoyo a otras operaciones etcétera, que 

realizaba el Frente “Antonio José de Sucre” y yo desde la 

UCV conformo un equipo de retaguardia de este Frente y 

comenzamos nosotros a tener una vinculación estrecha con 

                                                        
18  Pedro Veliz Acuña, en su trabajo inédito Hechos resaltantes en la 

historia del Partido Bandera Roja, p. 43, refiere que la primera 

estructura organizativa del BR a nivel nacional era: Distrito “Trino 

Barrios” que abarcaba los Estados orientales de Bolívar, Anzoátegui, 

Sucre y Monagas y su primer responsable fue Américo Silva; Distrito 

“Fabricio Ojeda” que comprendía los Estados centrales, Aragua, 

Carabobo, Guarico y Caracas, bajo responsabilidad de Gabriel Puerta y 

Distrito “Argimiro Gabaldón” que englobaba los Estados del occidente, 

Zulia, Falcón, Lara, Barinas y Mérida, bajo la dirección de Andrés Cova 

Mata.   
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el mismo. Ahí incorporo a Marcos Ludeña a quién conocía 

en Guárico, que va para la UCV, está en ese conflicto y yo lo 

incorporo pues a Bandera Roja y se comienza a meter en el 

correaje, prácticamente él era el que manejaba, él y yo 

éramos los que hacíamos correaje para la guerrilla. Esos son, 

en esa época, los elementos principales. Claro habría que 

recordar cómo fueron los momentos políticos para ir uno 

ubicando otras cuestiones ahí, verdad, porque eso tiene que 

ver con las confrontaciones a nivel nacional, internacional 

etcétera. 

 

(…) Bandera Roja, hizo una primera operación que 

fue la operación de secuestro de Enrique Dao (19) (…)  si yo 

recuerdo que fue 700 mil Bs que era una bola de billete para 

esa época. En ese caso, como en otros, a nosotros nos 

mandaban hacer operaciones de distracción, entonces 

nosotros salíamos nos enfrentábamos... yo no conocía nada 

de la operación en sí. Simplemente nosotros nos mandaron 

hacer operaciones de ataques a las patrullas de la policía y 

a la Disip en los lados cercanos a la UCV, en el caso de San 

Agustín del sur yo andaba con Noel Rodríguez, Argenis 

Betancourt y atacábamos con cierta frecuencia. Un día nos 

mandaron, coño hagan operación a las patrullas y policías 

(…) era una vaina de distracción mientras hacían esa 

operación. No conozco nada de los detalles, después es que 

conocí lo que salió en la prensa y conocí bueno la cantidad 

y las cosas; creo que esa fue la primera operación financiera 

de Bandera Roja en el centro. 

Después bueno vinieron otras como la  del Rey de la 

Hojalata,  Domínguez (20) y después la de los hermanos 
                                                        

19   El 10 de febrero de 1971 Bandera Roja secuestra al médico y 

banquero Enrique Dao, entonces Vicepresidente Ejecutivo del Banco 

del Caribe. Ver: “Secuestrado Enrique Dao. Desaparecido desde la 

mañana de ayer el Vice-Presidente del Banco del Caribe”, Caracas, El 

Nacional, 11 de febrero de 1971; “Enrique Dao fue liberado cerca de 

San José de Rio Chico”, Caracas,  El Nacional, 07 de marzo de 1971. 
20  Carlos Domínguez Chávez, conocido como el Rey de la Hojalata,  

propietario de la empresa de procesamiento de metales Domínguez y 

Cia, fue capturado por una Unidad Urbana de Bandera Roja el 01 de 

junio de 1972; Ver: “Secuestrado el industrial Carlos Domínguez 

Chávez”, Caracas,  El Nacional, 03 de junio de 1972; “En libertad 

Carlos Domínguez”, Caracas,  El Nacional, 16 de junio de 1972.   
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Molinos Palacios en el oriente (21).  (…) Toda la estructura 

que yo conformé que venían del MIR y que pasaron a 

Bandera Roja en la UCV, eran clandestinas, ahí nos 

dedicamos nosotros a ser más clandestinos. No teníamos 

vida pública, no salíamos, nos cuidábamos mucho, hubo 

una mayor seguridad y clandestinidad. Aparecía la 

propaganda de Bandera Roja, los afiches y todo, pero no 

aparecía la acción legal. Porque antes, la Juventud del MIR 

tenía una presencia legal, como era la Juventud del MIR, 

éramos subversivos y legales, pero todo el mundo sabía 

quiénes eran. Eso, por la represión se dio la orden de ser 

clandestino realmente y nuestra política era clandestina. 

Porque eso tenía que ver con la acción represiva, con la 

coyuntura en el momento; por supuesto se venía de una 

división del movimiento revolucionario y guerrillero, se 

reprimía más y a veces la represión buscaba la 

desmoralización, la división para afectar más directamente 

a aquellos elementos más radicales pues, más consecuentes 

y la represión era muy fuerte. Si tú actuabas legalmente y te 

agarraban como legal te acusaban de guerrillero e ibas preso 

y a juicio militar y toda esa verga, había que cuidarse más 

por que la represión fue más fuerte. (…) Pero como 

estábamos en esa efervescencia donde el enemigo estaba 

apoderado de la situación, estaba controlando todo, había 

esa división del movimiento revolucionario entonces 

arreciaron la represión y el cuidado tenía que ser más 

intenso (…) 

 

 

 

                                                        
21   El 23 de febrero de 1974, son secuestrados por una Unidad 

Guerrillera de Bandera Roja los hermanos Jesús Rafael (Coronel 

asimilado y Médico) y Pedro José Molinos Palacios (Ganadero), fueron 

capturados en su hato “Valle Hondo”  en el Estado Monagas. Ver: 

“Liberados los Hermanos Molinos Palacios”, Caracas,  El Nacional, 

29 de marzo de 1974 y “El Secuestro de los Molinos Palacios está 

dentro de la estrategia guerrillera”  Caracas, Revista Bohemia, 31 de 

marzo de 1974.   
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Jesús Márquez Finol, “El Motilón 

Márquez” 

Yo recuerdo que,  no ubico exactamente el tiempo, 

pero yo recuerdo que El Motilón [Jesús Márquez Finol] (22) 

se escapa de la cárcel, del hospital militar y El Motilón pasa 

a ser el responsable del Distrito Fabricio Ojeada que era el 

Distrito de Caracas. Ellos hacen una dirección nueva, ya no 

era la célula piloto si no que había un grupo de gente que 
                                                        

22  Jesús Márquez Finol, (14-08-1936 Cabimas, Estado Zulia / 01-03-

1973 Caracas). Militante revolucionario quien desde muy joven se 

integra a las tareas de lucha política. En los años 50 del siglo pasado, 

siendo estudiante en el liceo Simón Bolívar de San Cristóbal, Estado 

Táchira, inicio su activismo contra la dictadura militar de Marcos Pérez 

Jiménez. Retorna al Zulia al caer la dictadura y se matricula para 

estudiar Economía en la Universidad del Zulia a la par que se certifica 

como locutor y comenzar sus labores en la radio. En la Universidad, se 

destaca como líder estudiantil y asume la Secretaria de Acción 

Democrática (AD), partido que abandona a los pocos años y se une al 

Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR), desde donde surge el 

apelativo cariñoso de El Motilón. En 1962, se muda a Caracas donde 

ingresa a la UCV, se integra  al MIR en  tareas de la guerrilla urbana y 

de los Frentes Guerrilleros “Ezequiel Zamora”, primero, y luego el 

Frente “Antonio José de Sucre” en el Oriente del país. En 1963, se 

incorpora al Frente Guerrillero “Ezequiel Zamora” en las montañas del 

Estado Miranda, donde están Américo Silva, Trino Barrios, Gabriel 

Puerta, Iván “Coquito” González, Víctor Soto Rojas, Félix Leonet 

Canales, Desiderio Canelón, Juan Ramón Ortega, Evencio Motabán, 

Heriberto Cartagena, entre otros tantos. En 1966 es detenido y torturado 

y se mantiene firme. Producto de las torturas se le desprende la 

mandíbula.  Es recluido en el Cuartel San Carlos de Caracas, luego al 

penal de la Isla de Tacarigua y después fue llevado a la Cárcel Modelo. 

En ese proceso, se divide el MIR y nace Bandera Roja, partido al que 

se incorpora.  Tras años de dolencias por su mandíbula, es operado en 

el Hospital Militar de Caracas desde donde se fuga deslizándose con 

una soga desde piso 8.  Al lograr la libertad se incorpora a su Partido 

asumiendo la responsabilidad del mismo en la ciudad capital.  Dos 

meses después de su evasión del Hospital Militar, es detectado por las 

tareas de inteligencia de los cuerpos de seguridad y una comisión 

integrada por efectivos del Servicio de Inteligencia  de las Fuerzas 

Armadas (SIFA) y de la Disip le asesinan cobardemente, 

ametrallándolo el 01 de Marzo de 1973 en la Avenida Los Jabillos de 

la Urbanización La Florida de la Ciudad de Caracas. Su cadáver fue 

desaparecido y entregado posteriormente a sus familiares, después de 

una ardua campaña de denuncia. El 18 de enero de 1975 Bandera Roja 

ejecuta la Operación de Fuga de 23 presos políticos del Cuartel San 

Carlos en Caracas, dicha operación llevó el nombre de Jesús Márquez 

Finol.   
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había crecido, yo seguí haciendo en la UCV mi trabajo 

estudiantil, vinculado a la guerrilla como correaje y Motilón 

pasa a ser jefe de Caracas. Él se reincorpora al partido y 

forma parte de la dirección del Distrito de Caracas, el 

Distrito principal que era el Fabricio Ojeda, verdad, él fue el 

jefe del Distrito y yo era miembro de ese distrito, yo era 

responsable del partido Bandera Roja en la UCV y era el 

responsable del correaje retaguardia de Caracas para las 

cuestiones de la guerrilla y éramos un equipo. Él fue el jefe 

nuestro, ahí yo lo conocí como jefe. 

 

Yo no participe en esa operación de la fuga del 

Motilón del hospital militar. Yo sé que nosotros hicimos 

operaciones encubiertas cuando se hizo la fuga, nosotros 

Noel Rodríguez, yo y otro compañero que estábamos en la 

universidad, operábamos en las cercanías de San Agustín. 

A nosotros nos daban la orden de que atacáramos a las 

patrullas de la Disip, de la policía, entonces hacíamos una 

bulla y todo el operativo represivo se iba para esa zona. 

Nosotros no sabíamos para que, eso eran operaciones de 

distracción y atraer al enemigo a esa zona y para que ese 

operativo no se centralizara en otra zona y liberar el sector 

donde se estaba operando la fuga para que estuviera libre 

esa vaina pues, eran operaciones de distracción, yo me 

entero de la fuga fue después.  

 

 Mira yo, yo con Motilón él era jefe del Frente del, 

cómo te decía, del Distrito Fabricio Ojeda de allá de Caracas, 

yo formaba parte de ese equipo y yo comencé a trabajar 

mucho con Motilón.  Él y yo controlábamos unos 

dispositivos de seguridad sobre todo en la zona de Vargas 

y la zona de Pro Patria, Catia y el manejaba esos recursos y 

yo lo ayudaba mucho en el control de esa cuestión.   

 

Nosotros tuvimos una discusión muy dura él y yo, 

porque no coincidimos en una situación que es importante 

dejarla clara, porque a mí me hicieron una entrevista por ese 

punto y me la tergiversaron. ¿Qué es lo que ocurre?, que yo 
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era de la universidad, yo era jefe del partido en la UCV, 

entonces los compañeros de la dirección deciden que yo 

tenía que ser es dedicado a dirigente estudiantil en la UCV, 

que era un cuadro, me querían formar como cuadro de la 

dirección del partido, pero como cuadro legal pues. Y eso 

iba en contra de mis convicciones propias de guerra de 

guerrillas, teniendo un padre político como Ernesto Ché 

Guevara y un padre de sangre como mi papá Ernesto 

Ochoa, por cierto, ambos murieron en 1967. Entonces,  coño 

lo mío era estar vinculado estrechamente a la guerrilla 

desde que estuve en la UCV,  desde que estuve nojoda,  

desde que estaba en el liceo pues estaba vinculado a eso,  

pues entonces ellos me plantean  que se decide, de la 

dirección del partido, que yo pase en la UCV en un frente 

legal pues,  que se llamaba Frente Revolucionario Socialista 

y FSR (…) lo formaban la gente del PRV y otras 

organizaciones … se sabe que el Frente Socialista se iba a ir 

hacia lo legal, estaba Ernesto Vila como dirigente por parte 

de nuestro partido y me meten a mí  y yo me opongo a eso,  

le dije que yo no quiero participar en la cuestión legal, que 

yo no quiero ser dirigente estudiantil, yo quiero estar 

vinculado estrechamente a lo que es la guerrilla, pues no.  

Ya (…) que ya se había conformado Bandera Roja, ya 

Bandera Roja subió con la guerrilla con el Antonio José de 

Sucre fundamentalmente con el brazo principal, la unidad 

principal. 

 

(…) Entonces resulta que Motilón, coño está 

encargado de transmitirme a mí la orientación, yo tengo una 

discusión muy fuerte con Motilón. ¡No tú tienes que 

dedicarte, deja la vaina militar, deja el foquismo!, y yo le 

respondía: no, yo no soy foquista, yo lo que (…) no quiero 

es trabajar en la cuestión legal, a mí lo que me gusta es la 

lucha armada, la guerra de guerrillas, eso es lo mío, no me 

estés metiendo en vainas de cafetín en esa universidad que 

lo que hacen es hablar paja. Entonces tuvimos una 

confrontación y él me dijo: ¡Usted se va para allá!,  ¡Usted 

cumple con la disciplina del partido!,  yo dije,  bueno si es 

así, yo voy,  estoy en desacuerdo, dígale a los camaradas 

que conste en acta que yo estoy en desacuerdo con 
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participar en vainas legales;  bueno,  ¡pero vas a cumplir!;  y 

me mandan para el Frente Socialista legal pues, y hago unas 

reuniones que eso fue en la avenida Andrés Bello de la sede 

de la AVP  de la cuestión de periodistas [en la sede de la 

Asociación Venezolana de Periodistas] 

 

(…) Ese fue, ¡Aja exactamente!, así se llamaba Comité 

de Integración Revolucionaria [C.I.R], exactamente ese es. 

Entonces yo tuve unas reuniones ahí.  Molesto, no hacía 

muchas cosas porque no me gustaba. Entonces bueno ¿qué 

ocurre?, que se produce la muerte de Motilón, 

lamentablemente. Y la muerte de Motilón hace que yo 

vuelva a la clandestinidad, ¿por qué?, porque entonces me 

llama Gabriel Puerta, ahí es donde conozco a Gabriel 

Puerta. Lo conocí porque me llamaron a mí, me pusieron en 

contacto con Gabriel Puerta a raíz de la muerte de Motilón. 

Yo conocía a unos recursos que el manejaba en Pro Patria, 

la zona hacia la Guaira, en fin, varios recursos que nosotros 

usábamos y yo tenía que ir a rescatar esos recursos y 

retomar esas vainas y ver qué había pasado, cuál era la 

situación por esos lados. 

 

A Motilón, según las informaciones oficiales nuestras 

con posterioridad, a Motilón lo matan porque él tiene 

contacto con una compañera, Margarita Oviedo.  Margarita 

Oviedo la conocí yo cuando yo estudiaba en el Liceo 

“Andrés Eloy Blanco” en Caracas en Pro Patria y yo me la 

pasaba en la UCV y ella también participaba en la UCV, que 

era la UCV un centro subversivo pues, de conexiones y 

coordinaciones de actividades revolucionarias. Yo la conocí 

ahí, era muy amigo de ella, muy pana. Bueno entonces él 

parece ser que tenía un contacto con ella, puso y arreglo un 

contacto por teléfono no celulares, si no teléfono Cantv y 

vainas que tenía en su casa, él hizo ese arreglo, un contacto 

por la vía de La Florida y ese teléfono estaba pinchado. Y 

bueno, cuando él va al contacto lo ven, lo ubican y lo matan, 

lo matan, lo ametrallan ahí y lo meten dentro de la maletera 

del carro y se lo llevan.  
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Eso, se investigó también la manera en que ocurrió, 

porque varios compañeros que estaban legales fueron a la 

zona y comenzaron hacer contactos con gente que vieron la 

vaina, los hechos pues y narraron vainas ahí, entorno a 

como lo mataron. (…) la versión que quedó, establece que 

él iba caminando por una calle en La Florida y se le acercó 

un carro con un grupo de tipos y lo ametrallaron ahí, (…) lo 

agarraron entre todos y abrieron la maletera del carro y lo 

metieron al compañero en la maletera del carro y se 

arrancaron.  Y ahí no se supo más nada. Lo que si después, 

que no querían dejarlo enterrar a los familiares y vaina y lo 

llevaron para el Zulia. Fue masacrado pues, no le dieron 

tiempo de nada. Ni siquiera fue capturado, ni revisión, ni 

nada, fue masacrado pues y metido en la maletera y se lo 

llevaron. El cuerpo estaba desaparecido, después fue que lo 

entregan por la presión que hicimos en la vaina estudiantil, 

en lo revolucionario, ante la Fiscalía hacíamos vainas para 

para que entregaran el cadáver a los familiares del 

compañero asesinado, el compañero Jesús Márquez Finol 

(…). 

 

(…) Luego (…)  lo que estábamos nosotros trabajando 

era rescatar todo lo que tenía Motilón, tenía cosas en el 

barrio por allá en los barrios que van hacia Catia, unos 

recursos donde nosotros nos reuníamos. Yo tuve que ir con 

Noel a rescatar todos esos recursos, informarles y poner 

medidas de seguridad pues para que no cayeran (…) Todos 

esos recursos siguieron trabajando con nosotros en la 

clandestinidad, fueron buenos recursos. (…) 

Este bueno, a raíz de eso vuelvo yo otra vez a la 

clandestinidad, me sacan de la cuestión legal, me meten a 

rescatar esos recursos de Motilón y bueno sigo en las 

actividades (…).  

 

Te decía lo de la polémica con El Motilón y demás 

miembros de la dirección del partido, quería aclararlo 

porque Alexis Rosas en una entrevista que me hizo en 
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Barcelona para un libro sobre Noel Rodríguez, tergiversó lo 

que le expresé.  Él afirmó que yo estaba en contra de la lucha 

armada y que estaba de acuerdo con la participación 

electoral; precisamente todo lo contrario de mi postura en 

aquellos días. Cuando sacó el libro y vi lo que escribió 

¡amarré una tremenda arrechera porque eso no fue lo que 

yo le dije! Estoy seguro que ese Rosas lo que hizo fue tratar 

de levantar toda una cortina de humo para reforzar sus 

posturas reformistas y electoreras.  

 

En aquellos años, como se hizo después, se trataba de 

la combinación de formas de luchas y organización tanto las 

clandestinas y violentas como las legales y pacíficas, todo 

en función de lograr el cambio revolucionario 

independientemente de si actuábamos en el frente legal, 

clandestino o militar y en mi caso era un problema 

básicamente personal, yo no quería militar en el frente legal 

sino en el ilegal, no era que yo estaba en contra de la línea 

del partido.  

 

Fíjate que es tan así, que muchos años después, en los 

pronunciamientos de la rebelión militar de 1992, muchos 

camaradas del partido que activaban legalmente formaron 

parte de batallones militares nuestros para apoyar dichos 

pronunciamientos, se trataba de la combinación de las 

formas de lucha para tomar el poder.  

 

Noel Rodríguez 

 Entonces, recuerdo pasa Noel Rodríguez a ser Jefe 

del Distrito de Caracas, comenzamos a trabajar Noel 

Rodríguez y yo y vaina, seguimos en nuestra actividad y yo 

en la UCV mas metido en la vaina, conformamos un equipo 

de la UCV. Entonces allí incorporamos un poco de gente en 

esa actividad de las cuestiones estudiantil y ocurre el hecho 

de Noel pues (…).  
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Bueno Noel era una persona muy seria, muy seria y 

muy ético, muy de principios, uno era más muchacho y uno 

en la universidad bueno iba por su tarea, regresaba y se iba 

a echar palos, andaba con las carajitas y vaina, toda esa 

vaina. Yo recuerdo que yo estaba con una vaina con una 

muchacha, echando vaina con una muchacha en la UCV y 

el llego y me daba señas y yo me hacia el loco, entonces llego 

de frente: “bueno compañero ¿qué pasa pues?, yo necesito 

hablar con usted”, y siempre estaba pendiente que uno no 

estuviera echando vaina. Bueno Noel era un tipo muy ético, 

muy rígido, muy disciplinado. Y era muy serio verdad, y 

como él era legal por lo menos tenía una actividad legal, 

vivía siempre en la UCV. Vivía, bueno funcionábamos 

también en la calle.  

 

Una vez, una anécdota que te puedo decir.  Era un 

personaje muy disciplinado, muy convencido, muy estricto, 

era muy estricto este, muy trabajador, muy sacrificado en 

las tareas en todo y muy pa´ lante pues.  Él no había 

dificultad que no pudiera vencer y si era de cargar 

propaganda encima lo cargaba. Una anécdota, una vez 

hicimos una reunión de la célula de la UCV por los lados de 

Oriente, por las playas de Oriente nos fuimos a una reunión 

de pasar dos días allá y aprovecho de reunirnos ahí en la 

playa, la playa por Higuerote, entonces ahí hicimos una 

reunión en la playa y se destacó Noel como un cantante 

pues, cantaba con una voz extraordinaria y si fue ahí, si fue 

más jodedor, más echador de vaina, dejo tanto la seriedad 

que lo caracterizaba y cantaba y tenía muy buena voz y 

echamos mucha broma en esa playa esa vez. Conocí esa 

faceta de Noel. 

 Pero siempre estuvimos vinculados, él era conmigo 

muy especial. Inclusive una vez yo voy con un compañero 

que llamamos, que es Omar Gutiérrez y ya se pueden decir 

algunos nombres (…) ahorita no recuerdo exactamente el 

seudónimo de él.  Él era de la UCV y era de El Tigre, él y yo 

éramos como hermanos, nos identificamos mucho. Y una 

vez en vacaciones se iba para El Tigre y me dijo: “coño 

vámonos pal Tigre”. Él tenía un carrito, un Volkswagen, él 

tenía correaje y andaba con, yo sé que el andaba con Gabriel 
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Puerta y uno no conocía Gabriel y a esa gente, a Gabriel 

Puerta no la conocía. Entonces me dijo: “coño, pero 

vámonos para El Tigre, bueno vamos a planteárselo a 

Noel”. “Mira, yo me voy a llevar a Samurái…”, a mí me 

decían ese Samurái cuando estuve en la guerrilla un tiempo 

hice unas pasantías y los compañeros me pusieron Samurái, 

bueno y Noel se negó. (…)  Noel como que pidió 

autorización de Gabriel y Gabriel le dijo “está bien chico 

deja a esos muchachos que se vayan, coño ya está bueno 

puro trabajo, pura vaina, déjalos que se vayan” y Noel nos 

autorizó y nos fuimos para El Tigre.  Echamos vaina por 

allá, bueno. Pero Noel era muy muy serio. (…)  

 

Nosotros le decíamos Pata e´ palo porque el andaba 

siempre renco. Ellos, nosotros entramos Noel Rodríguez, 

otros compañeros que no recuerdo sus sinónimos,  ahí se 

formó una Escuela de Cuadros que funcionaba en la 

guerrilla y la dirigía el flaco Tito González Heredia (23), que 

                                                        
23  El “Flaco” Tito González Heredia nació en Barinas el 4 de Enero de 

1940. Fue parte del grupo de revolucionarios fundadores de BR. Fue 

militante de la juventud de Acción Democrática a finales de los años 50 

y al igual que otros jóvenes descontentos se desliga de esa organización 

en abril de 1960 por desacuerdos con la dirigencia nacional. Pasa a 

formar parte del Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) y en 

medio de sus actividades, en 1963 logró  graduarse de Economista en 

la UCV. En el marco de sus actividades revolucionarias fue designado 

por el MIR para viajar a Cuba y recibir entrenamiento político militar 

en Cuba. Se separa MIR cuando éste a fines de los 60, se acoge a la 

política de pacificación del presidente Rafael Caldera. 

En los años 70 figura junto a Gabriel Puerta Aponte, Carlos Betancourt, 

Pablo Hernández Parra y otros como dirigente del Partido Bandera 

Roja. Para el momento en que cae abatido por la policía, estaba 

solicitado por el Tribunal Segundo Militar de Primera Instancia 

Permanente por el delito de rebelión militar y se le había sindicado de 

ser el organizador de varios secuestros; entre ellos el del industrial de 

la hojalata, Carlos Domínguez Chávez, del banquero Enrique Dao y de 

los hermanos Molinos Palacios. Fue el dirigente principal en 

planificación y ejecución de la fuga de 23 presos políticos del Cuartel 

San Carlos en Caracas el 18 de enero de 1975.  

El 17 de junio de 1976 es detectado por la Disip y luego de una 

persecución se enfrenta a la policia y cae gravemente herido en la 

localidad de El Llanito en el este de Caracas. Muere días después, el 24 

de julio de 1976 en el Hospital Militar de Caracas. Para ese momento 

Tito era el Coordinador Nacional de Bandera Roja y contaba con 36 

años de edad.   
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era el profesor, el que dirigía en el Frente “Antonio José de 

Sucre”, en la montaña de Oriente  y había una escuela. Yo 

fui con Noel para esa escuela y él tuvo una lesión en una 

rodilla y vaina y le decían Pata e´ palo, todo el mundo lo 

conocía como Pata e´ palo. Tenía varios seudónimos, pero 

entre nosotros, los más cercanos, le decíamos Pata e´ palo. Y 

estuvimos en esa escuela, esa fue la primera escuela, esa fue 

la primera escuela de formación guerrillera que yo tuve. Eso 

fue antes de la muerte de Noel en el 72 o algo así. En esa 

escuela estuvimos varios compañeros y estuvimos unos 

meses metidos ahí en esa escuela, entrenándonos 

militarmente y bueno después regresamos a la ciudad. 

 

Cuando matan a Motilón yo paso otra vez a la 

clandestinidad. Se hace contacto conmigo porque yo era el 

único legal, más legal que todos y estaba en la UCV. Se hace 

una entrevista de Gabriel Puerta conmigo en la 

clandestinidad, para que yo asumiera un conjunto, para que 

yo rescatara unos recursos que tenía Motilón, que eran 

recursos clandestinos y aparte para impulsar un trabajo 

político contra la represión y vaina contra la Universidad 

Central de Venezuela. Recuerdo que pasa entonces a raíz de 

la muerte de Motilón, pasa Noel Rodríguez a ser jefe del 

Regional, del Distrito que se llamaba en esa época el 

Distrito. Pasa Noel Rodríguez a ser jefe y tenía la 

vinculación directa conmigo prácticamente éramos él y yo 

y Argenis Betancourt en ese peo. Este pasamos a eso y se 

produce en el tiempo, se produce la cuestión de Noel 

Rodríguez (24).  

                                                        
24   Noel Rodríguez. Revolucionario. (1946 circa, Valle de Pedro 

González, Margarita, Estado Nueva Esparta / Campamento 

Antiguerrillero de Cocollar, Estado Sucre 06 /08/1973) Nacido en 

Nueva Esparta en el seno de una humilde familia que decide trasladarse 

bien pronto a El Tigre, Estado Anzoátegui, donde su padre trabajaría en 

la zona petrolera.  Muy joven ingresa a la Universidad Central de 

Venezuela (UCV) donde comienza sus actividades como 

revolucionario en la Juventud del Movimiento de Izquierda 

Revolucionaria (MIR) y al dividirse dicha organización es parte de la 

generación de revolucionarios que funda Bandera Roja. Pronto su 

Partido lo designa como responsable de la organización de BR en la 

Universidad Central de Venezuela y miembro de la Dirección del 

Distrito “Fabricio Ojeda”. Fue integrante de la primera hornada de 
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Ocurre un hecho previo de Noel pues yo tenía por 

ejemplo vinculación directa con Marcos Ludeña, nos 

conocíamos de San Juan de Los Morros, Marcos Ludeña era 

estudiante de Ciencias de la UCV, pero a Marcos lo 

metieron en la Unidad Urbana. Estuvo en la guerrilla en la 

Escuela con nosotros, con Noel (…) formamos parte de un 

destacamento guerrillero (…) participábamos en la vida de 

la guerrilla. Hacíamos caletas, hacíamos de combatientes, 

por supuesto chocamos con la tropa también, un combate, 

choque pues. No hicimos ninguna operación, pero si 

tuvimos choques en el oriente entorno a eso pues.   

Te decía que se constituye la Unidad Urbana, que no 

recuerdo exactamente el nombre, yo no sé si era “Trino 

Barrios” que llevaba ese nombre la Unidad Urbana.  Marcos 

Ludeña que forma parte de esa Unidad, esa Unidad es (…) 

fue delatada. Un muchacho que agarran, creo que fue un ex 

preso político y lo agarran. El tipo delató y delató a uno de 

los jefes de la Unidad que era Tirado Tirado pues. Manuel  

                                                        

estudiantes – guerrilleros de la Escuela de Cuadros “Salvador de la 

Plaza” del Frente Guerrillero “Antonio José de Sucre”. Posteriormente 

y después del asesinato de Jesús Márquez Finol (El Motilón) el 01 de 

marzo de 1973, es designado como responsable de ese Distrito y 

miembro suplente del Comité Político Nacional (CPN) de BR. Intervino 

en múltiples  tareas atinentes a operaciones militares de Bandera Roja, 

así como de logística para el Frente Guerrillero “Antonio José de Sucre” 

y labores de distracción de las fuerzas policiales y militares durante la 

acción y desarrollo de operaciones de BR como fue el caso de la Fuga 

de El Motilón del Hospital Militar y el secuestro del industrial de la 

hojalata Carlos Domínguez Chávez.  Es detenido luego de ser delatado 

por el traidor Manuel Tirado Tirado (El Propa) y su Partido precisa la 

fecha de su  detención a partir del momento en que no asiste a los 

contactos que tenía con otro compañero a partir del 29 de julio de 1973. 

A pesar de que en 2013 la Fiscalía General de la República anunció el 

hallazgo de su cadáver en una fosa del Cementerio General del Sur en 

Caracas luego de algunas investigaciones, existen todavía muchos 

elementos que promueven la duda. La averiguación oficial que 

emprendió BR en aquellos días de 1973, estableció que, por 

información que a su vez obtuvo uno de sus  militantes detenido en esos 

días en el Campamento Antiguerrillero de Cocollar - Estado Sucre, 

Noel habría sido trasladado al mismo en muy mal estado físico producto 

de las torturas. La información detalla que efectivamente murió allí por 

efecto de las bárbaras torturas y que su fecha de muerte cierta sería el 

06 de agosto de 1973. De sus labios el enemigo no obtuvo ninguna 

información.       
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Tirado Tirado (25) fue jefe,  era jefe de la Unidad Operativa, 

a él lo agarran y Manuel Tirado se pasa el enemigo y agarra 

varios compañeros de la Unidad pues, entre esos agarran a 

Marcos Ludeña y agarran a otros pues y ya el enemigo sabe 

quiénes están en la Unidad. En ese momento comenzamos 

nosotros a resguardarnos y estábamos Noel y yo en esa 

actividad de resguardo de la gente. En una, en un contacto 

que yo tenía con Noel por ahí por las Fuerzas Armadas, 

debajo del puente, por ahí en la avenida Urdaneta y las 

Fuerzas Armadas, Noel no llegó al contacto.  

Tú sabes que en aquella época cuando tu tenías, no 

había celulares no había nada, tu tenías una precisión. Tú 

llegabas a un sitio a una hora determinada y esperabas diez 

minutos. Si en diez minutos no te llegaba, tú te ibas. Y si ibas 

a la reserva y volvía a ir y te fallaba: éste está preso o algo 

paso. Íbamos a una estafeta muerta que teníamos, la 

chequeábamos y no había ningún tipo de información 

entonces nos poníamos en alerta. Entonces es ahí cuando se 

sabe que a Noel Rodríguez le allanaron una casa y creo que 

él estaba por ahí por Petare o Filas de Mariche, tenía en una 

casa por ahí, donde lo capturan. No recuerdo exactamente 

cuales… yo sé que lo agarraron y se supo la captura de Noel 

y se comienza… nosotros nos toca entonces hacer un 

movimiento estudiantil, nosotros estábamos en la UCV, 

hicimos un movimiento estudiantil por el rescate y la 

libertad de Noel Rodríguez.  

 

Después vino el proceso, todo el conocimiento de que 

Noel Rodríguez fue torturado, fue llevado a Cocollar (26). 

Hay unas informaciones, un Oficial o unos soldados que 

dijeron que él estaba ahí en Cocollar. Comenzamos toda una 

campaña que ¿dónde está el cadáver?, porque nos habían 

                                                        
25  Manuel Tirado Tirado, ex militante revolucionario, conocido como 

“El Propa”. Luego de ser detenido delata todo cuanto sabe, se pasa a 

trabajar con la policía y se convierte en tenaz perseguidor de sus 

antiguos compañeros. Se le sindica de múltiples responsabilidades en 

detenciones, crímenes y desapariciones de revolucionarios. Su nombre 

directamente está ligado a la detención, torturas y asesinato de Noel 

Rodríguez.  
26  Teatro de Operaciones Antiguerrilleras No. 4 (TO 4) ubicado en 

Cocollar, Estado Sucre.  
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dicho que Noel Rodríguez ya había muerto y ahí arreciamos 

nosotros la protesta, sobre todo ahí en la UCV pues, y en 

todas partes: ¡que aparezca el cadáver de Noel Rodríguez!  

Eso fue en el gobierno de Rafael Caldera. Que Rafael 

Caldera salió después a decir que no ese muchacho se fue 

para Chile pues, cómo está la vaina por allá ese está en Chile 

o a lo mejor lo mataron por ahí, ese se fue para Chile a 

apoyar a Allende. Bueno ahí ocurre eso, entonces pasa que 

Noel Rodríguez ha desaparecido.  

 

Ante eso yo en una de esas oportunidades, yo sigo en 

la UCV, sigo en la actividad política y coño en todas estas 

cuestiones y me recuerdo que ando yo en un autobús (…)  y 

me vio Faustino Lugo (27). ¿Dónde conocí yo a Faustino 

Lugo?, siempre lo veía en reuniones en alguna actividad 

operativa, en la Escuela, en fin, en la vaina vinculada a la 

guerrilla.  Faustino Lugo me vio ahí y me dijo: ¡te jodiste!, y 

yo le digo ¿y por qué?, “te vas para la guerrilla porque te 

andan buscando para joderte y acabamos de tener muerto a 

Noel Rodríguez y no vamos a permitir que maten a otro. Te 

tienen ubicado…, la orden que hay es…”  Al día siguiente 

                                                        
27   Jóvito Faustino Lugo (Guerra). Inicia su vida como revolucionario 

desde muy joven en las filas del Movimiento de Izquierda 

Revolucionaria (M.I.R) en los años 60 del siglo pasado siendo un 

humilde trabajador de origen campesino y posteriormente taxista. 

Divido el MIR  forma parte de la generación de fundadores de Bandera 

Roja. Fue preso político y purgó prisión en la Cárcel Nacional de La 

Pica, Estado Monagas, cuando es detenido fue sometido a terribles 

torturas  sin que el enemigo pudiera obtener información alguna de su 

parte. Fue uno de los cuadros de BR que planifico y ejecutó parte del 

operativo externo de la Operación “Vicente Contreras Duque” para la 

evasión de 13 presos políticos de la Cárcel de La Pica en 1977. A finales 

de 1980, cae muerto, siendo 2do Comandante del Frente “Américo 

Silva” (FAS) y estaba al mando de una unidad operativa del FAS que 

procedía a ejecutar la expropiación de un dinero que trasladaba el 

Servicio Panamericano de Protección en el tramo carretero de El Guri 

a Ciudad Piar, en el Estado Bolívar. En la operación, quienes conducían 

el camión blindado del Servicio Panamericano, abren fuego en 

resistencia y cae herido el primer Oficial del FAS, José Luis Domínguez 

(El negro Ventura), Faustino se levanta de su posición de tiro y corre 

en socorro del herido, en ese trayecto es alcanzado por los disparos de 

los custodios del Servicio Panamericano y muere en el acto.  
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estaba yo viajando para allá para la guerrilla y me incorporo 

entonces al Frente Guerrillero “Antonio José de Sucre”.  

 

La incorporación a la guerrilla: el Frente 

Guerrillero “Antonio José de Sucre” y la Escuela 

de Cuadros “Salvador de la Plaza” 

 

 Mira, en ese momento al Frente lo dirigía César. 

César es un compañero que luego matan, él se llamaba Salas 

Suarez [Miguel Salas Suarez],… nosotros lo conocíamos 

como César él era el que dirigía el Frente, él era el 

Comandante del Frente. El segundo al mando era Ricardo, 

Ricardo es Eduardo Candiales, exacto Eduardo Candiales, 

ahí estaba otro que le decíamos Lares. En fin eran los tres 

mandos que estaban ahí (28). Bueno, me fui a ese Frente, dejo 

los estudios de la UCV, yo estudiaba psicología, este dejo 

los estudios y me voy para el Frente y comienza todo un 

conjunto de acciones de tipo militar en el Frente.  

 

Antes de continuar me parece importante hablar un 

poco de la Escuela Guerrillera. Exactamente cuándo se 

inicia Bandera Roja,  los cuadros, se hace una  Escuela para 

Cuadros,  de guerrilleros por allá por 1970 (29).   Creo que, 

en la primera, estuvo Meyer [Manuel González Meyer, 

“Panchón”] y el catire Rincón [Roberto Rincón Cabrera] ya 

conocido después, cayó en la Comandancia después del 

Frente “Américo Silva”. Para mí fue muy importante 

porque fue la primera vez que yo me incorporo a la 

guerrilla. Yo estaba estudiando en la UCV, bueno uno era 

completamente legal, uno inventó ante la familia que era un 

viaje al exterior y me fui para esa Escuela. Estaba me 

                                                        
28     Miguel Salas Suarez, “César”; Eduardo Candiales Barrios, 

“Ricardo” y Jesús Fajardo “Lares”.  
29   Dicha Escuela llevaba el nombre de: Escuela de Cuadros “Salvador 

de la Plaza” que funcionó en el Frente Guerrillero “Antonio José de 

Sucre”, dirigida por Tito González Heredia  y por la que pasaron buena 

parte de esa generación de revolucionarios, Ver: Pedro Veliz Acuña, 

Hechos resaltantes en la historia del Partido Bandera Roja, p. 43. 
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recuerdo que Noel Rodríguez él fue conmigo y Marcos 

Ludeña y también un compañero que le decíamos Crispín 

[Pedro José Espín] que era hermano de Pastor Espín uno 

que estuvo también en Cumanacoa con nosotros, que él 

murió después de cáncer.  

 

En esa escuela, nos llevó precisamente, el correaje que 

nos llevó, le decíamos Pancho algo así le decíamos, él 

después fue  fugado del  San Carlos y de La Pica,… después 

se pasó para el enemigo, (…) Alí del Carmen Torres (30),  él 

era contactero, él era el que nos llevó hasta la guerrilla (…). 

 

El primer guerrillero que yo vi, que nos introduce es 

César, Salas Suárez, [Miguel Salas Suárez] él es el primero 

que yo veo ahí, que se monta en el carro y dándonos 

instrucciones y nos comienza a explicar, dando información 

de cómo íbamos a entrar, etcétera.  Total que nosotros 

entramos allí a la escuela, en la escuela nos recibe un grupo 

de guerrilleros, del “Antonio José De Sucre”, estaba 

Antonio Arias, “Mochinga”;  “El Chico Malo” que es Eder 

Puerta, y “El Camarita” que estaba allí, Alejandro 

Velázquez, que ahí fue donde lo conozco y estaban también 

“Los Rebanales” (31), que después tienen su historia negra 

en la masacre de Cantaura. 

 

                                                        
30   Alí del Carmen Torres, ex revolucionario, fue preso político y formó 

parte del grupo de 23 evadidos del Cuartel San Carlos en 1975. Fue 

nuevamente detenido y recluido en la Cárcel de La Pica, Estado 

Monagas de donde también se fugó junto a otros 13 compañeros en 

1977. Al poco tiempo, al parecer fue nuevamente detenido y allí se pasó 

a trabajar activamente con la policía. Hace algunos años murió por 

afecciones cardiacas siendo aún efectivo policial.  
31  Se trata de los Hermanos Norberto Rebanales y Alirio Rebanales, 

ambos fueron combatientes de la guerrilla desde los tiempos del Frente 

Guerrillero “Antonio José de Sucre” (FGAJS) y posteriormente se 

pasaron a trabajar con la Disip y colaboraron en las Masacres de 

Cantaura (1982) y Yumare (1986). Continuaron siendo efectivos de la 

policía política del gobierno hasta fecha reciente. Más adelante se 

aporta más información al respecto.  
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Norberto [Rebanales] para esa época él era “El Inti", 

estaba “El Boli”, que también se pasó para el enemigo, que 

era Hermenegildo Rojas (32), y estaba Dámaso que también 

era hermano del que se llama José Rojas, que era  “El chino 

Dámaso” (33), que también estuvo en el Américo Silva, que 

fue también uno de los promotores del masacre de 

Cantaura. Bueno allí fue donde yo los conocí. En esa escuela 

participamos nosotros como combatientes guerrilleros y es 

ahí donde conozco a César y conozco al flaco Tito González 

Heredia. Que me causo una gran influencia, a mí 

particularmente porque lo veía como una persona muy 

avanzada, muy valiente y además muy didáctico en sus 

explicaciones en las clases que daba y era muy orientador, 

en todos los sentidos, en la vida, en lo problemas, en los 

cursos, él era el que dirigía las clases y las cosas en la 

escuela, y allí hacíamos actividades, éramos guerrilleros, 

hacíamos caleta, deposito, entrenamiento militar. Y con el 

flaco Tito, recibíamos las clases de marxismo, clases de 

política, etc.… Y hacíamos actividades deportivas, 

jugábamos pelota, cuando no había la presencia militar.  

 

En esa escuela, una de las características que 

estábamos hablando de Noel Rodríguez, recuerdo que 

fuimos una vez a una patrulla de vaca, que fuimos a buscar 

unas vacas, para matarla y comerlas, nos mandan en una 

patrulla con un campesino, recuerdo que le decíamos El 

Potro. El Potro, llega la patrulla, y había un toro por ahí, El 

                                                        
32  Hermenegildo Rojas “El Boli”, de origen campesino se incorporó al 

Frente Guerrillero “Antonio José de Sucre” desde muy joven  llegando 

a ser destacado combatiente. En 1977  fue detenido y de inmediato se 

pasó a trabajar de forma efectiva con la Disip. Participó activamente en 

la persecución y detención de algunos compañeros. Destacado en el 

Estado Carabobo como agente operativo de Disip, en esa zona fue 

muerto, al parecer,  de una puñalada en medio de una trifulca de barrio 

entre tragos y media noche.   
33    Ramón Celestino Rojas (El Chino Dámaso), ex combatiente 

guerrillero y después delator y efectivo de la policía política DISIP. 

Junto a los hermanos Rebanales estuvo  implicado en las Masacres de 

Cantaura y de Yumare.  “El Chino Dámaso” siendo efectivo jubilado 

de la Disip estuvo implicado en otras acciones delictivas y fue detenido 

en el oriente del país, estando en manos de la justicia se descubre que 

estaba siendo solicitado por la Masacre de Yumare. Inexplicablemente, 

al poco tiempo fue puesto en Libertad.  
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Potro dispara y lo pela, y total que no agarramos el animal.  

Cuando vamos entonces de regreso, fracasados, El Potro 

dice: “coño vamos a decir allá en el campamento, que no 

conseguimos nada”, y Noel le dijo: “no, eso es una mentira. 

Nosotros no podemos decir eso, debemos decir tal cual lo 

que ocurrió, usted disparó y no le pego”.  

 

La rectitud de Noel Rodríguez, la honestidad, que no 

debemos estar diciendo mentiras. Eso fue, la primera 

experiencia mía en la guerrilla y fue la vinculación con esos 

campesinos, con la guerrilla campesina y una patrulla de 

vaca fallida, las plagas y todas las vicisitudes de la cuestión. 

Ahí también tuvimos unas escaramuzas con la tropa, 

algunos choques con la tropa y nos tuvimos que retirar en 

volandilla, andábamos todos mojados, lloviendo en la 

retirada. 

   (…) Bueno, ahí al Viejo Ruperto [Francisco Jiménez] 

no lo conocí en la escuela, no recuerdo. Américo [Américo 

Silva] ( 34 ), lo conocí ya saliendo, ya de retirada para la 

                                                        
34  Américo Silva (16-03-1933 Campo  Alegre, Estado Monagas / 31-

03-1972 carretera vía El Pao, Estado Bolívar). Nacido en una humilde 

familia, desde muy joven comienza a trabajar para ayudar en la 

manutención familiar y desde esos días ya discute sobre la 

política  nacional con otros jóvenes paisanos suyos Simón Sáez Mérida, 

Joaquín Blanco y  Trino Barrios. Desde los años 50 del siglo pasado ya 

está incorpora a la lucha contra la dictadura de Pérez Jiménez mientras 

trabaja en  San  Félix  y  Ciudad  Piar, Estado  Bolívar. Al comenzar el 

proceso de la  industrialización del hierro trabaja como 

conductor  de  ferrocarriles de la Orinoco Mining Company, desde 

donde prosigue en la lucha anti dictadura y extiende  sus esfuerzos hacia 

la organización y defensa de las familias campesinas  del Cerro de La 

Parida, hoy Cerro Bolívar, desalojados  por  la  Orinoco Mining y  la 

Guardia Nacional. 

Al caer  la dictadura en 1958 profundiza su accionar  político en Ciudad 

Piar en la Orinoco  Mining  Company y allí logra  ser  electo como 

secretario de reclamos en el sindicato  de  la  zona, se convierta en un 

gran agitador y en  vanguardia de las luchas obreras.  

Ya para esa época es militante de Acción Democrática y su partido lo 

impulsa a ser  miembro de la delegación  agraria del para 

entonces  Instituto Agrario  Nacional (I.A.N) en Monagas (este  sería  el 

único cargo oficial que tendría en su vida). Allí trabaja en las tareas de 

reparto de tierras a  los campesinos, organiza  sindicatos  agrarios y 

promueve luchas por el derecho a la tierra. Ya para esos tiempos 
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constituye una familia con Argelia Velázquez,  educadora, periodista, 

luchadora social y revolucionaria con quien  tuvo tres hijos.   

En 1960, después de una serie de luchas ideológicas que se venían 

librando en el seno de A.D, ésta  se divide y surge el Movimiento de 

Izquierda  Revolucionaria, y Américo Silva se constituye en 

cofundador de este movimiento, dando inicio así a su ininterrumpida 

actividad como revolucionario, de  ahora en adelante va  a estar 

dedicado a tiempo  completo a esta. 

En ese mismo año (en  abril  y  mayo) participa en el campamento de 

la  juventud del  MIR en  la zona de Culantrillar, cerca de San Antonio 

de Maturín, Monagas, donde es instructor de más de 60 jóvenes para las 

tareas de desarrollo de la penetración política y organizativa en el 

campo. Al incrementarse la represión betancourista  el campamento fue 

clausurado por la policía y Américo pasará a formar parte de 

la  vanguardia de la resistencia y posterior trabajo de las  guerrillas 

urbanas en el oriente del país desde 1961. Cuando tiene  30  años de 

edad ya es  responsable  de  la  Retaguardia  y  Logística del  recién 

constituido Frente Guerrillero  “Ezequiel Zamora” asentado entre los 

estados Miranda  y Guárico. En el oriente de Venezuela  el auge 

de  masas se hace cada vez más intenso. Luego de los alzamientos 

cívico militares de El Carupanazo y El Porteñazo en 1962, es detenido 

en noviembre y dura varios meses preso. En medio de la vertiginosa 

realidad de la lucha política, su partido el M.I.R decide enviarlo a Cuba 

para ampliar su preparación política y militar. A Cuba viajara en dos 

oportunidades en las mismas lides.  

El 8-9 de mayo de 1967, regresa al país como parte del contingente de 

revolucionarios que, además, trae armas, se trató del llamado 

Desembarco de Machurucuto, en las playas del sitio conocido como El 

Cocal de los Muertos, en el Estado Miranda. El grupo de combatientes 

estaba formado por cuatro venezolanos (Héctor Pérez Marcano, Moisés 

Moleiro, Eduardo Ortiz Bucaram y Américo Silva) y cuatro 

combatientes internacionalistas cubanos. Luego de los tropiezos del 

desembarco, Américo se destaca por la conducción de los combatientes 

en la zona montañosa hasta llegar al campamento del Frente Guerrillero 

“Ezequiel Zamora” que  dirigía Trino Barrios. 

Destruido  el campamento del cerro el Bachiller 

por  la  represión  militar, y con la muerte de  Trino Barrios, Víctor Soto 

Rojas  y otros camaradas, además de la inseguridad de la zona, propone 

la  fundación del Frente  “Antonio José  de  Sucre”  más al Oriente del 

país. Allí dirigió el primer destacamento  y   llegó 

a  ocupar  la  tercera  comandancia en  dicho Frente y partir  de 

entonces  fue buscado  infatigablemente por los cuerpos represivos. 

Entre  tantos combates que llevo a cabo el Frente 

“Antonio  José  de  Sucre”, el Flaco Américo dirigió múltiples de ellos 

como el de Naranjal, y se destacará en el Combate de Las Trincheras y 

en la llamada toma de Cumanacoa  en el año de 1969, año de 

la  “pacificación”  copeyana, y en septiembre dirige en pleno llano la 

emboscada a la alcabala  del  Km. 70, cerca de Anaco, Defiende la lucha 

armada y cuestiona la  “pacificación” propuesta por el Gobierno de 

Rafael Caldera. 

Tras la división del MIR, se crea el Partido Bandera Roja el 20 de enero 

de 1970  y Américo Silva  está entre sus fundadores y formará parte de 
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ciudad de Caracas. Yo estoy saliendo y él está entrando, en 

ese momento, nos vemos en la oscuridad, que estamos en el 

contacto. Llega un carro que es con el flaco Américo, se 

saludan ellos, y él pregunta: y ¿quién es este compañero? le 

dicen, ese es Samurai, entonces yo le dije, yo quiero hablar 

contigo: no me quiero ir de la guerrilla, y él me dice: ¡coño 

Samurai, eso ya está hablado, usted va para la UCV!, ¡usted 

va para dirigente político, aquí hay bastante guerrilleros, 

usted tiene que irse a cumplir con eso, eso fue lo acordado! 

Yo le dije: pero es que no me quiero ir otra vez, para allá 

para la universidad yo me quiero quedar aquí, él me dice: 

¡eso ya está decidido, usted tiene que cumplir con eso! Ese 

fue el peo que me armó, hasta allí llego mi conocimiento de 

Américo. Porque yo me quería quedar, yo no me quería ir 

más a la ciudad, yo quería quedarme en el monte. Esas 

fueron mis experiencias. Pero del Viejo Ruperto, yo no me 

                                                        

su primer  Comité Político Nacional así como miembro de la 

Comandancia del  Frente Guerrillero “Antonio José de Sucre” y 

responsable político-militar. En el año de 1971 se traslada a la zona de 

Guayana para coordinar el desarrollo del trabajo político y organizativo 

de su Partido entre sectores  de barrios,  campesinos, obreros y 

estudiantes. 

El 31 de marzo de 1972 la muerte le sorprende en el Km. 27 de la vía 

Puerto  Ordaz, El  Pao, San  Félix, estado  Bolívar, cuando una Alcabala 

de la Guardia Nacional pretende detenerlo a él  y a su acompañante, el 

combatiente guerrillero Pedro Centeno Gómez. Luego de un forcejeo e 

intercambio de disparos los compañeros le provocan varias bajas al 

enemigo y Pedro Centeno logra coger el monte, Américo, tratando de 

hacer lo mismo, es alcanzado por el fuego de la Guardia.  

En 1976,  precisamente en los debates del IV Pleno Nacional de 

Cuadros, las contradicciones políticas llevan a la división de Bandera 

Roja y el sector conformado por mandos y combatientes del Frente 

Guerrillero “Antonio José de Sucre” deciden separarse y crear otra 

organización denominada Bandera Roja (Marxista – Leninista) que 

tendrá poca existencia, pero que deja a Bandera Roja sin Frente 

Guerrillero.  El grueso de los compañeros que proseguirán en las filas 

de BR, empeñados en la continuación de sus tareas de lucha y 

organización, se trasladan a otra zona y culminan las discusiones del IV 

Pleno. El Comité Político Nacional  (CPN) electo en dicho Pleno 

Nacional, en su primera reunión va a acordar que el nuevo Frente 

Guerrillero que debería conformarse,  llevaría el nombre de Américo 

Silva.  En agosto de 1977, el Frente Guerrillero “Américo Silva” (FAS) 

se hace conocer públicamente al realizar la operación “Vicente 

Contreras Duque”, operación de rescate de 13 prisioneros políticos que 

se encontraban recluidos en la Cárcel Nacional de La Pica, en Maturín, 

Estado Monagas. Información: Pedro Veliz Acuña, Hechos resaltantes 

en la historia del Partido Bandera Roja, pp. 44 y ss.  
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acuerdo si estaba en esa escuela, creo que no, yo conozco al 

Viejo Ruperto después, cuando ya no era la escuela sino en 

la otra etapa cuando me incorpore a la guerrilla, después 

que matan a Noel Rodríguez, que dan la orden que me 

incorpore a la guerrilla. 

 

Entonces después de la muerte de Noel, yo me voy, 

dejo los estudios y me voy para el Frente “Antonio José de 

Sucre”, ahí guerrillero, incorporado, ya conocía a los 

muchachos de la Escuela, a los campesinos algunos, otros 

nuevos que llegaron, llegó al Frente “Antonio José de 

Sucre”, con sus actividades, ya estaban otros Comandantes, 

había tres destacamentos, bueno la vida de guerrillero. 

Había uno llamado, Gatico Amundaray, El Dante (35), no 

recuerdo el nombre. Son cuestiones que como te digo, hay 

que revisarlas, exactamente no los recuerdo, son cuestiones 

que puedo tratar de recordar si hay algunos elementos. 

 

La participación en las primeras 

operaciones  

 

Allí estoy en el Frente, me llaman “Samurai”, 

combatiente, están unos destacamentos, tuvimos 

encontronazos con la tropa, planificamos algunas 

operaciones. Entre esas operaciones hicimos una de intento 

de secuestro al candidato de Copei Lorenzo Fernández, eso 

fue en Cumana salimos en carro, lo que si es que esa 

operación se cayó. 

 

Yo recuerdo las normas en las cuestiones militares, a 

ti no te decían nada, tú no sabías nada, lo único es que, si tú 

estabas dispuesto a salir, con ropa civil, vas para afuera y la 

cuestión era: ¡vamos para una operación! Uno contento 

                                                        
35  Los tres Destacamentos del Frente Guerrillero “Antonio José de 

Sucre” eran el Juan Bautista Álvarez “El Dante”, Luis Tineo Gamboa y  

Ramón “Gatico” Amundaray.   
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porque era lo que nos gustaba, andar en el monte y coger 

operaciones. Vamos con unos compañeros en un vehículo 

chequeando cosas y después nos explican esto es una 

operación este es el fulano, vamos a hacerlo. 

 

Esa operación de intento de secuestro la dirigía desde 

su director principal que era jefe Tito González Heredia y 

en lo operativo era César, Miguel Salas Suarez, pero el 

mando era la dirección, estaba Tito Gonzales Heredia. 

Recuerda que cuando agarran la Unidad, a la Unidad 

Urbana, con la sapeada de Tirado Tirado, en ese momento 

cae la imprenta que teníamos en el partido, y agarran a 

Carlos Betancourt entonces después cae también Gabriel 

Puerta Aponte que son capturados (36), entonces Tito pasa a 

ser Coordinador Nacional, y ahí agarraron un poco de gente 

y por eso es que nosotros nos vamos para la guerrilla para 

que no nos agarraran, porque a mí a lo mejor me iba a 

agarrar. Pero eso fue un golpe muy duro para el partido (…) 

la muerte de Noel y las capturas de dirigentes del Partido.  

 

Prácticamente ahí se llena la guerrilla de cuadros, de 

todos esos cuadros que quedaron, a punto de que los 

capturaran porque no sabían por dónde venían los golpes, 

y bueno estaba el flaco Tito que era el que dirigía la 

operación. Allí es donde lo conozco, lo conocí en la Escuela 

y de allí andábamos en la cuestión operativa, y vamos para 

esa operación (…) que es en Cumaná.  

 

                                                        
36   En Junio de 1973 es detenido Gabriel Puerta Aponte; ver: 

“Desmantelada célula de Bandera Roja. El Comandante Guerrillero 

Gabriel Puerta fue apresado en el allanamiento a  uno de los 

apartamentos donde encontraron armas y evidencias para descubrir 

(sic) los secuestros del médico Dao y del millonario Domínguez. Otro 

de los detenidos es Pedro Veliz Acuña solicitado por el asesinato de un 

policia el Altamira”,  en El Universal, Caracas,  08 de junio de 1973.  

Un mes después, es capturado Carlos Betancourt, ver: “Carlos 

Betancourt fue capturado al salir de  sede imprenta de «Bandera 

Roja»”, en El Nacional, Caracas, 30 de julio de 1973.     
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Vamos con esa operación, yo cumplía operaciones, 

siempre estaba metido en una casa, siempre iba con un 

compañero a chequear, en el carro. Y cuando vamos a la 

operación se presentó un enredo con los carros, se atravesó 

una gente cuando íbamos a capturar al tipo, andaba en la 

campaña. Si hubiéramos capturado un candidato de Copei, 

Lorenzo Fernández, a la presidencia para el rescate de 

nuestros presos, eso iba a ser un impacto político tremendo, 

hasta podían suspender las elecciones. Pero no recuerdo los 

detalles exactos por lo cual la operación fracasó, son 

elementos que tenemos que recordarlos con otros 

compañeros, yo sé que participaron junto conmigo y que 

podemos recordar. Sé que hubo no una falla de parte 

nuestra, si no que aparecieron unos carros con escoltas y 

cosas, que no estaban programados, que no estaban 

establecidas que iban a aparecer. Entonces andábamos en 

esa operación y tuvimos varios intentos, y por una u otra 

causa fallaron, nos fuimos derrotados, no logramos 

concretar el objetivo.  

 

Recuerdo que es ahí es donde conozco al Viejo 

Ruperto, en una reunión que se hace de Comité Político 

Nacional ahí en la guerrilla, y viene el Viejo Ruperto que 

estaba en Guayana, estaba metido por El Pao por esa zona, 

en el cerro de Las Pavas por ahí. Llega el Viejo Ruperto y 

pasamos un diciembre, de fiestas navideñas. Pero había 

mucha actividad de tropa, eso fue en las llanuras cerca de 

Maturín. Ellos se van y nos quedamos nosotros con un 

grupo en el que estaba Pedro Veliz, era también un 

rescatado para la guerrilla era de la Unidad Urbana esa que 

agarraron, va para el frente y se va el resto de la Dirección. 

 

Cuando estamos ahí me nombran Secretario Político 

del Frente, en el sentido de que yo daba mi trabajo 

fundamental era interno, era de formación política, de la 

célula, de funcionamiento del partido, de que era el partido, 

etc., los campesinos organizarlos esa era la labor 

fundamental del Secretario Político del Frente.  
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Recuerdo que se dividen los destacamentos y yo me 

voy con Pedro Veliz y recuerdo que tuvimos varios 

combates con la tropa. En uno que nos atacan en 

campamento, y una anécdota fue que yo andaba con un 

compañero, yo cargaba un FAL el cargaba un FN, el 

Comandante que en ese momento era Pedro Veliz, le 

llamábamos Zerpa en ese momento, me da la orden al otro 

compañero y a mí para que avancemos, porque el ataque 

fue por la vanguardia, y nosotros estábamos casi al lado de 

la vanguardia, y hay un flanco donde venían unos soldados. 

Nos dan la orden de que avancemos, y comenzamos él y yo 

a avanzar pero a mí el Fusil no disparaba, las conchas no 

reventaban, entonces le digo a este, ¡esto no funciona!, y el 

compañero, El Pollo, de apellido Zerpa también, Luis 

Losada Zerpa (37) que después murió en el 52, en la alcabala,  

entonces él se da cuenta de que el fusil mío no funciona y él 

me trata de proteger, me protege. Pero orden es orden no 

podía echar para atrás, porque si echaba para atrás le 

podían dar un tiro a uno. Íbamos para adelante, pero yo iba 

sabiendo que no me funcionaba esa vaina, total que los 

soldados se vieron atacados por estos y se perdieron. 

Ahí nos retiramos, eso fue cerca en el caserío de 

Medina, conocíamos el caserío como el caserío de Medina.  

Y comienzan a lanzarnos granadas, morteros y nos vamos 

en retirada, era de noche. Recuerdo que cruzamos la 

carretera Negra y venia un contactero que le decíamos El 

Gordo Pan venían corriendo en un Volkswagen y traían al 

enemigo atrás.  Y se meten para la carretera interna y el 

comandante Pedro Veliz dice: ¡todos que tengan arma 

automática vengan para la carretera conmigo!, yo sabía que 

                                                        
37   Luis Daniel Lozada Zerpa (El Pollo). Joven militante revolucionario 

incorporado a las tareas de la lucha armada en la zona de Cumanacoa, 

Estado Sucre. Se le conoció como  un combatiente ejemplar y 

revolucionario a carta cabal, siempre dispuesto a avanzar y con dotes 

especiales para las actividades y labores técnicas,  fue quien ideo la 

forma de fabricar proyectiles para los fusiles AK – 47 a partir de la 

transformación de los proyectiles del fusil FAL. Los AK-47 son fusiles 

soviéticos  que conservaba el Frente Guerrillero de aquellos que 

vinieron de la solidaridad de Cuba. Murió en el ataque a la Alcabala del 

Km 52 de la Guardia Nacional ubicada en la vía Barcelona – Maturín, 

el 10 de octubre de 1977. (Ver Nota No. 11)  
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el mío no funciona y había un compañero nuevo que traía 

un FAL y le dije mira tú que eres nuevo tenga aquí, toma 

este y dame acá ese, y me fui. Peleamos ahí contra el DIM, 

o el Sifa creo que se llamaba en esa oportunidad y hubo 

bajas por partes de ellos. Inclusive capturamos a uno, y 

venia un tractor y le entramos a plomo al carro del DIM, a 

lo mejor el del tractor llevo plomo, pero resulta que 

agarramos a alguien ahí. Al del tractor lo capturamos y le 

quitamos los papeles. Total, que después nos vamos y 

cuando en el día revisan los papeles era uno del Sifa, el tipo 

estaba tan asustado que botó el arma. Eso fue un combate 

bastante fuerte, hubo unos compañeros que se 

despelotaron, el mismo César, cuando venía en el carro en 

el correaje lo dejaron cerca del caserío y él se fue para el 

monte. 

 

Cuando estamos en retirada, nosotros decimos 

vamos con mucho tiempo, vamos a capturar un carro, 

vamos a montar una alcabala para capturar un camión, y 

montar la gente y trasladarnos. Y montamos la alcabala, 

estaban unos combatientes que vigilan, y unos 

combatientes, y montamos una alcabala ahí, cuando 

estamos ahí se oían unos ruidos de un camión, y 

escuchamos camiones y resulta que eran cuatro camiones 

de tropas, ¡tremenda alcabala que íbamos a poner!, bueno 

total que nos fuimos. Nos fuimos y recuerdo que pasamos 

el Rio Guarapiche.  

 

Allí, en ese tiempo, hay un hecho que es muy 

resaltante. Es que como yo era Secretario Político, a mí me 

tenían como en un cuadro en la ciudad, en el área de 

organización y no me metían mucho en las operaciones, en 

las acciones donde había posibilidad de combate, entonces 

yo me moleste y forme un peo. Entonces me mandaron a 

hacer emboscadas y me mandaron con una patrulla a un 

caserío, a ver cómo estaba el caserío, recuerdo que fui con 

Inti y otro compañero, fuimos de patrulla para allá, cuando 

estamos ahí cerca de una casa llega la tropa, y nosotros 

quedamos encerrados en un espacio de montecito detrás de 
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la casa. La gente de la casa sabía que nosotros estábamos ahí 

y llegaron unos carajitos a decir: mi mamá mando a decir 

que el teniente mando a hacer unos espaguetis, que, si se lo 

hacemos, y nosotros: sí, que haga el espagueti, pero no 

vengan para acá. Total, que pasamos todo el día con la tropa 

ahí cerquita. Nosotros con FAL y montaos para pelear.  

 

En esa casa había una compañera que se llamaba 

Mirian Barreto [Miriam Barreto Merchán] era una gran 

compañerita, era una campesina que era muy servicial, muy 

vinculada con la guerrilla, y después que se va la tropa, ella 

va, se nos acerca, que no hallábamos cómo hacer, que no 

sabíamos que ustedes estaban aquí. Después chocamos con 

la tropa y nos volvimos a retirar, eran muchas, y hubo una 

operación represiva y a ella la agarran, a Mirian Barreto y la 

torturan, la violan y la matan. Tuvo un buen 

comportamiento. Ella no señaló nada. Esto fue un caso que 

está ahí, que hay que rescatar del olvido. Por cierto, cuando 

estamos discutiendo la Ley Contra el Olvido en la 

Asamblea, me conseguí con una hija de ella. Y la hija no se 

acuerda nada de ella porque estaba muy carajita (38). 

(…) De ahí nos fuimos e hicimos todos esos combates, 

nos retiramos hacia Monagas fue mucho conflicto, mucho 

enfrentamiento, un operativo muy fuerte que tenía la tropa, 

en la ciudad capturaron al Negro Ventura [José Luis 

Domínguez] lo metieron preso en La Pica en fin hubo varias 

situaciones ahí.  

 

                                                        
38  Miriam Barreto Merchán, compañera de extracción campesina que 

hacia tareas de enlace y de apoyo al Frente Guerrillero “Antonio José 

de Sucre”. Después de algunos de los enfrentamientos armados con la 

guerrilla y sin obtener resultados positivos, el Ejército decide instalar 

un campamento antiguerrilla en la zona de Potrerito, Estado Monagas.  

Con apenas 18 años, Miriam Barreto es trasladada allí  al igual que otras 

5 campesinas donde fueron violadas como parte de los ejercicios para 

arrancarles información. Miriam sería asesinada de un culatazo en la 

cabeza y sus asesinos puestos en libertad posteriormente. Pedro Veliz 

Acuña, Información: Hechos resaltantes en la historia del Partido 

Bandera Roja, pp. 50 – 51.  
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En el caso mío, Tito González tenía una cuestión con 

tres compañeros. En el sentido de que era formador de 

nosotros, nos veía a nosotros como unos cuadros en 

perspectiva, que era el Catire Rincón, Manuel González 

Meyer y a mí. Nosotros éramos los pupilos de él, para 

donde él, íbamos los tres, ni siquiera sabíamos que éramos 

los tres que estábamos, pues estábamos en distintas zonas, 

él se fue para Guayana y nos llevó para allá. Me puso a mí 

de responsable del Partido en la zona norte, o sea Barcelona, 

Puerto la Cruz y Estado Sucre.  Entonces ahí me pasan a 

hacer trabajo de Partido, yo asumo la dirección del Partido 

ahí en esa zona. Dentro de esa actividad que estamos ahí yo 

tengo, sigo con los vínculos con la guerrilla. Una vez me 

llama Tito González Heredia, estaba contándome que iba 

para la guerrilla para la zona de Puerto Ordaz, San Félix, era 

como un centro de alivio de infraestructura, de recursos, 

había médicos, había toda vaina, y el Flaco Tito me dice, 

mira tú te vas a encargar de la zona norte. 

 

Entonces en una de esas me plantea que íbamos a 

hacer una operación. La operación fue el Secuestro a los 

Molinos Palacios. Yo era prácticamente, por ser un cuadro 

político militar, pero yo era el legal, nadie me conocía, no 

tenía antecedentes no tenía nada, y yo me convertí ahí en 

esa operación en el correaje, con la gente de Caracas, con los 

que operaron, con los que recibieron el dinero, yo hice una 

infraestructura en Puerto la Cruz, cuando Manuel Meyer y 

yo construimos una infraestructura de Partido ahí, atendía 

Partido y atendía la operación.  

 

Se hace la operación de los Molinos Palacio, recuerda 

que son dos hermanos, uno es militar, y el otro era 

ganadero. Hicimos esa operación, y a mí me tocó montar 

toda la relación entre los distintos grupos, de los que 

operaron, los que estaban negociando. Yo viajaba en avión, 

desde Puerto Ordaz, a Caracas, en Caracas estaba Andrés 

Cova Mata, que estaba encargado de la negociación con los 

familiares, y tenía a Pedro Veliz que estaba en la operación 
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para recibir el dinero, estaba Rubén Ricardi (39) que era el 

encargado de captura.   

 

Ahí nos fuimos, hicimos esa operación, la anécdota 

era que yo estaba en el Paseo Colón [de Puerto La Cruz], allí 

había una estafeta donde debía llegar el que traía la plata 

[del rescate], un Mercedes Benz me acuerdo, entonces 

nosotros nos encargamos de chequearlo, pero cuando yo iba 

caminando, por la plaza Bolívar de Puerto la Cruz, se me 

para el Mercedes Benz y me pregunta: “mira ¿cuál es la 

salida?”, ¡coño, de vaina no lo lleve para que no se perdiera! 

Preguntaba por la salida, porque iba hacia Anaco por la 

carretera vieja. Yo me fui y le aviso a los que estaban en la 

guerrilla esperando, doy la señal de que viene, que viene en 

camino. Me voy para Anaco, me meto en un cine recuerdo, 

porque yo tenía que ir más tarde después que pasara todo. 

Me regreso para allá, veo la señal de que ya se había 

concretado la entrega del dinero, fueron cinco millones me 

recuerdo, era una bola de billete en aquella época, para la 

cuestión financiera de todo lo que desarrollamos la 

actividad, y comienzo a trasladar los grupos guerrilleros, 

con los morrales llenos de billetes y lo traslado a otra zona 

más lejos. Total, que amanecí por ahí. 

 

Amanecimos y fue exitosa la operación. A partir de 

ahí me encargo fundamentalmente de la cuestión del 

partido y atender los destacamentos guerrilleros. La otra 

acción que se da dentro del marco de esas salidas mías, 

vinculada al Frente Guerrillero “Antonio José de Sucre”, se 

da la fuga del San Carlos. Que fue la operación de mayor 

envergadura, dirigida fundamentalmente, desde afuera, 

por Tito González Heredia. Claro se hizo una operación 

anterior a la fuga de San Carlos, que fue el intento de 

secuestro de Gonzalo Barrios, que era presidente del 

Congreso en esa época. 

                                                        
39  Ex militante revolucionario, conocido también como “El Indio” o 

“Alcides”, posteriormente  se convirtió en delator y se pasó  a trabajar 

con la Dirección de los Servicios de Inteligencia y Prevención (Disip).  



 

75 

Bueno ahí nosotros hicimos dos intentos. Nos 

concentramos en Caracas, esta Tito González Heredia, 

recuerdo estaba también Ernesto Virla, estábamos varios. Y 

yo hice el traslado de la guerrilla, yo y otro compañero 

íbamos prácticamente todos los días. Llegábamos allá de 

noche, traíamos la gente para Caracas, los dejábamos 

instalados dormíamos un rato y arrancábamos en la tarde. 

Y así fuimos trayendo gente para la operación. Metimos 

unos en un monte y otros en otra casa, para la operación del 

cuartel San Carlos de la fuga de los presos. Había una 

operación previa que era para el rescate de los presos, que 

era el secuestro de Gonzalo Barrios, íbamos a pedir la salida, 

la libertad de todos los presos políticos.  

 

El intento de secuestro de Gonzalo Barrios recuerdo 

yo que fueron dos intentos que fueron fallidos, los dos. Y 

había una combinación de operaciones, o sea era el 

secuestro, ya teníamos previsto en donde lo íbamos a 

ubicar, casas que se iban a tomar para que cuando el pasara 

por la zona y fundamentalmente fue saliendo de su casa, de 

su casa donde vivía en Caracas en la zona donde él vivía.  

 

En la primera oportunidad, ahí hubo una falla en la 

operación de Gonzalo Barrios, se equivocan cuando se da la 

señal, él vive por ahí por Bello Monte, cuando sale el carro 

se equivoca el compañero que está dando la señal, y lo 

entrompan, y no iba ahí. Se develó la operación. Sin 

embargo, Bandera Roja, nosotros éramos muy arrechos, 

fallábamos una vaina y seguíamos y la montábamos otra 

vez. 

 

El segundo y último intento que hicimos fue el 31 de 

diciembre de 1974 cuando ya acababa el año (…)  nosotros 

nos montamos en esa operación, inclusive yo estaba en las 

afueras de la casa en la zona, en un montecito que había 

fuera de la casa con unos radios para coordinar y avisar la 

salida de Gonzalo Barrios de su casa en esa fecha pues. 

Mientras que había otro grupo que estaba en otra zona, que 
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habían capturado un apartamento y una escuela para 

cuando pasara por ahí, capturarlo.  

Y recuerdo cuando estaba con la compañera, cuando 

dan el cañonazo de fin de año los guarda espaldas que tenía 

Gonzalo Barrios, comenzaron a disparar para el monte, 

ellos no sabían que estábamos ahí, simplemente 

comenzaron a echar plomo celebrando, ¡de vaina no nos 

mataron ahí! Pero Gonzalo Barrio no salió ese día 31 y 

precisamente no sale porque al otro día, el primero de enero 

del 75, estaba lo del acto de la nacionalización, entre 

comillas de petróleo, del hierro, perdón del hierro, (…) con 

el gobierno de Carlos Andrés Pérez.  

 

En la mañana llega el Flaco Tito, cuando va saliendo 

Gonzalo Barrios (…) entonces Gonzalo Barrios iba a ir para 

esa actividad.  Llegan en la mañana un grupo de elementos 

militares fundamentalmente de la fuerza naval que 

acompañaron y se llevaron a Gonzalo Barrios pues, por lo 

tanto, no pudimos ejecutar la operación, porque la 

operación era para agarrar el carro de Gonzalo Barrio junto 

con sus escoltas, pero los elementos naturales, regulares 

pues, no un dispositivo militar como el que él tenía en ese 

momento, entonces ahí se acabaron los intentos fallidos del 

secuestro de Gonzalo Barrios. Suspendimos la operación, 

no se podía hacer, cambiaron la ruta y cambiaron toda 

vaina, ahí se suspende esa operación (40). Ahí es cuanto 

entonces nos montamos en el túnel.  

                                                        
40  Manuel González Meyer, quien fue parte del equipo operativo de 

Bandera Roja en esa oportunidad,  nos detalla que efectivamente al 

fallar el primer intento de captura de Gonzalo Barrios se aprueba activar 

una segunda tentativa que se efectuó el 1ero de enero de 1975 el día de 

nacionalización del hierro. Para esa oportunidad incluso, nos informa 

Manuel,  se tomó una escuela que estaba allí en la zona, excelente para 

resguardar al equipo operativo. Estando todo listo, salió  el vehículo de 

Gonzalo Barrios como era normal, pero al llegar a la esquina, en lugar 

de dar vuelta en el sentido que era habitual y esperado, dio vuelta en 

sentido contrario. El equipo quedó esperando y la operación no pudo 

ejecutarse. Fue entonces cuando se decide finalmente activar la fuga por 

el túnel.    
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Ya los compañeros en el San Carlos, estaban 

trabajando en el túnel, nosotros no sabíamos nada, eso nos 

lo dice el flaco Tito: vamos a hacer otro plan. Y empezamos 

en la operación de la Fuga de San Carlos. 

La Operación Jesús Márquez Finol: La 

Fuga del Cuartel San Carlos el 18 de enero de 

1975  

 

Bueno esto voy a hacer un breve esbozo de las 

cuestiones previas no, (…) dentro de lo que es la fuga del 

Cuartel San Carlos que fue en 1975, el 18 de enero de 1975.  

 

Bandera Roja, el partido Bandera Roja siempre se 

caracterizó por mantener una atención a los presos políticos, 

a nuestros presos políticos fundamentalmente, tanto a sus 

familiares como los mismos presos. Siempre hubo una 

atención permanente.  Quienes caíamos presos en esa 

oportunidad contaban con un partido, contaban con una 

organización que siempre mostraba solidaridad. Y lo más 

importante que esa solidaridad también se expresaba desde 

el punto de vista militar, es decir, garantizar o hacer todo el 

esfuerzo posible para rescatar a nuestros presos, esa era lo 

que es la solidaridad militante, la solidaridad combativa 

para rescatar por cualquier medio a nuestros presos que 

estaban recluidos en distintas cárceles del país, 

fundamentalmente en La Pica del estado Monagas y en el 

Cuartel San Carlos en Caracas.  

 

Estábamos trabajando fundamentalmente para la 

liberación de los presos, el rescate de los presos políticos del 

cuartel San Carlos, concretamente en esa operación. Esa fue 

una operación que arrancó en el 74 con unas operaciones 

previas a esa, a la fuga del túnel; con el secuestro, el intento 

de secuestro de Lorenzo Fernández y después el intento de 

secuestro de Gonzalo Barrios que era el presidente de 

Acción Democrática que era un cuadro del gobierno, un 
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cuadro de Acción Democrática, que hicimos una operación 

de intento de secuestro e íbamos pedir la liberación de todos 

los presos políticos en el país.   

 

Quienes participamos en esas operaciones era 

fundamentalmente el grupo, la fuerza militar de Bandera 

Roja que en esa oportunidad era el Frente Guerrillero 

“Antonio José de Sucre” que operaba en el oriente del país. 

A mí me correspondía la tarea de…, por ser un cuadro legal, 

que no era conocido por el enemigo, yo mantenía pues lo 

que es el correaje, la vinculación con las distintas fuerzas 

militares que íbamos a participar, un grupo de apoyo que 

estaba en la guerrilla en oriente y combatientes que trajimos 

de esa guerrilla rural hacia la ciudad y los establecimos, los 

ubicamos en la ciudad para organizar la fuga.  

 

Bueno yo recuerdo varios compañeros porque yo era 

encargado junto con otros compañeros, éramos de correaje 

éramos de los que nos encargábamos de ir a buscar a   los 

combatientes y trasladarlos de allá, de esa zona de oriente 

para la ciudad lo hacíamos fundamentalmente por la zona 

del llano, por Guárico y llegábamos a Caracas y los 

instalábamos ahí en Caracas en su respectiva conchas etc., 

donde iban a estar.  

 

Fundamentalmente recuerdo que en uno de los 

traslados que hicimos fue el de Miguel Salas Suárez, 

comandante César, que era el Comandante del “Antonio 

José de Sucre” para esa época (…) En su traslado, paso una 

anécdota de que cuando yo venía haciendo de mosca, él 

venía en otro carro con otro compañero (…) estaba 

lloviendo por los lados de Pariaguán y entonces me colee en 

la camioneta que cargaba y llegue al terreno pues, a una 

cuestión que es llano pero ya era una laguna de tanto que 

había llovido, entonces ellos me sacaron, los carros nuestros 

traían cadena y me remolcaron  y logramos sacar el vehículo 

y yo estaba parado arriba del techo. 
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Me voy y llegamos a Santa María de Ipíre en una 

bomba y se nos acercan unos militares, pero unos militares 

no operativos, no cargaban armas, que estaban 

trasladándose, iban de franco, me pidieron la cola para 

Caracas y yo le estaba diciendo que no y Cesar se me acercó 

y me dice: ¿qué quieren ellos ahí?; no, que están pidiendo la 

cola que, si vamos para Caracas, “llévalos vale, llévalos” y 

los montamos. Imagínate una cola con dos militares, pero 

ellos ni se imaginaban que estábamos trasladando a unos 

guerrilleros con armamentos y vaina en el otro carro. Bueno 

y así hicimos el traslado de Salas Suarez. 

Mira yo recuerdo fundamentalmente a Omar 

Gutiérrez que ya legal, yo nunca lo he querido nombrar 

porque él está desvinculado de toda actividad política hoy, 

pero era con el que yo trabajaba más porque éramos los de 

correaje, trasladamos a otros que no recuerdo el nombre 

(…), Carmelo y otros que no recuerdo exactamente pues, 

pero eran varios combatientes del “Antonio José de Sucre”, 

de un destacamento. Modesto yo creo que también lo 

trajimos en eso por unidad, no creo que lo traje yo. Lo pudo 

haber traído otro camarada por ahí de los que hacíamos 

correaje. Éramos dos equipos (…)  yo por ejemplo 

trasladaba más los jefes los responsables ¿no?  

 

Entonces yo tenía toda la infraestructura donde los 

metían, los enconchaban en un sitio después los trasladaban 

para otra zona donde no sabían dónde estaban ubicados. 

Como te decía cuando nos montamos para la fuga del San 

Carlos a mí me correspondió además de eso, correaje con la 

guerrilla, coordinar con la guerrilla y coordinar con Tito 

González Heredia que él estaba prácticamente ubicado en 

San Félix, en Puerto Ordaz, en esa zona, yo viajaba 

constantemente para esa zona, (…) viajaba para la guerrilla 

y yo combinaba pues, todo lo que es el operativo y con los 

compañeros de aquí de Caracas (…) 

 

Cuando ya se decide la operación de la fuga de San 

Carlos, también estaba encargado de alquilar vehículos. Yo 
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tenía un equipo de gente legal que alquilaban los vehículos 

para ellos y nosotros les dábamos para que pagaran y esos 

vehículos los utilizábamos nosotros para montar el 

dispositivo y movilizarnos con la gente para la cuestión de 

la fuga (…). Recuerdo que en esas cuestiones cuando yo me 

entero de la fuga, que se trata de la fuga del San Carlos, 

tiempo antes yo le mando una nota a Marcos Ludeña. 

Marcos Ludeña es un compañero de uno, que se formó y 

nos criamos juntos en Guárico, estudiamos juntos en 

bachillerato y vaina y lo incorporo yo a Bandera Roja 

cuando ya está en la Universidad Central de Venezuela 

estudiando Ciencias.  Ya te había dicho que el cayó porque 

formaba parte de una célula o de una de las Unidades 

Urbanas del partido y fue capturado a raíz de la delación de 

Tirado Tirado (…)  que se pasó para el enemigo (…) también 

cayeron preso por esa delación Gabriel Puerta Aponte, 

Carlos Betancourt caen varios de la Dirección Nacional del 

partido en esa oportunidad y estaban presos en el cuartel 

San Carlos.  Emperatriz Guzmán (41) también, una mujer 

que estaba en la Unidad Urbana etc. pues varios que estaban 

ahí.  

 

Cuando yo supe de esa fuga le mando a Marcos 

Ludeña por la vía de su familia, que son amigos míos, le 

mando una nota y le paso un contacto que, en caso de algún 

despelote, alguna situación anormal, que fuera para esa 

casa, que yo estaba operando en esa casa. Es una casa que 

quedaba por El Cafetal, un apartamento de un amigo mutuo 

pues del liceo, que hemos conocido de la infancia, que yo 

estaba operando con él porque el alquilaba también carros 

para los operativos. Bueno, esa fuga se monta, ¿no?, hubo 

varios intentos, cuando nos montamos para la fuga 

realmente, ya se dio ese día, no fue como con Gonzalo 

                                                        
41   Emperatriz Guzmán, “La Chepa”, desde joven combatiente 

revolucionaria miembro del MIR y luego de Bandera Roja. Fue uno de 

los 23 presos políticos fugados del Cuartel San Carlos el 18 de enero de 

1975. Solo dos mujeres se fugaron en esa oportunidad, ella y Maryluz 

Rojas. Después de la fuga se incorpora a tiempo completo a las labores 

de Partido. Emperatriz Guzmán muere en combate desigual en las 

afueras de Cantaura como Oficial del Frente Guerrillero “Américo 

Silva” el 04 de octubre de 1982.  
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Barrios que hicimos como dos o tres intentos que 

fracasaron.  Ese día ya estaba planificado, ese día se dio, 

cuando nos dijeron esta es la hora cero que fue un 18 de 

enero de 1975, que por cierto había un juego de Caracas –

Magallanes.  

A mí me tocó, yo cargaba, yo andaba con Tito 

González Heredia, llevé un grupo, trasladé a unos 

compañeros que fueron a tomar un apartamento, cerca del 

cuartel San Carlos y yo subí hasta el apartamento y el 

apartamento ya estaba tomado. Yo verifico todo, ya está 

controlado el apartamento y ellos van a proteger a los 

compañeros con fuego en caso de alguna cuestión en el 

cuartel. Después que yo veo todo el dispositivo que está 

instalado, me voy y hago los contactos con los otros 

operativos, las otras unidades operativas que iban a ir unos 

para la casa de donde iba a salir el túnel, que era una casa 

que vivían varias personas, ahí eran varios hospedajes que 

vivían frente, al lado relativamente al lado del cuartel San 

Carlos, no recuerdo cómo es que se llama el famoso músico 

[se refiere al músico y compositor Víctor Cuica] 

 

Me voy con Tito González Heredia que ya está en 

Caracas, que vino de oriente para la operación y entonces él 

es el que está dirigiendo la operación y yo era como el 

asistente de él. Yo andaba con el carro manejando, yo hacia 

los enlaces con todos los dispositivos, le informaba a él del 

montaje de la cuestión. Inclusive yo escogí el sitio donde 

iban a esperar todos los carros que iban a trasladar a varios 

presos, los iban a trasladar a un sitio en El Marqués. Ahí lo 

iba a esperar un camión para trasladarlos y sacarlos fuera 

de Caracas. 

 

Por cierto, un detalle, la familia del apartamento que 

fue tomado por nuestros compañeros, por lo menos yo no 

vi nada de eso, ellos se quedaron callados, no denunciaron 

nada posteriormente. Porque hicieron buena relación con 

los guerrilleros, ellos les explicaron, miré esta es una 

operación para rescatar a nuestros presos no hagan nada, no 
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digan nada. Bueno vienen al otro día, ellos se quedaron 

calladitos, esos no dijeron nada ni figuraron en nada. (…) 

Eso se les agradece, (…) ellos tuvieron un buen 

comportamiento, muy bueno.  

(…) En los carros que habíamos alquilado, estaban 

varios compañeros en contacto vinculados a la casa desde 

donde iban a salir varios carros que llegaban ahí por turno 

¿verdad?, llegaba un carro se montaba un compañero que 

salía del túnel, y después venia otro carro y se montaba en 

otro carro y se lo llevaban.  Gente que iba saliendo 

normalmente. Ellos tenían ropa de civil, se habían quitado 

la ropa sucia del terreno iban saliendo de dos o de tres en 

tres, se montaban en el carro llegaba el otro carro se 

montaba y arrancaba.  

 

(…) En algún momento, ya recuerdo, ya yo no estaba, 

yo estaba coordinando a otra gente, se presenta un 

inconveniente parece que dan la alarma en el cuartel, hay 

un movimiento y bueno unos tiros, de todas maneras, no 

hubo ninguna complicación, no hubo cuestiones, pero 

algunos compañeros saliendo de ahí se despelotaron pues, 

agarraron para, hubo un movimiento pues. (…) no lograron 

llegar a los carros y como éramos del PRV y de Bandera 

Roja. Bandera roja se encargó de sacar su gente, el 

dispositivo de PRV - FALN tenía también su sistema aparte. 

(…)   

 

Dentro de la casa había un equipo que era de las dos 

organizaciones entonces tú, el equipo de Bandera Roja es el 

que nos está coordinando a nosotros y saber cuándo viene 

uno cuando viene el otro, entonces esa era una coordinación 

que había ahí. (…) A la gente nuestra la sacan los carros de 

Bandera Roja, que era los que yo había mandado alquilar 

¿verdad?, que era legales totalmente (…) los del PRV se 

encargaba de su gente del PRV. 

En la casa sé que estaba un maracucho que era del 

PRV que no recuerdo el nombre, recuerdo que creo que 

estaba Carlos Lanz ahí que era del PRV en esa época (…)  y 
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los otros que eran del partido pues, eran de Bandera Roja, 

que era no recuerdo los nombres, que era un ex preso 

político por cierto es muy popular, muy conocido que 

después se metió en todas las actividades legales del partido 

¿no? (…) Adentro, los que rompieron el piso donde estaban 

tocando los compañeros abajo, donde iba a salir el túnel. El 

túnel daba salida a tres casas (…) entonces ellos tenían que 

tocar para saber cuál de las casas era la que habíamos 

tomado nosotros y entonces hay fue que les indicamos en 

que casa estábamos, con golpes en el piso, y ellos 

respondieron. 

 

No. No se tomaron las tres casas (…)  lo que los 

compañeros habían hecho era la salida del túnel a tres casas 

¿no?, o sea, se podía salir por cualquiera de las tres casas. 

Solo que el equipo externo tomaba una de acuerdo a las 

características, en fin. Entonces se tomó una y en esa fue que 

se les avisó desde arriba golpeando el piso para que dieran 

en donde romper.  

 

Sobre el orden en que salieron los presos (…) yo creo 

que Pablo Hernández salió primero, pero fue para reventar 

el túnel y salir a ayudar a la salida de los otros, pero fue 

Carlos Betancourt, Gabriel Puerta Aponte los primeros que 

eran los jerarquizados. ¡Entonces de ahí fueron saliendo 

otros del partido y la gente de ahí los responsables del PRV, 

¿no?! ( 42 )  Esos fueron los cuadros fundamentales o los 

cuadros con mayor jerarquía fueron los primeros que 

salieron. Hay un compañero que dice que salió Pablo Parra 

Hernández pero no era el máximo, él estaba rompiendo en 

el momento, el operativo que asaltamos ayudó a salir a los 

otros, pero los que iban saliendo, los primeros ya esos 

                                                        
42  Pablo Hernández Parra nos informó que efectivamente fue él quien 

primero salió del túnel por cuanto su tarea era coadyuvar a abrir el 

hueco, desde dentro del túnel,  por donde saldrían los presos. Detalla 

además que el acuerdo entre PRV y Bandera Roja estipulaba el orden 

de salida de los presos y que en dicho orden los tres primeros eran 

Carlos Betancourt, Gabriel Puerta y Francisco Prada, y que 

efectivamente así fue. Su salida como primero respondía a la tarea 

ayudar con la abertura del hueco y no a otra cosa.    
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fueron Gabriel, Carlos Betancourt,  un carro especial para 

ellos y cada carro tenía una ruta diferente para donde iban 

a ir.(…) Mira donde estaba Tito yo lo que hacía era pasarlo 

buscando, yo no sabía dónde estaba ubicado, él me dijo 

vente para acá, cuando se haga esto te vienes para acá. 

Nosotros nos comunicábamos porque teníamos radio 

portátil, no había celulares entonces, él me decía y yo lo 

llevaba para un sitio, yo me imaginaba en donde estaba no 

sé exactamente en donde estaba ¿verdad? yo lo que hacía 

era llevarlo, irlo a buscar. 

 

(…) Tito no cargaba FAL, cargaba una metra y una 

pistola, pero el cargaba una metra más operativa, un FAL es 

un arma para combatir más, del tipo así que den al techo y 

en eso estaba un equipo que había tomado la casa y otro el 

apartamento, y esos si andaban con FAL y andaban con 

armas potentes de esas largas. Pero Tito que andaba 

operativo pallá y pacá andaba era con una metra, creo que 

era una de esas que teníamos en el Frente, un AK. 

 

Si, el andaba por ahí con nosotros, él era el 

coordinador de toda la operación él estaba instalado y él se 

me metía en el carro muévete pacá, muévete pallá, y yo lo 

que hacía, era el chofer de él. Teníamos tomado todo el 

perímetro, con discreción, personal físicamente con 

armamento, con personal armado para proteger a los 

compañeros en caso de alguna vaina.  

 

Desde el cuartel no se veía, se paraban siempre por 

los laterales eso era, estaba bien previsto ni se pasaba por 

frente del cuartel ni nada de eso. Era por los alrededores. 

¡Que yo recuerde no! Y también nos tocaba la salida de los 

compañeros operativos pues, todos los carros que estaban a 

la disposición no solamente sacamos a los presos, si no que 

sacábamos a los compañeros operativos, la retirada. De 

último que ellos salen ya armados (…) que es cuando se 

forma como, ese movimiento si lo detectan y se forman unos 

tiroteos del cuartel San Carlos y se les responde. Ahí es 
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cuando varios compañeros sobre todo del PRV y Marcos 

Ludeña, no logran llegar hasta los vehículos y se despelotan 

y van se meten pa´ una zona de un barrio. Lo que pasa es 

que, en ese barrio, la coincidencia que nosotros teníamos un 

equipo también, pero de gente que vivía ahí, pero que 

estaban en el operativo de protección y también vinculado 

al partido y les indicaron pues donde iban a salir y toda 

vaina, y ellos más o menos sabían el operativo, pero eran 

gente muy de confianza, pero que vivían por ahí, eran 

reservas que utilizaban ahí.  

 

De los despelotados, William Álvarez, supe que 

William Álvarez también era uno de los despelotados y yo 

supe por Marcos Ludeña, parece que hubo otro Quintín 

Moya. William Álvarez y Marcos eran conocidos míos, 

porque eran de San Juan de los Morros, estuvimos activos 

en esa época cuando éramos estudiantes de bachillerato (43). 

Bueno este, de ahí nos vamos.  

A partir de ahí lo que yo conozco es que nosotros nos 

trasladamos todos los carros, todos los carros alquilados 

con sus respectivos choferes, llegaron hasta un sitio en El 

Marqués. En El Marqués estaba un camión, un camión con 

lona, entonces ahí se montaban todos los presos que 

llegaban, los metíamos en el camión (…) y los carros se 

retiraban y los choferes se encargaban de entregar los carros 

en determinados sitios, con seña y contraseña, sitios donde 

                                                        
43  La Operación Fuga del Cuartel San Carlos es uno de los tantos 

episodios de la lucha armada que deben historiarse formalmente. 

Manuel González Meyer, quien también fue integrante del equipo 

operativo de la operación de fuga, nos señala que otro de los presos 

fugados “despelotados”, es decir, extraviados, que no logró llegar hasta 

el vehículo que le recogería, fue Jesus Marrero, conocido también como 

“El Loco Reggie”, militante de BR. Rememora  Meyer,  que al  día 

siguiente de la fuga  Marrero pudo llegar al contacto de reserva pautado 

con antelación ante cualquier eventualidad. Marrero llegó al lugar, en 

Sabana Grande, Caracas, junto a otro de los evadidos también 

despelotado, Leobaldo Solórzano. Revela Meyer que él era el  contacto 

de reserva y que no recuerda si Solórzano era del PRV o de Punto Cero 

-otra de las organizaciones revolucionarias presentes en la segunda 

etapa de la lucha armada en Venezuela-. Pablo Hernández Parra, 

también fugado y entonces militante de BR,  nos acotará que Leobaldo 

Solórzano era militante de Punto Cero.  
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ponían las llaves, ponían el carro establecido, de manera 

que la persona que lo alquiló, lo retomaba y se lo llevaba y 

entregaba, el día siguiente pues. 

 

(…) que yo recuerde, eran como seis carros, que yo 

recuerde, deben haberse utilizado más. Pero antes era muy 

fácil alquilar carro, bueno en esa época, antes, y otros carros 

que fueron aportados por amigos, compañeros y otros 

carros que eran operativos eran ilegales, pero por ejemplo 

en lo que andaba yo con Tito eran carros ilegales pues, con 

papeles y toda vaina, arreglados pues.  

 

El Marqués de aquella época no es El Marqués de hoy 

con todo ese poco de edificios, eran zonas que estaban para 

construir (…) además era domingo y con un juego Caracas 

- Magallanes y todo eso estaba solo. Bueno entonces resulta 

que se montan ahí todos, se van los carros, se retiran los 

carros. Después que se retiran los carros nosotros vamos 

con Tito y yo y un dispositivo de carros delante de carros 

atrás y Tito y yo dirigiendo el operativo, nos vamos, salimos 

hacia Petare, nos fuimos por una zona, la carretera que va 

para Santa Lucia, salimos por una zona de Petare nos 

metimos en un barrio que ya se había trajinado y salimos a 

la carretera Santa Lucia y nos fuimos por ahí, llegamos en el 

camión frente a lo que hoy es el Cuartel Guaicaipuro, esa 

era una zona de monte. 

 

Ahí se les dio un arma, ellos no van armados (…)  se 

le dan armas porque el sitio donde llegamos, en el 

campamento estaba la guerrilla rural, frente al hoy cuartel 

Guaicaipuro, que no existía el cuartel Guaicaipuro, pero esa 

era una zona de monte. (…) Ahí se les entregó armamento 

corto para que cualquier caso de una situación ahí, pero ya 

ese era un equipo armado, combatiente, eso ya era una 

guerrilla pues y nos retiramos todos, todo el mundo se 

retiró, se montaron en el camión y yo quede con unos 

compañeros en el correaje.  
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Los compañeros se quedan ahí, (…)  acampados, esos 

no se movieron de ahí. Se retiran los carros, los carros se 

retiran se queda el personal, ahí dejan a todo el mundo y los 

carros se van, y quedan ellos como guerrilla, eso era una 

zona rural, era monte pues. 

 

En situación de emergencia, entonces ahí es cuando 

yo me retiro en el carro, dejo al flaco Tito ahí mismo en el 

campamento, él se queda ahí y me retiro yo y me voy para 

El Cafetal en donde mi amigo. Yo ando con mí, recuerdo 

que yo cargaba entonces yo entregue el Opel a alguien, 

alguien me entrego a mí un Volkswagen, en fin, cambiamos 

carros pues y yo me voy pallá, pa´ esa casa en El Cafetal, del 

pana mío, del amigo mío. Cuando llego allá, porque el 

compañero de la casa era uno de los que había alquilado el 

carro, carros legales, entonces yo iba a verificar y esa cosa y 

bueno, y cuando llego allá está Marcos Ludeña ahí. (…) y le 

doy ese abrazo, “¡coño, coño como te despelotaste chico!, 

¡no joda!, entonces bueno ¿qué hacemos?, no, no vente 

conmigo”. Lo monto en el carro. No sabíamos que había 

despelotados, (…) los del PRV lo supimos después. El único 

despelotado del partido fue ese y lo conseguí yo (…) porque 

se fue pallá. Bueno (…) entonces yo llego y lo monto en el 

carro, en el Volkswagen (…) ahí en seguida no. Estuvimos 

evaluando la situación viendo ahí, como está la situación, 

como está la información (…) y yo decido sacarlo, eso es una 

decisión mía, él se pudo haber quedado ahí enconchado. 

Pero como yo tenía una concha en donde estaba yo 

viviendo, que vivía yo solo en un apartamentico tipo 

estudio en una zona por Puente Hierro que era una zona 

que la manejaba y la conocía yo, sólo yo (…) bueno yo decidí 

llevármelo pues, me lo llevé.  

 

Entonces cuando voy saliendo con el Volkswagen, 

por ahí nos caemos prácticamente en una alcabala de 

policía. Entonces yo no le paro a la alcabala, la alcabala nos 

ve,  como no nos paramos, echa unos tiros y me meto ahí en 
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Sabana Grande creo que la avenida Solano y me voy hacia 

La Libertador, en La Libertador habían trancado los pasos 

de la carretera que van de La Solano hacia La Libertador, la 

habían trancado con barras ahí ¿no?, para que los carros no 

pasaran, porque muchos carros se robaban esa vaina y que 

se metían por ahí, pero yo pase porque el Volkswagen era 

pequeño yo pase y rajuñé todo el Volkswagen y agarramos 

La Libertador y nos fuimos.  

 

(…) Me llevo a Marcos para allá para la concha para 

Puente Hierro, lo guardo ahí, quédate aquí y yo voy y salgo 

y llevo el carro y lo abandono, borro las huellas, la cosa, le 

quito todo lo que podía, y lo abandone pues, lejos y después 

me vengo, lejos de la zona, después me regreso normal y me 

voy al apartamento. Ahí hablamos hasta el amanecer con 

Marcos Ludeña. 

 

(…) Toda una locura. Pero por lo menos lo rescaté (…) 

claro estaba el peligro y eso, pero yo decidí, ¿y cómo no?, no 

se sabía nada todo el mundo viendo el juego y no había 

nada y ni la alcabala (…)  todo el mundo en el Partido estaba 

dispuesto a todo, por la libertad de nuestros compañeros 

arriesgamos la vida, ¡arriesgamos todo coño! (…) y éramos 

disciplinados y audaces pues, para el desarrollo de las 

actividades. 

 

La segunda fase de la Operación Jesús Márquez 

Finol: el resguardo de los fugados y su traslado 

al Frente Guerrillero “Antonio José de Sucre” 

 

Bueno fíjate (…), cuando me encargue junto con otro 

compañero, fundamentalmente era Omar Gutiérrez, 

nosotros le llamábamos Helicóptero. Por un problema con 

un helicóptero en la guerrilla, allá, y entonces quedo como 

Helicóptero pues, venía diciendo “helicóptero”, 
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“helicóptero”, ahí se quedó Helicóptero. Bueno entonces él 

y yo nos encargamos de correaje con la guerrilla.  

Le informamos a los compañeros en oriente y nos 

encargamos de buscar la ruta, explorar la ruta por donde 

nosotros íbamos a sacar a los compañeros. Ellos estuvieron 

ahí un buen tiempo. Todo ese operativo formado, la vaina 

de la prensa, toda esa vaina. Yo recuerdo que Bandera Roja 

tuvo que sacar una declaración porque estaba el problema 

en torno a la tierra, ¿dónde estaba la tierra?, ¿cómo sacaron 

la tierra?, porque ese fue un operativo de una gran 

magnitud desde el punto de vista militar y no solamente 

nacional sino internacional eso tuvo mucha repercusión. 

(…)  

 

El túnel se abrió desde adentro. Yo conozco, bueno 

lo…, bueno si quieres cuando tus vayas al cuartel San Carlos 

ahorita, ahorita está el túnel, está la parte donde fue a dar el 

túnel, donde estaba la puerta, toda esa vaina. Yo después 

fui y me enteré. Lo que me entere yo en aquella oportunidad 

es que se hizo la apertura de la boca del túnel desde el 

cuartel, desde la cárcel donde estaban los compañeros que 

era el sector A2, se hizo en la pared. Precisamente había una, 

como una mesa de dibujo y cosas de esas que era, quien la 

controlaba, quien hacia las cuestiones era Marcos Ludeña, 

que era lo que tenía ahí.  

 

Entonces la repercusión era que ¿dónde había salido?, 

¿dónde estaba la tierra?, porque eso no podían haberlo 

hecho los familiares que habían sacado la tierrita, (…) 

comenzaron a culpar mil gentes, a los militares, a las 

mujeres embarazadas, hasta a las mismas autoridades del 

Cuartel San Carlos las estaban culpando de que ellos 

estaban sacando la tierra ¿ves?, (…)  entonces en vista de esa 

situación el partido saco un comunicado por la prensa 

nacional, donde se decía que la tierra estaba en el techo, que 

había que sacarla porque podía caer y atropellar a los 

soldados que estaban detenidos en el cuartel y a otros 
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presos que quedaron ahí, pero que esa tierra estaba en el 

techo.  

 

Los compañeros hicieron una obra de arte, no 

solamente el túnel, sino que toda esa tierra, todo ese 

dispositivo, lo pusieron y lo subieron, abrieron una cuestión 

en el techo y fueron subiéndola con saquitos, subiendo con 

sábanas, fundas y vaina la tierra para allá. Llenaron toda esa 

parte de arriba del techo la llenaron de tierra, entonces el 

partido tuvo que sacar eso para que retiraran eso, porque se 

corría el riesgo de que se cayera por el peso pues, y era 

evidente pues.  

 

Ese fue uno de los elementos resaltante de esa 

operación, pero en línea general fue una operación bien 

ingeniosa, un arte militar muy poco conocido que no se le 

dio una debida proyección desde el punto de vista militar. 

No lo digo únicamente desde la visión de los medios de 

comunicación burguesa ¿qué íbamos a esperar algo de 

ellos?, pero las mismas fuerzas revolucionarias que 

participaron no le dieron la debida importancia de resaltar 

esa operación desde el punto de vista militar, lo que 

significó.  

 

¿Ves?, y bueno el intento posterior de hacer una película 

sobre eso, que se hicieron investigaciones, entrevistas más 

recientes, pero ya eso no salió, no se hizo pues. 

 

(…) Hay una anécdota (…) una anécdota muy 

personal.  (…) Omar Gutiérrez y yo nos encargamos de 

buscar la ruta por dónde íbamos a trasladar a los 

compañeros que íbamos a sacar de frente al hoy cuartel 

Guaicaipuro pues.  Entonces recorrimos muchas zonas por 

donde los íbamos a sacar, la ruta, nosotros pasábamos días 

por esa vía hacia Guárico porque la idea era sacarlos por 

Guárico. Andábamos en camioneta él y yo, en una sola 
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camioneta, recorriendo, explorando pues la ruta por donde 

los íbamos a sacar y mil cosas que nos ocurrieron por esa 

vía pues. Hicimos varias rutas, exploramos varias rutas 

hasta que cogimos la que nosotros considerábamos que era 

la más conveniente desde el punto de vista militar, de 

traslado y de seguridad. (…)  

 

Una de las anécdotas que yo tengo es en relación con 

Marcos Ludeña que estaba en casa, estaba en mi centro 

operativo, que era muy seguro. Nadie lo conocía solo mi 

compañera que era con la que yo alquile esa habitación. Una 

de las anécdotas es que estando el 03 de febrero [de 1975] 

estábamos todavía Marco y yo, pues yo me case el 03 de 

febrero me case legalmente con mi compañera pues (…) con 

la mamá del hijo mío (…)  y la luna de miel la pasamos con 

Marcos ahí hablando con él.  Tuvimos que irnos para la 

guerrilla, que estaba Eduardo Candiales dirigiendo el 

Frente allá en oriente, en Monagas concretamente, y me fui 

yo con ella porque iba a hacer contacto, yo recuerdo la 

echadera de vaina que hizo Eduardo: “¡coño compañera, 

¿cómo se va a casar así con un guerrillero?, ¡fíjate que la luna 

de miel viene a ser en contacto con la guerrilla!, ¿qué cosa 

es?, ¿qué es eso?, ¡en vez de divertirse!”, “bueno, ¿qué 

vamos a hacer?”.  “Y si supieras a quien tengo yo en la casa 

allá: a uno de los fugados de San Carlos,” “¡No puede ser 

chico! (risas)”.  

 

Bueno, entonces nosotros organizamos un 

dispositivo con la ruta, al establecer la ruta establecimos los 

carros que iban a venir de la parte contraria, mosqueando, 

chequeando la ruta, toda la ruta en el sentido contrario que 

íbamos hacer.  Que salieran por distintas horas, entonces un 

carro que iba adelante del camión que iba a llevar a los 

compañeros para el traslado, un carro operativo que andaba 

cerquita adelante pero cerquita y atrás, y hacia los contactos 

con los carros que venían en contra, en contrario pues. Un 

operativo a la vieja usanza, una vaina genial.  
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Entonces yo andaba en el carro pequeño con Tito 

González Heredia, armados con metras pues y yo era el 

chofer de él, éramos Tito y yo pues. Y andábamos en ese 

dispositivo, entonces la ruta la hicimos por… , salimos por 

la vía de Altagracia de  Orituco, de ahí salimos para Santa 

Teresa,  por El Guapo - Cúpira por esa zona,  no recuerdo 

no es El Guapo ni Cúpira eso tiene un nombre,  esa ruta por 

ahí que sale uno a Altagracia de Orituco y de Altagracia de 

Orituco arrancamos hacia Guárico,  bueno ya Altagracia es 

Guárico pero vamos para la zona más llanera,  ya saliendo 

de la montaña en la zona llanera y vamos hacia Valle de la 

Pascua. Salimos a una zona, hay un cruce que es 

Chaguaramas, que se llama el cruce de Chaguaramas que 

une varias zonas de Guárico, con Las Mercedes del Llano, 

la otra va hacia San Juan de los Morros otra hacia Valle de 

la Pascua y nosotros arrancamos hacia Valle de la Pascua y 

esa fue la ruta.  

 

(…) En el camión se metieron unos sacos de cal para 

proteger a todos los compañeros, iban armados con armas 

cortas, los fugados, estamos hablando de los fugados de 

Bandera Roja pues los del PRV se encargaron ellos, y 

nosotros nos llevamos a la compañera Emperatriz 

[Emperatriz Guzmán, “La Chepa”], nos llevamos a nuestra 

gente pues, la gente del partido y nos trasladamos.  Ellos 

iban con sacos de protección pues era un camión, recuerdo 

que era un Dodge azul con una carpa pues, pero íbamos 

chequeando toda la ruta y llevábamos tambores de gasolina 

para no pararnos en ninguna bomba.   

 

Ya en Altagracia de Orituco se acaba la gasolina, 

perdón no, en Santa María de Ipíre, ya pasamos Valle de la 

Pascua, ya vamos hacia esa zona y llegamos a una bomba 

de Santa María de Ipire, ahí había que llenar el camión y nos 

metimos. Y nosotros chequeamos la bomba, tomamos el 

dispositivo, tomamos ahí la protección porque cerca había 

una alcabala de la Guardia Nacional y nos montamos en un 

operativo para controlar la alcabala en caso de que hubiese 

una contienda, ahí íbamos a caerle a plomo a la alcabala y 
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tomarla pues, para que pasaran los compañeros. Pero eso 

no ocurrió afortunadamente.  Entonces echamos, se llenó el 

camión de gasolina y seguimos nuestro recorrido hacia 

Pariaguán, Santa María de Ipire – Pariaguán.   

En esa zona después de Pariaguán, hacia la zona de 

El Tigre, por ahí entramos a la zona, una zona petrolera que 

yo la había explorado.  Nosotros todos, metimos los carros 

que eran del operativo que eran como dos carros, uno 

adelante y otro atrás, ya las moscas contrarias y las moscas 

que iban atrás que iban protegiendo iban avisando, ellos se 

dispersan, los sacamos del dispositivo y nos metemos no 

más lo que estábamos armados.  Todo el operativo hacia esa 

zona, que es una zona petrolera muy parecida a la Mesa de 

Guanipa, ahí hacia esa zona pues. Esa es una de las 

carreteras que va desde El Tigre – Pariaguán, a la que va de 

Cantaura -  Ipíre, que sale por ahí. 

 

(…) Ahí había vainas de petróleo, chivos petroleros y 

cosas de esas. Como éramos, era de noche ya, era de noche, 

muy de noche, perdón era ya de día porque todo el 

transcurso del recorrido fue de noche y ahí cuando llegamos 

era de día.  

 

 Entonces nos metimos para esa zona, ¿qué ocurre?, 

que yo que soy el que conozco la zona, que la exploré, que 

escogí la ruta y toda vaina, no reconozco la zona.  Entonces, 

¿coño que pasa?, no, no sé está vaina es todo parecido, no 

logro ubicarlo; coño ¿y cómo vas hacer?, Y fue un peo.  

Bueno, vamos hacer una cosa dice: vamos arrancar el 

camión que se vaya para una zona y vengan más tarde, 

porque yo voy a explorar y voy a ver esa vaina de noche, 

porque yo hice esa exploración fue de noche y yo lo que veía 

era la carretera, sabia los huequitos, sabia las vainas, los 

lechuzos que había, los chivos que arrancaban, conocía toda 

esa vaina, pero de día esa vaina era igualito todo.  ¿Y que 

veía de noche?, yo veía el agua que corría, las quebraditas, 

las vainas, todo eso era lo que yo conocí y eso fue.   
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Y entonces yo propongo operar de noche, ¡para yo 

ubicarme coño! Y así se hizo.  El camión se fue, se limpió, 

por allá se echó más gasolina y ellos se enconcharon ahí, el 

personal se enconchó ahí porque eso era monte, armados 

todos como guerrilla pues, todo ahí y se les llevo comida, 

nosotros les llevamos comida y cosas así ligeras pues, hasta 

que llega la noche. En la noche, entonces agarro yo y me 

ubico perfectamente, puro por carreterita, los ríos, los 

huecos la vaina y así llegamos, llegamos hasta la zona que 

habíamos escogido para el campamento. Entonces ahí nos 

instalamos, a la guerrilla, instalamos a todos ya como 

guerrilleros y ya todos tenían sus armas, sus armamentos, 

sus vestimentas de combate y un poco que se lavaron se 

bañaron porque estaban llenos de cal, por las bolsas de cal 

y la vaina pues.  

 

Llegamos al campamento donde sería años después 

la masacre de Cantaura.  Es correcto, es correcto en ese 

mismo campamento nosotros metimos a los fugados del 

Cuartel San Carlos. (…) Ese campamento lo conocía yo, yo 

fui el que lo escogí y yo tenía un sistema de llegar a ese 

campamento que yo contaba del cruce de la carretera que 

da de Cantaura a El Tigre y la que va hacia Monagas, que es 

por donde está la guerrilla antes de llegar a Cantaura. Ahí, 

de ese cruce había diez postes y como nosotros no 

estábamos poniendo señal porque no se podía, ya el 

enemigo conocía señal hasta si había una caja de cigarro se 

paraba se montaba o una linternita o un papelito, nosotros 

ya no poníamos señal. Entonces yo contaba diez postes de 

alumbrado, diez postes que casi nunca estaban alumbrando 

nada, postes que se llevaban la línea pues eléctrica no para 

alumbrar, si no para la línea eléctrica, ¡Aja!, entonces había 

una entrada, un portón, como una finca que había entonces, 

yo entraba, llegaba al portón abría el portón y me metí con 

el carro hasta donde estaba el campamento, llegaba y tiraba 

la contraseña, salían los compañeros eso. Yo se lo expliqué 

al Catire Rincón, años después, cuando se metió para ese 

campamento cuando él me dice hacia donde es, yo le 

advertí que no se metieran por ahí, porque ya los fugados 

del San Carlos había unos que eran delatores como Cabeza 



 

95 

e´ Tobo, ¿cómo se llama?, Marco Tulio Croquer, era uno, 

otra era Alí del Carmen Torres, esos eran ya delatores.  

 

Cuando lo del hecho de Cantaura, entonces ahí fue 

una de las observaciones.  Yo conozco esa zona, no se meta 

a ese campamento y precisamente ahí fue donde se metió 

¿ves?  Bueno ahí ya es otro cuento.  

 

Bueno, nosotros llegamos retomando las cuestiones, 

entregamos a la gente ahí los instalamos, Meyer y yo que 

teníamos el dispositivo de retaguardia en Puerto La Cruz.  

Nos vamos para Puerto La Cruz y nosotros nos quedamos 

encargados del correaje de la retaguardia de esos 

compañeros que estaban ahí, de los fugados.  Y nos 

encargábamos, le llevábamos la comida, le llevábamos el 

agua, todo el dispositivo pues hasta que todo bien, todo ya 

exitosa la operación.  

 

La gente del PRV recogió su gente, nos mantuvimos 

en contacto con ellos.  En fin, todo ya resuelto (…)  Se hace 

una reunión ahí, entonces se producen los cambios, hacia 

donde van cada uno de los fugados, van a cumplir tareas en 

la guerrilla, en el partido y se distribuyen a esas zonas.  

Nosotros mismos, Meyer y yo nos encargamos de trasladar 

a los respectivos compañeros a los distintos destacamentos 

al que iban a ser asignados y algunos compañeros del 

partido en zonas como en San Félix, Puerto Ordaz, en zonas 

rurales. También lo metíamos ahí como zonas de alivio para 

dirigir cosas desde allá pues del partido y a la misma 

guerrilla en si pues, o sea que hicimos todo un trasbordo de 

toda la gente y por supuesto a toda la guerrilla, pues a cada 

destacamento, inclusive algunos destacamentos que 

estaban en Monagas lo trasladamos para Anzoátegui y de 

ahí también trasladamos del campamento a compañeros 

fugados a ese destacamento de Anzoátegui otros para 

Monagas y los otros lo llevamos para Guayana.   
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Yo creo que eso es más o menos lo que fue el 

operativo de la fuga.   Y ya cuando estábamos ahí ya se 

había declarado exitosa la fuga y ya estaban cada uno de los 

compañeros en su área en donde iban a incorporarse en su 

trabajo político militar. 

La operación de la fuga fue una operación donde la 

cosa fue compartimentada, yo conocía una parte, la parte 

operativa que era un destacamento guerrillero de la rural 

que se fueron para la ciudad y formaron varios equipos, el 

que tomo la casa, el apartamento frente al Cuartel San 

Carlos, la casa donde salió el hueco del túnel y todos eran 

guerrilleros pues.  

 Recuerdo más o menos, serian como cuatro equipos 

operativos.  Más los más importantes, que son héroes 

anónimos, son los recursos, los que nos alquilaron los 

carros, los que nos prestaron los carros, los que legalmente 

hicieron de mosca con sus vehículos, algunos hacían las 

moscas contrarias, muchas veces eran compañeros amigos 

que hacían la ruta contraria con su familia, con su esposa, 

con sus hijos para crear una legalidad pues en el trasbordo 

y no crear sospecha pues. Eso es importante no olvidarlo.  

 

Después de la fuga la represión fue bestial y sin 

embargo ahí se estuvo bastante tiempo en el hoy Fuerte 

Guaicaipuro, que estábamos cerca, eso era una zona 

montañosa ligada a esa zona de las montañas que pegan con 

Cúpira - El Guapo, van hacia Altagracia de Orituco.  Esa 

zona es montañosa pues, verdad entonces cualquier cosa, 

allí iba a haber guerra (…) había un destacamento 

guerrillero rural y se hace el traslado normalmente como 

una operación militar. Pero aquella gente que participó, que 

ayudó en traslados, que enconchó gente, que esos son 

héroes también que participaron y fueron fundamentales 

para ese operativo de esa operación, un apoyo 

extraordinario. Compañeros que participaron activamente, 

algunos ni sabían para que era, tú vas hacer el alquiler de 

un carro se supone que es para una actividad política, pero 

después que vieron esa vaina, ¡Aja!, sale todo eso de la 

prensa y ya se ubican, ¡verga en tremendo peo nos 
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metimos!, y allí entregaron sus carros. Por ahí nadie sufrió 

ninguna represión, ninguna ubicación, que uno sepa.   

 

La operación Jesús Márquez Finol se llamaba esa 

operación del cuartel San Carlos en homenaje pues al 

camarada Motilón. (…) 

 

El proceso de división de Bandera Roja (1976) 

después de la fuga del San Carlos 

 

Entonces ya pasada la fuga yo me encargo de una 

región de oriente, del “Trino Barrios” [Distrito “Trino 

Barrios”] de la zona norte de Puerto La Cruz, Cumaná, 

Sucre y Anzoátegui (…)  vinculada al Frente Guerrillero 

“Antonio José de Sucre”.  Ahí se sigue haciendo las 

operaciones, se sigue trabajando al Frente.  

 

Eso fue, te puedo decir que el rescate de los presos 

nuestros fue un gran aporte al trabajo del Partido, porque 

veníamos de una fuerte represión se había golpeado la 

Dirección del Partido y con la reincorporación de los 

fugados, bueno, se fortaleció el Partido en todo su ámbito 

pues, militar, legal, partidista organizativo pues con toda la 

reincorporación de esos camaradas a la lucha  

 

Se reorganizó el Partido, la Dirección, muchos 

compañeros no fueron para el Frente Guerrillero, fueron 

por ejemplo para la zona de occidente, fueron otros para la 

zona del sur, Guayana. Cuadros fueron a cumplir labores 

del Partido por ejemplo Contreras Duque estaba en 

Guayana en labores del Partido y otros estaban en 

occidente. El viejo Ruperto estaba en Zulia, en fin, varios 

cuadros se repartieron pues (…)  pero en la guerrilla 

quedaron pues compañeros cuadros militares pues, y ahí se 
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hizo toda la reorganización de todo el Partido, todos los 

cuadros, se hizo reestructuración y se continuó con el 

trabajo político militar pues. 

(…) Pero en el Partido se venía con un conjunto de 

contradicciones internas Bueno mira, ¿cómo se expresaban 

esas contradicciones?, uno no la manejaba muy bien porque 

yo no era cuadro de Dirección. Ahí lo que yo percibí fue que 

eso la operación fue en el 75 y el Pleno del Cuadros nacional 

fue el año 76, en marzo del 76.  Entonces es ahí cuando 

dentro de ese pleno, que era Pleno de Cuadros a nivel 

nacional (…)  era por ahí por Pariaguán, cercana a donde 

habíamos metido a la guerrilla, a los fugados, que fue una 

parte cercana pero no al campamento de Cantaura más 

tirándose a hacia Pariaguán a la carretera que da a 

Pariaguán a Onoto, más hacia la zona de Guárico, aunque 

todo eso es Anzoátegui, pero ahí se hace el IV Pleno 

Nacional de Cuadros que fue el primer Pleno de Cuadros 

que yo asisto.   

 

Y había tres anteriores Plenos de Cuadros Nacional 

que yo no asistí pues, no era miembro de la Dirección, yo 

era operativo y era tu sabes, cuadro medio pues, y hay era 

fundamentalmente cuadros responsables.  

 

Entonces en el 76 en ese IV Pleno que tú observas las 

contradicciones que se expresaban en los debates políticos, 

la diferencia entre lo que es la táctica y lo que es 

fundamentalmente en el aspecto táctico. Y hubo dos 

posiciones pues, que yo me ubique perfectamente, que me 

di cuenta que era una que era programada, que era 

resaltada o planteada, justificada por los que estaban más 

vinculados en el papel de cuadro de la guerrilla como un  

Gerónimo [Carlos Betancourt], Pablo Parra [Pablo 

Hernández Parra, Salomón] que estaban todos vinculados 

con en el frente militar que estaban fugados del San Carlos 

y parte de la guerrilla,  que estaban más ubicados en una 

posición de pasar a ofensivas militares,  pasar a ofensiva 

tipo foquista, pues que era lo más importante eran la 
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acciones militares.  Mientras que la táctica planteada por 

Gabriel Puerta, sobre todo Tito González Heredia, era la 

combinación de las diversas formas de organización y de 

lucha y se planteaban trabajar en función también del 

aspecto legal pues, para atraer a otros sectores etcétera. 

Había esas dos coyunturas verdad, en el pleno de cuadros.   

 

(…) Inclusive el IV Pleno,  por esas fechas, nosotros 

evadimos o no participamos, que nos habían propuesto 

para participar en la operación del secuestro de Niehous 

[William Frank Niehous],  que lo hacia el grupo de Carlos 

Lanz de los Comando Revolucionarios [Grupo de 

Comandos Revolucionarios - G.C.R] ( 44 ). Nosotros no 

quisimos participar en ese operativo porque nosotros 

estábamos programando el IV Pleno. Sin embargo, nosotros 

apoyamos con armamento, que me encargue inclusive de 

trasladar el armamento de la zona de guerrilla para 

Carabobo, en Valencia, cerca de Valencia, una zona 

suburbana y le entregue el armamento de apoyo a la gente 

de Comandos para la operación del secuestro de Niehous. 

Que después que paso la operación y ellos entregaron a la 

gente de la OR [Organización de Revolucionarios] y esas 

cosas, ellos nos regresaron formalmente nuestros 

armamentos prestados. 

 

                                                        
44  William Frank Niehous, presidente de la empresa norteamericana 

Owens-Illinois en Venezuela fue capturado y retenido  el 26 de febrero 

de 1976 por la organización revolucionaria Grupo de Comandos 

Revolucionarios (GCR) quien calificó la actividad como Operación 

Argimiro Gabaldón. En el contexto general de la operación fue detenido 

y asesinado por la Disip el dirigente de la Liga Socialista (LS) Jorge 

Rodriguez y detenidos otros revolucionarios más. Al cabo de más de 

tres años,   el 29 de junio de 1979, Niehous fue rescatado por la policía 

en una zona rural del Estado Bolívar y fueron asesinados sus custodios, 

los revolucionarios Wilfredo García Silva y Jose Aquino Carpio. Las 

circunstancias, condiciones y realidades alrededor de esa operación 

siguen tras el velo de la historia y estan signados para el movimiento 

revolucionario de múltiples dudas e interrogantes que señalan 

críticamente a cuadros de dirección de lo que fue la Organización de 

Revolucionarios (O.R). 
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En ese IV Pleno se ve la diferencia de dos tácticas, una 

que hacía énfasis, jerarquizaba la lucha militar pues, 

fundamentalmente.  Y la otra que hacia la combinación de 

la forma de lucha militar, legal y trabajo organizativo del 

Partido. Entonces ahí es donde se produce la división del 

Partido, entonces eso fue históricamente un golpe duro para 

el Partido Bandera Roja, prácticamente ahí se dividió el 

Partido.  

 

En ese Pleno, ahí entro yo, como era parte de los 

cuadros invitados en ese debate. Debatíamos, teníamos 

posiciones enfrentadas. Ahí es donde yo me empapo 

realmente de las contradicciones que había, las 

contradicciones existentes y me explico cosas. Recuerdo que 

me echaban vaina los compañeros de la guerrilla cuando yo 

iba hacer correaje que me decían: “¡coño vale!, ¿tu como que 

estas nojoda, tu estas con estos carajos de la derecha?”, 

echándome vaina.  

Yo no entendía y eran las contradicciones que ellos 

tenían, que se fueron a dirimir en ese IV pleno y se 

dirimieron de una manera bien, prácticamente de división. 

Fíjate que ahí había un Destacamento, y el Destacamento 

guerrillero que estaba protegiendo se quedó con el grupo de 

Carlos Betancourt y Hernández Parra que eran los 

dirigentes máximos de esa corriente y el resto nada más 

como tres guerrilleros que se fueron para la otra vertiente 

de Tito González Heredia, que era el que dirigía o proponía 

la táctica contraria. 

 

El viejo Raúl, ¿cómo es que se llama?  Tú lo debes de 

conocer, que estuvo preso en La Pica, (…) Saudino [Manuel 

Saudino], fue uno.  Otro que llamábamos, un negrito 

campesino que no recuerdo el nombre como le decíamos y 

otro que era el chino, un chino que se pasó al enemigo que 

era Ricardi, le decíamos Ricardi, era Rubén Ricardi.  Eran 

tres que ellos se pasaron, no quisieron seguir con el grupo 

del Destacamento completo.  Y la retaguardia 

prácticamente la agarro el Frente.  
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Ahí quedamos sin Frente en ese momento y sin 

retaguardia.  Es más, yo soy el que salgo a la carretera ya a 

los dos días, “tienes que irte, tienes que irte”, me decían, “a 

buscar los contactos del correaje en San Félix”.  Porque 

nosotros utilizábamos luego San Félix, Puerto Ordaz como 

zona de apoyo y de alivio. No teníamos destacamento 

guerrillero, pero era la base fundamental de apoyo. Ahí 

trasladamos gente enferma, ahí conseguíamos logística, 

armamento, lo llevábamos para la guerrilla, hacíamos, 

llevábamos gente a reunirse allá, no había destacamento 

guerrillero, pero era apoyo fundamental para la gente en la 

zona de oriente desde el punto de vista organizativo, apoyo 

logístico etc. Y que se creó una infraestructura bastante 

importante allí.  

 

Yo conocí a muchos de esa infraestructura. Ahí 

andaba Tito González Heredia, el catire Rincón, varios 

compañeros de esa zona yo los conocía y conocí la 

retaguardia, porque la retaguardia era de allá. Entonces yo 

me fui para allá, para Guayana, hice contacto con la 

retaguardia, entonces yo comencé a controlar la retaguardia 

porque la retaguardia iba hacia el Frente y yo les dije que no 

fuera para el Frente, que eso está dividido y me conseguí 

con este desgraciado el de La Pica [se refiere del San Carlos] 

que se pasó para el enemigo, Alí del Carmen Torres que 

estaba enconchado allá. Yo fui, le llegue a la casa y le 

expliqué también la situación pues, hice toda una 

explicación de la división, que ocurrió en el Frente y agarre 

la retaguardia y comencé a mandar la retaguardia para 

donde estaban los compañeros nuestros y no para donde 

estaba el Frente.   

 

Entonces nosotros ahí perdimos el Frente Guerrillero 

“Antonio José de Sucre”, eso lo que dividió pues, y se 

dividió el Partido porque mucha gente se identificó con la 

guerrilla y nos tildaban de derecha.  Es así que la guerrilla 

asume el nombre del Partido Bandera Roja - Marxista 
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Leninista [BR. M-L], para diferenciarse de Bandera Roja de 

derecha que ellos le llamaban.  

Al final, era una Bandera Roja foquista, que lo fue en 

la práctica, que se demostró. Comenzaron a tirar 

operaciones y comenzaron a recibir golpes y golpes y golpes 

militares entonces se acabó ese proyecto que ellos tenían 

ahí.  Y el partido se mantuvo pues, nosotros luego de eso 

nos montamos en la gran tarea histórica de construir otro 

Frente Guerrillero (…), porque nosotros no estábamos 

abandonando la guerra de guerrilla como elementos 

jerarquizado la forma de lucha para la toma del poder en 

ese momento,  si no que estábamos combinando las diversas 

formas de lucha y organización y necesitábamos un Frente 

Guerrillero para continuar con nuestra labor en ese sentido, 

la labor militar y ahí es cuando se conforma el Frente 

Guerrillero que lleva por nombre Américo Silva en 

homenaje a su comandante del Frente Guerrillero “Antonio 

José de Sucre”, Américo Silva. 

Yo prácticamente paso, a raíz de esa división, yo paso 

a oriente, a dirigir el Partido para tener más relación con el 

Partido a reconstruir el Frente.  Nosotros buscábamos, yo 

me encargue de controlar todos los recursos que tenía el 

Frente Guerrillero en esa forma, en la forma que ellos 

conocían. A veces coincidíamos con gente de la guerrilla 

conmigo, en recursos, entonces había esa polémica porque 

la gente no sabía qué decisión tomar.  Algunos recursos, los 

que estaban identificados conmigo, yo los agarraba y hacia 

qué rompieran con ese vínculo con el Frente “Antonio José 

de Sucre”. Entonces y ahí fuimos conformando una 

infraestructura diferente y fuimos rescatando a los 

combatientes que aparecían por ahí, desmoralizados, que se 

habían ido, en fin, todos esos recursos comenzamos a 

reestructurar todo lo que es el correaje, todas esas series de 

cuestiones para ir montando el nuevo Frente Guerrillero.  

La decisión del nuevo Frente Guerrillero se hace después en 

una reunión de Comité Político, ahí es cuando a mi después 

de esa cuestión, a mí me nombran suplente del Comité 

Político Nacional, después de esa división y me dan la 

responsabilidad de oriente en el Partido. 
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En la Dirección, en el Comité Político Nacional 

entonces (…) bueno recuerdo a Tito González Heredia, 

Gabriel Puerta, Vicente Contreras Duque, el viejo Ruperto, 

Asdrúbal Guzmán, Armando Díaz, yo no recuerdo si estaba 

Cova Mata, no recuerdo, pero más o menos esos eran los 

conocidos verdad. Creo que estaba también Chico Malo 

[Eder Puerta], los del Frente, del Frente es porque los del 

Frente Guerrillero se incorporaron. Pedro Veliz, Si Pedro 

Veliz se incorpora. Antonio Mochinga, Antonio Arias, Aah! 

Faustino Lugo, también el negro Ventura [José Luis 

Domínguez]. El Catire, nosotros conformamos. El Catire, 

Meyer toda esa gente se quedó en el Partido. 

 

La división (…) fue un golpe duro para el Partido o sea 

ahí se generó una división histórica que golpeó fuertemente 

al Partido porque fue una división de esos cuadros que, 

¡imagínate!, Carlos Betancourt, Pablo Parra, esos eran gente 

con un gran prestigio dentro del Partido, entonces eso causó 

desmoralización en muchos cuadros, en muchos militantes 

porque no sabían para dónde agarrar y cuál es la vaina.  

 

Sin embargo, el trabajo político se fue haciendo con 

aquellos que tenían experiencias militares como Pedro 

Veliz, el catire Rincón, bueno, catire Rincón estaba más en 

la vaina de Partido. Faustino Lugo, toda esa gente, 

trabajamos en función de la conformación del nuevo Frente 

Guerrillero, estaba Pedro Veliz, Antonio Arias, otros 

compañeros; y yo que estaba más en lo del Partido, pero la 

zona de oriente. Por ejemplo, Contreras Duque era de la 

zona de oriente jefe de la zona del regional “Trino Barrios” 

en oriente, pero él se encargó de la zona fundamentalmente 

de la zona sur, Bolívar, San Félix, Puerto Ordaz, toda esa 

zona sur de Bolívar. Y yo en la zona norte que era 

Anzoátegui, Sucre y él, más que todo, Monagas y Bolívar, 

éramos el equipo que conformábamos un regional, el “Trino 

Barrios” (…).  Estaba Tito González Heredia, no estaba en el 

regional, ellos seguían siendo el Secretariado, la Dirección 

del partido pues.  Entonces de ahí se comienza la 

conformación del Frente Guerrillero, yo apoye más que 
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todo en lo que fue la estructuración del Partido y la logística, 

yo te controlaba todo lo que era la retaguardia de ese Frente, 

se conformó que yo recuerdo, un destacamento ubicado en 

la zona de Monagas que yo recuerdo. 

 

La caída de Tito González Heredia 1976 

Ahora que tú lo mencionas, yo creo realmente que ese 

año 1976 fue catastrófico para el Partido. Fíjate, hubo la 

fuerte división que afectó a toda la estructura, a todos los 

niveles, se perdió el único frente guerrillero y el principal 

brazo armado el Frente Guerrillero “Antonio José de Sucre”, 

se incrementó la represión sobre todo después del secuestro 

de Niehous y por supuesto las consecuencias políticas de 

esta gravísima situación.  Además, está la muerte del flaco 

Tito González Heredia, Pablo le decíamos.  

 

 

 Como te dije antes, cuando estudiaba en el liceo 

“Andrés Eloy Blanco” de Catia, en varias ocasiones 

asistimos a reuniones clandestinas del MIR en la UCV, en 

las residencias estudiantiles. Recuerdo que algunas de ellas 

fueron protagonizadas por cuadros políticos, organizativos 

y guerrilleros. Posteriormente, muchos años después, me 

enteré de que entre esos dirigentes estaban “El Flaco” 

Américo Silva como guerrillero y “El Flaco” Tito González 

Heredia como político, era economista. 

 

 Concretamente conocí personalmente al “Flaco” Tito 

por los años 1970-71 cuando me integré a la Escuela de 

Cuadros que funcionaba en el Frente Guerrillero “Antonio 

José de Sucre” como ya te dije. Nos integramos a un 

destacamento en sí y allí se nos daba formación en las 

cuestiones militares-guerrilleras. En lo personal se convirtió 

en el principal cuadro del partido que influyó en mi 

formación en todos los sentidos, en lo político, ideológico, 

organizativo, militar y en las cuestiones de la vida personal.   
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 Luego de la muerte de Noel Rodríguez en el 73, cuando 

me incorporo al “Antonio José de Sucre”, compartimos 

diversas actividades, tanto en la guerrilla como en la ciudad. 

Tanto a mí como a otros camaradas, Manuel Meyer, el Catire 

Rincón nos tenía como sus pupilos y hacía muchas 

gestiones para nuestra formación como cuadros; inclusive 

nos llevaba para zonas donde le correspondían diversas 

responsabilidades.  Muchos de mis seudónimos me los 

puso él: Samurai, Timoleón, Liborio… Luego de la guerrilla 

pasé a ser responsable de la zona norte de Anzoátegui-Sucre 

como parte del Distrito. “Trino Barrios” y él desde Ciudad 

Guayana me controlaba. 

 

 

 Bajo la dirección directa del “Flaco” Tito participé en 

dos operaciones militares importantes, el secuestro de los 

hermanos Molinos Palacios netamente financiera y la 

operación “Jesús Márquez Finol” para el rescate de los 

presos políticos del Cuartel San Carlos, de lo que ya 

hablamos. 

  

 

Me acuerdo que en muchas oportunidades teníamos 

reuniones en un recurso de confianza en Fila de Mariche en 

Caracas por allí por la ruta de Petare hacia Santa Lucía en 

los Valles del Tuy, el recurso tenía un dispositivo que nos 

permitía hacer prácticas de tiro sin que se oyera en los 

alrededores; hacíamos competencias y el Flaco siempre salía 

victorioso con una puntería increíble. Esa misma cuestión la 

presencié en la zona de Las Pavas en [el Estado] Bolívar. 

 

 Después del IV Pleno Nacional de Cuadros que se 

divide el Partido y se pierde el Frente Guerrillero “Antonio 

José de Sucre”, Tito se traslada a Ciudad Guayana y se mete 

en el trabajo político interno para ayudar en la recuperación 

del Partido después de la división. Yo me voy a lo mismo 

hacia la zona norte de Anzoátegui - Sucre. Recuerdo que él 

viene a reforzarme en su ruta hacia Caracas y me lo entrega 

Omar Gutiérrez en Barcelona. Lo instalo en un apartamento 

que tengo alquilado con mi compañera detrás de la Cárcel 

Vieja de Barcelona. Estuvimos varios días y participó en 

reuniones en el regional y compartimos las actividades de 
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rutina en el apartamento, conversaba conmigo y me 

ayudaba en la formación política-ideológica y me daba 

orientaciones para el tema organizativo en la región. 

  

 

Llegó el día para su traslado a Caracas y lo llevo en 

un jeep Nissan verde que tenía cierta pinta de militar con 

todos los papeles en regla. Salimos de Barcelona a eso de las 

4 de la mañana. Antes de llegar a la alcabala de la Guardia 

Nacional de Clarines reprecisamos las armas cortas que 

llevábamos por si acaso una vaina y el plan de acción de 

contingencia inmediata por si acaso. Nos pararon, nos 

preguntaron de donde vienen, pa´ donde van, tu sabes, las 

respuestas del caso y seguimos sin problemas.  

 Llegamos a Caracas a pleno día, nos tomamos un 

cafecito y se lo entregué a “Panchón”, Meyer, en la 

California Norte. Esa fue la última vez que lo vi.  

Como al mes me enteró de la noticia del 

enfrentamiento donde cae el compañero, en una calle ciega 

del Llanito en el este de Caracas. Yo utilicé mucho esa zona 

con el camarada sobre todo en los preparativos de la 

operación de la Fuga del San Carlos. ¡Coño!  Esa noticia fue 

terrible para mí, me afectó mucho en lo personal tanto por 

lo que representaba para mí el compañero y por lo que 

afectó emocionalmente a mi compañera.  Me acuerdo que, 

a los días de la muerte del compa, salí con la compañera 

hacia la zona montañosa de Los Altos de Santa Fe, en Sucre, 

ahí saliendo de Puerto La cruz. Viendo la playa y las 

montañas ahí detrás, la compañera comenzó a llorar.  Fíjate 

lo que son las vainas, precisamente en esa misma zona 

montañosa subí yo, varios años después, en 1983, a 

comandar la Reconstrucción del Frente Guerrillero 

“Américo Silva” después de la Masacre de Cantaura y a 

asumir el cargo de Coordinador Nacional del Partido, el 

mismo cargo que tuvo Tito.  

    

Eso es lo que te puedo resumir sobre mi experiencia 

de vinculación política y revolucionaria sobre él en este 

momento. 
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La muerte de Vicente Contreras Duque y de 

Juan Zabala Gómez 

 

(…) Antes de la fuga de La Pica, ocurrió un acontecimiento 

bastante fuerte, que tiene que ver también con una 

anécdota, nuestra, mía personalmente. (…) Nosotros 

conformamos lo que fue el Comité Regional verdad, el jefe 

del regional era Vicente Contreras Duque, yo era más o 

menos el segundo al mando. Ahí estaba el que era de 

Guayana, el compañero que estuvo por esta zona de Lara, 

coño que era del sindicato, que murió de una enfermedad, 

esté que era de Guayana vale, de aquí de esta zona (…) 

Domingo Rivero, también Ramón Erasmo Guzmán que 

eran del regional, uno que llamábamos Benigno Rodríguez 

que era de allá de Puerto la Cruz, de la zona norte, fuimos 

Benigno Rodríguez y yo a una reunión. Estaba también uno 

que le decíamos Chorro de Humo no me recuerdo del 

nombre, fue un compañero con perspectiva, trabajo, y otro 

de la zona norte que viene de la zona de Cumana ( 45 ).  

Convocamos una reunión en el regional, lo hicimos en la 

zona sur hacia El Pao.  Yo controlaba lo que era el correaje 

del Frente, desde Puerto la Cruz, de la zona norte y también 

de la zona sur controlaba más Contreras Duque. Bueno en 

esa reunión nosotros fuimos y nos llevan a una zona 

montañosa, íbamos con armas cortas porque a lo que 

íbamos era a una reunión del Partido, no era reunión de 

guerrilla, y con armas cortas (…) montó la reunión fue 

Contreras Duque y andaba Juan Zabala Gómez, andaba la 

gente nuestra pues del regional, de la zona norte de 

Anzoátegui y Sucre.  

 

                                                        
45   En conversación posterior a todo éste trabajo y luego de su 

lectura, Hipólito Luna (El gordo Felipe o Melchor,  militante de 

BR, parte del grupo de combatientes que participó en el proceso 

de reconstrucción del Frente Américo Silva (FAS) en 1983, 

posteriormente miembro de la Comisión Militar de BR y del 

Comité Central) nos indica que el nombre de ese compañero de 

Cumaná es Freddy Yaguaraima conocido como  Borolita. 
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Entonces en esa reunión (…)  nos dejaron en su sitio 

en una zona montañosa, en una carretera y nos guía un 

campesino, que nos guía hasta una zona montañosa. Esas 

son unas montañas grandes y nos ubican ahí. Entonces él se 

va y quedó en regresar en la mañana con la logística y vaina 

para hacer la reunión.  

 

En ese momento Contreras Duque dijo bueno vamos 

a montar chinchorros, las cosas aquí, entonces yo le digo: 

“mire yo no estoy de acuerdo con que nos quedemos aquí 

en esta zona”, “pero ¿por qué?, el campesino nos conoce, 

vamos a quedarnos, ese es de confianza”. Yo digo: “¡coño! 

una norma es que no podemos estar en un sitio que ya lo 

conoce alguien que va a salir y va a regresar mañana, no. 

Esa es mi decisión, es mi opinión, aquí el único que tiene 

experiencia militar soy yo, y tú sabes que es así”. “Coño si 

es verdad camarada, vamos a tomar en cuenta su opinión, 

¿cómo vamos a hacer?”, “vamos a retirarnos del sitio, no 

podemos irnos más lejos porque no tenemos los 

instrumentos, no conocemos la zona”, no conocíamos 

ninguno de los dos la zona. “Vamos por lo menos a guindar 

fuera de sitio que conoce el campesino pues”. Bueno y así 

hicimos.  Yo recuerdo que tenía una crisis asmática arrecha. 

Antes no teníamos los inhaladores, tomábamos era 

pastillas, no dormí con esa vaina del asma pues.  

 

Entonces en la mañana, sale Contreras Duque con 

Juan Zabala Gómez, van y me llegan a la posición y yo me 

estaba parando, me dicen: “mira compa yo me voy hacer 

contacto con el campesino”, “ok vale tú te vas para allá”, 

“entonces alístense que yo ya vengo”. Cuando el sale 

estábamos todavía, no habíamos terminado de recoger las 

cosas, cuando suena una plomazón enorme de armas 

largas, enorme, aquella vaina ¡verga!, ¡pasaban las balas por 

encima de nosotros y se llenó toda esa vaina de humo! Pues 

sí, había una emboscada del ejército, exactamente en el sitio 

donde nos había dejado el campesino. El campesino 

traicionó, ya había traicionado porque ese fue un operativo 

que después supimos fue un operativo de cazadores de 
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Monagas que estaban instalados en Maturín. Entonces para 

traer todo ese dispositivo ahí tenían que haber estado 

informados.  Bueno entonces se forma esa plomazón, un 

compañero me dice: ¡coño mire ahí está Alexander!, que era 

Benigno Rodríguez.  Benigno Rodríguez estaba más hacia 

esa zona más adelante en dirección a los tiros, pero estaba 

totalmente asustado. Temblando, no se movía. Nosotros lo 

llamábamos “¡vente, Alexander, vente!”, y el tipo no se 

movía temblando.  

 

La plomazón era muy grande, entonces yo decido 

retirar al personal, “vamos a retirarnos, ¡oye, vamos a 

retirarnos!”, (…) el tipo no reaccionaba, y no se movía y lo 

estábamos llamando para que se viniera con nosotros.  

Bueno, entonces nosotros nos retiramos, organizo una 

columna, vámonos, porque eso era plomo parejo.  

Entonces nosotros nos vamos, no conocíamos la zona 

y por supuesto uno usa siempre la táctica que uno aprende 

en la guerrilla, cuando hay ataque uno cruza la carretera en 

el sentido contrario, que fue lo que hicieron en Cantaura, 

pero ya el enemigo sabía esa táctica, y cuando cruzaron la 

carretera los jodieron ahí, justo ahí, cruzando esa carretera. 

Nosotros vamos en una columna, yo organizo la columna y 

vamos palante. Cuando al compañero que va delante de mí 

que es Chorro de Humo, que lleva una escopeta, me doy 

cuenta que se le salió, se le cayó la empuñadura.   (…) 

entonces yo la recojo, cuando yo recojo levanto la vista y veo 

unos soldados que nos tienen apuntados, ¡coño!, pienso 

entre mí, ¡nos mataron aquí!, entonces le digo al compañero, 

“¡mira ponle, aquí está la empuñadura!” en plena carretera, 

parado, porque se le había caído la vaina esa;  él tenía una 

granada, le digo: “¡agarra la granada quítale la espoleta y 

zúmbala pa lante!”, “¿Cómo?”, “¡coño  quítale la espoleta y 

zumba  la granada pa´ lante chico!”, y el carajo agarro la 

vaina y zumbó esa granada, ¡nojoda le cayó a esos soldados 

ahí!. ¡Corran! Y corrimos, y corrían y esa vaina fue plomo 

parejo contra nosotros. Éramos un grupo, como cinco, eso 

fue los que quedamos (…). Y corrimos.   
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Y subimos una montañita, y eso eran plomo atrás, yo 

ando con la crisis asmática y yo les digo: “¡coño sigan 

ustedes alante y párense allá!”,  yo no podía seguir, entonces 

yo me quedo ahí, me pongo en una posición y resulta que 

yo lo que cargaba era un revolvito, un revolver ¿verdad?, 

entonces el revólver lo que me quedaba, porque yo eche 

plomo también cuando se arrancó la granada comencé a 

disparar también,  pero me quedaron dos proyectiles y yo 

veo el revólver, ¡coño me quedan dos proyectiles!, trancado 

del asma ahí, descansado y vaina tengo dos proyectiles digo 

yo: “bueno el primero se lo pego al primerito que venga y 

el otro me lo pego yo, yo no me voy a dejar agarrar de nadie 

en esta vaina”, eso lo pensé yo.  Veo que viene el primero y 

le zumbo un pepazo y el tipo cayó, (…) y como era subiendo 

se fue pa´ tras y se le disparo el FAL; ¡coño!, yo creo que los 

soldados creyeron que eso era plomo nuestro y comenzaron 

a disparar y se fueron por ahí, ¡y se formó una plomazón ahí 

que nojoda!, entonces yo seguí subiendo y están los 

compañeros esperándome. Los coloco en posiciones (…) y 

bueno entonces nos montamos ahí como en una emboscada, 

ya en una montañita ya en la cima. 

  

Al rato un compañero dice: “¡coño, ahí están, ¿no los 

oyes?! Están ahí, coño están ahí, escúchalos!”, cuando nos 

damos cuenta era un mono que estaba agarrando agua en 

una quebrada.  De ese manantial tomamos agua y nos 

fuimos, marchamos hasta que llegamos a una línea de tren, 

después nos enteramos que esa es una línea que viene de las 

minas de hierro hasta el puerto, Puerto Ordaz, el 

desembarco del material ferroso y nos instalamos por ahí.   

 

Después hicimos contacto con una casa, con unos 

campesinos, los campesinos nos dan información de donde 

estamos y resolvimos sacar a un compañero con uno de 

ellos vestido de campesino para llevarlo para San Félix. El 

tipo quedó en irse para San Félix y traer un correaje que le 

di los contacto para que nos fuera a buscar, y así ocurrió, fue 

e hizo contacto, (…) poco a poco, ahí fuimos saliendo hasta 
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que logramos sacar a todos los compañeros de ahí pa allá 

pa´ San Félix.   

 

Después nos enteramos de lo que ocurrió. Ahí 

mataron a Vicente Contreras Duque  y a Juan Zabala Gómez 

(46), a Benigno que quedó asustado ahí lo agarraron y se 

pasó para el enemigo a trabajar con la DISIP. Bueno ahí nos 

fuimos nosotros entonces y yo me quede en Puerto Ordaz 

con Omar Gutiérrez que ya se había ido de Bandera Roja, 

pero era un empresario y tenía recursos y demás, un 

hermano de uno pues, identificado conmigo con Noel y 

vaina pues, tuvo unas contradicciones con Tito González 

entonces él se fue, se dedicó a trabajar y me apoyo a mí en 

la estadía en la zona.  

 

 Yo estaba instalado con mi compañera en Puerto la 

Cruz, en Guanta concretamente. (…)  llegue a la casa, la 

mujer mía cuando me vio, que ya la mujer mía creía que yo 

estaba muerto porque en la casa mía ya conocían la 

retaguardia, Ramón Bello que era de la zona de El Pao que 

sabía lo que había ocurrido que había dos muertos y habían 

muertos también militares, porque después supimos que, 

en la emboscada, la granada mató a unos soldados, 

alrededor de ocho soldados era lo que reportaron en el 

hospital ¿ves? (…)  

 

Tiempo después, cuando se hace la operación de La 

Pica, del Frente ¿verdad?, la primera operación que hace 

pública la existencia del Frente Guerrillero “Américo Silva” 

lleva por cierto el nombre de Vicente Contreras Duque en 

homenaje al camarada que había caído en ese episodio pues 

en Guayana, que fue la primera operación que salió a la luz 

pública. 

                                                        
46  La emboscada del Ejército donde murieron Vicente Contreras Duque  

y  Juan Zabala Gómez  ocurrió el día 22 de febrero de 1977 en la zona 

del cerro de Las Pavas en la vía hacia El Pao Estado Bolívar.   
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Bueno este en relación de la fuga, yo tuve bastante 

vinculación con esa fuga porque yo era correaje, yo dirigía 

todo el correaje de la guerrilla, entonces del FAS. Entonces 

yo apoyo a todo el traslado de la gente para donde se iba, 

no conocía los detalles de la operación, yo me reunía con 

Gabriel Puerta (…) en Caracas, para organizar la vaina, yo 

me encargue de la retaguardia pues, de la retaguardia 

fundamentalmente y de trasladar los combatientes, de la 

logística, en fin, lo que hace uno el correaje, pero de la 

operación no sabía absolutamente nada.  De lo que yo sé es 

que la operación ya estaba montada, sé que la operación va 

(…) y lo que se hace es que se recoge unos compañeros a 

Cova Mata a los que están en la fuga… Antonio Arias, a 

Catire Rincón, que Catire iba a salir legalmente y se fue, se 

fuga, El Viejo Ruperto.  

 

Hay otros compañeros que estaban en el “Antonio 

José de Sucre” que estaban presos, si había otro del 

“Antonio José de Sucre” que también era un campesino, 

pero no era conocido que estaba ahí y el Catire Morales 

Rossi. Bueno, este yo lo que sé es que se recoge ese grupo 

inicial y se traslada hacia la zona que nosotros teníamos 

establecida, y a ellos se les informa que había un grupo 

perdido que no estaba ahí. Salen los correajes buscando, 

buscando, buscando y no conseguían al resto de 

compañeros, el mayor número de fugados se despelota, 

estaban Luis Calma, El Viejo Ruperto, andaban varios por 

ahí que se perdieron y quedaron bastante cerca de la cárcel 

La Pica por unos buenos días y el operativo de búsqueda 

andando y no se podían mover, hasta que ellos comienzan 

a salir y cruzan el Guarapiche, el rio de ahí. Comienzan a 

poner la señal que ya estaba establecida para los correajes, 

hasta que dos o tres días o cuatro días, no recuerdo 

exactamente, se logra hacer contacto y se traslada al 

personal para el sitio donde estaban los otros, donde se iba 

a dar la concentración de todos. 

 

Esa fue la fuga de La Pica, que salieron todos esos 

compañeros (…)  Lo que sé es que la operación fue más que 
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todo desde adentro hacia afuera, porque ellos toman un 

puesto de la guardia, tienen un armamento corto, logran 

romper una cadena de una puerta y logran agarrar para el 

monte y atacan, mientras la guerrilla estaba afuera ataca a 

la garita ¿ves?, y la inutilizan, (…) entonces la guerrilla rural 

que estaba al mando de Pedro Veliz, verdad, logra llevarse 

un grupo que rescatan ahí mismo pues, son los que salen 

por la puerta establecida y se van. El otro grupo lo levanta 

el correaje varios días después hasta que se concentren y ahí 

salen ellos y se concentren y aparece el Frente Guerrillero 

“Américo Silva” como el que hizo la operación de la fuga. 

 

 

El desarrollo del Partido y del Frente 

Guerrillero “Américo Silva” (FAS). Los golpes 

represivos de 1982 y la Masacre de Cantaura 

 (…) Bueno de esa etapa, después de la fuga de La 

Pica, (…)  se hace una reestructuración del Partido, hay un 

auge político a nivel nacional se fortalecen las experiencias 

legales del CLP, CLER, los Comités de Lucha Obrera (47),  

toda la actividad legal que era parte de la táctica que 

estábamos desarrollando hacia las masas y de la 

construcción del partido en todos los regionales pues, se 

conforman los regionales a nivel nacional. Cada estado del 

país comienza a ser una zona, comienzan a construirse los 

regionales respectivos, aquí era “Argimiro Gabaldón”, el 

regional de acá de Lara, el de Maracay era “Fabricio Ojeda”, 

el de Zulia era “Márquez Finol”, en Caracas “Tito González 

                                                        
47  Los Comité de Luchas Populares (CLP), los Comités de Lucha de 

Estudiantes Revolucionarios (CLER) y los Comité de Lucha Obrera 

(CLO) fueron estructuras de organización y lucha de carácter amplio y 

legal que funcionaron por varios años. En realidad fueron estructuras - 

fachadas legales de funcionamiento de Bandera Roja y tuvieron por 

varios años un órgano de prensa llamado ¿Qué Hacer? Tanto el PRV 

como la OR tuvieron en aquellos años también una estructura de 

funcionamiento abierto y legal; el PRV contaba con el Movimiento 

Político RUPTURA y tenía un órgano de prensa de igual nombre. La 

OR contaba con la Liga Socialista y el Movimiento Estudiantil de 

Unidad con el Pueblo (MEUP), su órgano de prensa legal fue 

Basirruque.   
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Heredia” y así pues van varios; en Táchira “Vicente 

Contreras Duque” y “Noel Rodríguez” también fue en 

Carabobo, bueno ahí se comienza ese auge y el nuevo Frente 

Guerrillero comienza a tener también su auge pues y el 

apoyo del Partido. Se comienza una lucha se hacen toma de 

pueblos, se hacen operaciones militares financieras, se 

incorpora mucha gente a la guerrilla, en fin, se reestructura 

la guerrilla, se amplía el Frente pues, se hace como tarea 

principal en la guerrilla la conformación realmente del 

Frente Guerrillero “Américo Silva” con toda su dimensión.  

 

Se estructura el movimiento estudiantil, agarra un 

auge donde el Partido tiene una gran incidencia y logra 

avanzar, es la vanguardia fundamental a nivel de 

movimiento estudiantil donde gana centros de estudiantes, 

Federaciones universitarias en los Andes, en Caracas, en fin, 

ahí un auge de lucha pues, bastante políticas en ese 

momento y dada la crisis del gobierno de Luis Herrera 

Campin con todas las medidas que está tratando de 

imponer.  

 

Hay unas condiciones favorables para el auge. Eso se 

realiza y se dan también una operación financiera que fue la 

(…) donde cae Faustino Lugo en esa época.  Una operación 

fallida, cae Faustino y agarran también al Negro Ventura 

[José Luis Domínguez] y a varios heridos ahí, pero se sigue 

la actuación,  se combinan la táctica y diversas formas de 

luchas y organización, es decir, hay un auge del Frente 

Guerrillero “Américo Silva” que asume todo lo que había 

dejado el Antonio José de Sucre en Oriente, se mantiene ya 

inclusive el Partido del Frente Antonio José de Sucre [BR- 

M-L] va a desaparecer por los golpes que le dieron y todo el 

despelote que se formó dentro de esa organización. Se 

recupera el Partido a nivel organizativo, a nivel nacional, en 

el frente obrero, en el frente estudiantil, es decir, en un auge 

del Partido realmente que lleva a la dirección del Estado 

represivo a dedicar esfuerzos fundamentales para destruir 

esa organización, porque era prácticamente la organización 

que estaba asumiendo la vanguardia de la lucha 
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revolucionaria en ese momento porque ya las otras 

organizaciones, el PRV y todas esas series de partidos 

estaban siendo minados pues, se habían pacificado; eso más 

o menos es la situación.  

 

En ese cuadro general, es cuando se dan algunos 

golpes pues, en el año 82, que fue muy agresivo. Yo 

recuerdo después de una rueda de prensa que se hizo en 

Oriente, estaba Gabriel Puerta, estaba todo el Frente, estaba 

la Dirección ahí, que se había decidido cambiar el 

asentamiento de la Dirección del partido, que funcionaba en 

Caracas, para Valencia, el Secretariado, porque había 

muchas informaciones, por supuesto había muchos 

delatores que conocían a la gente, a nuestra gente. La gente 

de Bandera Roja - ML, la otra gente que se rajaron, que 

fueron capturados, (…) algunos estaban trabajando para el 

enemigo, así como también algunos se mantuvieron firmes 

en su vaina.   

 

Pero ahí se da un golpe fundamental en el 82, creo que 

fue el 9 de abril del 82, que dan un golpe en Caracas pues, 

la fecha correcta fue el 9 de abril en el 82 que cae el Comité 

Político Regional de Caracas y cae Gabriel Puerta, que es la 

Dirección Nacional del Partido, cae Armando Díaz que era 

del Secretariado, agarran a Meyer, agarran a toda esa serie 

de la Dirección en Caracas y es capturada pues esa 

Dirección. Entonces viene la seguidilla en Guayana y en 

todos lados, en Aragua, en Carabobo y se hace toda una 

persecución de todos nosotros pues, en toda esa serie de 

eventos. Inclusive a mí me persiguieron varias veces, me 

allanaron en sitios que yo estaba, porque tenían ubicados 

más o menos quienes eran los pocos cuadros que quedamos 

afuera y que eran el objetivo principal.  

 

Ahí logramos nosotros entonces meternos en 

fortalecer la fuerza del FAS [el Frente Guerrillero “Américo 

Silva”], que era prácticamente el FAS la principal fuerza del 

partido, como fue golpeada la estructura del partido tanto 



 

116 

legal como clandestina fue golpeada y quien nos queda 

todavía era el FAS como instrumento, que es cuando se 

decide hacer operaciones militares para dar una respuesta a 

la represión del Estado terrorista que nos había golpeado 

duramente pues.  

 

Y es cuando se dan entonces dos acciones militares 

(…) cuando ya se infiltra la guerrilla, que el enemigo logra 

ubicar infiltrados en la guerrilla ( 48 ),  que ya se habían 

tomado unos pueblos, ya se habían hechos unas 

operaciones, que ya el FAS estaba montado en operaciones. 

Se produce una operación en Barbacoas [Estado 

Anzoátegui] con los infiltrados ya dentro de la guerrilla, 

                                                        
48    Los infiltrados a los que se refiere el Testimoniante fueron los 

hermanos Rebanales, Alirio y Norberto (El Inti), así como Ramón 

Celestino Rojas (El Chino Dámaso). Los tres personajes se convirtieron 

en efectivos de la policía política DISIP y siguieron operando en la 

misma por largo tiempo después de 1999. También estuvieron 

involucrados en la conocida Masacre de Yumare el 08 de  mayo de 

1986. En el contexto del conjunto de incidencias que atribularon al 

Frente Guerrillero “Antonio José de Sucre” (FGAJS) luego de fines de 

1977 y posterior al ataque a la alcabala de la Guardia Nacional en el 

Km 52  en la vía Barcelona – Maturín, la retirada de numerosos 

combatientes, de la pacificación de uno de sus líderes principales -

Carlos Betancourt-, del éxodo hacia otra zona geográfica de muchos de 

sus cuadros y combatientes para conformar otra organización política, 

M-28 (Movimiento 28 de Octubre); y a la postre la desaparición del 

FGAJS-, en algún momento y en circunstancias no determinadas, los 

hermanos Rebanales fueron a dar a manos de la policía política Disip y 

se incorporaron a sus filas como delatores y agentes efectivos. De esa 

realidad no hubo certeza en el movimiento revolucionario sino hasta 

después de octubre de 1982 cuando la masacre de Cantaura, antes de 

ello se hacía correr suspicacias y sospechas sobre los mismos. Posterior 

a Cantaura (octubre de 1982) y a la Masacre de Yumare (mayo de 1986) 

ya se tuvo plena seguridad de la condición de delatores de los 

Rebanales. Norberto tuvo mayor participación como combatiente y se 

le conoció con “El Inti” y “Almeida” se hizo llamar el “El Compadrito” 

entre los compañeros asesinados en Yumare. Alirio, también conocido 

como “El Chema”, utilizó los apelativos de “Enrique” o “Trinity”. Bajo 

orientación expresa, apoyo logístico, financiero y de inteligencia de la 

Disip, los oscuros personajes lograron infiltrarse en las filas del Frente 

Guerrillero “Américo Silva” y sucedieron los hechos de Cantaura. Lo 

mismo ocurrió posteriormente en Yumare. Ambos siguieron operando 

como efectivos de Disip por largo tiempo después de 1999  muy a pesar 

de las más diversas e insistentes denuncias al respecto.  Más adelante 

en el relato el Testimoniante vuelve sobre el tema de Los Rebanales y 

Cantaura. 
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donde mueren dos compañeros nuestros del Frente, (…)  

que fue una operación de los comandos, de los comandos 

de la DISIP, y que ellos también reciben bajas importantes y 

se captura a uno de esos comandos de la DISIP, que después 

salió, que públicamente se les entregó, etcétera (49). 

 

Entonces el enemigo se concentra contra la guerrilla, 

que era el instrumento que estaba en capacidad real de dar 

una respuesta ante las acciones represivas.  Los que 

estábamos en la clandestinidad andamos en una sola 

carrera con flancos de seguridad por todos lados, 

enconchándose aquí, enconchándose allá, en fin, andamos 

en una situación bastante delicada y es cuando se decide 

una operación militar de la guerrilla, que era el asalto a un 

cuartel en la zona cercana a Anaco, creo que se llama 

Cuartel Buena Vista para una respuesta militar pues.  Se 

produce previamente la de Barbacoa que ellos reciben un 

golpe con los dos infiltrados, esos infiltrados siguen ahí y 

entonces se produce el operativo de Cantaura.  

 

Cantaura fue el golpe, los infiltrados eran los 

hermanos Rebanales y Rojas, que es el Chino Dámaso que 

esta capturado en Yaracuy, que está preso lo agarró el 

SEBIN que estaba jubilado hace como 1 o 2 años, pero está 

implicado directamente acusado por la masacre de Yumare, 

                                                        
49    El enfrentamiento se produce cerca de Barbacoas, Estado 

Anzoátegui el miércoles 12 de mayo de 1982 y allí caen  los 

compañeros Deglis Manuel Salazar (Efrén o Jairo) combatiente  y 

Francisco Mayz Arias (El Choco) quien era Segundo Oficial del Frente.  

En el combate,  la guerrilla  le provoca varias bajas definitivas  a la 

Disip, aun cuando la prensa reporta solo dos,  y también captura al 

Comando de la Disip Carlos Acosta Istúriz. Días después, la prensa 

nacional reporta el hecho y aparece una fotografía donde aparece el 

efectivo policial en poder del Frente Guerrillero “Américo Silva” 

(FAS), que pronto fue puesto en libertad sin daños físicos ni morales. 

Ver:   Evaristo Marín, “Había desaparecido hace 29 días. En poder de 

los guerrilleros el agente de la Disip Carlos Acosta”, en El Nacional, 

Caracas, viernes 11 de junio de 1982 y a José Campos Suarez, “El Disip 

que regresó de la montaña”, en El Mundo, Caracas, martes 22 de junio 

de 1982.  
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está identificado por unos sobrevivientes que en Yumare lo 

identifican, esta enjuiciado por esa cuestión ¿ves?  

(…) Ellos se incorporan a la guerrilla ves, ¿cuándo se 

incorporan ellos a la guerrilla?, ellos vienen de los tiempos 

del Frente Guerrillero “Antonio José de Sucre”, entonces 

como eran dos guerrilleros expertos, eran buenos 

guerrilleros, venían de zonas campesinas y nosotros los 

conocíamos, ellos hicieron contactos con los presos 

políticos, del San Carlos,  de La Pica para incorporarse al 

Frente, entonces se les incorpora porque eran una buena 

adquisición desde el punto de vista militar y no había 

ninguna información de que ellos estaban trabajando para 

el enemigo. Porque el enemigo comenzó a utilizar una 

táctica diferente, que fue una táctica de trabajo de 

inteligencia, no era únicamente agarrar a la gente golpearla 

y torturarla para que delataran, sino que se montaron en el 

trabajo de inteligencia, de infiltración.  Entonces por esa vía 

ellos se incorporan, pero ya están ganados para la DISIP, se 

han incorporado a la DISIP y los utilizan para infiltrarnos a 

la guerrilla nuestra y así es como ellos hacen contactos, los 

ponen en contacto a través de los presos. Pero eso es mentira 

de que los presos fueron los que los incorporaron y que 

Gabriel Puerta fue quien los incorporó, fueron una 

adquisición y todo lo que señalamos la vez anterior fuera de 

la entrevista.  

 

Bueno se produce, ellos se meten ahí, el enemigo 

organiza la operación de Barbacoas y como les fracasó, ellos 

siguen, se reincorporan. En la misma operación de 

Barbacoas, por cierto, que no lo había mencionado, lo 

recuerdo ahora, la información que nos hacen llegar luego 

es que después del combate, ya los compañeros retirándose 

y organizando el desconcierto y el despelote, se aparece el 

Rebanales, El Inti, regresa con un arma diciendo que la 

había recuperado, que le había quitado un arma al enemigo, 

etcétera. Él se reincorpora a la guerrilla y eso lo lleva a 

montar la operación de Cantaura. Ya la operación de 

Cantaura no la iban hacer únicamente los comandos de la 

DISIP, sino que se plantearon hacerlo con todas las fuerzas, 

porque el FAS era el enemigo que había que derrotar y es 
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quien tenía posibilidad real de dar una respuesta militar a 

la represión del Estado terrorista que venía acosando al 

Partido y a todo el movimiento revolucionario, sociales, 

etcétera, la represión era fuerte.  

 

Bueno entonces ya lo de Cantaura creo que es 

bastante conocido. ¿Qué sucede en Cantaura?, la 

concentración ya estaba antes de Cantaura, los compañeros 

vienen de estar concentrados de otra zona, cerca de 

Cantaura, pero para el campamento de Los Changurriales 

del Morocho Evans, donde ocurrió la masacre, era un paso 

que iba hacia una operación, la operación era la toma, el 

asalto, el ataque a un cuartel, a un cuartel, cuartel del 

ejército cerca de Anaco creo que se llama Buena Vista. Esa 

era la operación para dar una respuesta militar a la acción 

represiva del Estado, levantar la moral de nuestra gente y 

toda esa vaina por la represión tan fuerte y las caídas que se 

habían producido. Ese era el objetivo.  Entonces ellos se 

trasladan hacia ese objetivo y en ese traslado duran dos días 

en ese campamento, en Campo Mata que fue ese 

campamento donde quedaron los fugados, donde 

estuvieron los fugados del San Carlos en 1975.   

 

Ese campamento lo escogen prácticamente los 

hermanos Rebanales que van, llegan allá y escogen eso; que 

era un día o una noche máxima que iban a pasar ahí para 

descansar y seguir el trayecto, pero se quedan otro día. Ahí 

es donde se da la masacre. Por los contactos que tenían los 

Rebanales que salieron, salió el otro, el chino Dámaso 

hicieron los contactos con la Disip montaron, y dijeron que 

la gente se iba al día siguiente, que había que operar ese 

mismo día, entonces el operativo ya estaba montado. Ellos 

[la guerrilla] estaban ubicados por el enemigo inclusive 

antes de llegar al sitio de Los Changurriales, pero el traslado 

al sitio de Los Changurriales, les facilitó todo el operativo 

pues.  
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En ese trayecto (…) Porque ya los tenían ubicados en 

campamentos previos al de Los Changurriales; porque ahí 

hicieron desastres ahí, duraron un buen tiempo, vieron al 

enemigo, y por toda la información que se recoge después, 

ya se había detectado un operativo de inteligencia en esa 

zona, se veían helicópteros, se veían carros raros, se veían 

gente extraña pasando por ahí, etcétera,  y la salida 

constante de Los Rebanales que tienen recursos, buscaban 

carros, buscaban logística, y esos estaban montados en ese 

operativo de la policía.  

 

     Si, ciertamente se dio (…) un duro golpe al 

Partido, a la Dirección, fue detenida la gran mayoría de la 

Dirección en Caracas que cayó todo el Comité Político 

Regional, cayó el Secretario General Gabriel Puerta, el 

Secretario General adjunto, Armando Díaz y toda la 

Dirección del Secretariado fue detenida. Yo no fui detenido 

porque yo no participé en esa reunión que era una reunión 

más que todo con los regionales del centro para hacer 

algunas modificaciones de reorganización. (…)  

 

Yo por esa época yo era miembro del Secretariado 

Nacional y era Jefe del Frente Militar del partido y yo estaba 

dedicado era fundamentalmente a las cuestiones militares. 

Una de las responsabilidades que yo tenía era trasladarme 

a occidente, concretamente al Estado Lara y de ahí 

comenzar a trabajar en función a la conformación de un 

nuevo Frente Guerrillero en la zona de occidente, el Frente 

Sur, que le llamábamos (…) Era la idea de crear otra zona 

de frente guerrillero que cubriera al país, hacia occidente 

(…)  para salirnos de la ubicación exacta de la zona oriente 

que el enemigo está concentrado fundamentalmente ahí 

porque  ya no había el frente guerrillero, el único frente 

guerrillero que está funcionando era el Frente “Américo 

Silva” que está ubicado plenamente geográficamente en el 

oriente, Ahí se había decidido abrir otro frente tanto al sur 

y como a la zona de Guayana, El Pao esa zona que era 

fundamental y la zonas mineras por ahí y el frente de 

occidente que era el Frente “Tito González Heredia”.  
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  Yo había hecho algunas gestiones en el sur cuando 

estaba por allá y también me toco para occidente. En 

occidente estaba también en la zona de Zulia estaba el 

compañero Asdrúbal Guzmán.  Bueno yo vine para 

occidente (…) me instale en la zona de Lara, para acá vino 

El Viejo Ruperto [Francisco Jiménez] en la zona del Zulia, 

para acá se trajo también después al Viejo, el mismo 

Ruperto se vino para acá cuando yo me instale. Estaba 

Camarita [Alejandro Velásquez], también estaba en la zona 

de occidente.  Estamos trabajando para la conformación del 

Frente Guerrillero “Tito González Heredia”, inclusive yo 

estuve en la zona de Humocaro, Humocaro Alto, Humocaro 

Bajo, yo estaba haciendo toda una serie de contactos y por 

supuesto la integración y la conexión con el partido de la 

zona, el regional Argimiro Gabaldón del partido.  

 

Estábamos ubicados acá en esas acciones en esas 

tareas principales cuando se da el golpe en Caracas y 

entonces se crea una situación bastante de inseguridad pues 

y se demuestra con hechos de que el enemigo había 

cambiado su táctica.  El enemigo en vez de seguir con 

aquella política de tortura y de ganarse gente para 

delatarnos a través de la tortura, comenzó a hacer un trabajo 

de inteligencia y ese trabajo de inteligencia se llevó en 

función de infiltración al partido, infiltración a la gente que 

estaba en los movimientos estudiantiles, obreros, etc., y 

también a hacer trabajo de seguimiento, un trabajo de 

inteligencia a familiares, compañeros (…) ellos cambiaron 

de táctica y les dio resultado. Aplicándose con la ciencia, la 

tecnología y menos mal que no teníamos en esa época 

celulares sino hubiesen controlado todo eso, pero si había 

un control y fue un cambio que les dio resultado.  A raíz de 

eso se hicieron las acciones en Caracas que agarraron casi 

toda la Dirección, con el secretario general, detenciones en 

Zulia, Carabobo, Aragua, Guayana y Oriente ¿te 

recuerdas?; la represión fue a nivel nacional pues, luego 

fueron golpeados varios cuadros en distintas zonas del país 

pues, bueno luego ocurre lo de Cantaura.   
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Nosotros inclusive tuvimos una reunión con el 

Comité Político Nacional en Valencia recuerdo yo, hicimos 

una reunión ahí que estaba Guaramato que puso la 

infraestructura, (…) José María Rizales [se refiere a Ángel 

Rizales, “Guaramato”] bueno yo recuerdo que ahí hicimos 

una reunión con el Catire Rincón que venía de ser 

sancionado por la violación de unas medidas de seguridad 

que llevo a la captura de unos compañeros del Estado 

Guárico. Él estaba de comandante del Frente “Américo 

Silva” y entonces fue sancionado por esas violaciones de 

esas medidas de seguridad y en ese momento en el Comité 

Político ya había culminado con su sanción. Había quedado 

en el Frente como primer Comandante, Enrique Márquez, 

que era el segundo Comandante después del Catire Rincón.  

Y en esa reunión recuerdo que hicimos una discusión de 

todos los planes que iba hacer el Frente Guerrillero que 

fundamentalmente iba a ser una respuesta militar antes las 

acciones represivas del gobierno y se iba a hacer una 

operación de asalto al cuartel, a un cuartel cercano a Anaco 

en el Estado Anzoátegui, quedaba en Buena Vista parte de 

dónde íbamos a asaltar para hacer una operación militar de 

respuesta, para moralizar a nuestra gente.  

 

Cuando vimos los pormenores de la ruta, de las 

actividades que debería hacer el Frente, de movilizarse de 

donde estaba, ya tenía tiempo en una zona determinada, a 

movilizarse hacia la zona operativa, se habían instalado 

cerca de Cantaura. Recuerdo que yo personalmente le dije a 

Rincón, le hablamos de las rutas y vimos la ruta, como yo 

conozco esa ruta, le hice el señalamiento de que tuviera 

cuidado con el campamento donde nosotros ubicamos a los 

fugados del Cuartel San Carlos en el 75.  Porque ese 

campamento ya lo conocían elementos que estuvieron ahí y 

que estaban trabajando para el enemigo, ya se sabía que 

eran agentes del enemigo que estaban trabajando para la 

DISIP, como Cabeza de Tobo, ¿cómo es el nombre de él? Alí 

del Carmen [se refiere a Alí del Carmen Torres] y Marco 

Tulio Croquer ( 50 ) que conocían esa zona pues y yo le 

                                                        
50  Marco Tulio Croquer, ex - preso político, formó  parte del grupo de 

23 fugados del Cuartel San Carlos en 1975, conocido como Cabeza e´ 
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explique al salir con detalle, yo conozco esa zona y le 

expliqué que yo contaba los postes, diez postes me metía 

para una entrada a una finca abría el portón y me metía y 

por ahí estaba la gente.   

Y lo que no entendemos es que precisamente en ese 

campamento fue que se instalaron. Hicieron lo contrario, 

hicieron toda la ruta que le decía yo que no hicieran, y 

llegaron a ese campamento y se instalaron ahí. A lo mejor 

no se ubicaron realmente porque no conocían, pero ese fue 

el elemento que se vio después. Por supuesto lo de Cantaura 

ya te digo, ellos se centraron a ese campamento porque ese 

campamento fue escogido por Rebanales, los infiltrados 

Rebanales y Rojas, el chino Dámaso que ahorita está 

capturado en Yaracuy acusado de la masacre de Yumare, 

como infiltrado que fue uno de los que provocó la masacre.  

 

 (…) Supuestamente se iban a instalar por un día, 

dando el paso hacia el objetivo militar pues, pero quedaron 

ahí más de un día, era pasar la noche para arrancar. Pero 

como era una zona que no tenía mucha vegetación, por 

supuesto iban a lo mejor a esperar la noche para moverse de 

ahí, porque es una zona petrolera y una zona muy 

despejada y era recomendable movilizarse por ahí de noche 

hasta llegar a zonas que se podían controlar con los 

combatientes, pero de civil pues, vestidos de civil, 

campesino y vaina. Bueno sabemos que tuvieron más de un 

día, y luego ahí se produce la acción de la masacre de 

Cantaura.  

 

Eso fue realmente desastroso, fue un golpe bastante 

duro para el Partido ya que era la fuerza que iba a, la única 

                                                        

Tobo, en algún momento posterior a la fuga fue nuevamente detenido y 

en esa oportunidad se convierte en delator y se pasa a trabajar con la 

policia. Su nombre está ligado a toda esa etapa posterior de 

persecuciones, detenciones y crímenes contra el movimiento 

revolucionario. Recientemente se supo que es funcionario jubilado de 

la Disip y se dejó correr el comentario de que ha estado trabajando, sin 

problemas de ningún tipo, como asesor de sindicatos chavistas en el 

Estado Aragua.    
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fuerza que estaba más consolidada del punto de vista 

organizativo y militar y que iba a dar una respuesta militar 

a la agresión y represión del Estado terrorista, del gobierno 

de Luis Herrera Campins.  

 

Yo recuerdo unas palabras de voceros del gobierno, 

cuando salió en la prensa y todos los Ministros, de la 

Defensa, de Relaciones Interiores dijeron que habían 

acabado con Bandera Roja, que se había acabado con el 

Frente Guerrillero, que estaba destrozado; yo recuerdo 

siempre unas palabras de Luis Herrera Campins, les dijo a 

ellos: “No crean eso. Hay que continuar profundizando el 

objetivo contra esa organización porque Bandera Roja es 

como el ave Fénix: renace de sus propias cenizas”.  Y 

efectivamente eso fue lo que ocurrió. Que a pesar de toda 

esa situación el Partido logró reconstruir el Frente y logro 

retomar su activismo político y de masas pues y la cuestión 

organizativa. 

 

(…) A raíz del 9 de abril del 82 y después de Cantaura, 

que hubo todas esas acciones contra el Partido, que 

agarraron a todo ese grupo de dirigentes del partido, todos 

tomamos medidas de seguridad pues. Éramos pocos los 

cuadros de la Dirección que estábamos todavía activando, 

en ese momento arrecia la represión.  

 

Ya en el 82, yo noto como en tres ocasiones en la 

ciudad de Caracas, noto seguimientos y estuvieron a punto 

de capturarme. Por ejemplo, una vez salí para El Paraíso 

donde estaba en una concha, iba para el centro y en el 

Paraíso veo una gente que se monta en el autobús, (…)  voy 

y llego y voy por ahí al Mercado Guaicaipuro voy a agarrar 

otro autobús que va a San Bernandino y veo a los mismos 

tipos. Entonces cuando me doy cuenta, al autobús lo estaba 

siguiendo un motorizado, yo me bajo por San Bernandino y 

evidentemente me estaban siguiendo. Logro huir, logro 

escaparme, porque yo detecte el seguimiento, yo andaba 

armado.  En Sarria cuando me está persiguiendo un tipo 
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que va pegado a mí y yo saco el arma, una pistola, yo apunto 

al tipo y el tipo se asusta y sale corriendo despavorido. 

Entonces yo aprovecho y me voy, agarro un taxi que estaba 

por ahí y me pierdo. Eso fue un elemento que indicaba que 

ya uno estaba precisado. 

 

 El otro elemento fue una vez que estaba yo, iba en un 

carro de mi compañera para La Guaira a hacer una reunión 

con la gente de La Guaira en Vargas, que estaban 

despelotados, iba hacer una reunión porque estábamos 

reconstruyendo el Partido en función a seguir adelante. Este 

y también dejo el carro bastante distanciado de la zona para 

donde iba y pase toda la mañana en una reunión con los 

compañeros en una zona en Catia La Mar. Cuando regreso 

y llego al carro, veo un movimiento raro de un carro 

sospechoso. Yo arranco el carro y noto el seguimiento, me 

siguen hasta Caracas.  Yo entro al túnel, cuando llego a 

Caracas me meto al Silencio, entro al túnel, voy a entrar al 

túnel de las dos torres y cuando voy a entrar doy la vuelta 

violentamente y me salgo por arriba y me voy hacia la 

Baralt, pero en lo que venían los carros que venían atrás no 

pudieron hacer esa maniobra y siguieron por el túnel y ahí 

me les perdí.  Me les perdí y fui y entregué, deje el carro en 

un estacionamiento y fui a que el cuñado mío y le entregue 

las llaves y le dije “este carro está ahí, anda a recuperarlo”, 

y me perdí de casa de la familia, porque ya me tenían 

chequeado el carro porque era un carro completamente 

legal.  

 

Bueno, ahí me voy para una concha y sigo 

moviéndome en Caracas pues.  Pero ya he decidido salir de 

la zona, (…) Cuando se produce la detención de los 

compañeros (…) aquí en Caracas, en oriente, en Aragua (51), 

                                                        
51   Una breve relación de hechos de esos días permite al lector darse 

una idea general de la situación, a saber, el 06 de abril de 1982  son  

detenidos Gabriel Puerta Aponte, Secretario General de Bandera Roja 

así como miembros del Comité Político Regional de Caracas entre 

quienes figuraban Eduardo Solórzano, Eder Puerta, Rafael Venegas y 

otros más. Ese mismo día, además, es detenido Manuel González Meyer 

y días después Armando Díaz Sevilla, ambos miembros del Comité 
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en fin, yo me pierdo, rompo vínculos.  Me voy precisamente 

al estado Aragua y hago contacto con el compañero FES 

[acrónimo de Felipe Santos, seudónimo con el que se 

conocía a Jesús Pérez, responsable entonces de los 

regionales Aragua y Carabobo que comprendía también al 

                                                        

Político Nacional (CPN) de BR; ver: “Capturado Gabriel Puerta. La 

Disip investiga conexión entre Bandera Roja y el M-19”, en El 

Nacional, Caracas, Domingo 11 de abril de 1982; Ezequiel Díaz Silva, 

“La concha de Gabriel Puerta está en Montalbán”, en El Nacional, 

Caracas,  Lunes 12 de abril de 1982; Francisco Gómez, “Ayer se 

practicaron nuevas detenciones. Verifican conexiones del M-19 con 

Bandera Roja en documentación incautada y en interrogatorios a 

Puerta Aponte”, en Ultimas Noticias, Caracas,  Lunes 12 de abril de 

1982; “Las detenciones fueron un trabajo de investigación. Valero 

[Luciano Valero, entonces Ministro de Relaciones Interiores]: «Las 

guerrillas estarán liquidadas antes de diciembre»”, en El Diario de 

Caracas, Caracas, 14 de abril de 1982. El día 26 de abril es detenido el 

responsable del Comité Político Regional del Estado Anzoátegui, 

German Blanco; ver: “Otro golpe a «Bandera Roja» asestó la Disip 

con la captura de un jefe del «Frente Américo Silva»”, en Ultimas 

Noticias, Caracas,  27 de abril de 1982; Zoraida Carvajal, “Las 

guerrillas tienen las horas contadas. La Disip desmanteló el Frente 

«Américo Silva»”, en El Diario de Caracas, Caracas, 29 de abril de 

1982.     

En Mayo, son hechos presos buena parte  del plantel de la Dirección 

Regional del Estado Aragua donde resaltan los nombres de Ramón 

Erasmo Guzmán y Miguel Pizarro como responsables de ese regional; 

ver: “La Disip desmanteló al frente «Fabricio Ojeda»”, en El Diario 

de Caracas, Caracas, Domingo 09 de mayo de 1982.  El día 12 de ese 

mismo mes de mayo,  se produce un enfrentamiento de fuerzas del FAS 

con efectivos de la Disip donde mueren los combatientes Deglis Manuel 

Salazar (Efrén o Jairo) y Francisco Mayz Arias (El Choco)  y la Disip 

sufre varias bajas, es decir, más de las que reflejó la prensa; en la 

refriega es capturado por la guerrilla un efectivo del grupo comando del 

cuerpo policial; ver: “Hubo un nuevo encuentro con Bandera Roja en 

Anzoátegui. Murieron dos Disip y cuatro guerrilleros”, en El Diario 

de Caracas, Caracas, 13 de mayo de 1982; Evaristo Marín, “Choque 

armado cerca de Barcelona. Muertos cuatro guerrilleros y dos agentes 

de la Disip”, en El Nacional, Caracas,  Jueves 13 de mayo de 1982; 

“El Ministro Valero Estos hechos prueban que les quitaremos las 

armas si no se acogen a la pacificación”, en El Nacional, Jueves 13 de 

mayo de 1982; Evaristo Marín, “Había desaparecido hace 29 días. En 

poder de los guerrilleros el agente de la Disip Carlos Acosta”, en El 

Nacional, Caracas, viernes 11 de junio de 1982; José Campos Suarez, 

“El Disip que regresó de la montaña”, en El Mundo, Caracas,  martes 

22 de junio de 1982. Evaristo Marín, “Asaltados por guerrilleros 

puestos policiales de Santa Inés y Bergantín”, en El Nacional, Caracas, 

03 de agosto de 1982. Finalmente, el día  4 de octubre de 1982 se 

produce el enfrentamiento en la zona de Campo Mata cerca de Cantaura 

y se hace efectiva la masacre.  
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Estado Yaracuy y miembro de la Comisión de Organización 

Nacional (CON) quien me pone en contacto con unos 

médicos, con unos estudiantes de medicina que están por 

graduarse. Me quedo en su casa y yo dormía en un 

consultorio médico pues, de un seguro social o algo así que 

había cerca de la casa. Los médicos vivían en una casa que 

tenían sillas afuera y yo dormía las noches ahí y me metía a 

un cuarto ahí y estaba acostado.  

 

Ellos me trasladan para Guárico unos de esos, el 

esposo de la estudiante de medicina tiene un, es como 

capataz de un hato en Guárico en la vía entre Las Mercedes 

del Llano y Calabozo, por ahí, Las Mercedes del Llano y 

Cabruta, concretamente no Calabozo sino hacia Cabruta y 

la esposa, la estudiante de medicina que está por graduarse, 

está haciendo su rural en Cabruta en esa zona pues. Y 

entonces ellos me llevaron para allá. Yo estaba en Cabruta 

en el dispensario donde estaba la amiga y estaba en el hato 

con el otro ahí, enconchado totalmente.  Nadie sabía que 

esos eran los contactos, yo rompí los contactos con todo el 

mundo.  

 

Bueno, estando ahí voy para Cabruta se produce unos 

hechos ahí más o menos. En Cabruta yo estaba en el 

dispensario, la compañera había salido para una zona a 

atender a unas indígenas, etc. Y yo estoy en el dispensario 

pues, yo estaba viviendo ahí prácticamente y veo que llega 

un camión militar con un poco de soldados y dije: ¡coño me 

jodieron aquí no joda!, ¿cómo supieron que yo estaba aquí?  

No era nada contra mí, sino que llevaban a un herido, 

llevaron al herido y les dije que no había ningún médico, 

llamaron a otro médico y yo estaba, ¿y quién eres tú?; no, yo 

estaba aquí ayudando aquí a una tesis de la universidad 

etcétera.  El jefe de la unidad militar era un tipo de Caracas, 

entonces me vio que yo no era de la zona: pero bueno, ¿qué 

haces tú aquí?, bueno, pero ¿cuál es el interrogatorio?, le 

digo yo; no vale, lo que pasa es que estas son zonas de alivio, 

porque como hay tanto guerrillero, tantas cosas, que los 

están persiguiendo por todos lados, se están viniendo para 
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esta zona, y yo creo coño el tipo esta mosca. Al tipo al final, 

yo le caí simpático y hablamos, bueno… y hasta me llevo 

para la unidad militar, pasamos por allá y me invito unos 

tragos. A él no le gustaba mucho la gente de ahí, porque 

quería un tipo más citadino, bueno nos hicimos panas (…) 

 

Bueno de ahí nos trasladamos en ese momento, de 

Cabruta para Puerto Ayacucho con Antonio Rumbos que 

tenía un trabajo ahí.  Hicimos varios trabajos ahí también, 

hacia la zona de Puerto Ayacucho. Yo ampliando toda la red 

nueva.  

 (…) cuando yo regreso a Caracas, yo vivía en La 

Pastora con mi compañera y mi hijo en La Pastora, entonces 

estoy ahí también enconchado evitando cualquier 

problema, es cuando la compañera mía me llama y me dice 

por teléfono que, había teléfono Cantv, me llama 

diciéndome que ocurrió un hecho en oriente con la guerrilla 

y yo me entero por esa vía y pongo la televisión, busco la 

prensa y me entero de lo ocurrido, de la masacre de 

Cantaura.    

Por supuesto las primeras informaciones eran de un 

encuentro y no sé cuántos muertos guerrilleros, bandoleros 

y toda esa serie de cuestiones y aparecieron fotos de Catire 

Rincón, Enrique Márquez, ¡coño, eso fue un terrible golpe 

para mí!; fueron compañeros de armas y yo los conozco. 

Veo que esta Enrique Márquez un compañero que yo 

incorpore que era de la Liga Socialista, lo incorpore cuando 

era responsable de la zona norte de Anzoátegui, del “Trino 

Barrios”.  Y él se incorpora de frente con Bandera Roja, en 

la cuestión militar fundamentalmente porque es donde le 

gustaba. Esa era la cuestión que a él le gustaba y fue a… se 

metió a la guerrilla. Era el segundo Comandante ya era en 

ese momento segundo Comandante del Frente porque el 

Catire Rincón había retomado su responsabilidad después 

que fue culminada su sanción.  

 

 Bueno en ese momento yo me traslado para 

Guarenas en donde vive la mamá y las hermanas de 
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Enrique Márquez. Que ese era un dispositivo de seguridad 

que yo tenía también, en Guarenas, que no lo conocía nadie 

a Enrique Márquez, porque era familia de él, y yo, más 

nadie.  Y ese dispositivo también fue el dispositivo que se 

utilizó para el 4 de febrero, 27 de noviembre [del año 1992] 

que eran de gente muy de confianza, que están muy 

vinculados con la guerrilla porque ellos hacían enlace, 

ayudaban a operaciones militares con Enrique Márquez etc. 

Bueno y me traslado hablar con la mama de Enrique 

Márquez, la señora Ofelia y ella estaba llorando y yo le digo 

y yo recuerdo que yo le dije: “tu como madre que piensas, 

que crees tú que ocurrió realmente, le ocurrió algo a 

Enrique”, a Chucheito como le llamaban ellos, y ella lloró y 

me dijo: “¡creo que murió! ¡Mi corazón de madre me dice 

que murió!”… Bueno imagínate.   

 

Tuve que organizar un sistema con la familia de que 

fueran para allá, para ver lo que había ocurrido y esa serie 

de cuestiones y yo me regreso a Caracas y retomo muchos 

contactos con el partido.  

 (…) En eso estamos en la cuestión de la masacre, 

denunciando la masacre y yo me vengo para oriente y 

retomo varios contactos, correajes, hago mil cosas para 

rescatar a los compañeros y ver como estaba todo eso. 

Logramos este rescatar armas, retomar los contactos con los 

compañeros de la guerrilla. Sacamos los heridos, todo un 

sistema de protección con los compañeros, los trasladamos 

y sacamos a los compañeros del monte.  Los trasladamos 

para Caracas, los trasladamos para oriente, los sacamos de 

ahí. Ahí no quedó ningún combatiente y atendimos los 

heridos (…,) Pero yo mantenía todo ese grupo de gente que 

estaba fuera de la guerrilla, ya en contacto. Con un sistema 

de funcionamiento clandestino con ellos y estaban 

prácticamente enconchados. (…) 

 

 (…) Yo conocía muchos dispositivos de la guerrilla 

en oriente, campesinos, trabajadores petroleros que estaban 

ubicado en El Tigre eran casas nuestras, de la guerrilla pues, 
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en Puerto La Cruz, Barcelona; entonces yo iba a esas casas y 

por ahí se establecieron los contactos.  La gente, [los 

compañeros de la guerrilla] ellos mandaban gente a hacer 

contacto buscando al Partido e hicieron contacto conmigo. 

Porque había otro grupo en esas tareas, porque yo tenía un 

grupo de guerrilleros en eso. Está Redondillo [Gilberto 

López], la Negra [Alba Rosa Barreto], Teo [El Gocho Teo, 

Oswaldo Santiago] ( 52 ),  que estaban en occidente, que 

habían estado en la guerrilla, que habían estado ahí en la 

guerrilla y ellos salieron para la conformación del otro 

Frente en occidente. Entonces ellos también, yo los llame e 

hicieron un viaje a oriente e hicieron contacto con recursos 

y por esa vía hicimos todo un dispositivo. Gilberto López, 

él, Redondillo, que fue una pieza clave en el rescate de los 

compañeros de Cantaura y en la reconstrucción del Frente, 

él fue después 4to Comandante del Frente en la 

reconstrucción del FAS, a raíz de la masacre de Cantaura. 

 

Bueno, entonces estamos en ese dispositivo, entonces 

yo la gente que tenía en occidente de que iba para el otro 

frente, bueno lo tenía también a la disponibilidad.  Yo había 

roto con los contactos por la represión y me había aislado 

de toda esa vaina, pero luego con lo de Cantaura yo retomo 

muchos de esos contactos, pero fundamentalmente con los 

más seguros pues, sin mucho problema.  

Una vez que hemos resuelto lo de los compañeros 

sobrevivientes y todo eso, regreso a Caracas porque tenía 

que seguir en funcionamiento en muchas cosas desde allí, y 

entonces volvieron a hacerse evidentes algunos hechos que 

me decían que el enemigo seguía montado en las tareas de 

inteligencia contra nosotros y concretamente contra mí. La 

vaina se me estaba poniendo chiquita otra vez.    

Y en una oportunidad me consigo con Humberto 

Lezama. Humberto Lezama (…) lo conseguí en la calle, nos 

montamos en una camioneta, yo le hecho el cuento de la 

persecución y las vainas, entonces me dice: “coño vente 

para mi casa, en mí casa estoy yo con un compañero, es 

                                                        
52  El nombre de Teo nos lo aporta Pedro Veliz Acuña.  
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seguro y para que te quedes ahí y allí vemos cómo te 

trasladas o trasladarnos para otra zona”, etc. Y comienzo y 

le pregunto: “pero ¿cómo está la situación por tu casa?, ¿qué 

has visto tú?” y entonces me dice que lo que hay es una 

gente de la Cantv que está trabajando afuera. Pero “¿tú estás 

seguro que es de la Cantv?”, “si ahí he visto gente con 

uniforme que están trabajando ahí”.  A mí no me gusto ese 

elemento y le dije: “no mira, déjame aquí”. Porque yo había 

decidido romper con el partido y no más quiero utilizar los 

recursos míos, personales, amigos, amistades de la infancia 

que estaban en Caracas, gente que estudiaron conmigo que 

manteníamos una amistad, que no eran activistas políticos, 

pero eran totalmente desvinculado de la actividad política 

(…), pero eran amigos.  

 

Entonces en ese momento me voy para una casa y al 

otro día estoy en el comedor y estamos preparando el 

desayuno y está el televisor prendido y están las noticias,  

cuando yo veo las noticias pasan el allanamiento de 

Humberto Lezama, ¡totalmente en pantalla pues!, en la 

mañanita, lo pasan todo lo que estaba haciendo la Disip (53).  

Me salve de casualidad, por tener esa prevención. (…) 

Eso me lleva a mí a la conclusión que tengo que romper ya 

con toda la zona y con todo el Partido, porque era un 

elemento fundamental para garantizar la seguridad.  

                                                        
53   Entre el 22 y el 23 de junio de 1983, la Disip realizó un amplio 

operativo en Caracas  donde logró detener a un conjunto significativo 

de militantes y cuadros de BR que no habían sido  apresados  el año 

anterior y que estaban ya dedicados a las tareas de reconstrucción y 

recuperación de la estructura organizativa de Bandera Roja. Entre los 

detenidos de mayor significación  estaban  Humberto Lezama y Dick 

Guanique; ver: “Desmantelado Comité Político de Bandera Roja en 

Caracas”, en El Nacional, Caracas, 23 de junio de 1983; “Asalto al 

cuartel San Carlos planeaban terroristas presos”, en El Mundo, 

Caracas, 23 de junio de 1983; Moisés Betancourt, “Cerebro de 

operaciones de «Bandera Roja»  desmanteló Disip en Área 

Metropolitana. Liquidado el llamado Distrito Tito González Heredia”, 

en El Mundo, Caracas, 23 de junio de 1983; “Cayó comando político 

de Bandera Roja planeaban sabotear elecciones presidenciales”, en 

Últimas Noticias, Caracas, 24 de junio de 1983.  
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Por supuesto, antes estaba yo en las actividades y 

mantenía contacto con la gente de Aragua, porque yo estaba 

con la cuestión de occidente con el Frente “Tito González 

Heredia”. Teníamos contacto con el Zulia, donde estaba 

Asdrúbal Guzmán y Guzmán tenía los contactos. Yo era 

prácticamente a nivel nacional retomando los contactos, que 

no se perdieran. Teníamos todas esas actividades previas a 

la cuestión del Cantaura.  

 

Entonces tenía contactos con Asdrúbal Guzmán en el 

Zulia, ahí en el Zulia estaba el viejo Ruperto, estaba 

Redondillo, estaba la Negra, estaba Teo, aquí en 

Barquisimeto estaban otros compañeros que eran del 

partido que habían estado en la guerrilla que lo habíamos 

sacado para acá por la cuestión del otro Frente. Estaba uno 

que llamamos el Gochito [Cochante](54) que no sé el nombre 

de él, otros compañeros que eran de esa zona de occidente, 

(…) que estuvo en la guerrilla entonces,  estuvo en la 

Unidad de Urbana, estuvo también en Maracaibo y estaban 

otros de aquí de Lara.  

 

Con esos yo estaba montando el dispositivo para otro 

Frente, eso lo tenía controlado. Entonces es que se presenta 

la cuestión de Cantaura.  Se recoge, se saca todo el personal, 

hago contacto con todo ese personal, estaba Boscán [Albenis 

Urdaneta]. Boscán había quedado fuera de lo de Cantaura 

porque estaba en la guerrilla, pero estaba en ese momento 

en una tarea afuera. Estaba inclusive en Anaco, que él vio a 

Inti, el vio a Rebanales entonces él se arrancó, porque 

Rebanales sabía que él estaba por ahí en Anaco en un trabajo 

de masas pues y él lo detecto y por eso es que él se salva, 

porque el detecto al tipo, pero ya había ocurrido la masacre. 

Entonces se enteró todo el mundo ahí en Anaco, Cantaura y 

toda esa vaina; bombardeo (…). Y él logro irse.  A raíz de 

eso hicimos contacto en Caracas todo el mundo, yo mantuve 

los contactos con ellos además del partido fundamental.  

                                                        
54  Cochante, su nombre Orlando Serrada. Información aportada por 

Pedro Véliz Acuña.  
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La Reconstrucción del Frente Guerrillero 

“Américo Silva” (FAS)  

 

 Entonces con la Dirección que estaba en el cuartel San 

Carlos, prácticamente se van tomando decisiones en torno a 

cómo íbamos hacer. Una de las primeras decisiones fue 

reconstruir el Frente “Américo Silva”. Entonces quiere decir 

que nosotros la primera tarea que nos planteamos fue la 

reconstrucción del Frente. Entonces teníamos ya todo el 

personal y decidimos reconstruir el Frente y comenzamos a 

meter grupos otra vez en el monte, por ejemplo, varios 

sobrevivientes, de los grupos sobrevivientes los volvimos a 

meter en la guerrilla. Y se toma la decisión que es que 

Asdrúbal Guzmán vaya a formar parte, vaya a dirigir al 

Frente, a la reconstrucción del Frente Guerrillero (…). 

Estamos montados con Asdrúbal con el otro Frente verdad, 

pero entonces se decide que todos los que estaban para el 

Frente Tito González Heredia retornaran otra vez para 

oriente para la reconstrucción del FAS.  

 

Por cierto, chico que, me llego ahorita, en una revista 

se dice que el FAS desapareció después de Cantaura y ya tú 

viste eso no es así. Si,  una revista de esas de historia, en un 

artículo dice que después de la masacre el Frente 

desapareció, yo no sé si lo dicen por mala fe o qué, pero esa 

vaina no es así (55).  

 

Estaban Redondillo, estaba la Negra, Teo y El Viejo 

Ruperto que también se decide que lo sacamos del Zulia y 

lo metimos aquí en la Lara. Camarita que también estaba 

por aquí, que era un sobreviviente, pero no lo llevamos para 

Caracas, sino que lo trajimos para Barquisimeto, entonces 

estaban enconchados por ahí en una zona sub-urbana y se 

                                                        
55  Se refiere a la Revista MEMORIAS DE VENEZUELA, No. 16, 

Octubre 2010, Ministerio del PP para la Cultura, Centro Nacional de 

Historia, en su artículo “Frentes Guerrilleros de la lucha armada 

venezolana”, pp.20-45. 
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decide que todos vayan otra vez para el Frente cuando se 

toma la decisión de nombrar a Asdrúbal Guzmán como 

responsable del Frente “Américo Silva”.  

 

Con Asdrúbal Guzmán estábamos adquiriendo unos 

armamentos para el nuevo Frente. Con negocio 

comprándole armas y conseguían armas en las zonas de La 

Guajira, armas que venían de Colombia y cosas de esas y 

uno las estaba comprando. Estábamos en una negociación 

de ese tipo, se habían comprado unas armas ahí y se decide 

que Asdrúbal pase a asumir la dirección del Frente (…)  

Entonces resulta que ocurre la misma situación. En el Zulia 

cuando estábamos haciendo los preparativos para el 

traslado de Asdrúbal para el Frente y entregando todos los 

dispositivos que tenía ahí en el Zulia, también es capturado.  

Le allanaron la casa y no se sabe quién, como lograron 

caerle, total  que lo agarraron (56). Ahí bueno yo me vuelvo 

a perder, rompo toda relación, así únicamente mantengo las 

relaciones con puro guerrillero, puro guerrillero, en los que 

estaban aquí en Lara fundamentalmente, ya yo estaba aquí. 

 

Ante esa nueva situación, en esa oportunidad se 

decide que el compañero Miranda, Juan Pablo Miranda que 

le llamábamos Colombani, que es chileno, que estaba en 

Guayana trabajando para el Partido. Estaba montado la 

estructura, estaba atendiendo la estructura del Partido en 

Ciudad Guayana, entonces se decide que el pase a asumir 

la Dirección del Frente “Américo Silva” pues.  

 

(…) ¿Qué ocurre?,  que a Juan Pablo Miranda 

entonces es capturado por Cabeza de Tobo,  Marco Tulio 

                                                        
56   Asdrúbal Guzmán es detenido en Maracaibo el 15 de abril de 1983; Ver: 

“El sustituto de Puerta. Capturado en Maracaibo un guerrillero”, en  El 

Diario de Caracas, Caracas, 16 de abril de 1983; “Con la captura de 

Guzmán Cordero descubierto plan para cobrar 40 millones en secuestros”, 

en El Nacional, Caracas,  19 de abril de 1983; “Frustraron planes  para 

reactivar «Bandera Roja». En Maracaibo coordinaban tres nuevos frentes 

guerrilleros”, en El Diario de Caracas, Caracas, 19 de abril de 1983.  
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Croquer,  lo vio en una zona y lo reconoció, le montaron un 

operativo y lo capturaron pues (57). Bueno viene ahí otra 

carrera, mantengo los contactos con la gente de la guerrilla, 

los sobrevivientes y las bases, los contactos campesinos, 

petroleros gente que son de confianza (…)  

 

Todo el dispositivo que tenemos para el Frente lo 

vamos trasladando para oriente nos montamos en esa tarea: 

vamos para oriente, vamos a reconstruir el Frente. Y como 

agarran a Juan Pablo Miranda, la Dirección del partido 

entonces decide que yo asuma la Comandancia de la 

reconstrucción del Frente. Entonces en vista de esa 

situación, en vista que ya habían agarrado a los que iban 

para ese Frente, yo rompo relación con todo el mundo y 

establezco únicamente con la guerrilla, con Redondillo 

exactamente que teníamos unos enlaces, unos contactos. Ya 

yo conozco a Redondillo en el Zulia, este que lo pasa Boscán 

que era pana de él entonces y establezco un dispositivo con 

Redondillo, ya cuando estábamos en oriente antes de que 

agarraran a Asdrúbal Guzmán y establezco toda esa 

vinculación.  

   

 Yo me voy a raíz de eso, de la caída de eso, y el 

trasladado que mando a Camarita, que mando al Viejo 

Ruperto, se trasladan todos para allá, a lo último voy yo. 

Inclusive el Viejo Ruperto se fue después de mí. Yo 

mantengo la comunicación es con la gente de la guerrilla 

con Redondillo conjuntamente. 

  

Y llego a oriente, a Puerto La Cruz y hago contacto 

con Redondillo. Nos metemos a unas casas, a unos recursos 
                                                        

57   Juan Pablo Miranda es capturado en el Estado Bolívar el 05 de junio de 

1983. En el operativo ejecutado en San Félix y Puerto Ordaz, fueron hechos 

presos otros militantes de BR  entre ellos Franklin Gómez; ver: “Brigada 

«Trino Barrios» de Bandera Roja desmanteló la Disip en audaz operación” 

en Caracas, El Mundo 08 de junio de 1983; “Otros cinco frentes guerrilleros 

descubiertos por golpe de la Disip” en Caracas, El Mundo, 08 de junio de 

1983; “La Disip desmanteló en Bolívar Comité Político de «Bandera Roja»”, 

Caracas, El Nacional, miércoles 08 de junio de 1983.        
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que él tenía, a una fábrica de bloques de “El Padrino”, 

personaje que era un recurso y gran amigo nuestro (58),  en 

una zona de los Altos de Santa Fe en el estado Sucre, colinda 

Sucre con Anzoátegui.   

 

 Entonces el 18 de diciembre de 1983 llego yo a esa 

finca, la llamamos el Ñancahuazú, porque el Frente 

Guerrillero, los que estaban en el Frente, que eran los 

sobrevivientes, que estaban cerca de esa finca. Era una zona 

montañosa buena para la guerrilla y estábamos en una 

siembra de café que eran de confianza de Redondillo y ahí 

yo llego el 18 de diciembre de 1983 y asumo la dirección del 

Frente. De ahí hago reuniones con los compañeros ahí, con 

un grupo que estaba, que era los que te conocían la casa de 

la finca y de ahí nos trasladamos para el Destacamento 

pues, el Destacamento que estaba en esa zona que era una 

zona cerca del Neverí en el Turimiquíre fundamentalmente, 

cerca del Neverí. 

 

 Ahí se arranca la reconstrucción del Frente y esa finca 

y El Padrino, que es el dueño de esa finca, que esos son 

recursos geniales que nos apoyaron en toda la 

reconstrucción.  Nos apoyaron después en la 

desmovilización, nos apoyaron a guardar las armas 

después de la desmovilización, el 4 F, el 27 de noviembre, 

fue un recurso muy estable y muy seguro. Ahí en esa finca, 

                                                        
58  Froilán Henrique, es el nombre de ese gran amigo y colaborador de 

la guerrilla a quienes los combatientes y mandos del FAS habían  

apodado cariñosamente como “El Padrino”. Informa Ricardo Ochoa 

que al momento de escribir estas líneas, Froilán Henrique cuenta con la 

edad de 91 años y detalla que los primeros contactos con Don Froilán, 

los hace Gilberto López (Redondillo), Oficial del FAS,  quien se hacía 

pasar como su ahijado para explicar sus llegadas y estadías en el lugar;  

de allí el apelativo de “El Padrino”.  Su colaboración, así como la de 

toda su familia,  fue fundamental en todo el proceso de reconstrucción 

y tiempo después. Inclusive, una de sus hijas fue elemento importante 

de asistencia médica en la guerrilla desde sus tiempos de estudiante de 

medicina, así como después de obtener su grado profesional. Con 

posterioridad, en los terrenos propiedad de Don Froilán se realizó en 

1994  todo el operativo de desmovilización del Frente Guerrillero 

“Américo Silva”.  
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que estábamos en distintas partes pero siempre 

manteníamos el contacto con ellos, tenían recursos en las 

ciudades en Maturín, tenían recursos en Anaco familiares 

todo eso ellos lo pusieron a disposición y prácticamente eso 

lo manejábamos nosotros (59).   

 

Nosotros rompimos con el Partido en cuanto a enlace 

de retaguardia.  La retaguardia la hicimos nosotros con la 

gente campesina, con la gente vinculada a la guerrilla.  Y 

también rompimos con el sistema de inteligencia del 

enemigo que ubicaba a la guerrilla en el llano, 

fundamentalmente en el llano. Ahí decidimos romper con 

esa estructura de inteligencia que tenía el enemigo y 

nosotros decidimos arrancar la reconstrucción en la 

montaña, en el Turimiquíre, que, aunque la guerrilla antes 

había pasado por ahí pero no era su teatro fundamental 

pues, la guerrilla funcionaba más en el llano Monagas, 

Anzoátegui en las zonas llaneras con Guárico, etcétera..., y 

decidimos irnos para la montaña.   

 

Desde la montaña, desde el Turimiquíre es que se 

arranca con lo que fue la reconstrucción del Frente. Yo 

recuerdo que el partido hizo un llamamiento a la militancia,  

a los revolucionarios,  sobre todo a la militancia de Bandera 

Roja a que se pusieran a la orden para la reconstrucción del 

Frente Guerrillero Américo Silva (FAS) y bueno tuvimos 

que hacer una escogencia porque gran cantidad de cuadros, 

de militantes se pusieron a disposición para incorporarse al 

                                                        
59  En conversación posterior a todo éste trabajo y luego de su lectura, 

Hipólito Luna (El gordo Felipe o Melchor,  militante de BR, parte del 

grupo de combatientes que participó en el proceso de reconstrucción 

del Frente Américo Silva (FAS) en 1983, quien fuera posteriormente 

miembro de la Comisión Militar de BR y del Comité Central, informa 

que la reconstrucción FAS, con personal de la guerrilla, comienza en 

enero de 1983 con las tareas del primer grupo de sobrevivientes que se 

inician por la zona de Pariaguán. Dice: “Yo entro en ese grupo y ya para 

agosto estábamos en piedemonte del Turimiquíre, en Santa Inés pueblo 

del Municipio Libertad.  Los comandantes eran Boscán [Albenis 

Urdaneta] y Camarita [Alejandro Velásquez].  Cuando llega Sierra en 

diciembre estamos en plena montaña  y ya se ha avanzado bastante”.  
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Frente, pero no podíamos dejar el Partido solo y entonces 

de cada región mandaron compañeros para el Frente a  

hacerse combatientes en el Frente.  Nos apoyamos en esos 

voluntarios, nos apoyamos en los sobrevivientes 

fundamentalmente y en los recursos que teníamos en los 

alrededores, campesinos, los trabajadores que se 

incorporaron en el Frente sobre todo campesinos, que se 

incorporaban los jóvenes de todos esos recursos se 

incorporaban al Frente. (…) 

 

El FAS en su mejor momento, antes de la 

reconstrucción, antes de Cantaura, tuvo como alrededor de 

60 combatientes.  Teníamos tres Destacamentos, más o 

menos de 20, 30 en cada destacamento, (…) nosotros le 

pusimos nombres claves no le habíamos puesto nombres 

así, le pusimos Los Gatos, Los Halcones y Las Águilas; no le 

pusimos nombres emblemáticos como el Gatico 

Amundaray.  No recuerdo, hay que recordarlo en algún 

momento, sí, sí, hay que recordarlo.  Inclusive nosotros no 

le pusimos a los Destacamentos, como era una 

reconstrucción y aparte de eso teníamos muchos cambios 

(…)  

Nosotros en el FAS, en la reconstrucción más o menos 

llegamos a 100 combatientes en su mejor momento y de ahí 

nosotros desprendimos combatientes hacia la Unidad 

Urbana, operaciones urbanas.  

 

La táctica fundamentalmente fue romper con todo lo 

que había sido el Frente, con todos sus dispositivos. Por eso 

lo primero que nosotros hicimos fue cambiar el teatro de 

operaciones, en vez del llano fue montaña, el Turimiquíre. 

Hicimos una política de formación política e ideológica, 

construimos células de partido y cambiamos todos los 

estatutos, todo el reglamento de campamento, nosotros los 

cambiamos (…)  Los cambios más significativos es que 

nosotros dimos grados militares, por ejemplo, ahí lo que 

habían era oficiales y comandantes, entonces nosotros 

establecimos los grados de Comandante, Capitanes, 
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Tenientes por lo que estaban en capacidad de dirigir, por 

ejemplo, una Escuadra era un Teniente, un Destacamento 

era un Capitán y el Comandante era el que dirigía todo 

pues. 

La Comandancia de la reconstrucción fui yo el primer 

Comandante, segundo Comandante fue Albenis Urdaneta,  

“Boscán”, tercer Comandante fue Alejandro Velázquez, “El 

Camarita” y cuarto Comandante Gilberto López, 

“Redondillo”, eso era la Comandancia, internacionalmente 

conocido como “Redondillo”, así mismo le gustaba decir a 

él (…) un hermano, camarada, hermano y fue un apoyo 

indiscutible para la reconstrucción (60). 

Entonces nosotros cambiamos el reglamento, en ese 

reglamento había normas, por ejemplo, en cuanto a los 

campesinos, que con anterioridad generalmente no se 

cumplían, por ejemplo, los campesinos a veces entraban al 

campamento, conocían el campamento (…)  cuando era 

norma que ningún civil podría entrar al campamento y 

conocer el campamento. Establecimos que con los 

campesinos nosotros íbamos hacia ellos no ellos hacia el 

campamento, sin embargo, siempre entraban campesinos 

ahí porque siempre andaban buscando ahí, veían las huellas 
                                                        

60  Gilberto Antonio López (20-06-1954, Estado Falcón / 13-02-2010, 

Carretera Barcelona – El Tigre), se le conoció en el Partido como 

“Redondillo”. Se incorporó a BR en el estado Zulia tiempo después de 

prestar servicio militar en la marina en los años 80 del siglo pasado. Se 

le incorpora al Frente Guerrillero “Américo Silva” y bien pronto se va 

a destacar como combatiente. Por sus actuaciones y desempeño se le 

asigna como parte de equipo que comenzaría a trajinar esfuerzos por la 

conformación de otro Frente Guerrillero de BR ésta vez en el occidente 

del país. En medio de esas actividades se suceden los hechos de 

Cantaura en octubre de 1982 y junto a otros compañeros se traslada de 

nuevo al oriente para atender las tareas de  rescate de los heridos y cubrir 

la retirada de los combatientes y mandos sobrevivientes. Cumplidas 

esas labores, sus esfuerzos serán parte sustancial de los esfuerzos de 

reconstrucción del FAS del que llega a ser 4to Comandante. Cumplidos 

los esfuerzos por la  reconstrucción fue designado para dirigir las tareas 

operativas de lo que se conoció como la Unidad Urbana destinada a 

operaciones de consecución de recursos financieros y materiales para el 

partido. Llegó a ser  miembro del Comité Central y de la Comisión 

Militar Nacional de BR. El 13 de febrero de 2010 es víctima de un 

accidente de tránsito en la vía Barcelona – El Tigre donde fallece. 

Recordado siempre por su constante estilo dicharachero y bromista así 

como por su espíritu de solidaridad permanente y de trabajador 

incansable.   
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y se metían, pero a esos que entraban ahí prácticamente los 

dejamos ahí, los ganamos para que se quedaran y los 

utilizábamos en actividades. 

 (…) la relación con las masas fue fundamental en ese 

proceso. Sin el apoyo de los campesinos nosotros no 

hubiéramos hecho la reconstrucción del Frente. Nosotros 

rompimos con todas las redes de retaguardia del Partido. 

(…) Nosotros rompimos con el Partido, porque primero el 

Partido estaba siendo golpeado, como ya hablamos de eso, 

por todos lados, que ya era un trabajo de inteligencia, 

nosotros teníamos que romper. Nosotros no queríamos 

romper con el Partido, lo que estábamos rompiendo era con 

esa cadena, con ese dispositivo de funcionamiento de 

organización, y provisionalmente, nos afincamos 

fundamentalmente en la base social que estaba en la 

guerrilla pues, que era el campesino.  Sin el campesino 

nosotros no hubiéramos hecho la reconstrucción.  De ahí 

salieron combatientes, de ahí salieron los recursos para 

enlace con el Partido en las ciudades. Los mercados eran 

centros de enlace, porque en los mercados los campesinos 

llevaban sus productos para el mercado y en el mercado se 

veían con gente del Partido y le poníamos enlace con la 

guerrilla a través de los campesinos ¿y el enemigo no estaba 

metido hay? No, ese dispositivo fue totalmente nuevo, 

nosotros construimos un dispositivo totalmente nuevo, que 

no tenía ningún ¿cómo se dice? ningún flanco de seguridad.  

 

Mira, la fase de reconstrucción del Frente (…) la 

primera fue la reorganización del Frente, la integración y 

funcionar como frente. ¿Qué es lo que ocurre?, ¿cuál fue el 

problema fundamental, en el caso de uno?, es que el Partido 

estaba sumamente golpeado.  Entonces ¿cuál es el 

problema?  Que nosotros no podíamos romper con el 

Partido totalmente, y lo otro es que yo asumí una gran 

responsabilidad, porque además de ser primer 

Comandante del Frente Guerrillero Américo Silva, yo era el 

Coordinador Nacional del Partido, que es el único cargo 

individual que existía, aparte del Secretario General.  Eso es 

una decisión de la Dirección del Partido, que en su gran 

mayoría estaba en la cárcel, esa fue la decisión: quien va a 
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ser Coordinador. Entonces eso me obligaba a ubicarme en 

sitio de la guerrilla y hacer reuniones, y además para traer 

a los compañeros de la ciudad muchos compañeros de la 

ciudad que iban hacer como el Gocho Hernández [se refiere 

a Daniel Hernández], (…) otros compañeros que estaban 

por allá en tareas del Partido se iban a reunir conmigo en el 

monte, yo no iba para la ciudad, yo no quise ir más para la 

ciudad. Entonces los traía para Puerto La Cruz que era la 

zona, hasta a El Tigre y de ahí nosotros salíamos y yo salía 

y me reunía con el Partido. Y por esa vía tenía como una 

especie de información y de coordinación del Partido, hacia 

las otras regiones. 

 

Entonces la primera fase fue el montaje de todos los 

dispositivos de la guerrilla en un nuevo teatro de 

operaciones, era construir un nuevo teatro de operaciones 

en la zona montañosa. Eso comenzó en base de los recursos 

campesinos, los campesinos nos comunicaban con las 

ciudades, nos pasaban recursos en las ciudades, fuimos 

construyendo toda una infraestructura fundamentalmente 

de la guerrilla. La acción enemiga fue anulada por 

completo. 

 

La segunda fase fue fundamentalmente extender la 

guerrilla, nosotros estábamos en una zona 

fundamentalmente en Anzoátegui, entre Anzoátegui y 

Sucre entonces decidimos ampliar la guerrilla y 

conformamos tres Destacamentos, uno que se quedó en la 

zona de Anzoátegui, el otro hacía Sucre y el otro se fue hacia 

la zona de Anzoátegui llano, entre Guárico y Anzoátegui. 

Entonces conformamos tres Destacamentos y nos 

reuníamos en sitios a veces Plenos de la guerrilla en 

Anzoátegui fundamentalmente que era el sitio más cercano 

para todos, de concentrarnos cuando había algunas 

reuniones y fundamentalmente esa etapa fue del cambio de 

la táctica de la guerrilla.  
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Nosotros utilizamos en lo fundamental la experiencia 

de la masacre de Cantaura, era evitar que eso volviera 

ocurrir.  Nosotros teníamos refugio antiaéreo, antes no le 

paraban bola a esa vaina. Nosotros tuvimos control de toda 

la gente campesina que hacía contacto con la guerrilla, los 

controlábamos, los incorporábamos y teníamos una gran 

movilización. No durábamos mucho tiempo en un 

campamento, nos movilizábamos, durábamos por ejemplo 

el tiempo si se quiere de un mes cuando estábamos 

haciendo por ejemplo balance, reuniones, etc., que teníamos 

que hacer reuniones para ese tipo de actividades, por 

ejemplo, una vez que hubo un Congreso hicimos un pleno, 

etc., del partido pues.   

 

(…) Cambiamos todo el reglamento del campamento 

lo pusimos acorde con la nueva situación militar y lo otro es 

que le dimos énfasis también a la construcción del Partido 

en la guerrilla, porque anteriormente el partido no existía, 

no.  Nosotros conformamos células del Partido y 

conformamos Comisarios Políticos que se encargaran de las 

células del Partido, cada Destacamento tenía una célula y 

había parte de la Comandancia había un Estado Mayor del 

Frente que estaba conformado por la Comandancia del 

Frente y los Capitanes y demás Oficiales, que podían ser del 

Partido o no, cuadros del Partido, pero eran buenos 

militares, y los jefes del Partido: ese era el Estado Mayor. Y 

hacia abajo existía entonces una estructura militar que la 

conformaba el destacamento, los pelotones y las escuadras, 

que tenían una función de unidades militares y en cada una 

de esas unidades militares había una organización del 

Partido.   

 

Eso no era un proyecto, eso se conformó, se hizo (…).  

Por ejemplo, el Destacamento tenía dos pelotones, y en ese 

Destacamento por lo menos tenía que haber una célula del 

Partido. Esa célula del Partido la dividíamos, por ejemplo la 

célula del Partido la conformaban cinco compañeros, bueno 

dos de ellos en cada pelotón y así, (…) ¿qué es lo que ocurre 

en la guerrilla?, que es muy inestable, tú vas a hacer tareas 
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y te llevas a un grupo militar, sean del Partido o no, 

cumpliendo tareas y se dispersaban en el Destacamento, en 

sus tareas diferentes, pero cuando se concentraban acá, cada 

cuadro, cada organismo del Partido tenía que responder por 

cuales fueron las actividades que desarrollaron. Se mantuvo 

el Partido y se mantuvieron los Destacamentos.  

 

Eso era muy dinámico, esa no es una cuestión como 

en las ciudades que tú te reúnes todos los días, ahí tenías 

que tener mucha movilización, claro ¿cuándo funcionaba 

eso de mejor manera? cuando estábamos concentrados.  Por 

ejemplo, nosotros nos concentrábamos para hacer un 

balance, toda la guerrilla llegaba ahí están todos los cuadros 

del Partido y ahí se presentaba en balance de todas las 

actividades y tareas. (…)  

 

 (…) En un año logramos reconstruir el Frente (…) en 

1984 nosotros dijimos aquí ya está el Frente reconstruido, ya 

nosotros logramos una victoria, para nosotros fue 

significativa. Fue la respuesta militar al supuesto 

exterminio de la guerrilla, cuando se masacró en Cantaura 

a los compañeros. Se había dicho que fue una operación de 

exterminio, casi fue una operación de exterminio, pero lo 

que acabó con la operación de exterminio, que derrotó la 

operación de exterminio del enemigo, producto de toda la 

política de los Estados Unidos, que eran las acciones de 

exterminio, fue derrotada con la reconstrucción. Porque 

reconstruimos el Frente Guerrillero, lo reconstruimos y al 

año dijimos ya estamos reconstruidos y estamos en 

capacidad de operaciones de mayor envergadura.  

 

En medio del proceso de reconstrucción, nosotros 

habíamos hecho operaciones, las hacíamos en las ciudades 

para conseguir recursos, armamentos, dinero, cuestiones 

logísticas, hicimos tomas de caseríos, tomas de pueblos, 

pero nos retirábamos enseguida bien lejos y lo hacíamos 

también muchas veces hacia el llano para que el enemigo 

creyera que nosotros estábamos todavía en ese escenario, 
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mientras que la montaña se convirtió en una especie de 

escenario básico para la conformación del Frente.  Entonces, 

cuando tuvimos tres Destacamentos, al año, estábamos en 

condiciones políticas y militares para operar de 

envergadura y eso, a mi juicio, fue la derrota fundamental 

de esa operación de exterminio, o sea el Frente no fue 

destruido.  Y no solamente el Frente, sino que fue un 

elemento moralizante para el Partido que estaba en una 

situación bastante golpeada, estaba muy golpeado inclusive 

nosotros no hicimos más operaciones militares ofensivas, la 

situación política nacional había venido cambiando. 

 

Los viajes al exterior 

 

Bueno tu sabes que en eso de la solidaridad y vínculos 

a nivel internacional el Partido siempre tuvo muy poco de 

eso, por lo menos no como lo tuvo el MIR, el PCV y hasta el 

PRV, más que todo nos limitábamos a la solidaridad política 

con la Revolución Cubana, con la Revolución China, 

Vietnam, Albania. Ahora con organizaciones 

revolucionarias de Latinoamérica si, sobre todo con 

Colombia, con las FARC [Fuerzas Armadas 

Revolucionarias de Colombia], ELN [Ejército de Liberación 

Nacional] y el EPL [Partido Comunista Marxista-Leninista 

de Colombia y su brazo armado Ejército Popular de 

Liberación].  En nuestros casos no pasó como otras 

experiencias que se obtenían beneficios económicos, de 

formación, salud, entrenamientos político-organizativos, 

etc.; Bandera Roja desde sus inicios resolvía sus problemas 

autónomamente sobre todo los logísticos, financieros y 

militar. 

 

Con el EPL hubo una buena relación política y de 

solidaridad de lucha sobre todo a nivel de la zona 

fronteriza. Recuerdo que ellos tenían muchos vínculos con 

organizaciones marxistas-leninistas a nivel mundial, 

surgidas del rompimiento ideológico con el revisionismo de 

la Unión Soviética.  Nosotros nos vinculamos a ese mundo 
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a través de la solidaridad brindadas por ellos para el 

traslado del camarada Cova Mata [Andrés Cova Mata] para 

Albania por fuertes problemas de salud que tenía. 

 Yo estuve tres veces en el exterior representando al 

Partido. Bueno en realidad fueron cuatro veces, ya recordé. 

La primera vez fue en 1979, como yo era un cuadro 

completamente legal, se me designó para asistir a un evento 

mundial de Partidos Marxistas-Leninistas que se dio en 

Canadá. Me acompañó Iván Lazarde que era un camarada 

que había estado por allá por Norteamérica y hablaba inglés 

y francés. Fíjate que me dieron una visa que llaman múltiple 

es decir que podía entrar y salir por 4 años, mientras que a 

Iván sólo se le permitían entrar y salir por pocos días, ¿qué 

tal?  

 

Bueno nos fuimos a Colombia por vía terrestre hasta 

Cúcuta y de allí para Bogotá por vía aérea; que por cierto 

recuerdo que en el aeropuerto de Cúcuta estaba una foto de 

Marcos Ludeña buscado “vivo o muerto” y ofrecían una 

recompensa por él. Nojoda después de muerto el gobierno 

de Colombia todavía lo buscaba para joderlo (61). 

 

Como me dijiste me puse recordar las vainas.  De 

Bogotá salimos para Canadá con escala en New York y me 

acuerdo que mientras comíamos algo en un cafetín de la 

sala de espera del aeropuerto de New York, se me pierde un 

koala de la mesa donde tenía mi pasaporte. Bueno, hicimos 

la denuncia a seguridad del aeropuerto y al rato me traen el 

koala sin mayor problema; evidentemente uno de sus 

agentes policiales que tenían como mesonero lo tomó y 

fueron a investigarme, supongo que por el control fuerte 

que hacían a los provenientes de Colombia relacionados con 

el narcotráfico. 

 

                                                        
61   Como se citó páginas atrás, Marcos Ludeña fue uno de los 

fugados del Cuartel San Carlos en 1975 y murió en el intento de 
asalto a la alcabala del KM 52 de la GN en 1977.   
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Llegamos a Montreal como turistas sin problemas. 

Nos reciben en el aeropuerto una pareja de chilenos y nos 

llevaron para su apartamento. Eran refugiados. Nos 

llevaron a pasear por el Barrio Latino y nos tomamos unos 

traguitos.  Contactamos con el Partido Comunista Marxista-

Leninista de Canadá y nos trasladamos en tren para 

Toronto.  En ese traslado hacia Toronto en el ferro hicimos 

amistades de panas con delegados chilenos, italianos y 

portugués, ahí nos tomamos unas frías que por cierto 

solamente consumíamos los latinoamericanos… si bien 

festiva la vaina.  

 

Al día siguiente se hizo la reunión plenaria con 

delegaciones de varios países, de Albania que fue 

homenajeada en el evento; recuerdo las de Estados Unidos, 

Chile, Italia, Portugal, México, Argentina, Francia, Ecuador, 

la de Colombia no pudo asistir y envió un saludo por escrito 

y una delegación grande del Partido Comunista Marxista-

Leninista de Canadá. Fueron tres días de debates, 

intercambio de experiencias, narraciones de las situaciones 

políticas de cada país, sobre la situación internacional y la 

unidad de los marxistas-leninistas en el mundo. Reuniones 

entre delegaciones en forma bilaterales, mucho 

movimiento, mucha vaina, muy bueno todo eso. 

 

La gente, los camaradas de Canadá tenían un 

periódico en francés y en inglés que hacía reseñas y 

entrevistas a las diferentes delegaciones. A nosotros por ser 

clandestinos no nos echaron fotos y nuestras entrevistas 

salían con seudónimos y en nombre de Bandera Roja de 

Venezuela.  

 

Recuerdo que luego del evento el Secretario General 

del Partido canadiense nos invitó a su casa a una 

reunioncita en su casa, una comida y unos palitos, bien 

interesante. Al otro día nos llevaron a ver las Cataratas de 

Niágara, ¡imagínate!  
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Aparentemente la cosa estaba muy normal, pero que 

va, los canadienses nos informaron que los cuerpos de 

seguridad nos tenían chequeados, fotografías, seguimientos 

y vainas y se tomaron algunas medidas. Hicimos algunos 

movimientos, bultos de gente aquí y allá, en fin, parece que 

burlamos la vaina, hasta que recogimos las cosas en el hotel 

y salimos hacia New York sin mayores problemas. Ahí, en 

la famosa “Gran Manzana” tuve la oportunidad de 

montarme en metro y paseamos en el día. Al día siguiente 

nos regresamos a Bogotá, Cúcuta y a Venezuela por 

carretera.  

 

Bueno con esa asistencia a esa reunión ya 

incrementamos y consolidamos las relaciones 

internacionales con muchos partidos, conocimos otras 

experiencias, por supuesto tuvimos un mayor conocimiento 

del panorama político revolucionario internacional y luego 

se avanzó con algunas propuestas sobre todo a nivel de la 

región. Recuerdo que en un Congreso del Partido años 

después vinieron delegaciones sobre todo de Ecuador y 

Colombia. 

 

Bueno, la segunda experiencia fue en año 87, ese si 

fue complicada.  Ese fue un viaje a Libia. La dirección del 

Partido decide que yo forme parte de una delegación a Libia 

para realizar varias actividades de relaciones políticas-

militares y organizativas. Pero aquí si tenía que viajar con 

documentación falsa. En aquella época teníamos la 

infraestructura y el personal para resolver todo eso en el 

partido y también los contactos para hacerlos por fuera si 

era necesario, todavía guardo esos pasaportes, cedulas, 

carnet de circulación, licencia de manejar y todo. 

 

Igual que la vez anterior, la ruta arrancaba desde 

Colombia porque precisamente allí se encontraba Cova 

Mata [Andrés Cova Mata] que era el responsable de la 
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delegación y que tenía todos los pormenores de las 

actividades a desarrollar. Yo iba más que todo de 

complemento para el apoyo de posibles acuerdos militares 

por mi condición de Comandante y responsable de la 

Comisión Militar del Partido.  

 

También se encontraba allá el “Gocho” Daniel 

Hernández que es oriundo de Colombia y él tenía los 

dispositivos de apoyo para el funcionamiento en la región, 

además de las relaciones establecidas con la gente del EPL 

[Partido Comunista Marxista-Leninista de Colombia y su 

brazo armado Ejército Popular de Liberación].  

La ruta básica era Colombia – Panamá - Libia.  Yo 

tenía unos recursos de seguridad en Barquisimeto, por 

cierto, tú lo conoces, Antonio Rumbos, Médico veterinario, 

hoy constituyentista por el Estado de Amazonas, que fue de 

gran apoyo a las actividades clandestinas tanto él como toda 

su familia a quienes les estoy eternamente agradecido.  Ellos 

me trasladaron hasta Cúcuta, por cierto, que ese día yo 

cumplía años. Ahí tomé un vuelo para Medellín y allí 

contactar al “Gocho” [Daniel Hernández] y a Cova Mata. 

 

En el aeropuerto de Medellín ocurrió una situación 

grave. Estábamos, Cova Mata con una familia y yo aparte, 

cuando anuncian la salida del vuelo, pase yo de primero a 

la sala de espera y veo cuando al compa comienzan a 

revisarle los papeles, pero veo mucho movimiento y lo 

meten en una oficina y sigue la movilización fuerte de 

efectivos de seguridad que se mueven de allá para acá, o 

sea, ya la vaina se comenzó a salir de lo normal. Al rato ya 

era evidente que lo habían detenido y que seguramente 

andaban buscando a posibles acompañantes, en eso veo a 

una señora subiendo enredada con los equipajes de mano y 

una niña, y me le acerco para ayudarla, cargué a la niña al 

avión, no se fijaron en mí y pude subir sin problemas. 
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Total, que tuve que partir sólo a Panamá. Cuando 

llegué, me ubiqué en un hotel ahí más o menos y me 

comunico con la embajada de Libia que nos estaban 

esperando, les informo de la situación y me comunico con 

Daniel Hernández en Medellín que ya estaba informado de 

lo ocurrido.  

 

Cuando voy de regreso al hotel, en plena calle 

céntrica y a pleno día dos tipos me agarran, uno con un 

cuchillo y otro por el cuello y me roban la cartera con mis 

documentos y algún dinero, menos mal que no me quitaron 

el koala donde tenía el pasaporte y dinero del viaje. Trato 

de alcanzarlos, pero se metieron en un callejón y hasta un 

policía que vio todo sin hacer nada, lo que hizo fue decirme 

que me quedara quieto porque me podían matar. Ahí 

entendí porque muchos pasajeros cuando llegaron al 

aeropuerto se metían el dinero dentro de las medias. 

Al día siguiente los de la embajada me fueron a 

buscar y se molestaron porque me había alojado en un hotel 

de mala muerte, ¡coño yo no conozco esta ciudad ¡Total, que 

me llevaron a otro en una zona mucho mejor, frente al mar, 

en la costa del pacifico, muy bueno ese hotel.  Me dijeron 

que debía decidir si continuar o regresarme, decidí 

continuar y ellos se encargaron de todos los trámites, 

pasajes, seguridad, etc. 

 

Aquí la ruta si fue bien larga, Curazao, Holanda, 

Checoeslovaquia-Praga con cerveza Heineken en el avión... 

y Rumanía. En Praga, te cuento una anécdota, mira esta 

vaina. Resulta que cuando estoy cenando en el hotel pido 

unas cervezas, pero no me entienden por el idioma y viene 

el mesonero y me pregunta que de donde soy y le digo que 

de Venezuela y el tipo se puso las manos en la cabeza y dijo: 

“¡¿venezolano?¡, ¡aquí estuvieron una noche unos y 

tomaron cerveza toda la noche y acabaron esto a coñazos ¡”. 

Que bolas, no me quedo sino decirle que a veces los 

venezolanos somos así, pero sobre todo cuando somos 
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varios, pero que no se preocupara porque yo andaba solo. 

El tipo se sonrió y me trataron muy bien…   

 

Al llegar al aeropuerto de Trípoli me reciben en 

inmigración, me quitan el pasaporte y me llevan a una sala 

donde había una gente que había llegado a una actividad de 

solidaridad con Gadafi por el asesinato de su hija muerta 

por un ataque aéreo gringo. Nos trasladan en un tremendo 

vehículo, de esos diplomáticos con banderas de Libia hasta 

un Hotel también de categoría y de mucha seguridad. 

Estando ahí se me acerca un tipo se seguridad y me dice que 

lo acompañe que me corresponde quedarme en otro lado. 

Me meten en una camioneta 4x4 con unos compas armados 

con armas cortas y largas, gente de seguridad y llegamos a 

una quinta con varias habitaciones y gente de seguridad con 

armas largas. Allí me quede.  

 

Al día siguiente me trasladan para otro lugar donde 

me consigo al embajador de Libia en Panamá y me informa 

que pronto se iban a reunir para tratar lo referente a mi 

presencia allí.  Efectivo, se dio la reunión que duró casi todo 

el día. Bueno. Les explique en líneas generales nuestra 

realidad en Venezuela y la lucha, etcétera y llegamos a unos 

acuerdos de solidaridad política-organizativa, recuerdo que 

incluso estaba la posibilidad de dotarnos de una imprenta 

para actividades de propaganda. 

 

Me llevan al Hotel Internacional donde ahí si me 

quedé hasta mi salida. Mucha gente y pude compartir con 

unos trabajadores congoleños que hablaban algo de español 

por su vinculación con los cubanos.  En algún momento, 

ellos me llevaron a un venezolano a la habitación. Se trataba 

de Ricardo Rojas un compañero nuestro de la FCU de la 

UCV que estaba allá en los actos de solidaridad 

internacional con Gadafi y que me andaba buscando porque 

le habían informado de que yo estaba por esos lados. 

Conversamos bastante de todo. Yo no lo conocía 

personalmente, pero si sabía de quien se trataba.  
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De regreso, en el avión había un compa que hablaba 

español y nos hicimos panas. Resulta que el tipo era del M - 

19 de Colombia. Llegamos a Ámsterdam, una ciudad muy 

hermosa. El amigo conocía la ciudad y salimos a pasear. 

Está rodeada de agua de mar en los que estaban unos 

barcos, grandes y medianos que eran Hoteles Marinos. Lo 

primero que hizo fue llevarme a la casa de “Anna Frank”. 

Después me leí el “Diario” y quedé impresionado por 

aquella historia.  

 

La ciudad estaba creo que en otoño o primavera; los 

días eran largos y a las 8 de la noche había una pepa de sol, 

hasta en un parque habían mucha gento cogiendo sol, había 

unas chicas preciosas tu sabes, al aire con todo y hasta 

hombres había. En un boulevard largo había muchos locales 

donde consumían drogas legalmente: cafetines, bares, 

burdeles, etc., pero no lo permitían hacerlo en la calle, muy 

liberal la vaina por allá.  En una oportunidad nos 

conseguimos de frente con una pareja de muchachos 

jóvenes y me llamó mucho la atención la belleza de la chica, 

en minifalda, linda la muchacha;  tu sabes,  después de 

pasar me volteé para detallarla mejor  y nojoda resulta que 

el hombre tenía un pantalón enseñando las nalgas, con un 

hueco y las nalgas le quedaban afuera, nojoda y la chica le 

tenía el dedo metido en el rabo, ¿qué tal?…hasta les tomé 

una foto con una cámara que yo llevaba.  

 

Bueno, al día siguiente arranqué para Ciudad de 

Panamá con una breve escala en Curazao. Saliendo de aquí 

se presentaron en el vuelo coño una turbulencia bien 

arrecha, nojoda aquello fue bien jodío. ¡Coño ahí sí es 

verdad que yo me asuste, nos jodimos ¡y la vaina se puso 

más fea cuando veo que una de las aeromozas tiró la 

bandeja de bebidas al suelo y se metió  amarrándose en un 

asiento.  El susto fue tan grande que al llegar al aeropuerto 

decidí descansar un día en el hotel que me había asignado 
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la embajada de Libia la vez anterior. Al día siguiente fue que 

arranqué.  

 

En Medellín me recibe el Gocho con unos camaradas 

del EPL.  La situación de detención de Cova Mata estaba 

bastante difícil. Los compañeros ya habían planificado  

hasta hacer una operación de rescate al momento que fuera 

transportado a un hospital. Les solicité a los compañeros 

que me incorporaran a la operación y así se concretó y me 

fui con el equipo operativo. Afortunadamente no hubo 

necesidad de ejecutarla porque luego de unos días nos 

dieron la orden de suspenderla ya que las gestiones legales-

jurídicas, también en ejecución paralelamente resultaron 

que le dieron asilo político al compañero y fue liberado. 

 

El tercer viaje al exterior se da inmediatamente 

después del viaje a Libia. Se trató de una reunión con el 

Partido Comunista Marxista – Leninista de Ecuador. Al 

“Gocho” [Daniel Hernández] y mí nos correspondió la 

responsabilidad de esa reunión en Ecuador. La cuarta 

oportunidad fuera del país, fue para una reunión en 

Colombia con los compañeros del EPL.  Salimos vía frontera 

con el Zulia y la delegación la integraban Andrés Eloy 

[Andrés Eloy León] por el regional Caracas, y “El Pataruco” 

[Rafael Venegas] por el regional del Zulia, ambos activista 

legales y mi persona como responsable. 

 

Ellos salieron legalmente vía la Guajira Paraguaipoa - 

Maicao  yo por la misma vía, pero clandestinamente. En 

Maicao me recibe un integrante del EPL que ya conocía y 

me pasa a un recurso que tiene un vehículo 4x4 y nos 

trasladamos hacia una zona rural en la zona de la Guajira 

fronteriza. Recuerdo que en un caserío me reciben unos 

guerrilleros uniformados y vamos a una bodega y me 

brindan unas cervezas polar venezolanas, allí había 

bastante harina pan. Luego subimos para unos montes 

varias horas a un campamento guerrillero donde ya estaban 

los otros compas. Se trataba del Estado Mayor del EPL. 
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Las reuniones fueron muy productivas desde el 

punto de vista de intercambios de experiencias militares y 

para acuerdo de actividades en conjunto,  tanto de 

operaciones militares como de entrenamientos recíprocos 

de combatientes guerrilleros de ambas organizaciones. 

 

Lo que no me gustaba era que nosotros estábamos 

desarmados, esa era al parecer una línea de funcionamiento 

de los compañeros. Tenían muchos equipos radiales cuyas 

baterías las cargaban con un sistema solar. Es tan así, que 

por esa vía hablé con el responsable del EPL que estaba en 

prisión, cuestión que no me gustó mucho por lo de la 

seguridad “electrónica”. 

 

Luego de unos días, llega cerca del campamento llega 

un campesino a caballo, al parecer un enlace de la guerrilla, 

informa unas cosas y de inmediato se da la voz de alerta y 

se produce un movimiento fuerte de seguridad para el 

combate. Me informan que entró el ejército a la zona de la 

guerrilla y que tenemos que desplazarnos, entonces  exijo 

armamento y me asignaron una Uzi y nos colocan en el 

destacamento principal junto con el mando de la tropa 

guerrillera, allí habrían como 30 ó 40 combatientes, bastante 

jóvenes en su mayoría pero uno se dio cuenta además por 

la experiencia, que la cantidad de gente debe haber sido 

mucho mayor. Nos desplazamos hasta otra zona donde 

sacan a los compañeros legales y a otro personal civil.  A mí 

me transfieren a otro destacamento y llegamos al caserío 

por donde entré, que por cierto el ejército le había dado 

duro con la represión e inclusive mataron a uno de los 

líderes campesinos que conocí. Luego me lleva un equipo y 

me ponen en contacto con un guajiro que me lleva hasta un 

recurso con vehículo y me trasladan con protección militar 

hasta una zona cercana a Maicao donde me trasladan a otro 

vehículo que me lleva hasta al pueblo. Pernocté en una casa 

y me trasladan legalmente con una familia hasta 

Paraguaipoa en Venezuela; desde allí me traslado 



 

154 

legalmente hasta Maracaibo donde enlace con los otros 

camaradas. 

 

Después de esa travesía hubo una pasantía de 

guerrilleros nuestros del Frente “Américo Silva” con el EPL, 

que tu más o menos sabes quienes son pero no los voy a 

mencionar aquí. Ellos hicieron los cursos acordados, los 

mantuvieron desarmados pero bien protegidos, regresaron 

con importantes conocimientos en   comunicaciones, pero 

también a todos les dio paludismo.  

 

La relación con la gente del EPL cambió a raíz de los 

cambios políticos ocurridos en Colombia y en menor 

medida aquí. Ya tu sabes en Colombia los problemas con los 

procesos de paz y la persecución posterior de todo el 

movimiento guerrillero, le dieron fuerte a las FARC y al EPL 

y al Partido Comunista Marxista – Leninista de Colombia 

casi lo desbarataron, lo mismo que al EPL, además de 

problemas a lo interno de ese partido y los cambios aquí 

tienen que ver con los cambios en la situación política de los 

que ya hemos hablado.     

La configuración de una situación 

revolucionaria en Venezuela. Los 

pronunciamientos militares del 4 F y del 27 N 

de 1992  

 

Con el tiempo, la situación, el panorama político en el 

país fue sufriendo cambios importantes, (…) había salido 

Luis Herrera Campins, en el gobierno estaba Jaime Lusinchi 

el cual tenía una política, al parecer, de apertura, que si iban 

a liberar los presos, se estaban haciendo gestiones ahí, y en 

efecto liberaron presos políticos y a nosotros el Partido nos 

dio la orientación, ante esa situación que se estaba 

canalizando, de no tirar operaciones militares, de no 

golpear al Ejército. No operaciones ofensivas. Nosotros 

realizábamos operaciones encubiertas. Expropiábamos 
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armas, dinero; etcétera, y la logística nuestra. Nosotros no 

dependíamos del Partido, porque el Partido estaba en una 

situación bastante difícil, nosotros dependíamos del Partido 

por la orientación política (…) manteníamos la 

comunicación con nuestro compañeros en la cárceles, con la 

Dirección del Partido, seguía siendo la Dirección del 

Partido. Inclusive muchos debates del partido los hicimos 

ahí y en los Congresos, en los Plenos el Partido de la 

guerrilla se incorporaba en los debates. (…) 

Fui Comandante del Frente hasta la desmovilización 

en el 1994 (…) entonces yo prácticamente salgo de la 

Guerrilla no como tal (…)  salgo para las operaciones del 4 

de febrero [de 1992]. A mí me llama el Partido,  ya habían 

sacado a los presos porque eso fue una cuestión también 

fundamental, porque liberaron a los presos políticos y 

dejaron a Gabriel Puerta de último, el resto de compañeros 

(…) los fueron soltando y no teníamos operaciones 

ofensivas contra el enemigo.  Al enemigo también le 

interesaba bajar los niveles, acuérdate que después entonces 

viene es el Caracazo en 1989.  Cuando estaba Lusinchi, el 

bajó los niveles y por supuesto nosotros también bajamos 

los niveles porque nos interesaba no conformar una 

situación que impidiera la liberación de los compañeros y 

por supuesto la recuperación del Partido y la recuperación 

del Frente. 

 

 Entonces yo bajo de la guerrilla fundamentalmente 

después, (…) el Caracazo me agarra en la zona de El Tigre 

porque nosotros estábamos conformando toda una 

infraestructura de la guerrilla en la zona de oriente, en 

Monagas, Sucre y la estábamos conformando. (…)  Yo tenía 

varios contactos, varios recursos en todas esas zonas y el 89 

me agarra en la ciudad. Entonces me costó subir al monte 

después, inclusive tú estuviste allá una vez que hicimos un 

encuentro navideño previo al Congreso [al Primer 

Congreso del Partido en 1990], hicimos unas discusiones y 

tú participabas en la Unidad Urbana, en operaciones 

urbanas igual que otros compañeros y así nos 

combinábamos la urbana con la guerrilla (…). 
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Bueno, entonces luego de eso, del proceso de 

reconstrucción,  se presenta el Caracazo [27 de febrero de 

1989] y cambia el argumento político, el Partido se plantea 

inclusive el cambio en la táctica,  el deterioro de la situación 

de dominación del bipartidismo era cada vez más evidente 

y veíamos que el problema  insurreccional era posible, a una 

posible insurrección y nos montamos en una estrategia de 

carácter insurreccional, ya no era aquello de la guerra 

prolongada. No, aquí vamos a una insurrección y era 

posible la combinación de la conformación de un ejército 

revolucionario con las tareas tendentes al logro de la 

insurrección y también se planteó la unidad cívico militar, 

porque ya había conflictos dentro de las Fuerzas Armadas 

Nacionales que eran prácticamente el instrumento 

fundamental de mantenimiento del poder. ¡Coño, todo el 

cuadro estaba cambiando! 

 

 

La Coyuntura de los años 1989 – 1992  

 

Ante el Caracazo, ante el sacudón del 89 ya gran 

parte, la mayoría de nuestros cuadros ya estaban fuera, ya 

habían salido de la cárcel, (…) fueron liberados. Entonces la  

guerrilla sirvió de base para parte del funcionamiento de la 

Dirección del Partido, (…) iban los compañeros a reunirse 

con nosotros (…) y así estábamos reestructurando el partido 

y ellos estaban incorporados (…) se fueron retomando las 

actividades, ya el Frente estaba reconstruido 

fundamentalmente.   

 

(…) Luego cuando se presenta con el gobierno de 

Carlos Andrés Pérez, Carlos Andrés Pérez II,  que se toman 

todo ese conjunto de medidas políticas neoliberales pues, el 

pueblo reacciona. Y en eso nosotros como Partido 

participamos. Ciertamente como se dice (…) el Partido, ni 

ninguna organización dirigió esa expresión de rebeldía de 
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nuestro pueblo, que fue el Caracazo,  pero si participamos 

en todos los escenarios donde estábamos presentes,  excepto 

en la guerrilla, no participamos porque prácticamente en el 

campo no hubo esas manifestaciones de violencia, de 

rebeldía de nuestro pueblo.  Nos llamó bastante, 

poderosamente la atención (…) esa insurrección (…) puso 

en jaqué al gobierno y a la democracia bipartidista que 

imperaba en nuestro país. Evidentemente a nivel de las 

ciudades hubo participación del Partido (…)   

 

¿Qué es lo que ocurre ahí desde el punto de vista 

político? que cambia el panorama político y eso nos 

obligaba a nosotros hacer también un cambio táctico pero 

con visión estratégica. Nosotros teníamos la estrategia de 

Guerra Prolongada, es decir, la conformación de un Ejército 

Popular a través de la lucha armada, por guerra prolongada 

hasta que se dieran las condiciones para quitarle el poder a 

la burguesía e instaurar  la dictadura del proletariado que 

era lo esencial de nuestra estrategia para los cambios 

políticos y la construcción del socialismo en nuestro país.  

En ese sentido la situación cambió y el partido también 

cambio su línea política, en vez de una estrategia de guerra 

prolongada planteamos la posibilidad de desarrollo de una 

estrategia insurreccional ¿Qué es la estrategia 

insurreccional? Es la combinación de las diversas formas de 

lucha con la participación del pueblo en la calle exigiendo 

cambio y luchando para la toma del poder, para tomar el 

poder para hacer la transformaciones porque ya era 

evidente que con estos gobierno lo que se estaba era 

imperando la política  neoliberal en nuestro país que 

afectaba realmente las condiciones sociales y económicas de 

nuestro pueblo.  

 

Entonces esa estrategia comenzó a diseñarse,  fue uno 

de los elementos que llevó a un Congreso del Partido a 

tomar la decisión de un cambio estratégico donde se 

planteaba la insurrección como elemento para la toma del 

poder. Aparte de eso ya habían señalamientos, habían 

ciertas tendencias, opiniones en torno a la declinación del 
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dominio bipartidista en el país, se estaba desmoronando el 

bipartidismo, ya el pueblo no creía en eso,  ya eso no era la 

salida y por supuesto había un deterioro pues de la 

confianza del pueblo en ese bipartidismo y prácticamente 

quien mantenía el poder eran las Fuerzas Armadas,  era la 

institución que garantizaba la estadía del bipartidismo en el 

poder.  

 

Eso se fue desarrollando y dentro de las Fuerza 

Armadas comenzaron a surgir posiciones contrarias,  

posiciones de avanzada,  de apoyo al pueblo, etcétera.  Sin 

embargo,  nosotros no teníamos esa vinculación con las 

Fuerzas Armadas,  pero si sabíamos, por diferentes 

familiares nuestros que estaban en las Fuerzas Armadas, 

por diversas vías, opiniones de que había un descontento 

(…) que se estaban preparando algunas series de 

cuestiones.  

 

Entonces a raíz de esa situación,  que se hace esa 

masacre de febrero de 1989  (…) se ve que surge una postura 

diferente, gente de las Fuerzas Armadas que no estaban de 

acuerdo con esa represión y  que comenzó a trabajar en 

función de rescatar el verdadero papel de la Fuerza Armada 

que era de defender al pueblo en esa situación, porque la 

represión fue enorme, la Fuerza Armada jugó un papel 

destacado en esa represión, fue fundamental. La Fuerza 

Armada fue quien mantuvo al gobierno ante esa rebelión 

popular que se dio en febrero del 89.  

 

Los primeros contactos con sectores a lo 

interno de las FF.AA 

 

Entonces por supuesto eso lleva a una vinculación 

con el proceso de las Fuerzas Armadas y es cuando se 

preparan las condiciones para el 4 de febrero del 92. (…) Por 

diversas vías nosotros logramos conectarnos con ese sector 
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de la Fuerza Armada que se planteaba un cambio, que se 

planteaba impulsar un cambio progresista, que cambiara la 

situación del país en función de los intereses del pueblo y 

una repuesta a esa represión que utilizó la Fuerza Armada 

contra la rebelión del 89.  

 

La rebelión del 89 fue como un hito en cuanto al 

cambio político en el país,  que llevó también al partido al 

cambio estratégico en cuanto a la estrategia insurreccional 

combinando las diversas forma de lucha, la forma de lucha 

legal, social que adquirió permanencia, adquirió jerarquía a 

nivel estudiantil, a nivel de la clase obrera, a nivel de todos 

los sectores sociales y  lucha armada que también llevo a la 

organización de los campesinos. Nosotros conformamos en 

esa época la organización de la milicia campesina en todos 

los sectores nos planteamos la conformación de la milicia a 

nivel campesino. Fue la única vez que nosotros construimos 

milicia y las milicias quedaban en cada sector campesino 

porque la guerrilla era muy móvil pues, pero fue una 

política de la conformación de la política campesina.   

 

Hicimos contacto con sectores de las Fuerzas 

Armadas que se planteaba ese movimiento insurreccional 

(…) al conectarnos, nos metemos y somos participantes 

para apoyar, hacer una alianza con ese sector progresista de 

las Fuerzas Armadas para insurgir a través de un 

pronunciamiento militar  en contra del neoliberalismo y de 

la situación que estaba presente en el país.  

 

Sobre los contactos con las Fuerzas Armadas (…) yo 

no manejo eso en detalle porque yo estaba en la guerrilla, 

eran los compañeros de la ciudad que tenían esos enlaces 

que por distintas vías se dio y la dirección fue unificando 

toda esa cuestión. Ahora quienes tenían más vinculación 

con la Fuerza Armada nosotros sabíamos que era el PRV, el 

PRV tenían ya vínculos, esa era una política más del PRV 

que nosotros, ellos tenían ya más vínculos y eso se demostró 

ya después que Adán Chávez era del PRV y tenía esos 
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vínculos ahí que fue que incidió en la cuestión de Chávez.  

Lo único fue que el 4 de febrero, el PRV no participo,  

algunas individualidades que participaron, pero como 

organización no participó el 4 de febrero. Entonces a nivel 

de las ciudades la gente del partido fue estableciendo esa 

conexión. Cuando se dan esas posibilidades y se comienza 

a trabajar en esos planes, que se conoce de los planes de 

pronunciamiento militar que se iban hacer,  del deterioro y 

de la división de la Fuerza Armada Nacional todo el partido 

vislumbró que esa era la institución que mantenía al poder 

que si eso se resquebrajaba, evidentemente se podía a través 

de una insurrección tomar el poder para el pueblo. Entonces 

se trabajó en esa dirección.  

 

En el caso de uno, a mí me llaman en el año 91 me 

bajan de la guerrilla para la ciudad de Caracas y me explican 

la situación de todo el proyecto (…) claro, en el Partido se 

hizo una consulta previa a los cuadros y  a mí me llaman en 

función a eso,  por supuesto que hay una reunión.  

 

Después de eso cuando a mí me llaman ya yo estoy 

en la ciudad y desde ahí es cuando se discute la situación 

que  uno se entera de todos los pormenores y se convoca 

una reunión del partido de la dirección, entonces la 

dirección se decide a participar en ese operativo. (…) 

Entonces se decide, me explican que yo voy a dirigir toda la 

fuerza militar del partido en función a la alianza con los 

militares (…) 

Pero eso hubo un debate, hubo un debate, inclusive 

en el debate nosotros también llevamos propuestas 

programáticas. Cambio para mí la situación,  ya no era que 

íbamos a tomar el poder (…)  existía la posibilidad de tomar 

el poder o cambiar el poder, no que lo íbamos a tomar 

nosotros sino que íbamos a cambiar el poder y estábamos 

llevando propuestas programáticas, ¿qué iba hacer ese 

nuevo gobierno? y ese era el debate, todos participaban. 

Incluso hasta quienes iban a formar parte del Consejo de 

Estado que se iba a formar, quien iba a formar parte de cada 
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uno de los Estados [del poder político en cada uno de los 

Estados del país] por parte del Partido, propuestas nuestras 

a formar y propuestas programáticas. Era aquel “Programa 

de Salvación Nacional” que lo llevamos como instrumento 

de debate a nivel nacional.  

 

Esa fue una decisión de la Dirección del Partido,  no 

había tiempo de hacer una consulta, de un Congreso o  

pleno  porque ya eso estaba montado y estaba rodando, 

inclusive yo llego a la ciudad yo llego el 91,  a finales del 91 

y el golpe estaba programado era para diciembre del 91, 

entonces a mí me traen ya evidentemente ya rodando el 

proceso y yo me iba a encargar de la cuestión militar.  

 

Entonces trajimos gente de la guerrilla rural, 

conformamos batallones, en Caracas teníamos tres 

batallones, en Maracay teníamos dos batallones, en Zulia y 

Falcón teníamos dos batallones de gente legales, militantes 

activos, gente de la guerrilla que trajimos para participar, 

inclusive Redondillo vino para Caracas junto conmigo. 

Boscán que estaba ya fuera de la guerrilla, se incorporó allá 

en Falcón – Zulia, en fin, todos estábamos conectado en ese 

plan y eso iba para el 91, por supuesto yo bajo es a la 

responsabilidad militar de dirigir nuestra fuerza militar y 

plantear a participar conjuntamente con el MBR 200 que era 

la organización que estaba asumiendo el proceso del 

pronunciamiento militar del 4 de febrero del 92 (…) 

 

En absoluto se conocía todavía la animadversión de 

Chávez hacia el Partido,  si más bien nosotros hemos sido 

contacto permanente con el grupo del 4 de febrero del MBR 

militares, a nosotros nos vincularon fundamentalmente con 

los militares. Nosotros éramos la única fuerza de civiles que 

tenía fuerza militar,  porque, en planes, no solamente 

íbamos a operar con los militares en la ciudad, sino que la 

guerrilla iba accionar en el momento que se diera el 

pronunciamiento y eso fue parte del plan. Eso fue parte del 

plan que se coordinó con el MBR 200 nosotros teníamos 
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contacto con Diosdado Cabello nosotros funcionábamos en 

Caracas con Diosdado Cabello, con Rojas Suarez con Blanco 

la Cruz, con uno que se llama Alejandro [Sargento 

Alejandro Andrade] que le decíamos “El propio”,  y así 

varios. Lo que después se conoció como Comacate,  el grupo 

Comacate [Comandantes, Mayores, Capitanes y Tenientes],  

(…) con ese grupo (…)  ya estábamos trabajando (…) te 

estoy hablando del preciso momento de como entramos en 

la cuestión insurreccional. 

 

 (…) ¿Quiénes se veían con Chávez?  Bueno yo que 

diría Gabriel o Carlos Hermoso que eran los que tenían los 

vínculos directos con el MBR 200 y también teníamos 

contacto con Morales Rossi, con el otro del PRV  que murió 

(…) Kleber Ramírez ellos eran de PRV, pero el PRV no 

participo, ni Causa R, ni Partido Comunista, todos se 

salieron.  

(…) el PRV (…)  tenían problemas internos y el 

problema entre ellos se ubica para la participación del 4 de 

febrero. El PRV desistió de apoyar el 4 de febrero, algunos 

sectores del PRV. Por ejemplo Causa R que iba a participar 

al final no participó, el Partido Comunista no participó. Por 

supuesto nosotros si decidimos participar y establecimos 

entonces, ellos hicieron con nosotros una alianza formal 

fuerte y trabajamos en conjunto. Nosotros hacíamos 

operaciones, por ejemplo que había que resolver problemas 

de la comunicación, nosotros tiramos un asalto a una 

empresa en Maracay, si tú estuviste ahí y agarramos 

equipos de sonido, equipos de radio para las 

comunicaciones. Nosotros establecimos un sistema de 

comunicaciones con la gente del MBR en Caracas y con 

otras zonas porque también los llevamos a instalarlo en 

antenas en Caracas para las comunicaciones con otras 

regiones. Los militares eran los únicos que tenían celulares 

nosotros no teníamos, ellos se comunicaban mucho con 

celulares,  pero nosotros nos comunicábamos entonces con 

equipos de radio y participamos íntegramente. ¿Qué es lo 

que ocurre? A ese movimiento nosotros nos integramos más 

en Caracas,  lo que yo viví fue con este grupo es con 

Diosdado Cabello, Rojas Suarez, Blanco la Cruz; otro, ese 
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que era sargento que le decíamos “El propio”, no recuerdo 

el nombre ahorita,  pero después tuvo un cargo de dirección 

en el gobierno de Chávez y fue un corrupto  se fue para el 

exterior y anda hablando paja por ahí en Estados Unidos. 

Inclusive (…) en ese proceso los compañeros del 

Regional de Caracas deciden abandonar el Partido porque 

estaban en desacuerdo con esas alianzas con los militares, 

porque los militares tenían toda una historia de 

enfrentamiento, eran enemigos nuestros. No era fácil y para 

nosotros no fue fácil y además para los militares tampoco 

fue fácil, estábamos confrontados, teníamos una experiencia 

de confrontación histórica, entonces no era fácil vincularse 

con Bandera Roja, con la guerrilla,  ni nosotros con ellos.  

 

Pero bueno, nosotros veíamos que la situación era 

diferente, una situación política que podíamos llegar a 

alianzas. Inclusive Diosdado era uno de lo que más 

fomentaba eso porque Diosdado viene de Bandera Roja, 

Diosdado viene del CLP [Comités de Luchas Populares] y 

toda esa vaina y siempre estuvo vinculado aun estando en 

la Fuerzas Armada, siempre estuvo vinculado con Bandera 

Roja pues, y se le hacía fácil incidir en eso.  Recuerdo 

Diosdado era teniente en esa época y andaba con uno para 

arriba y para bajo en las vainas operativas. Bueno que era, 

bueno como militar y era un grupo muy ofensivo, muy 

valiente, muy operativo. Entonces hicimos una buena 

alianza y la gente del Comité Político Regional [de Caracas] 

y otros cuadros del Partido ante esa alianza no estuvieron 

de acuerdo y se fueron. Estaba Daniel Hernández, Pedro 

Marcano, Guaramato, Gallegos, (…) Ángel Velázquez (…) 

se cuadraron en contra pues. (…)  Elías Jagua era de 

Bandera Roja y era parte de ese grupo que se retiró y él lo 

ha dicho públicamente: si y nosotros no podíamos confiar 

en los militares porque los militares masacraron en febrero 

del 89 pues. (…) Fue difícil, no fue una decisión fácil, fue 

difícil.  

 



 

164 

Muchos compañeros estuvieron en desacuerdo con 

esa alianza, solamente que se hizo la discusión a nivel de la 

Dirección y la Dirección tomó a la mayoría de la gente con 

disciplina, no siquiera por un debate porque no había 

tiempo para debatir, (…) se hizo consulta a los cuadros (…)  

claro y esa fue la gran posición de la mayoría de los cuadros, 

excepto el grupo de Caracas que ya estaba participando. El 

problema es que ya estaban participando, porque ellos ya 

estaban en los programas, en esas discusiones, hasta tenían 

ellos unos candidatos para la dirección de representación 

del Partido en los Consejos de Estado en regiones, ya tenían 

eso, ya estaban evaluando eso. Pero también estaban 

discutiendo a lo interno y decidieron al final de no 

participar y se dividieron, se fueron del Partido y esa fue la 

razón. Claro luego utilizan otra versión, utilizan que fue 

porque el Partido estaba en posición de derecha, nos decían 

que estábamos en posición de derecha porque nosotros 

estábamos aliados con los militares. 

 

Se va la gente del Partido,  del Regional Caracas y 

seguimos nosotros con los aliados del MBR 200. Ahí había 

contactos con todos, sabíamos que había un compañero de 

ellos que era el jefe, que era Chávez, pero tenía otro 

seudónimo y yo no lo conocía, no voy a decir que hablé con 

él, pero ese equipo estaba dirigido por Chávez y que tenía 

su seudónimo otro nombre. (…)  Ya ese golpe era para 

diciembre del 91, ya eso casi era vox populi, ya eso mucha 

gente lo sabía.  Gente de la Disip se comunicaba con 

Bandera Roja porque ya sabían que Bandera Roja estaba 

metida en eso. Decían: “¡coño miren yo estaba en la Disip 

por cuestiones de trabajo no me vayan a joder!”, ese peo 

pues, y la Disip buscando contacto con Bandera Roja para 

que Bandera Roja no los fuera a joder cuando tomáramos el 

poder  (…) Se veía como posible, la posibilidad de que 

tomáramos el poder y que en esa vaina íbamos a estar 

nosotros. (…) Eso se dio en diversas zonas, en sectores 

militares (…) que hablaban, que tenían contacto familiares 

etcétera y oían esas propuestas.  
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Por supuesto, ubícate que los otros partidos como el 

PRV, la OR, la Liga Socialista que también estaban 

comenzando, el PCV, que luego todos se salen (…)  ellos 

señalaban que uno de los problemas fundamentales 

consistía en que estaba Bandera Roja y Bandera Roja era un 

peligro. Bandera Roja es la única organización que tiene 

guerrilla y así van a tomar el poder y van a mandar a todo 

el mundo para el carajo. Hicieron todo un trabajo hacia los 

mismos militares diciendo que Bandera Roja después que 

tomara el poder iba a desplazarlos a ellos. Inclusive eso lo 

discutieron los militares con nosotros, inclusive lo 

discutimos nosotros: “¡qué vamos nosotros estar 

tumbándole el poder, quitándole el poder a ustedes!,  ¡si 

ustedes tienen más fuerza que nosotros!, a lo mejor más 

tarde si ustedes hacen lo mismo y se convierten en 

terroristas y vuelven  a hacer masacres, claro que vamos a 

seguir echándole plomo a ustedes, pero si vamos a tomar el 

poder para hacer una transformación, un cambio, cuenten 

con nosotros, con la lealtad nuestra en función a eso, lo 

demás son campañas miserables que se vienen haciendo en 

contra del Partido”. 

 

Y así todo el PRV y todos esos partidos hicieron toda 

esa campaña y por supuesto eso le llega a Chávez, y les llega 

a ellos mismos, porque ellos nos lo plantearon.  Mira, hasta 

a mí me lo planteaban, cuando andábamos en actividades 

individuales pues, con los militares del MBR 200. Nosotros 

inclusive guardamos cuadros de ellos, militares que lo 

estaban persiguiendo y los resguardamos nosotros, le 

dimos cedulas falsas, los metimos en conchas porque lo 

andaban persiguiendo, porque estaban ubicados en la 

cuestión del pronunciamiento del golpe militar que se 

estaba fraguando. Hasta que ellos decidieron: “mira, 

nosotros vamos con ustedes vamos a trabajar juntos vamos 

a echarle pichón”. Y se continuo la coordinación, ¿cuál es la 

gente nuestra?, que nosotros conformamos tres batallones 

en Caracas,  entonces vamos a coordinar y comenzamos a 

hacer operaciones previas como la cuestión de los radios, las 

comunicaciones etcétera.  
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 Entonces fue una campaña intensa. Es más, fíjate 

cuando en diciembre nos reunimos con los Comacate,  con 

los militares que estaban vinculados con nosotros, ellos nos 

dijeron, preguntaron que como veíamos nosotros la 

posibilidad  de zumbar el golpe ya, zumbar el golpe ya y 

que no iba a participar Chávez, porque Chávez no estaba de 

acuerdo con zumbar el golpe en diciembre, entonces 

nosotros le preguntamos: “pero ¿por qué?”, “No porque él 

considera que hay que darle más tiempo, pero eso ya es una 

vox populi y nosotros creemos que debemos participar, 

hacer el pronunciamiento ya,  porque eso ya es una cuestión 

conocida,  ya se sabe y la represión contra los militares” … 

inclusive a uno de ellos  ya lo iban a mandar para afuera, 

para el exterior. Estaban evitando esa cuestión, a otros los 

estaban cambiando de unidades, los estaban mandando 

para la frontera, entonces mira ya hay que proceder.  

Entonces nosotros evaluamos la situación. Yo recuerdo, 

porque yo estaba en esa reunión, entonces evaluamos la 

situación, ¿cuál es la fuerza que tiene Chávez?,  claro no le 

decíamos Chávez era otro nombre que yo no recuerdo, pero 

el jefe pues de ellos, y ellos estaban dispuestos.  

 

Ellos nos plantearon ir con nosotros, que si nosotros 

los apoyábamos para arrancar y que si el compañero 

Chávez, el jefe, no participaba, bueno que si estábamos 

dispuestos a participar. Entonces nosotros evaluamos la 

situación, ¿cuáles son la fuerza que tienen ustedes?, ¿cómo 

están en oriente?, ¿cómo están en occidente?, bueno ellos 

tienen fuerza en Maracay, en Caracas, en el Zulia pero en 

oriente no tienen fuerza. Nosotros tenemos que hacer 

operaciones guerrilleras para combatir a los militares que 

vayan a enfrentar al pronunciamiento militar etcétera. ¿Y 

cuál es la fuerza que tiene el jefe?, el jefe tiene los 

paracaidistas en Maracay y tiene un liderazgo; entonces 

mira, aquí no es válido dejar ese hombre afuera, él tiene que 

estar porque tiene una fuerza y de inmediato tenemos que 

acumular fuerzas para enfrentar al enemigo que tiene más 

fuerza evidentemente, pero nosotros vamos a apoyar con la 

insurrección vamos a sacar a la gente y la fuerza nuestra que 

somos la única organización. Entonces ahí es cuando ellos 
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se deciden posponer el golpe, no se iba a dar entonces en 

diciembre.  

Y eso yo lo quiero señalar porque fue por la discusión 

que hacen con nosotros que nosotros limamos esas 

asperezas y decimos que no podemos estar sin Chávez, sin 

el jefe. Porque esa fuerza de paracaidistas en Maracay era 

sumamente importante,  porque el poder principal estaba 

en la zona de Caracas, en la zona central y ahí es donde 

nosotros deberíamos hacer el esfuerzo. Del resto lo íbamos 

a expandir después, que no lo íbamos hacer en el mismo 

momento, pero lo íbamos hacer y esa era la fuerza.  

Entonces coño,  ¿cómo se va a decir después que nosotros 

íbamos a destruir o a matar al jefe y todo ese tipo de cosas?,  

si hubiésemos querido que saliera el jefe,  les hubiéramos 

dicho: ¡vamos a echarle pichón nosotros! Pero era un 

problema objetivo, militar, que no lo podíamos hacer y 

además esa no era la intensión nuestra.  La intensión nuestra 

era que se dividieran las Fuerzas Armadas, que se 

impusiera un elemento progresista en su seno y que 

asumiera un papel de liderazgo y que llevara a un poder 

diferente pues. 

  

El 4 F y el 27 N 

 

Inclusive nosotros trabajamos en los proyectos 

programáticos, Consejo de Estado… es tan así que se 

aprueba, que yo,  porque Gabriel Puerta que era el indicado 

para formar parte del Consejo de Estado que se iba a formar 

el 4 de febrero y ellos no lo querían por ser muy conocido, 

que tenía que ser otro que representara y el cuadro del 

Partido que no era conocido era yo. Entonces yo fui quien 

iba a ser  miembro del Consejo de Estado que se iba 

instaurar después de la toma del poder. Es más, nosotros 

hicimos toda la grabación, todo el video que iba a salir en la 

televisión y estaba yo en representación de Bandera Roja y 

representación de los civiles. Ese video se perdió, se perdió 

porque lo destruyeron porque como fracaso el golpe, 

entonces todas esas cosas fueron destruidas para 
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salvaguardar la seguridad no solamente de los que 

participan ahí, porque había gente legales. Que yo sepa 

estuvo uno del MEP, un secretario del MEP (…) era 

secretario del MEP en ese momento, Eustoquio Contreras. 

Fundamentalmente era ese,  los otros eran militares, ni 

siquiera la gente del PRV, Morales Rossi y Kleber Ramírez, 

estaban ahí, porque ellos andaban más clandestinos, más 

vaina. (…)  

Nosotros íbamos a participar (...) nosotros íbamos a 

participar en (…)  a mí me tocó para la toma de la Guardia 

Nacional, la Comandancia de la Guardia Nacional que está 

en El Paraíso, y participaríamos en las tomas de Cotiza, 

Venezolana de Televisión. Como no teníamos fuerza en 

oriente, la guerrilla iba atacar las fuerzas militares que se 

movilizaran hacia Caracas con emboscadas y íbamos a 

trancar el túnel que viene de Guarenas, clausurarlo.  

Teníamos todo un plan donde íbamos a operar nosotros y 

en los barrios, donde nosotros íbamos a operar nosotros 

fundamentalmente era Petare que teníamos un batallón, en 

Catia, en El Amparo y la zona del Ince en la Avenida Sucre, 

los alrededores y la toma de la Disip y por supuesto 

Miraflores.  

En el caso de Miraflores nosotros le planteamos a 

ellos que nosotros queríamos participar en la toma de 

Miraflores, entonces ellos nos dijeron que es mejor que no 

participáramos que ellos tenían la fuerza suficiente y que es 

mejor que nosotros nos resguardáramos para la actividad 

política porque nosotros éramos más políticos que ellos, 

pero que ellos garantizaban la vaina militar que no era 

necesario que nosotros participáramos en la toma. A 

nosotros nos iban a entregar armamentos, que al final no 

nos los entregaron, y tuvimos toda la gente en operativo 

hasta las 12 de la noche (…) 

 

Sobre la participación de las masas en la calle, durante 

el proceso del golpe, que se cuestiona que no se hizo (…) 

nuestras fuerzas se limitaron todo a la cuestión militar, 

porque eso era un golpe. Después era que nosotros íbamos 

a sacar la gente, porque era evidente que la gente no iba a 
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salir en el momento del golpe, porque estaban 

acostumbrados, venían de esa represión del 89 y no 

confiaban en los militares y efectivamente no confiaban 

ellos, confiaron en los militares fue después cuando vieron 

a Chávez y vieron todo el proceso,  pero en ese momento no 

creían nada de eso.  Aparte la represión iba a ser fuerte,  iba 

a haber combates, iban a ser fuertes,  entonces nosotros no 

podíamos sacar al pueblo en lo inmediato, nosotros 

teníamos la idea que era sacarlos, era la táctica 

insurreccional que nosotros no podíamos dejar eso 

únicamente exclusivamente como un hecho militar sino que 

el pueblo tenía que salir a la calle a tomar el poder,  es la 

estrategia insurreccional lo que nosotros teníamos 

establecido,  pero eso tenía que tener una correspondencia 

con la coyuntura y con la realidad.  Si, fracasó, primero la 

gente no sabían quiénes eran los militares, ni sabían si eran 

de derecha o eran de izquierda, eso lo sabíamos nosotros, 

pero la gente no lo sabía, nosotros teníamos preparadas 

varias cuestiones, inclusive nuestra gente legal vinculada a 

los sectores sociales, estudiantiles, todos estaban con 

nosotros en los batallones militares. Luis Figueroa que era 

presidente de la FCU [Federación de Centros 

Universitarios] estaba con nosotros (…) todos los 

camaradas que eran legales que tenían vínculo con el 

pueblo, vínculo con los sectores sociales todos estaban en 

los batallones para el golpe. 

  

 (…) Nosotros a las 12 de la noche del día 3, decidimos 

retirarnos porque no nos dieron las armas y se rompieron 

los contactos y vimos el operativo que se hizo, pues 

evidentemente nos retiramos porque ¿qué íbamos hacer 

nosotros sin armas en una cuestión de esas?, eso falló. 

Siempre dicen que nosotros no fuimos a buscar, no, 

nosotros íbamos a Fuerte Tiuna, establecimos toda esa serie 

de cuestiones esperando el armamento. Las armas que 

nosotros teníamos eran muy pocas y ellos nos la iban a 

entregar, el compromiso era que ellos nos entregaran unas 

armas.  
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Hay cosas que se dicen, que se llevaron el camión, que 

se llevaron las armas y nosotros no les creímos. Nosotros 

asistimos a todos los contactos que establecimos con ellos, 

yo participe en contactos y fui yo directamente con 

compañeros a recibir el armamento y no nos llegaron. 

Entonces es falso que nosotros no los busquemos.  No nos 

la entregaron. Ahora a lo mejor se las entregaron a otros, 

porque dicen otros que no que se las entregaron,  a otros que 

otros la agarraron,  que otros no sé qué. No sabemos en 

detalle. 

 

(…) Luego de eso,  a nosotros nos extraña todas esas 

opiniones que sacó Chávez en contra del Partido, que lo 

íbamos a matar,  yo inclusive creo que fue aquí en la prensa 

de Lara donde hubo una declaración de él, en fin. Pero eso 

es completamente falso y eso fue después del 27 de 

noviembre (…) nosotros seguimos manteniendo la relación 

con ellos. Es más nosotros (…) íbamos a montar una 

operación para rescatar a Chávez de Yare. Nosotros 

montamos con los militares del Fuerte que está en San Juan 

de los Morros un operativo para tomar Yare y sacar a los 

compañeros que estaban presos ahí para rescatar a Chávez, 

que era el objetivo fundamental. Eso fue antes del 27 de 

noviembre y Chávez mismo mando a parar esa operación. 

Seguramente porque tenía la visión de que iba a haber otro 

pronunciamiento y eso lo que iba hacer es dificultar, opacar 

o frenar la otra posibilidad que se estaba dando y mando a 

parar ese operativo. Pero nosotros estábamos dispuestos a 

eso y estábamos operativos en función a eso.  

 

Entonces nos contactamos con la gente del 5 de julio 

( 62 ),  que iban hacer el 27 de noviembre y ahí nosotros 

tuvimos mayor participación porque éramos la única fuerza 

                                                        
62  Movimiento 5 de Julio,  conformado por Oficiales  de las FF.AA,  

puntualmente de la Fuerza Aérea y de la Marina, que protagonizaron el 

pronunciamiento cívico  militar del 27 de noviembre de 1992 (27 N);  

los nombres más destacados del mismo fueron: Hernán Gruber 

Odreman, Luis Cabrera Infante, ambos de la Armada,  así como Luis 

Reyes Reyes  y Francisco Visconti Osorio de la Fuerza Aérea.   
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militar de civiles organizada. El 4 de febrero tuvimos 

detenidos. A nosotros nos mataron a unos compañeros en 

una alcabala en Zaraza, operaciones de ese tipo que íbamos 

hacer operaciones contra los militares de la Guardia 

Nacional en esa oportunidad en fin.  

 

Vamos, hacemos contacto con ese sector que iba hacer 

el pronunciamiento militar para el 27 de noviembre y ahí 

estamos vinculado con la Comandancia, con el Mando 

Central, y eso era a nivel de las Fuerzas Navales,  

fundamentalmente en Vargas y organizamos también nos 

montamos en esa fuerza. Fíjate a raíz de esa planificación 

nosotros bajamos,  cubrimos la seguridad de todos nuestros 

cuadros,  que bajáramos el agite en las calles, que nos 

pusiéramos más clandestinos pues,  porque muchos de los 

compañeros nuestros eran legales, conocidos pues, que 

seamos más clandestinos que nos estábamos preparando 

para otro pronunciamiento militar que ocurrió el 27. 

Bueno y ahí nos establecimos en contacto inclusive 

con los Comandos Navales, de la Fuerza Naval que venía 

de ahí de La Guaira, de la zona de Vargas y conformamos 

un Comando Político Militar que iba actuar e iba a ingresar 

a la Comandancia de la Naval que está en San Bernardino. 

Ahí nos tocaba a nosotros entrar para conformar el 

Comando Cívico Militar que íbamos a asumir el poder. Y 

nosotros nos instalamos,  yo recuerdo en una estación de 

servicio con sus equipos y teníamos radios y apartamentos 

en San Bernardino, todo porque al operativo venia un grupo 

de los comandos navales que se iban a conseguir, entrando 

a Catia, con los grupos nuestros, con unos batallones ahí  y 

el Comando Central nuestro iba a ir para la comandancia en 

San Bernardino.  

Cuando se da la orden y vamos para la Comandancia,  

la plomazón que nos echan ahí es grande. Entonces no 

pudimos entrar, se suponía que a nosotros nos iban abrir las 

puertas e íbamos a entrar, pero ellos no tomaron eso y 

entonces lo que nos echaron fue plomo parejo y nosotros 

nos fuimos entonces para la Universidad Central.  
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En la Universidad Central nos instalamos allá, el 

grueso de nuestra gente estaba allí  y nos montamos en la 

azotea de la Facultad de Economía y hacíamos contacto 

desde ahí con Fuerzas Navales y con fuerzas en el Fuerte 

Tiuna para coordinar operaciones. De ahí nosotros vimos 

todo lo que pasó con la fuerza aérea que atacó a Miraflores, 

vimos el avión que cayó en La Carlota, teníamos un grupo 

de compañeros cerca de La Carlota para apoyar eso porque 

formaba parte del plan y nos instalamos ahí en la 

Universidad Central, todo el Comando nos instalamos ahí. 

 

Paso el tiempo, no se dio, evidentemente fue otra 

derrota y nos retiramos igual que la derrota del 4 de febrero 

cuando sale Carlos Andrés Pérez por la televisión. 

Evidentemente estaba fallido el golpe.  

Después de ahí nosotros comenzamos toda una 

campaña y fuimos nosotros los que exigimos la salida de 

Carlos Andrés Pérez; nosotros movilizamos al pueblo, ya se 

había resquebrajado la institución fundamental que 

mantenía al Estado que era la Fuerza Armada Nacional. Ya 

había un conflicto, ya el pueblo ubicó una situación 

diferente, salían a la calle y nosotros asumimos como 

política la salida de Carlos Andrés Pérez y sale Carlos 

Andrés Pérez producto de la presión popular. Porque lo 

hacen producto de esa presión que era evidente, no podían 

mantenerlo.  

 

¿Cuál fue el error nuestro? haber dejado al mismo 

Estado, a la misma burguesía que resolviera el problema y 

entonces convocara a una elección. Nosotros teníamos que 

haber llamado a la insurrección, a la toma del poder,  ese fue 

el error político estratégico de nosotros. Evidentemente, me 

podrían decir unos compañeros, porque eso fue un debate, 

que nosotros no teníamos la fuerza para eso, que no 

teníamos la capacidad de movilización para eso, pero 

nosotros teníamos una fuerza militar, teníamos algunos 

vínculos con una vanguardia, el movimiento estudiantil 
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etcétera, y podíamos haber creado una conflictividad mayor 

de manera de que otros militares, que estaban para 

pronunciarse y que no se pronunciaron por equis causa, 

podían haber incidido en su activación, en su participación 

y propiciar una insurrección; pero entonces le dejamos la 

vaina a la misma burguesía, que resolviera el problema, 

sacaron a Carlos Andrés Pérez, un juicio, una vaina y 

convocaron las elecciones.  

 

Culmina el periodo y después elecciones y ganó 

Caldera, quien se pronunció inteligentemente y liberó a los 

presos, se puso en contra del Estado,  del estatus con la 

cuestión del golpe militar. Fíjate, no lo rechazó, no dijo que 

no estaba de acuerdo, no lo castigó, afirmó que eso es culpa 

del Estado, de nosotros que no pudimos resolver esos 

problemas etcétera, etcétera. Y fue por eso que ganó.  

 

Después de todo eso, de las elecciones donde triunfa 

Rafael Caldera, al tiempo sale Chávez de la cárcel y se inicia 

todo un tiempo de recuperación, y sin duda se abre una 

nueva situación política que obligaba a una adecuación de 

nuestra táctica y es cuando abrimos la discusión sobre la 

combinación de la guerra de guerrillas con la insurrección 

popular y cívico militar y comenzamos a hablar de 

desmovilizar nuestra fuerza guerrillera.  

La Desmovilización  del  Frente  

Guerrillero “Américo  Silva”,  11 de Mayo 1994 

 

La desmovilización del FAS, para mí, constituye un 

hecho histórico no solo en la historia de Bandera Roja, sino 

que echa por tierra los  argumentos de quienes consideran 

a la lucha armada como exclusivamente de la década de los 

60 y no como corresponde a las décadas de los 60, 70, 80 y 

90, eso que tu vienes planteando.  
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Mira, después de las intentonas militares del 92, coño 

se incrementaron las acciones antiguerrilleras del enemigo, 

pero ahora ellos incorporaron en esos operativos a militares 

patriotas identificados en los pronunciamientos militares y 

eso nos ponía en una situación difícil, no podíamos atacar a 

los que veníamos apoyando. Entonces decidimos evitar al 

máximo los enfrentamientos excepto si se trataba de los 

comandos de la DISIP o de la Guardia Nacional.   

 

Fíjate que nosotros incorporamos a unos oficiales 

perseguidos, yo recuerdo dos, que les dimos alojamiento, 

documentaciones falsas, apoyo logístico y los contactos con 

el MBR-200. También se les apoyó en las cárceles, ahí está 

como ejemplo  el caso de Luís Figueroa que era Presidente 

de la FCU y militante del Partido, activista legal que asumió 

un importante papel de apoyo público y de mantenimiento 

político entre ellos, sus familiares con el Partido. Supimos 

que a algunos oficiales los estaban enviando a la frontera y 

al exterior para sacarlos de sus relaciones directas con los 

alzados.  

 

Esos eran factores, coño,  que obligaban a darle un 

cambio a nuestra política y en eso estaba el problema de la 

desmovilización del Frente Guerrillero y la posibilidad de 

la legalización del Partido. Eso de la legalización en la 

práctica se venía desarrollando,  ya no teníamos presos 

políticos, se había creado hace tiempo el MDP [Movimiento 

Democrático Popular] que era Bandera Roja pero legal. La 

táctica insurreccional del Partido fue aprobada sin mucho 

rechazo, la desmovilización del Frente también, sin mucha 

discusión.  

 

Te diré que en lo personal me afectó mucho porque 

presentía que era un cambio radical en mi marcada 

identificación con la lucha guerrillera como vía principal 

para la toma del Poder y para la construcción de una nueva 

sociedad; es decir, un cambio de 180 grados (…) del ideal 

que justificó mi existencia de vida (…) pero aún tenía la 
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perspectiva de que por las acciones de la burguesía y el 

imperialismo podríamos, y estábamos preparados, para 

retomar el accionar insurgente, cuestión que no ocurrió, 

sobre todo a raíz del triunfo electoral de Chávez del 98 que 

cambió la situación con nuevas perspectivas diferentes y 

abrió otros espacios táctico-estratégicos. El recuerdo de mis 

camaradas de armas caídos en esa jornada siempre está en 

mi mente… 

 

Yo quería hacer una referencia por previo a todo eso 

porque es importante y tiene que ver con la opinión de 

Chávez en contra de Bandera Roja, es decir la única 

organización que mantuvo al MBR 200 apoyándolo desde 

afuera fue Bandera Roja, Bandera  Roja atendió a los presos,  

al MBR.  

 

Cuando sale Chávez, la fuerza política que apoyó a 

Chávez afuera fue Bandera Roja,  no fue MBR, porque MBR 

no era una organización política. Yo lo recuerdo, nosotros 

hicimos en Bolívar, en todas esas vainas,  actos para Chávez 

y nosotros fuimos quienes lo apoyamos a él cuándo salió de 

la cárcel y lo apoyamos cuando estaba en la cárcel.  Ahora 

ellos no lo reconocen y eso es parte de la historia y por eso 

nosotros debemos reconocer el apoyo que tuvo Chávez al 

salir de la cárcel fue Bandera Roja porque no había ninguna 

otra organización política que estaba de acuerdo con él y 

nosotros continuamos apoyándolo. Es un elemento que hay 

que destacar, lo apoyamos militarmente y lo apoyamos 

políticamente cuando salió porque éramos la única 

organización y lo apoyamos inclusive para que diera 

mítines y para que se relacionara con movimientos sociales 

en todas esas cuestiones (…).  

(…) En el Frente Militar del Partido, nosotros 

habíamos decidido apoyar a Chávez, nosotros decíamos 

bueno estamos apoyando a un militar ese es el único 

candidato militar (risas) (…) 
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Fíjate un elemento,  yo creo que en esa posición de 

Chávez,  que fue negativa y que tergiversa la historia,  

porque eso me lo preguntaron a mí en la entrevista en el 

Correo del Orinoco,  que si era verdad que nosotros íbamos 

a matar a Chávez, nosotros no planteamos nada de eso.  Es 

más,  ellos iban a matar a una gente y nosotros le dijimos 

que no, no estábamos de acuerdo con eso y después que 

tomáramos el poder haríamos que todos fueran sometidos 

a la justicia a juicio pero un juicio realmente revolucionario. 

 

 Yo creo que la influencia de esa posición contra el 

Partido se debe al PRV,  a los sectores como Adán Chávez 

que eran del PRV.  Eso la gente de la OR y el PRV que aún 

siguen presentes, esos tiene un odio a Bandera Roja de hace 

tiempo,  ¿no le decían a Chávez y a todos los militares? y 

ellos nos lo decían a nosotros, (…)  a los militares que 

estaban con  nosotros después del 4 de febrero ¿no le decían 

que nosotros después del poder lo íbamos a tumbar a ellos?  

Y eso siguió, una política en eso, entonces inventaron vainas 

que nosotros íbamos a matarlos.  

 

Porque también no les convenía,  (…) a otros sectores 

de la izquierda, que nos odiaban a nosotros,  y que 

rechazaban nuestro apoyo a Chávez (…) la presencia 

nuestra evidentemente (…) era perturbadora para la 

derecha y para la izquierda reformista, era necesario 

sacarla. (…) Para que Chávez tuviera más apoyo entonces 

era necesario apartarnos a nosotros,  porque nosotros no 

éramos ninguna fuerza electoral importante, éramos una 

fuerza importante militar y revolucionaria. (…) Nosotros 

contribuimos en lo que fue el Programa que se había 

establecido y que se iba a imponer a la hora de que se 

tomara el poder, evidentemente fue eso.  Es más, la gente 

del 5 de julio [el sector militar que encabezó el 

levantamiento del 27 N] ellos reconocieron que los únicos 

que participamos fuimos nosotros.  

Yo creo que esa posición de Chávez es producto de 

esa campaña miserable de intriga que se dio. 
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Evidentemente eso indujo a una posición de no apoyar a 

Chávez en la cuestión electoral, pero eso hubo una 

discusión y hubo elementos para eso.  Por lo menos los 

militares como tú dices,  la Comisión Militar, todos los que 

veníamos del Frente Militar respaldábamos el apoyo a 

Chávez, decíamos que íbamos a apoyar eso,  que era 

correcto esa posición,  pero se tomó la decisión mayoritaria 

del Comité Central y la declaración de Chávez lo que hizo 

fue resolver la problemática, la disputa que había en ese 

momento  (63). Entonces yo creo que influye esa política y 

esas posiciones de los otros sectores de la izquierda 

reformista que querían tener hegemonía.  

 

(…) Prácticamente después de esa posición de 

Chávez y toda su política en contra del partido y todas esas 

cosas uno las entendía que él quería aglutinar a diversos 

sectores, y nosotros éramos como una piedra en el zapato y 

tenía que sacarnos, son cuestiones políticas.  

 

Pero lo que ocurre es que en el Partido hubo un 

debate también sobre esas posiciones del gobierno de 

Chávez como tú dices eran reformistas, no se ubicaban en 

los cambios que estaban en la  cuestión programática que se 

iban hacer,  que desde el punto legal tomando el poder se 

pudieron impulsar cambios importantes en esa dirección y 

eso no se hizo.  Uno entiende que no se hace porque no tiene 

el poder,  no tiene la fuerza suficiente.  Pero fíjate que ahí  se 

dan muchas contradicciones en lo interno, hay gente de él 

se va para el lado opuesto, renuncia, traición, lo traicionan 

                                                        
63   Pocos meses antes de las elecciones presidenciales de 1998, el 

Comité Central de BR debía decidir el apoyo o no a la candidatura de 

Hugo Chávez, y a tal efecto se reunió en la ciudad de Barquisimeto, 

donde casualmente Chávez estaba de visita en el marco de su campaña 

electoral.  Chávez dio unas declaraciones ante los diarios locales El 

Impulso y El Informador, donde reafirmó las imputaciones que refiere 

Ricardo Ochoa y expresó tajantemente que no quería nada con BR. Los 

compañeros de logística y apoyo a la reunión llevaron bien temprano 

en la mañana la prensa a la reunión y las declaraciones ayudaron a 

decidir el no apoyo a dicha candidatura y de respaldar a la de Francisco 

Arias Cárdenas.   
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a él y todas esas series de cuestiones y hay unas posiciones 

muy ambiguas en torno a esas posiciones políticas.  

 

La renuncia a Bandera Roja 

 

Evidentemente el partido no apoyó a Chávez en esa 

cuestión,  fue un debate que se hicieron a lo interno, 

incluyéndome. Decíamos que era importante apoyarlo para 

profundizar la derrota del bipartidismo, que era un aliado 

que era necesario apoyar para derrotar al enemigo 

principal, uno no consideraba a Chávez como enemigo 

principal, el enemigo principal para nosotros seguía siendo 

el imperialismo norteamericano y su camarilla traidora 

nacional,  que están ahí y como ya se había resquebrajado la 

Fuerza Armada Nacional,  se había resquebrajado con la 

insurgencia de Chávez,  se había resquebrajado el poder 

bipartidista,  eso tenía que ser profundizado, entonces era 

necesario apoyar a Chávez.   

 

Pero entonces en el Partido se impuso una política 

diferente,  se impuso una política,  yo te lo resumo para no 

entrar en detalles: en el partido hubo una traición a los 

principios fundacionales de nuestro Partido, es decir, se 

hizo alianzas con el enemigo en contra de uno que debería 

ser un aliado nuestro para enfrentar al enemigo principal,  

se hizo una alianza con la derecha y yo creo que influyó 

mucho, lo que llamo yo el protagonismo, el protagonismo  

de liderazgo. Incluso cuando yo te hablo de Gabriel Puerta,  

no te digo que es un traidor, no.  Yo creo que tanto Douglas 

Bravo como Gabriel Puerta fueron arropados,  destruidos 

por el liderazgo de Chávez y eso se sintieron golpeados por 

eso y era una cuestión que venía imperando en la izquierda, 

el liderazgo, los jefes, los cuadros máximos, entonces esos 

eran los lideres fundamentales, yo creo que eso se 

resquebrajó con la presencia de un nuevo liderazgo y que 

no se entendió el momento político.   
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Porque tú por ejemplo ubicas ¿quién es el enemigo 

principal? ¡Coño es la derecha, es la burguesía! y Chávez no 

era burgués y había una Fuerza Armada Nacional que había 

sido resquebrajada y que había que apoyar a esos sectores 

progresistas dentro de esas instituciones, entonces ¿cómo 

nosotros íbamos a crear alianzas con la derecha con el 

enemigo principal?  Entonces, yo creo que eso fue una 

política propia de caudillismo imperante en la izquierda y 

propia también del deterioro y yo diría de traición a los 

principios fundacionales del Partido. Entonces eso es que a 

mí me lleva a la confrontación.   

 

Ahora,  ¿porque yo me quedo en Bandera Roja?,  en 

la cuestión por ejemplo del golpe,  el golpe 2002,  el Partido 

estaba decidido a aliarse dentro de la Coordinadora 

Democrática,  muchos de nosotros no estábamos de acuerdo 

con eso,  ¿cómo nosotros íbamos hacer alianzas con los 

enemigos, los que nos mataron, con los que torturaron, los 

que metieron a la gente presa para enfrentar a uno que venía 

de un proceso…?.  

 

(…) Hubo una confrontación interna en el Partido,  

había confrontación interna. Todas las decisiones se harían 

por decisiones, por ejemplo en una oportunidad cuando 

había el referéndum a Chávez (…) pero cuando se hizo eso 

fue parte de la discusión también. Por ejemplo del golpe 

[del 2002], coño mira Bandera Roja no participo en ese 

golpe,  independientemente que estaba en alianza con la 

Coordinadora Democrática,  nosotros rechazamos como 

Partido y los que estaban representando el Partido en la 

Coordinadora Democrática tenían que asumir esa posición. 

Nosotros no estábamos de acuerdo con ningún golpe 

militar, nosotros no estuvimos de acuerdo con la 

movilización que se zumbó para Miraflores,  nosotros 

rechazamos esa posición y nos retiramos de esa 

movilización y mandamos nuestra gente a retirar.  Otros no 

se retiraron porque no les llego la orientación y hasta uno 

nos los mataron en Valencia, nos los mataron en esa 

jornada.  Pero a nosotros nos llamaba la derecha para hacer 
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el golpe militar contra Chávez,  nosotros rechazamos, 

estábamos en desacuerdo.  

 (…) bueno entonces eso fueron posiciones 

personalistas, nadie salió apoyando,  el Partido, la mayoría 

de la gente, no salió apoyando ese golpe del 2002. Ellos 

aparecen ahí  y se retiran después,  pero nosotros no 

apoyamos ese golpe.  Es más,  yo fui a reuniones con la 

derecha en representación de Bandera Roja a donde nos 

pedían para hacer una insurrección militar contra Chávez 

nosotros decíamos: nosotros no estamos de acuerdo con eso,  

y no participamos en ese tipo de vaina y estamos en 

desacuerdo con esa cuestión. Yo participe en reuniones de 

esas porque el Partido me mandaba pues. 

 

Yo no estaba de acuerdo con esa vaina,  nosotros no 

estábamos de acuerdo ni siquiera en las marchas esas que 

se hicieron para Miraflores, nosotros no estuvimos de 

acuerdo en eso y nosotros sacamos a nuestra gente lo que 

pudimos sacar de ahí yo no participe en eso y baje a la 

Avenida Bolívar porque me dijeron hay que sacar a los 

compañeros de esa manifestación porque hay 

francotiradores y vainas de esas  (…)   

 

Ahora que ellos aparezcan ahí,  evidentemente ellos 

tenían una posición en la Coordinadora Democrática,  pero 

una vaina era lo que hacían en  la Coordinadora 

Democrática que los representantes eran Gabriel Puerta, 

Carlos Hermoso, Pataruco [Rafael Venegas] y otra vaina era 

lo que pensaba la militancia.  Es más,  nosotros teníamos 

una fuerza contraria a esa postura,  sobre todo la gente que 

venía de la guerrilla y los que habían participado 

activamente del 4 Febrero y 27 de noviembre como 

militares,  nosotros estábamos en contra de esa 

Coordinadora Democrática,  nosotros estábamos en contra. 

¡Ah! pero era la decisión del Partido, porque eso se discutió 

y la gran mayoría del Partido tenía esa posición de alianza 

con la derecha.  
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¿Y porque yo me mantuve hay durante ese tiempo? 

porque uno veía la posibilidad de cambiar esa política,  y 

como tenía el apoyo de los militares,  de los excombatientes 

guerrilleros, entonces nosotros tenemos una fuerza hasta 

que un día en un Comité Central me dijeron: “¡mira Sierra 

agarre sus botas, su fusil y váyase pal coño para la 

montaña!” y yo dije: “si esa es la decisión del Partido, yo 

agarro mi fusil, mis botas y me voy para la montaña.   Y si 

la decisión de ustedes es participar en las elecciones -que era 

para la Asamblea Nacional que yo estaba en desacuerdo con 

esa vaina-  si la decisión es participar en esa vaina, yo quiero 

que ustedes asuman esa posición realmente y hagan 

campañas electoral por su postura públicamente,  para que 

sean reconocidos quien está apoyando esas políticas 

reformista y de derecha. Y si aquí el Partido decide que yo 

me ponga las botas, el fusil y me vaya para la montaña y se 

decide ir para la montaña,  yo quiero verlos también a 

ustedes tomando el fusil, las botas yéndose para la 

montaña,  porque muchos no lo hicieron, lo que hacían es 

decirlo de palabra”.  

Entonces eso llevo a una confrontación,  hasta tal 

punto que se abstuvieron,  pero no fue por eso, se 

abstuvieron porque Ramos Allup dijo: que nadie iba a 

participar en ese vaina,  entonces decidieron abstenerse, 

cuando hubo la Asamblea Nacional primero,  que no 

participaron (64).  

 

Entonces eso era una confrontación permanente y yo 

me reuní con Gabriel Puerta, Carlos Hermoso y Pedro Veliz 

a discutir la decisión de uno, a discutir la postura de uno,  

yo dije: “¡coño, nosotros no podemos hacer alianzas,  no 

podemos tener esa alianza con la derecha!  

Independientemente, suponte tu que tengamos diferencias 

con el gobierno de Chávez y si estamos es desacuerdo y 

queremos combatir al gobierno de Chávez, ¡coño!,  ¿porque 

vamos hacer alianza con la derecha?,  vamos a combatirlo 

nosotros y si es de irse para el monte otra vez,  nos vamos 

                                                        
64   Se refiere a las elecciones a la Asamblea Nacional de 2005, cuando 

la oposición al gobierno de Chávez  decidió no participar en las mismas.  
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para el monte”. Entonces ¿cuál era la repuesta de Gabriel 

Puerta?: que era necesario hacer alianza porque nosotros no 

podemos andar solos en esta vaina y le dije: “mire 

camarada,  nosotros hemos estado solos, años con la lucha 

armada y nosotros no hacíamos alianzas con ningún 

reformista, ni recibíamos dinero del exterior,  ni recibimos 

un coño, todo lo hacíamos nosotros. Tuvimos todos estos 

años luchando  solos,  no necesitábamos a más nadie y 

menos a esos coños de su madres reformistas”.  Y ellos,  no,  

que teníamos que hacer alianzas.  Y fíjate,  eso llevo a una 

división del Partido, se fueron grupos que querían ser más 

electoreros que ellos, se fueron otros y nos fuimos otros, 

varios se fueron, porque estaban en desacuerdo.   

 

Y yo tomo la decisión de irme del Partido porque se 

habían impuesto por mayoría una política reformista y de 

derecha en donde lo fundamental era la alianza con los 

sectores burgueses y derrocar el gobierno y yo estaba en 

desacuerdo con esa vaina. Y eso se prestó también en el 

Referéndum. Referéndum que dicen de uno que aparece mi 

firma en la Lista de Tascón, ¡claro¡; ¡si ahí hacían planas¡, 

¡Bandera Roja como todos los partidos, en contra de 

Chávez, hacían planas¡, entonces sabían mi nombre, sabían 

mi cedula y firmaban. No, yo no iba a participar en esa 

vaina, yo no voy a firmar contra nadie.  Inclusive ahí 

dijeron: “mira, que sea una decisión de cada quien”. Yo 

recuerdo… ¡No! ¡Yo no estoy de acuerdo que se apruebe esa 

vaina, pero bueno se decidió, unos si estaban de acuerdo, le 

dejaron de cada quien que asumiera la responsabilidad, su 

posición, que no era una decisión de la Dirección. Yo no 

firme un carajo,  yo estaba en desacuerdo. Hasta que yo veo 

que los que eran aliados míos internos en el partido 

comenzaron a cambiar, Gabriel Puerta era el que dirigía el 

Partido y yo lo confronté y por supuesto a mí me 

comenzaron a confrontar y los aliados míos que venían de 

la guerrilla comenzaron a plegarse a esa postura de Gabriel 

Puerta. Entonces yo perdí lo que yo estaba considerando 

para mi permanencia en el Partido, ¿cuál era? tratar de 

aglutinar esa fuerza para cambiar esa política del Partido y 

fui derrotado. Entonces ¿qué iba hacer yo ahí? y me fui. Y 
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renuncie públicamente, y renuncie por escrito, y firmado 

por Pedro Veliz, el recibo de mi renuncia que quede 

explícito. Y ya yo tenía confrontación con esa política 

interna, todo ese periodo hasta que no seguí pues ya no 

tenía chance de que cambiara el Partido en esa dirección. 

(…) 

 

Espero que sigamos trabajando en esa dirección de 

rescatar la memoria,  porque yo creo que todavía hay 

muchas cosas en la historia que hay que aclarar y dejar 

sentado el papel de Bandera Roja, el papel de los 

revolucionarios. La memoria histórica de nuestros mártires 

hay que rescatarla y hay que establecerla en la historia y 

sobre todo la historia del 4 F, 27 N. Hay que rescatarla, 

porque uno de los errores que yo veo en este proceso es que 

se opaca o se ha opacado la participación nuestra e 

invisibilizado nuestra participación en los escenarios esos 

del 4 F y 27 de noviembre del 92, y yo creo que esos son 

elementos, es la historia verdadera que hay que resaltar.  

 

(…) Respecto a la situación de Bandera Roja hoy de 

confrontación interna. Hay un sector de Bandera Roja que 

venía buscando vínculos con el chavismo,  dentro de 

Bandera Roja, porque eso hablaron con uno, entonces bueno 

uno les dio una orientación: “discutan ustedes,  ya yo no soy 

Bandera Roja,  discutan ustedes y discutan esas posiciones”.  

Ahí eso llevo a una confrontación interna evidentemente y 

hasta que se da una reunión de un Comité Central donde el 

grupo de Carlos Hermoso y Gabriel Puerta y esos sectores 

que están con ellos hicieron una maniobra para imponer 

una mayoría y establecieron una política, el resto de 

personas se opuso a eso y dijo que no, que ellos iban a 

rescatar eso, que esa no es la política,  que hay que hacer una 

revisión de esa política y hubo un conflicto. Ese conflicto 

llegó a la cuestión judicial para los tribunales para 

determinar cuál era la directiva,  cuáles eran las autoridades 

reales de Bandera Roja (…) 
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Pero si había sectores que decían que había que 

revisar la política,  pero lo fundamental ahí que se dio fue 

por el control del aparato, del nombre y de la autoridad. 

Entonces al final tantos procesos que duraron de decisiones 

y revertir las decisiones, de apelar la decisión etcétera, llevo 

al que el Tribunal Supremo decidiera que Bandera Roja, la 

autoridad fundamental era la que estaba dirigida por 

presidente  Pedro Veliz, Secretario General Eder Puerta y 

otros compañeros de ese grupo. Mientras que el otro grupo 

quedó fuera del Partido, fuera de la directiva, de esa nueva 

directiva. Esa nueva Bandera Roja,  ellos me han dicho a mí 

que han expulsado a Gabriel Puerta y Carlos Hermoso, sin 

embargo Gabriel Puerta y todo eso siguen llamándose 

Bandera Roja (…) 

 

Bueno la postura fundamentalmente es actualmente 

nada con el gobierno y nada con la derecha, esa es una 

postura que viene manifestándose y los prepara para la 

elección de la Constituyente. Ellos están desacuerdo con la 

polarización y no estaban de acuerdo con el gobierno ni 

estaban de acuerdo con la MUD. Rechazaron la violencia,  

ellos dijeron que fueron acciones terroristas, lo dijeron 

públicamente y participaron en la Constituyente y seguían 

participando, lo que pasa es que para las elecciones no 

lograron la legalización. Tantos rollos que le ponen a la 

gente para no legalizarlos, (…) ahorita tienen una posición, 

yo diría ambivalente, están enfrentados a Gabriel Puerta, 

dicen que Gabriel Puerta no es de Bandera Roja, están 

reciamente enfrentados y están dispuestos a continuar 

enfrentándolo. (…) la postura de Puerta es que a este grupo 

el gobierno les pasó dinero para que cambiara su postura y 

su posición política (…) ellos siguen conspirando, ellos 

siguen en la derecha, siguen con Mari Corina y todos esos 

sectores violentos. Sin embargo no participan mucho en la 

violencia porque no tienen fuerza,  eso se les ha dividido,  

eso no es igual como era antes, pero ellos siguen esa 

postura,  inclusive con posiciones arrechamente no 

deslindadas de las acciones de imperialismo en los últimos 

tiempos.  
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Yo por ejemplo tengo críticas y diferencias con el 

gobierno, con el actual gobierno, tengo diferencias, pero yo 

tengo más diferencias con el imperialismo norteamericano 

y con la derecha.  Con estos puedo hacer alianza y puedo 

trabajar en coordinación y hacer unas series de cuestiones, 

pero con la derecha ni esto, con el imperialismo ni esto y con 

la derecha ni esto, esos son enemigos jurados de nuestro 

pueblo, enemigos históricos, demostrado en mil maneras, 

yo no tengo ninguna duda de eso. – 
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Los presos políticos fugados del Cuartel San Carlos en la Operación “Jesús 

Márquez Finol” el 18 de enero de 1975;  en el  centro, de izquierda a derecha: 

Maryluz Rojas y Emperatriz Guzmán. Luego, desde la primera fotografía 

de columna izquierda hacia abajo,  en ese orden hasta el primero de 

columna derecha arriba: Héctor Vivas, Quintín Moya, Vicente Contreras 

Duque, Marcos Ludeña, William Álvarez, Pablo Hernández Parra, Alí del 

Carmen Torres, Rafael Uzcátegui, Carlos Araque Cárcamo, Marco Tulio 

Croquer, Antonio Chang, Carlos Betancourt, Pedro Triana, Gabriel Puerta 

Aponte, Dimas Petit, Francisco Prada, Asdrúbal Guzmán, Argenis 

Betancourt, Jesús Marrero, Leobaldo Solórzano y Ramón Morales Rossi.  
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AGREGADOS 

 

Cuando se había avanzado suficientemente en el 

proceso editorial del presente trabajo, Ricardo Ochoa nos hizo 

llegar una Comunicación Personal donde apunta  un 

conjunto de elementos  que no mencionó  en su relato 

relativos a la desmovilización unilateral del Frente 

Guerrillero “Américo Silva” en 1994.  

 

Ante la imposibilidad de alterar el texto del relato 

testimonial creímos conveniente incluir parte de esas 

apreciaciones de carácter informativo como texto anexo por 

cuanto algunos de los  elementos que refiere en la 

comunicación fueron citados en su narración oral.   

 

De igual forma, Ricardo también nos remitió copia de 

documento  intitulado Manifiesto del Desarme suscrito 

por el Comité Político Nacional de Bandera Roja y la 

Comandancia del Frente Guerrillero “Américo Silva” de 

fecha 11 de mayo de 1984, donde se detallan las razones de la 

desmovilización y legalización de BR y del FAS.  

 

Por su relevancia como documento histórico atinente 

al testimonio de Ochoa,  va incluido a continuación.  Por las 

mismas razones, se incluye fotografía inédita de Marco 

Ludeña Arrocha en sus días de combatiente del Frente 

Guerrillero “Antonio José de Sucre” en 1976 – 1977, la 
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misma es propiedad de la Familia Ludeña Arrocha y nos fue 

cedida por su hermano el compañero Víctor Ludeña Arrocha.     

 

 

La comunicación de Ricardo Ochoa. Extracto. 

 

 

“Caracas, 28 de diciembre de 2019 

(…) 3.- Desarrollo del evento en sí. 

La presente reseña te la doy sobre la base de algunos 

recuerdos personales y otros precisados de las 

informaciones de la prensa regional del momento que te 

refiero al final. 

La desmovilización histórica del FAS y legalización 

de Bandera Roja se concretó políticamente exactamente el 

día miércoles 11 de mayo de 1994. Es decir después de 24 

años de la lucha clandestina de BR (1970), a los 17 años de 

la conformación del FAS (1977) y a los 12 años de la 

Reconstrucción  del mismo después de la “Masacre de 

Cantaura-FAS” (1982). 

El sitio exacto del evento fue en una serranía del 

sistema montañoso de El Turimiquíre, en el sector “El 

Mono” del caserío “Bella Vista” en la región “Plan de la 

Mesa” del Municipio Sucre del Estado Sucre en la carretera 

que comunica a Guanta del Estado Anzoátegui con Cumaná 

capital del Estado Sucre del oriente del país. El sector “El 

Mono” fue de gran apoyo a nuestro Frente desde hacía 

años; de allí surgieron milicias campesinas, combatientes 

que se incorporaron al Frente y que nos apoyaron en otras 

regiones. Recuerdo especialmente al líder fundamental de 

la zona un señor de cuyo nombre legal no recuerdo  pero 

que le decíamos “El Abuelo” [Francisco Rodríguez], pero 

que era una especie de cacique que tenía hijos e hijas, nietos, 

viviendo en el sector.  Su casa era la primera al bajar de la 
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montaña y fue donde se hizo el acto central de donde se 

veían las hermosas playas de “Mochima”. Cerca, en la cima 

teníamos varios campamentos uno de los cuales lo 

llamábamos “La Nevera” ya que en la mañana el agua del 

manantial que nos surtía amanecía con hielo por el inmenso 

frío que hacía allí y en algunos días soleados veíamos a la 

Isla de Margarita y las costas de Cumaná. Un hijo de él, fue 

combatiente del FAS y miembro de la Unidad Urbana, lo 

conocíamos como “Horacio” [Carlos Bastardo]. En el 

desarrollo de las actividades de partido  se quedó viviendo 

en Maracaibo y lamentablemente allá lo mataron unos 

malandros que pretendieron atracarlo junto a otros 

compañeros; creo que su nombre legal era Carlos Bastardo.  

Como representantes del Estado estuvieron presentes 

las siguientes personalidades: 

 El Padre Luís José María Olaso. Comisionado de los 

Derechos Humanos de la Fiscalía General de la República. 

 Diputado Enrique Ochoa Antich. Presidente de la Comisión 

Nacional de los Derechos Humanos del Congreso Nacional 

de la República. 

 Fiscales del Ministerio Público de Caracas: Antonio 

Mastroprieto y Rafael Piña. 

 Fiscales del Ministerio Público del Estado Sucre: Magaly 

Alisol Antonini, Nelmar Contreras y José Luís López. 

 Gobernador del Estado Sucre Dr. Ramón Martínez. 

 

En representación de Bandera Roja-FAS: Juan Francisco 

López Secretario Nacional de BR y Primer Cmte. del FAS 

(Sierra) ( 65 ), Francisco Jiménez (Viejo Ruperto) de la 

Dirección del Partido y del FAS, Alba Rosa Barreto (La 

Negra) Cmte. De Destacamento del FAS, Rubén González 

(El Negro Tacoa) Cmte. De Destacamento del FAS,  así como 

combatientes guerrilleros de destacamentos del FAS y 

campesinos milicianos de la zona (en especial un 

compañero que llamábamos Catevía). La consigna central 

                                                        
65   En el evento, Juan Francisco López aparece encapuchado, pero era 

en realidad el mismo Ricardo Ochoa quien se presentaba como 

Secretario General de BR y Comandante del FAS.   
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del momento de la desmovilización fue: ¡A la Calle por un 

Nuevo Poder! 

Por el Movimiento Democrático Popular (MDP): Gabriel 

Puerta Aponte (ex Sec. General de B.R), Pedro Veliz (Ex 

Cmte. del FAS) Miguel Vásquez futuro Alcalde de Cariaco, 

Sucre,  por  MDP-BR, Efraín Salazar (Querecual) ex 

combatiente del FAS; Robin Rodríguez, militante de MDP-

BR, entre otros. 

José Araque Rey de la Federación Nacional de Defensa de 

los Derechos Humanos (FENADEV). 

Te anexo el Manifiesto de BR-FAS leído por “Juan Francisco 

López” como elemento central de la decisión histórica de la 

desmovilización unilateral del FAS y de la legalización de 

BR. 

4.- Actividades políticas posteriores que destacan como 

complementos de la desmovilización del FAS y legalización 

de BR. 

Por cierto que te narro una anécdota personal  que 

tiene que ver con las tergiversaciones que se hacen en torno 

a la verdadera historia de las décadas de la Insurgencia 

Guerrillera en nuestro país. Se trata que hace años, creo que 

entre el  2014 y 2016, no recuerdo bien, cuando yo trabajaba 

en el INTI (Instituto Nacional de Tierras) en Caracas y era 

el promotor responsable del Cuerpo de Combatientes 

“Eliezer Otaiza” de la Institución y uno de los promotores 

de la Universidad Campesina de Venezuela “Argimiro 

Gabaldón”, fui invitado por unos ex combatientes 

guerrilleros de occidente a un acto en homenaje a Elegido 

Sibada, Cmte. Magoya en Maracaibo. Allí se resaltaba que 

el camarada era el “último comandante de la Insurgencia 

Guerrillera de nuestro país”. Sin el ánimo de quitarle mérito 

a su historia de guerrillero me doy cuenta de que eso no es 

cierto ya que él se había “pacificado” con el PRV hace 

bastantes años y después de eso seguimos otros en la lucha 

armada por muchos años. En realidad, sin ánimos 

personalistas y que yo no me había paseado por esa 

realidad, considero que ese mérito me corresponde a mí 

históricamente. Además, por otro lado una revista publicó 
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un  artículo sobre los Frentes Guerrilleros del país y señala, 

entre otras cosas dudosas, de que el FAS fue exterminado 

con la “Masacre de Cantaura”, [efectivamente se trata de la 

Revista Memorias de Venezuela, No. 16, Octubre 2010, p. 

35] cuando lo cierto es que después de dicha masacre en 

octubre de 1982 el FAS se reconstruyó y se mantuvo durante 

12 años hasta su desmovilización en 1994.  

 

A raíz de la Desmovilización del FAS el Fiscal 

General de la República Ramón Escovar Salom hace una 

declaración de prensa que confirma al FAS como el último 

frente guerrillero del país: “Al ser consultado sobre un 

resurgimiento de la guerrilla en el país a raíz de las recientes 

acciones de protestas populares sobre todo del movimiento 

estudiantil el ministro Escovar Salom negó este hecho 

especificando que el Frente Guerrillero Américo Silva era el último 

movimiento de ese tipo en el país” (El Tiempo, Puerto La Cruz 

13 de mayo de 1994)  

 

En la Conferencia Nacional del MDP en Parque 

Central, Caracas, el 14 y 15 de Mayo 94, se aprueba la 

Unificación del MDP-BR. Ambas organizaciones se unifican 

legalmente en la histórica Bandera Roja. 

 

Después de culminado el acto [el de 

desmovilización], los camaradas que se legalizaron y 

apoyados por la Fiscalía y por la Gobernación del Estado 

Sucre, para su seguridad y resguardo de sus derechos 

humanos, se reincorporaron inmediatamente a Cumaná a la 

vida pública. El resto de combatientes uniformados y 

armados se trasladaron a otro sitio y de allí a otro lejano -

vía clandestina- garantizándoles su seguridad y resguardo 

de los pertrechos militares y armamentos para luego con el 

tiempo trasladarse a sus respectivas zonas y familiares. Yo 

me traslade para la ciudad de Barcelona en un dispositivo 

clandestino y de suma seguridad; recuerdo que comimos en 

un restaurant y allí tomé la decisión de “desmovilizarme del 
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cigarro” ya que en ese evento había fumado demasiado. Así 

es, en esa época abandoné la lucha armada y la nicotina…  

 

En las actividades posteriores a este evento estuvimos 

semiclandestinos atendiendo recursos y el traslado del 

armamento a su destino final. Yo me incorporo a la 

legalidad en el 2000 cuando me integro a una institución 

pública para la cuestión laboral, familiar y política legal, 

continuando en mis responsabilidades con el Partido hasta 

mi renuncia en 2006 por fuertes diferencias políticas e 

ideológicas que te mencioné. 

 

Los medios de Prensa regionales que reseñan toda la 

actividad de desmovilización fueron:  

Diario El Norte, Barcelona 12 de Mayo de 1994. 

Diario El Oriental,  Maturín 12, 13, 14 de Mayo de 1994.  

Diario Región, Cumaná, 12 Mayo de 1994.  

Diario Provincia, Cumaná, 12 de Mayo de 1994.  

Diario Siglo 21, Cumaná, 12 de Mayo de 1994. 

Televisora TVO, Canal 5, Cumaná. 

Esta transmisión la vi el día siguiente y creo que Pedro Veliz 

aún la conserva grabada.  

Diario El Tiempo, Puerto La Cruz, 12 y 13 de Mayo de 1994.  

Diario Antorcha, El Tigre,   12 de Mayo de 1994. 

Diario Ultimas Noticias, Caracas,  14 Mayo de 1994 

(Unificación BR-MDP). 

Diario El Nacional, Caracas, 12 y 22 de Mayo de 1994. “ 
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Marco Ludeña Arrocha  /1976 -1977/  en el Frente 

Guerrillero “Antonio José de Sucre” 

 

Marco Ludeña Arrocha (1948 – 1977) 

 

Nació en Caripito, Estado Monagas el 19 de 

septiembre de 1948. Hijo del médico Marco Ludeña y 

de la Profesora Victoria Arrocha, fue el mayor de seis 

hermanos en una familia que se trasladó a San Juan de 

los Morros, Estado Guárico donde Marcos curso 

estudios de primaria y parte de bachillerato en el liceo 

Juan Germán Roscio, donde se incorpora al igual que 

muchos otros de su generación a la Juventud del 

Movimiento de Izquierda Revolucionaria (J-MIR). 

Desde sus filas se enfrentan a las actitudes agresivas de 

las bandas armadas de la juventud de Acción 

Democrática.  
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En medio de aquellas circunstancias fue 

expulsado del liceo por los enfrentamientos con AD y  

hubo de seguir sus estudios en Altagracia de Orituco en 

el liceo Ramón Buenahora donde continuó en la 

actividad política y se destacó como parte del equipo de 

basquetbol, llegando a ser el mejor encestador en la 

delegación estadal de la disciplina. Llegó a ser parte de 

la selección nacional de basquetbol que participó en los 

Juegos Centroamericanos y del Caribe en Puerto Rico 

en 1965.  

 

Al culminar bachillerato se traslada a Caracas, allí 

da continuidad a sus actividades en la Juventud del 

MIR y de apoyo y retaguardia de la guerrilla en oriente. 

A fines de 1969 se suceden las controversias internas en 

el MIR y se producen los desprendimientos de 

segmentos políticos que dan vida a la Organización de 

Revolucionarios (OR) y a Bandera Roja (BR) 

organización ésta a la que se va a integrar.   Ingresa a 

Universidad Central de Venezuela donde continúa su 

militancia en Bandera Roja desde donde desarrolla 

actividades de apoyo y retaguardia al Frente 

Guerrillero “Antonio José de Sucre” y en tareas de una 

Unidad Operativa Urbana de BR.  

 

En 1973, como producto de la delación que hiciera 

el delator y después miembro de la policía política 

Disip, Manuel Tirado Tirado, es detenido y torturado. 

Siendo sometido a juicio militar por rebelión y 

condenado, es trasladado al penal del Cuartel San 

Carlos en Caracas. De dicho penal se fuga el 18 de enero 

de 1975 junto con otros 22 presos políticos  a través de 

un túnel construido desde dentro del cuartel y por los 

mismos presos. La acción de fuga se denominó 

Operación “Jesús Márquez Finol”, operación que fue 

enteramente planificada y ejecutada por Bandera Roja. 
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El Partido de la Revolución Venezolana (PRV) colaboró 

en algunas fases de la misma para recibir a los presos 

militantes de dicha organización.  

 

Una vez en libertad, Marcos Ludeña se integra al 

Frente Guerrillero “Antonio José de Sucre”. En 1976, 

después de un conjunto de contradicciones internas, 

Bandera Roja se divide y nace Bandera Roja – Marxista 

Leninista (BR – ML) quien quedará bajo el control de las 

unidades del Frente Guerrillero, Marcos continuará 

como combatiente guerrillero alineado con Bandera 

Roja - Marxista Leninista (BR – ML).  

 

El 10 de octubre de 1977, Unidades del Frente 

Guerrillero “Antonio José de Sucre” intentan tomar las 

instalaciones del Destacamento No. 52 de la Guardia 

Nacional ubicado en la vía Barcelona – Maturín. Por 

diversas razones, en las primeras de cambio, las fuerzas 

guerrilleras pierden la iniciativa y se ven en desventaja 

al caer gravemente herido,  el combatiente Luis Daniel 

Lozada Zerpa. La guerrilla decide retirarse y Marcos 

Ludeña  resuelve mantenerse junto a Lozada Zerpa. En 

el sitio caen entonces Marcos Ludeña y Luis Lozada 

Zerpa - a quien le llamaban afectuosamente “El Pollo”-

, dos elementos que venían despuntando 

significativamente como cuadros políticos y militares.- 
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El Testimonio de 

Francisco Jiménez 

(El Viejo Ruperto) 
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Los primeros pasos en la actividad política 

 

Acción Democrática y COPEI, el mismo URD, 

empiezan a levantarse, empiezan a alborotarse y empiezan 

a hacer campaña y a visitar los pueblos [se está refiriendo a 

1945, después del derrocamiento de Isaías Medina 

Angarita], en fin, yo empecé a oír a esa gente hablando, 

digamos a Jóvito, me gustaba mucho el discurso de Jóvito 

y, sin embargo no tuve participación activa con ningunos de 

ellos. No estaba todavía dispuesto a incorporarme en 

ningún partido, no sabía, simplemente me gustaba la 

actividad, me gustaba lo que estaban haciendo ellos, ese, esa 

campaña, había mucha emoción en la gente, el pueblo, y yo 

participaba también de esa emoción pero sin decidirme 

todavía meterme a ningún partido, porque no sabía nada de 

eso, simplemente me gustaba lo que la gente decía y 

andaban haciendo por ahí.   

 

Pero una vez en insistencia de un amigo mío en que 

me inscribiera en URD, y entonces lo hice, sin, bueno sin 

pensar en más nada, pareciera que andaban buscando 

sumar votos, y me agarraron ahí en una manera que no sé,  

se me hizo difícil rechazarlo y bueno anótenme ahí pues, 

pero eso no pasó de allí, nunca volví a ir al partido, nunca 

volví a hablar con más nadie, ni con el mismo hombre que 

me insistió que me inscribiera en el partido, no pasó de allí.  

 

Se pasó todo ese tiempo, cayó Rómulo Gallegos y 

después entonces de la huida de los adecos (…) yo seguí  

trabajando por ahí, todavía sin pertenecer a más nadie, pero 

después por cuestiones de trabajo, de necesidades que tenía 

de trabajar y algo, me encontré con que aún en el mando de 

Pérez Jiménez tuve que incorporarme a  un organismo 

policial a trabajar como policía, ahí estuve hasta que cayó 

Pérez Jiménez.   
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Estuve preso en ese tiempo, por un alzamiento que se 

produjo en Maturín, al mando de un capitán de apellido 

Rojas, Juan Bautista Rojas y bueno a los tres meses de estar 

preso, Pérez Jiménez quiso hacer una, cómo digamos, una 

labor de gracia pues, y puso en libertad a ese montón de 

gente que había caído presa en ese entonces, en un golpe 

que se produjo ahí en contra de Pérez Jiménez, pero Pérez 

Jiménez lo sofocó, su gente y entonces caímos presos unos 

cuantos y después por tres meses mando a poner a ese 

gentío en libertad. 

 

Formé parte de ese alzamiento, pero yo no tenía idea 

de lo que estaba pasando. Ocurre que como yo en ese 

tiempo no sabía todavía leer y escribir, me estoy refiriendo 

al año 52, por ahí no, yo todavía no sabía leer y escribir bien 

y estaba en el cuartel de policía. Como instructor de ellos 

estaba el Capitán Rojas, ese Capitán Rojas, nos hicimos 

amigos allí y conversó mucho conmigo y parecía que él 

también andaba buscando como ganarse algunos amigos, 

tal vez tenía sus intenciones, no las conocí. Entonces se hizo 

muy amigo mío y se interesó en mi enseñanza, en mi 

aprendizaje mejor dicho, me ayudó mucho, los números, y 

las cosas, y me daba lecciones permanentemente, cada vez 

que iba allá, me ayudaba, entonces eso ocasionó que yo me 

encariñé con él y nos hicimos amigos.  

 

Cuando el Capitán Rojas se alza me encuentra a mí en 

la policía siendo Oficial número uno de la policía, el Primer 

Oficial de la policía como atributo, y me dice, llegó y nos 

despertó, estábamos dormidos y entonces me dijo: “bueno, 

vamos a reunirnos todos en la sala de reflexión ahí en la 

Prevención. Quiero hablar con ustedes”.  

 

Toda la oficialidad lo seguimos, nos paramos ahí, él 

iba acompañado de seis soldados y entonces los 

Comandantes se pararon también allí para esperar, para 

esperar  que él dijera lo que tenía que decir y entonces 

cuando, yo me sorprendí pues cuando lo vi que cambió el 
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tono de voz, y dijo: “las Fuerzas Armadas  han dispuesto a 

cambiar a este gobierno y manos arriba los Comandantes” y los 

soldados se cuadraron y apuntaron entonces hacia el 

personal que estaba ahí, sobre todo a los Comandantes y el 

Capitán entonces me ordenó que desarmara al Comandante 

y que nombrara al mismo tiempo dos Oficiales que 

sustituyeran a estos dos señores. Yo los llevaría para el 

calabozo, bueno pero estaba un Sargento, fueron pal 

calabozo, yo le quité el revolver al Comandante y otro, otro 

le quitó el revolver al segundo Comandante y todos los 

Comandantes fueron pal calabozo todos asustados.  

 

El Capitán entonces me puso a la orden, es decir, les 

hizo el nombramiento rápido a los Comandantes, a los dos 

muchachos esos que eran Oficiales también y los nombró 

un segundo, primer y segundo Comandante y entonces me 

dijo:  

 

“Mire usted me responde de esto señor Oficial, usted me responde 

de ésta situación. Yo voy a dejarle aquí cuatro soldados de los seis 

que cargo para que usted tenga aquí mayor resguardo, porque 

vamos a echarle plomo a lo que salga, si Casanova…”, Casanova 

era el jefe militar de la zona de oriente en ese tiempo, un 

Teniente Coronel, Roberto Casanova, “…si Casanova llega 

aquí, échenle plomo”.  

 

Bueno entonces, nosotros: “sí, de acuerdo”.  Los 

muchachos asumieron sus responsabilidades de Primero y 

segundo Comandante y empezamos entonces.  Montamos 

una alcabala, empezamos a requisar carros y a esperar que 

viniera Casanova. En fin quien llegó allí  fue el Prefecto, 

pero como no había órdenes de echarle plomo al Prefecto, 

que también era conocido mío, bastante, entonces 

simplemente se le detuvo al Prefecto, se le desarmó, traía 

una metríca, se le desarmó y se le metió para el calabozo al 

Prefecto.  
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Luego este, yo subo a la azotea del edificio con dos 

soldados para ver desde arriba que pasaba, había mucho 

movimiento de carro cercano al cuartel de policía, sentía 

mucha bulla por ahí y yo quería ver que había por allá y 

entonces me monte en la azotea, y estuvimos esperando ahí 

un buen rato y ya al amanecer a eso de las cinco, sentimos 

unos disparos como seis u ocho disparos en el cuartel que 

queda cerca del batallón de policía. Seguíamos esperando, 

no habían más noticias, no volvió el Capitán, no vino más 

nadie, ni vino Casanova y cuando ya estaba aclarando 

vimos que, vimos un grupo de gente como de 40 o 60 

personas civiles que iban bajando del cuartel convencional 

al cuartel de policía. Nos quedamos ahí observando y 

cuando estábamos ahí, recibimos entonces la información 

de que al Capitán lo habían matado entrando de nuevo al 

cuartel y que ya el alzamiento estaba liquidado, ya se había 

terminado.   

 

Entonces estos hombres que iban al mando de un 

Capitán retirado que se acababa de reincorporar  y era jefe 

ya de esa sección, entonces llevaba esos hombres presos pa´ 

los calabozos. De inmediato llegaron y sacaron, sacaron a 

los comandantes que estaban presos  y al Prefecto y se 

instaló el que llevaba a la gente por delante. Se instaló como 

Comandante y Jefe de la Policía y entonces los demás 

fuimos presos. A los muchachos esos los metieron, a mí 

todavía no, me tuvieron, me dejaron unas horas y después 

me llamaron y me degradaron y me metieron al calabozo. 

Bueno, allí me pasé un tiempo, unos tres meses, y después 

Pérez Jiménez, eso que decía anteriormente, Pérez Jiménez 

entonces hizo una medida de gracia y puso a ese gentío en 

libertad, salimos todos en libertad.  

 

Bien, después de eso, yo me fui para San Félix y me 

puse a trabajar en una compañía por allá y me encontré con 

un amigo que yo conocía, un paisano mío. Estuvimos 

hablando ahí un poco de la política, me encontré con mucha 

gente adeca que estaba huyendo por allá y me hablaron otra 

vez de que había que seguir luchando. Yo tranquilo, yo no 
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quería, yo no quería, a mí no me gustaba el régimen de 

Pérez Jiménez, no me gustó, pero yo no tenía todavía la 

intención, la intuición de militar en otro partido.  

 

Amigo de Acción Democrática 

 

Bueno así pasé mi tiempo. Después salí de la 

compañía, me vine para Maturín otra vez y me puse a hacer 

conuco por allí con mi familia y después trabajando con un 

carro para mantener a mi familia, en fin, y finalmente me fui 

para Anaco. En Anaco, estando en Anaco con un negocio, 

estaba haciendo una idea con un negocio, una bodega ahí y 

entonces se produjo ahí, estando allí se produjo la caída de 

Pérez Jiménez, en el 58. Inmediatamente empezamos a, con 

unos amigos adecos que yo tenía ahí, empezaron a 

buscarme, iban a mi negocio a decirme que había que 

reestructurar el partido, que había que volver a la política, 

que había que organizarse porque el partido estaba en 

condiciones de tomar el poder dentro de poco tiempo a 

través de las elecciones.  

 

Bueno yo, no me incliné a AD, simplemente seguí 

colaborando con mi amigo a nivel personal  y entonces ahí 

se pasó un tiempo, ahí conocí luego a Carmelo Laborit, 

conocí a otros líderes del partido. Cuando hubo la división 

de AD, su primera división, unos cuantos miembros 

importantes del partido se fueron con Domingo Alberto 

Rangel, entonces dentro de esos mismos amigos que se 

fueron con Domingo Alberto estaba un paisano mío, 

llamado Carlos Rafael Fariña, un buen dirigente adeco, que 

por cierto fue muy maltratado por la Seguridad Nacional. 

Me dijo un día que, bueno que, que si yo quería 

incorporarme al movimiento, que el movimiento era bueno, 

que estaba en una posición distinta a la que tenía el partido 

AD, que ese movimiento, que yo tenía que tener en cuenta 

que ese movimiento era marxista, me lo dijo así como que, 

como para ponerme en preparo algo que yo no entendía,  el 
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movimiento es marxista, y dándole un carácter muy 

riguroso a la expresión. Yo le dije bueno, yo no sé nada de 

eso, pero si trato, tú estás metido allí.  

  

El ingreso al M.I.R 

 

Y yo si noto en esa gente un lenguaje distinto al que 

usaban los adecos, y ese lenguaje por supuesto me gustaba, 

el mismo lenguaje que usaba, ya estaba oyendo en boca de 

Carmelo Laborit  y alguna otra gente. Entonces, bueno, un 

poco sentí inclinación por incorporarme con ellos, entonces 

me inscribí en el MIR [Movimiento de Izquierda 

Revolucionaria].  

 

En ese tiempo y empezamos a trabajar, yo creo que 

hice un buen trabajo con ellos allí de incorporación de 

nuevos miembros,  iba siempre con mucha frecuencia a la 

casa del partido y colaboraba económicamente.  Bueno, de 

allí, por eso, por esa actividad, caí preso al poco tiempo y 

estuve unos dos meses preso. Cuando salí de allí me mude 

a Maturín por evadir la represión, el seguimiento que me 

estaban haciendo, bueno, entonces, cuando estaba en la 

ciudad de Maturín se me apareció un día en la bodeguita 

que ya tenía montada, se me apareció un muchacho 

delgadito él, trigueño y me dijo: “bueno nosotros tenemos 

información de que usted está por aquí, y Carmelo nos recomendó 

que viniera a solicitarlo porque necesitamos incorporarlo aquí, 

para que nos ayude con el trabajo campesino”, Después vine a 

saber que se trataba de ese gran compañero que conocemos 

ahora con el nombre de Gabriel Puerta Aponte. A él lo 

llamaban en ese tiempo Tobías, era el nombre que tenía, 

pero sí me llamó la atención de que el muchachito era 

delgadito, este, no parecía pues, que tenía mucho coraje, sin 

embargo, en las conversaciones que tuvimos después y en 

las reuniones que asistí donde él estaba, me di cuenta que el 

hombre, que el muchacho era, era un muchacho con, 

digamos con mucho conocimiento de la política y con 
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capacidad pues, el hombre era más o menos preparado 

pues, como dice uno, bueno y eso me hizo inclinarme un 

poco más hacia el partido.    

 

Ahí conocí a otros hombres que también eran 

sencillos, gente buena, con mucho conocimiento también y 

yo siempre fui un hombre que deseaba aprender, que 

deseaba saber algo, deseaba tener información, conocer de 

un poco más del mundo de la política y ya empezó a 

gustarme la cosa ahí ¿no? Porque también las tareas que me 

encomendaban yo trataba de sacarlas y eso me daba, 

cuando ellos reconocían ese trabajo, analizaban eso 

entonces, me daba un poco de estímulo eso, me emocionaba 

un poco eso, me gustaba, y entonces, seguía trabajando con 

mayor interés.   

 

De allí entonces es donde enserio el problema de la 

militancia en un partido político y así partiendo del 

estímulo que me dieron, todos esos muchachos, todos esos 

hombres jóvenes que estaban ahí Beracierta, Jesús Bastardo 

Lozada y tantos otros hombres que conocí ahí, Fausto 

Hernández un viejo de mucha tradición allí en Monagas, 

muy conocido, muy popular, muy buena gente y toda esa 

gente que conversaba mucho conmigo y me enseñó muchas 

cosas;  y yo y bueno por otro lado mi viejo compañero 

Carlos Rafael Fariñas, siempre estábamos cercanos, siempre 

hablábamos, siempre de ellos aprendía muchas cosas.  

 

Las primeras experiencias guerrilleras 

 

Bueno después, uhmm, vino un mayor compromiso 

de mi parte. Ellos empezaron a confiar un poco más en mí, 

a darme mayores responsabilidades, hasta que se planteó la 

formación de la fundación del Frente Guerrillero del 

partido que se había propuesto fundar en Monagas. Ya para 

ese tiempo, yo tenía un trabajo a nivel campesino bueno, 
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había participado con los compañeros, con Fausto  en 

comisiones agrarias, fundando algunas comisiones agrarias 

y participaba en la Comisión Nacional dirigida por el 

partido comunista.  

 

Conocí muchos miembros del Partido Comunista, sí, 

siempre me gustaron los discursos de los comunistas, 

especialmente los discursos del viejo Gustavo Machado, 

parecían discursos muy buenos y sobre todo aquel lenguaje 

y aquella posición de esa gente, que me pareció muy 

distinta al lenguaje, y la posición que tenían los adecos, los 

adecos siempre me parecieron muy sectarios, mientras que, 

éstos eran más sencillos y más…, de otro tipo de gente, esta 

gente con quien yo… empezaba a tener relaciones ahora no, 

me parecieron gente distinta completamente, no sé cómo 

decir, un poco más…, más humanos, más, más dados a 

conversar con uno, más sencillos con uno. Menos los 

adecos, los adecos eran una gente pretenciosas y sectarios y 

a mí no me gustaban, bueno por esa actividad relacionada 

con la fundación del Frente, donde hicimos un esfuerzo, yo 

y otros compañeros, en, sobre mi recayó la responsabilidad 

de la retaguardia de ese Frente, me tocó subir a acompañar 

a Américo Silva que fue el primer Comandante que tuvo ese 

frente. 

 

Ese Frente fue el “Antonio José de Sucre”, que no se 

llamaba así en esos primeros momentos, ese nombre vino 

después, en el Partido en una reunión que hicieron los 

compañeros de la Dirección y le pusieron ese nombre. 

 

En ese momento le llamábamos “Candelaria”, por 

poner un nombre cualquiera, le llamábamos “Candelaria”. 

En esa actividad, caí preso y después que, en ese tiempo, 

tuvo unos pocos días, creo que 25, después de eso, los 

compañeros me, me sacaron de la ciudad, me sacaron del 

Estado Monagas, me sacaron de allí, me mandaron para 

Caracas y de Caracas entonces me mandaron para el 

exterior.  
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El viaje al exterior   

 

En ese tiempo tuve ocasión de conocer algunas cosas 

en el exterior, algunas gente, mucha gente de distintos 

países, estuve en Cuba un tiempo, un año y ocho meses y 

allí conocí mucha gente de casi todos los países del mundo, 

eso por supuesto me, me llenó más, me dio más, más 

elementos para que yo sintiera ya el deseo serio de estar 

participando en esta lucha. 

 

Había dos razones para salir al exterior, pero la 

fundamental es esa última que tú señalas –instrucción 

técnica y militar-. Evidentemente uno está metido en una 

actividad de esas, lo ponen preso, lo dejan en libertad y ya 

se conoce que hay detrás de uno siempre una seguidilla, una 

preocupación por parte del Estado, ¿quién se mueve?, 

¿cómo se mueve?, lo chequean pues y eso puede ocasionar 

que lo vuelvan a agarrar a uno, lo agarren junto con otra 

persona y uno lo lleven a otra persona sin proponérselo,  ya 

eso se conoce, ya eso es una experiencia que los 

revolucionarios tenemos a nivel del mundo. Pero esa no fue 

la situación, la causa principal, sino la que tu señalas repito, 

el partido tenía una línea de mandar al exterior a alguna 

gente, ya que Cuba se ofreció en ese tiempo para la ayuda 

que por cierto hizo buena ayuda al movimiento guerrillero 

venezolano en ese tiempo, es decir, había necesidad de 

meter alguna gente allí, de preparar alguna gente, de 

enseñar alguna gente con algunos cursos y tal, para que 

luego acá dieran un rendimiento mayor pues. El partido 

necesitaba contar con gente más o menos preparada en ese 

orden, entonces eso respondía a una línea. Ya cuando yo fui, 

ya habían algunos compañeros allá, estaba de responsable 

el embajador del MIR allá era Héctor Pérez Marcano, ahí 

estaba Moisés Moleiro, que ahí fue donde yo lo conocí 

previamente, Iván Urbina, allá conocí también al flaco Tito 

González Heredia, y en fin, cuando llegué me encontré con 

Américo Silva allá, bueno y entonces esa, cumplí eso pues, 

ese mandato del partido allí por un año y ocho meses, hice 

un curso de explosivos, hablé con mucha gente (…) 
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Yo salí por la Guaira hasta Francia, y de Francia fui a 

Checoslovaquia, luego bajé por la..., por Irlanda del Norte, 

Canadá hacia Cuba, y el regreso lo hice por esa misma vía, 

pero en este viaje pues, me estuve en Paris unos días y fui a 

visitar otro país que yo no conocía que era Alemania 

Occidental. Bueno en ese viaje, yo digo que me fue muy 

bien, por cuanto, vi también mucha gente y aprendí unas 

cuantas cositas por allá (…) 

 

Regreso a Venezuela y regreso a  la 

guerrilla en Oriente 

 

Ahora cuando regresé me encontré con que el Frente 

que yo había dejado, a lo cual yo había contribuido a formar 

allí, junto con tantos otros compañeros (…) Diego, Américo, 

Dante ( 66 ) ese era un grupito de trece personas, y que 

todavía, apenas, es cuando yo salí, apenas estaban 

empezando a patear los caseríos para apoyarse (…) No 

había recursos económicos en ese tiempo para nada, 

entonces era necesario que se apoyaran en los campesinos y 

ellos empezaron muy rápidamente a apoyarse, pero cuando 

yo me fui estaban haciendo los primeros viajes a los 

caseríos, ahora cuando regresé, ya no los encontré allí 

donde los había dejado, ya estaban en los Llanos, estaban 

cerca de, estaban en Viento Fresco, acá en la zona baja, en 

Viento Fresco, en Punta de Mata, visitando a toda esas 

zonas por ahí, con mucha gente ganada, que andaban a la 

libre, un numero de 28, 30 hombres, a la libre por esos 

caminos.  

 

Yo me contenté mucho, porque vi que el trabajo 

estaba, se había enseriado y que iba echando hacia delante. 

                                                        
66  Se refiere a Luis Tineo Gamboa (Diego), Américo Silva, a Juan 

Bautista Álvarez (Dante). Ulteriormente los destacamentos del Frente 

Guerrillero “Antonio José de Sucre”, llevaran  los nombres de Luis 

Tineo Gamboa, de Juan Bautista Álvarez (Dante) y de Ramón “Gatico” 

Amundaray.    
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Bueno después vino, a pocos días de haber llegado, llegó un 

periodista, que yo sabía que lo habían enviado de Cuba para 

acá, este, estuvimos conversando, hicimos muy buena 

amistad acá y entonces él me estimuló muchísimo, y yo 

seguí entonces incorporado ahí a la lucha, a la lucha 

guerrillera, junto con Betancourt, ya Gabriel estaba allí 

también, había un grupo de muchachos muy buenos, 

jóvenes todos ellos muy buena gente y allí, este, se planteó 

la necesidad de que el Frente en virtud de que había 

alcanzado un desarrollo numérico ya, se extendiera hacia 

otra parte, en otra dirección superior.  

 

Ya estaba pensando la Dirección de esa manera, pero 

se vio obligada a hacerlo antes del tiempo que tenía previsto 

porque… Bueno te decía que  el esfuerzo que la 

Comandancia estaba haciendo para que se produjera algún 

choque armado quería, si era necesario, pegarles a ellos, con 

el enemigo en la zona, porque se estaban metiendo, pero no 

habían podido lograr un choque con ellos a pesar que se 

habían tendido algunas emboscadas. En virtud de eso, de 

que no cayeron, entonces nos dispusimos a acercarnos a su 

campamento, para asaltarle su campamento. En una de esas 

diligencias hechas para con ese objeto, el flaco Américo se 

encontró con un grupo de ellos que había llegado a una casa 

campesina de unos compañeros amigos nuestros, el flaco 

los sorprendió en esa casa, y entonces hubo un tiroteo y de 

ahí, cayeron unos cuantos de ellos. El flaco se tuvo que 

retirar sin problema, no hubo ningún herido de parte de su 

gente, sin embargo el enemigo sacó ahí una seis o siete bajas 

incluyendo al responsable del grupo, un Teniente la que le 

llamaban El Gavilán. Bueno de allí entonces, se dispuso la 

Comandancia a bajar hasta la ciudad de Cumanacoa 

persiguiendo al ejército que había bajado, a pesar del 

choque donde perdieron a esos hombres y el ejército había 

salido de toda esa zona hacia Cumaná pues, era una orden, 

que salieran de la zona y lo hicieron y así de esa manera los 

compañeros encontraron el camino libre para tomar la 

población de Cumanacoa, también como una acción de 

provocación al enemigo. 
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  (…) entonces, tomaron a Cumanacoa, se retiraron pero 

ya con, dejaron algunas cosas preparadas, digamos que, 

montaron una emboscada en el puente dispuesto al pie de 

la cuesta y  Américo tenía que, que montar otra emboscada 

en la vía que va hacia Las Trincheras.  Bueno en éste último 

sitio, el flaco combatió con el ejército, sorprendió al ejército 

bajando por la carretera y entonces lo partió en rolos, como 

dicen, le dio  rolo  a un grupo de seis hombres, que cayeron 

unos muertos y otros heridos que, que no pudieron de 

ninguna manera hacer resistencia pues. Los que quedaron 

heridos, esos cayeron presos de todas maneras, sin mucha 

resistencia, el flaco les quitó todo el armamento que tenían, 

granadas, fusiles, proyectiles, todo lo que tenían. Otro 

grupo que había pasado ya al sitio se fue corriendo y el que 

no había pasado todavía echó a correr hacia atrás, bueno… 

 

Eso fue por allí en el año 68, por ahí, (…)  mes Febrero, 

es esa fecha. Bueno de allí se había hecho ese trabajo, hecho 

esa operación allí entonces el, ellos resolvieron salirse de allí 

de la zona y volver otra vez, así fue que, volvimos otra vez 

a Monagas y en Monagas nos abrimos por todos eso 

pueblos de la zona baja, sin dejar totalmente abandonada la 

zona de arriba, siempre íbamos por allá entonces, 

conversábamos con los campesinos, pero lo fundamental 

del trabajo estaba revisando los pueblos de la zona baja. 

 

(…) Habíamos regresado de nuevo a Monagas, con 

ocasión  de evadir el cerco que empezaron a tendernos en la 

zona de Sucre, continuamos que habían iniciado el año 

anterior en las zonas bajas de Aparicio, Aragua, por cierto 

que, en Aragua tuvimos un, cerca de Aragua, en Aparicio 

tuvimos un choque con el enemigo, por un denuncio, y 

tuvimos ahí un choque serio en el campamento y de ahí nos 

retiramos y después la dirección resolvió marcharse hacia… 

que nos marcháramos todos hacia los Llanos de 

Anzoátegui. 
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(…) Bueno, en ese tiempo como combatientes 

teníamos a, cuando estuvimos en Sucre para recordarme de 

algún compañero muy valioso que teníamos allí, cuando 

estuvimos en Sucre teníamos entre los combatientes 

buenos, al compañero Juan Chacón Lanza, un compañero 

muy bueno, un gran combatiente, un gran hombre, un buen 

compañero, proveniente del Partido Comunista y… este, 

primero que de la juventud ¡eh!… Elio Bucarán, Eduardo 

Ortiz Bucarán que se destacó en eso de Cumanacoa, como 

también Marcos Gómez, Marcos Gómez no como buen 

combatiente, pero sí como un político, con un buen discurso 

y tal, no, pero como combatiente. Éste Bucarán dio muestras 

de ser bueno y teníamos otros compañeros muy buenos 

como, uno que llamábamos Roque, no se su nombre propio 

no. En fin habían muchos compañeros muy buenos en ese 

entonces, por supuesto que habían muchos compañeros que 

se iban y no volvían, algunos sí, pero generalmente algunos 

compañeros no volvían más, mientras que lo que es la 

dirección siempre estuvo presente, siempre estuvo 

pendiente de las cosas, siempre estuvo allí este, resolviendo, 

haciendo, dirigiendo, es decir nunca hubo flaqueza, en 

ningún momento por difícil que fuera, en verdad tuvimos 

momentos difíciles, escasez de logística y…, problemas que 

algunas veces nos obligaron a, que nos obligaban a pasar 

días sin comer, y a andar descalzos en la zona, en fin, pero 

todo eso, toda esa cuestión pues, se iba superando la 

Comandancia tenía una actitud muy firme, muy buena y, 

había mucha moral ¿no?.  

 

El nacimiento de Bandera Roja  

 

Bueno, de allí, se nos empezó eso, esas escaramuzas 

que tuvimos allá en Cumanacoa, en Monagas, se nos 

presentaron algunos problemas, comenzaron unos, empezó 

a reiniciar una discusión, un debate que había entre Julio 

Escalona y todos los compañeros que conformaban la 

juventud del MIR este, con Carlos Betancourt y Gabriel, eso, 

la cuestión estaba centrada en eso. Una cuestión de posición 
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de política muy seria pues. Esa discusión se había iniciado 

precisamente en Naranjal allí en la población de 

Cumanacoa, después se reinicia en Anzoátegui y llegó a tal 

grado que, que produjo la ruptura, produjo la división y allí 

el, el responsable principal que era Julio Escalona, baja y 

baja Moisés, y baja Bucarán y baja Soto Rojas que era otro, 

un buen combatiente ese señor, Soto Rojas era un buen 

combatiente realmente, muy organizado, muy disciplinado.  

 

En aquel tiempo lo que más recuerdo es que, en 

aquellos tiempos cuando la juventud del MIR estaba 

integrada al trabajo del Frente “Antonio José de Sucre” 

habían muchos problemas de orden ideológico, de orden 

político ideológico, entre Julio Escalona especialmente y 

Carlos Betancourt que era el principal jefe de ese Frente 

Guerrillero. Y esa situación, esa relación se fue agravando 

con el tiempo hasta que al fin pues llegó el momento en que 

se dividieron, ellos cogieron por un lado y nosotros nos 

quedamos, Carlos y los demás, Gabriel Puerta,  nos 

quedamos por otro lado y a partir que ellos se fueron, de 

que se deslindaron los campos con  los compañeros del 

MIR, entonces Carlos [Betancourt], Gabriel [Puerta Aponte] 

y Américo [Silva] se propusieron fundar una organización 

política para continuar pues al mismo tiempo haciendo, 

practicando la lucha armada, a pesar de que ya para este 

tiempo la lucha armada había perdido su vigencia histórica 

en Venezuela. 

 

Ya  era claro, casi irreversible el fracaso que habían 

tenido los grupos guerrilleros en todo el occidente y 

también en oriente. Había fracasado el Ponte Rodríguez 

[Frente Guerrillero “Manuel Ponte Rodríguez”], que era del 

MIR que funcionaba en la zona de El Bachiller en el estado 

Miranda y el Ezequiel Zamora [Frente Guerrillero “Ezequiel 

Zamora”] en oriente Entonces aun cuando las perspectivas 

no eran muy claras, es decir que la gente se dispuso, y yo 

siempre he considerado esa cuestión como de mucha 

importancia, en los compañeros Gabriel y Carlos en aquel 

tiempo Américo que a  pesar de esa situación pues se 
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propusieron echar adelante no solamente un partido 

político sino, junto con él pues, seguir  el camino de la lucha 

armada, seguir desarrollando la lucha armada.  

Y así entonces se propusieron una vez que ya que los 

compañeros del MIR salieron de la montaña, fundar una 

organización política. Estuvieron por Caracas haciendo 

algunas diligencias, luego regresaron a la montaña otra vez, 

este… nos reunimos allí un buen grupo de muchachos, de 

compañeros jóvenes que estábamos incorporados a la 

guerrilla, algunos otros que estaban en Caracas trabajando 

fueron llevados al Frente y allí se constituyó un pleno de 

combatientes y de militantes revolucionarios pues, que 

conformaron entonces ese primer… ese primer pleno 

constitutivo de lo que sería, de lo que es hoy nuestra 

organización Bandera Roja. 

     

Tuvimos un buen pleno de Cuadros y entonces los 

compañeros explicaron pues, que se hacia la fundación del 

Partido, la línea que debíamos seguir a partir de allí. Bueno, 

por supuesto que en cada uno de esos episodios, tanto en 

los combates guerrilleros aun cuando yo no participe en 

todos ellos, como esas discusiones políticas, yo me sentía 

cada vez más animado y cada vez más comprometido, hubo  

momentos en que tuve dificultades de tipo personal, con mi 

familia, casi todos este, estaba más ganado para seguir al 

lado de los compañeros, que para seguir con mi familia.  

 

Y a partir de eso de, pasando de una situación a otra, 

es decir, en ese momento, mi compromiso con el Partido, no 

obedecía a una cuestión de conciencia, obedecía más que 

todo a una cuestión de compromiso adquirido con los 

compañeros, yo sentía que ellos se apoyaban mucho en mí, 

ellos tenían confianza en mí, en mi trabajo, me mandaban, 

yo iba, meramente respondía eficientemente o más o menos 

eficientemente y eso por supuesto les hacía tener cada vez 

más confianza a mí, apoyarse mucho más en Américo y por 

supuesto que en mí y en Gabriel. Bueno y entonces eso para 

mí era un gran problema, dejarlos en la montaña en esas 



 

219 

condiciones era un problema realmente, como me gustaba 

la actividad y me gustaba el lenguaje, me gustaba lo que se 

decía, lo que se estaba haciendo pues, entonces, me fui 

quedando, es más tarde cuando, yo después de otros hechos 

que se producen más adelante y que uno ha seguido 

conversando y ha mejorado la lectura y se ha preocupado 

más por eso, ha ido adquiriendo conciencia de eso.  

 

Hoy día, ya mi permanencia en el partido, deja atrás 

esas cuestiones, aunque todavía sienta mucha emoción, 

pero ya no estoy aquí por emociones, por sentimentalismo, 

estoy porque  ya he logrado conciencia de la necesidad de 

esta lucha y de ser fiel a mi Partido y entonces por eso me 

mantengo aquí, por eso he sido hasta ahora pues, uno de los 

hombres que al lado de Gabriel y el Ringo [Pedro Veliz 

Acuña] que son los que quedan de aquella época en que 

estuvimos en Cumanacoa, nos encontramos todavía por 

aquí. Yo soy uno de esos hombres que está todavía está aquí 

en el Partido, ya en un estado realmente consciente. Creo 

que, hasta aquí pues, más o menos explicamos las razones 

por las que yo y como entro yo al MIR,  a Bandera Roja, 

como entro yo a la lucha revolucionaria, es decir, esa es la 

manera que hemos explicado ya. 

 

A partir de allí se siguió en la montaña por algún 

tiempo, es decir,  y luego se decidió que los compañeros 

Carlos, Gabriel  bajaran a la ciudad para trabajar allí en 

función del  Partido y al mismo tiempo se dispuso que 

Américo Silva  partiera hacia Guayana junto con otro grupo 

de compañeros, dentro de los cuales me encontraba yo, para 

fundar el Partido allí. Entonces los que fuimos con Américo 

en ese tiempo éramos este… Roberto Rincón, el catire 

Rincón, este muchacho, que ahora recientemente salió del 

partido, Miguel González Meyer [Manuel González Meyer], 

Gustavo Piñate, ese grupo de compañeros fue el grupo que 

acompañó, y yo pues, que acompañó a Américo Silva ya en 

la década del 70, ya en el propio año 70 para fundar el 

Partido en Guayana.  
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Si, ahí Américo tenía la intención de desarrollar un 

trabajo obrero en Guayana y al mismo tiempo un trabajo 

campesino, eran las dos áreas que él quería desarrollar en 

primer término. Sin embargo, en virtud de la situación que 

había allí con los obreros y los campesinos se encontró la 

mayor facilidad para desarrollar un trabajo estudiantil y de 

eso se ocupó el negro Meyer, de trabajar en ese sector, en 

esa área, que por cierto dio muy buenos resultados. 

 

Allí se incorporaron a la lucha guerrillera, mucho de 

esos jóvenes que fueron incorporados allí…Bueno en 

trabajo obrero se fundaron algunas células obreras. El catire 

hizo un trabajo más o menos bueno se hizo bastante 

propaganda, penetramos la zona campesina de Las Pavas, 

cerca de las minas de El Pao. Allí hicimos un trabajo de 

penetración campesina y si bien no fundamos ningún 

sindicato por lo menos teníamos una buena influencia en un 

conjunto bueno de campesinos allí y que por cierto, bastante 

bien le sirvió ese grupo al Partido, fue el apoyo que tuvo el 

partido allá, constituido en San Félix, allí se hacían 

reuniones, ahí iban los obreros a reunirse, ahí iban los 

estudiantes a reunirse, se reunían el Comité Político de 

aquella zona, en fin, ese grupo de hombres, de campesinos 

incorporados allí jugaron un papel importante en ese 

tiempo.  

 

Apenas llevaron unos, dos o tres a la ciudad, los 

cuadros estaban decididos a fundar el Partido en la ciudad, 

en virtud de eso, dejaron de Comandante del Frente a uno 

de los mejores cuadros que se había formado allí, había 

llegado al final de Cuba, en curso, había realizado muy bien, 

era uno de los hombres de mayor confianza que habían 

entre los cuadros que había entre los cuadros cercanos a la 

Comandancia, lo dejaron entonces de responsable del 

Frente,  ese fue Miguel Salas Suárez,  César.   

 

Mientras tanto la guerrilla continuaba su paso por el 

llano y nosotros lográbamos mandar un conjunto de 
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hombres y recuerdo haber mandado por lo menos diecisiete 

compañeros del sector campesino incorporados a la 

guerrilla y de los obreros, un numero bastante reducido,  

pero sin embargo de los barrios de San Félix se incorporaron 

unos cuantos estudiantes también que vinieron a hacer una 

buena pasantía en la guerrilla, duraron algún tiempo. 

Muchos de ellos tuvieron ocasión de combatir con el 

enemigo, en fin, en la guerrilla en ese tiempo ya en nuestras 

manos ya puesto que ya estábamos solos este, se hizo un 

buen trabajo, alcanzó el desarrollo y realizó un conjunto de 

operaciones exitosas sobre el ejército enemigo y alcanzo un 

alto número de incorporaciones allí pues. Estaba muy bien 

armado, muy buenos pertrechos, mientras tanto nosotros 

continuábamos atendiendo esa guerrilla.  

 

Le toco ahí a, después de la muerte del compañero 

Américo Silva allí en esa zona, (…), le toco sustituirlo allí al 

compañero Tito González Heredia que era un magnífico 

dirigente, un hombre de los que yo creo, jugó un importante 

papel pues en ese entonces por qué en verdad era un buen 

dirigente, sabía conducirse y conducir a sus compañeros, 

hizo un buen trabajo allí.  

 

En ese tiempo bueno, tuvimos la mala suerte de 

perder el primero, que perdimos a Américo Silva en una 

alcabala en la zona de Palo Verde (…) en la carretera que 

conduce a de San Félix a El Pao.   

 

La muerte de Américo Silva  

 

Bueno, ocurre que él estaba en San Félix y yo estaba 

en la zona campesina de Las Pavas, en esos días había 

intenciones de realizar una reunión de balance de lo que 

había sido ya el partido hasta ese momento, él tenía que 

venir a Caracas a reunirse con los compañeros  y por 
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supuesto necesitaba tener un informe de lo que habíamos 

hecho con el nivel campesino. 

 

Esa noche salió hacía allá en su camioneta con otro 

compañero, habla conmigo y estuvimos hablando y lo 

estuve informando de lo que había, lo que habíamos hecho, 

cómo marchaba el trabajo, las perspectivas que había, mi 

punto de vista sobre eso. Entonces, después de haber 

conversado un buen rato, él regresó. Pero a los diez minutos 

cayeron en una alcabala que le había tendido la guardia allí 

porque esta, había caído Semana Santa, estaba rondando 

por allí, patrullando por allí y llegó hasta un negocio y 

preguntó que si no habían visto nada raro por ahí  y el 

bodeguero le dijo que bueno que lo único que había visto 

era una camioneta que paso con dos hombres, que uno se 

había bajado a comprar un fresco, entregó la botella y se fue, 

y  que era un carro raro porque nunca lo había  visto por 

allí. 

 

Entonces decide la Guardia poner allí junto a la 

bodega la alcabala y esperar que regresara el carro (…) 

Entonces cuando el carro llego allí,  lo pararon y  mandaron 

a bajar a los hombres (67). Américo se bajó, Américo venia al 

lado del chofer y como el guardia quiso, no sé atropellarlo 

al bajarse, pues,  y él era un hombre así, muy recio, muy 

duro pues, entonces  llegó y agarró al guardia por el 
                                                        

67  Quien acompañaba a Américo Silva era el combatiente guerrillero 

Pedro Centeno Gómez. Después del incidente, Pedro anduvo en el 

monte un breve tiempo buscando enlace con el Frente y logró contactar 

a  camaradas de la Organización de Revolucionarios (OR)  a quienes 

conocía desde los días cuando estuvieron juntos en el Frente Guerrillero 

“Antonio José de Sucre” y quienes le prestan toda la solidaridad 

necesaria y hacen contacto con Bandera Roja. Centeno Gómez moriría 

poco tiempo después sorprendido por el enemigo, como combatiente 

del Frente Guerrillero “Antonio José de Sucre”  en la zona de zona de 

La Ceiba, Estado Anzoátegui,  acercándose  a un hato en tareas de 

búsqueda de leche; los trabajadores del mismo colaboraban con la 

guerrilla en ese y muchos sentidos más. El dueño del hato delató ante 

el Ejército la presencia de los guerrilleros y se montó una emboscada 

donde fue asesinado Centeno Gómez. Tiempo después el ganadero 

delator, Francisco Barrios Guillén,  fue ajusticiado por una Unidad del 

Frente Guerrillero “Antonio José de Sucre”.   
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pescuezo y se echó ese atracón él,  entonces el otro 

compañero se bajó, se tiró a la cuneta y le disparo a los 

guardias, a dos o tres guardias, tumbó a dos guardias en la 

carretera, un tercero se mete y también le echo un tiro y salió 

herido arrastrándose por ahí.  Mientras tanto Américo con 

el guardia agarrado por el cuello con su brazo le tenía la 

pistola puesta en un pulmón,  luego el compañero que 

estaba en la cuneta aprovechando un descuido, un poquito 

de desorden y de desorganización de los guardias que se 

descompusieron al ver caer a tres de  sus compañeros por 

un solo hombre que estaba acostado en la cuneta, dio un 

salto por encima de un alambre que había ahí cerca y se 

logró escapar. Y cuando él se fue,  entonces Américo le 

metió un tiro al Guardia y también trató de arrancar, pero 

los guardias ya concentraron entonces el fuego sobre el sólo 

(…) y lo alcanzaron las balas antes de que pudiera brincar 

la cerca también para el otro lado, ¿no?, entonces murió 

Américo allí. Los Guardias no sabían quién era, lo vienen a 

saber cuándo ya está en el hospital el cadáver.  (…) 

 

 Bueno de esa manera termina la vida del flaco 

Américo, un gran combatiente, un buen hombre, un gran 

compañero, ojala que algún día con las incorporaciones de 

esas juventudes que están ahora en el Partido, que se están 

incorporando progresivamente al Partido pueda resurgir 

un nuevo Américo incluso un nuevo Tito, todos aquellos 

valores que perdimos, Motilón toda esa gente buena, 

cientos de hombres y espero que sea así porque la juventud 

que tiene el Partido ahora tiene su pinta, tiene perspectivas.  

 

Bueno, entonces (…) después de la muerte de 

Américo vino Tito González Heredia y le dio un gran 

empujón al trabajo político en la zona. Ese era un hombre 

muy bueno, él se hizo muy buen amigo, muy buen 

camarada de todo el grupo que lo acompañaba, todos lo 

querían y seguimos impulsando el trabajo de la guerrilla y 

también trabajamos un poco en la cuestión financiera y de 

allá mismo se pensó, se trabajó para desarrollar el Partido, 

desarrollar la guerrilla eso iba adelante permanentemente y  
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allí mismo se realizaron algunas operaciones en Caracas, se 

realizó la (…) nos planteamos una operación de carácter 

financiero y la realizamos exitosamente,  logrando así un 

dinero más o menos abundante para aquel tiempo, tal vez 

hoy no sea mucho hoy pero en aquellos tiempos si fue 

bastante plata. 

 

 (…) Operaciones grandes digamos así para 

conseguir dinero, el Partido realizó en ese tiempo tres. La 

primera de ellas, la realizaron los compañeros de la 

Dirección  Caracas  y la segunda también (…)  Esas fueron, 

la primera fue la de un banquero llamado Enrique Dao, que 

no se consiguió el objetivo económico que se buscaba 

porque parecía que el hombre era banquero pero no tenía 

dinero, se cogieron setecientos mil bolívares nada más, que 

para aquel tiempo era un poco de plata, setecientos mil 

bolívares.   

 

Luego de eso vino el secuestro de un industrial  

llamado Domínguez Chávez, en ese, perdón en ese hecho se 

consiguieron cinco millones de bolívares de esa manera 

nuestras finanzas van aumentando y nuestra logística se va 

desarrollando, podemos comprar carros, podemos comprar 

nuevas armas, podemos tener, alquilar casas, comprar casas 

en fin mejorar nuestra logística. Y más adelante, ya estando 

los compañeros Gabriel y Carlos Betancourt detenidos, 

porque ellos fueron detenidos en Caracas, este, 

precisamente detuvieron a Gabriel en el momento en que 

estaba preparando una tremenda operación que nos iba a 

dejar por lo menos de quince a veinte millones de bolívares, 

pero tuvo la mala suerte de caer preso al momento y todo 

se vino abajo perdimos alrededor de veinte carros, unos 

cuantos compañeros cayeron presos y hasta ahí. 
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La Operación Molinos Palacios 

 

Bueno después estando los compañeros presos, 

estando Tito González Heredia encargado de la dirección 

del Partido ya, este se planifico la operación de los Molinos 

Palacios. En esa operación si tuve yo participación, 

agarramos al hombre a él y a su hermano porque él tenía un 

Coronel que estaba,  Coronel del ejército, estaba en esos días 

pasando un tiempito ahí en el hato y lo encontramos y nos 

lo llevamos también pues no estaba planteado llevárnoslos  

pero como estaba allí, y era nada menos que el Coronel del 

ejército no los llevamos. Bueno, en este secuestro se 

consiguieron cinco millones de bolívares también no, y eso 

mejoró aún más nuestras finanzas, porque ya por otras vías 

estamos consiguiendo pequeñas cantidades con algunos 

ganaderos que nos facilitaron algún dinero y nos facilitaba 

también caletas y cosas…  

 

El enemigo conoce los detalles de la operación, así 

que no hay ningún problema que tú los sepas hoy. A mí se 

me encomendó la tarea de hacer el primer chequeo, los 

primeros chequeos, de una manera muy discreta lo hicimos 

yo y otro compañero y cuando ya, bueno por otra vía 

estaban otros compañeros haciendo otras tareas 

relacionadas con eso, pero yo fui directamente, a mí me 

mandaron directamente al sitio para el chequeo y estuvimos 

chequeando varias veces y varias vías. (…) Incluso nos 

metimos al propio sitio, al propio hato, una dos veces, 

preparamos entonces de esa manera, conociendo ya el 

terreno y conociendo la información de que, de la rutina que 

el tipo tenía, preparamos la operación.  

 

Una noche cualquiera nos metimos a una camioneta, 

nos soltaron allí, nos quedamos en la sabana, tomamos 

posiciones, ya teníamos chequeado el sitio donde debíamos 

esperarlo pues él viajaba de ese hato llamado San Antonio 

a un hato que estaba, un nuevo hato que estaba fundando a 
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la orilla del río Tigre,  y cada vez que venía de Maturín a su 

hato, dejaba su avioneta y agarraba un jeep y se iba para ese 

nuevo hato, bueno nosotros teníamos chequeado ya el 

trayecto ese y encontramos un sitio adecuado para esa 

operación y los esperamos allí y sin mayor dificultad.   

 

Un día por la mañana, a las siete, sentimos la avioneta 

que venía. Aterrizó y una media hora más tarde venia el 

jeep, le salimos, lo agarramos y no hubo ningún problema, 

le quitamos el arma que cargaba, una pistola, regresamos 

con él al hato y entonces en el hato se realizó la requisa de 

este y ahí fue donde se encontró entonces al Coronel, se le 

puso preso también. Y estaba también allí Gustavo Pérez 

Mijares, que lo dejamos porque yo no sabía de quien se 

trataba si hubiera sabido que se trataba de un hombre 

ligado a la industria y que tenía alguna relación buena con 

el dinero y cosa, nos lo hubiéramos llevado también, pero lo 

dejamos tranquilo ahí para que el gestionara entonces, la 

gente, la cosa con su familia, mantuviera a la familia 

tranquila ahí mientras nosotros nos retirábamos de la zona.  

 

Bueno así fue como ocurrió eso, nos trasladamos de 

allí en dos carros que teníamos preparados cerca del hato 

esperando, lo sacamos de su propia camioneta y de ahí, 

entonces dejamos la camioneta y agarramos nuestros carros 

y nos lo llevamos para el estado Anzoátegui, allí estuvo 

secuestrado como unos no sé, unos días, un mes, unos 

veinticinco días, un mes. En ese tiempo el mismo Gustavo 

Pérez Mijares gestionó con los bancos el problema del 

dinero y rápidamente lo dejamos a él, a ellos, en libertad, 

porque nos pagaron bien, de acuerdo a lo que teníamos  

previsto. Esa operación no tuvo mayores inconvenientes no 

tuvo mayores problemas, ni dificultades, ni en el momento 

de realizarlas ni en el momento de ni en el tiempo que 

tuvieron retenidos en la montaña, lo llevamos directamente 

al destacamento guerrillero, ahí los muchachos tuvieron 

tiempo y ellos al parecer se portaron bien hicieron mucha 

amabilidad con el Comandante, el Coronel escribió un 

diario en fin, se portaron muy bien.  
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Bueno ese momento fue bueno para nosotros porque 

por lo menos logramos impactar a la opinión pública con 

esas operaciones que fueron buenas tanto del punto de vista 

político como desde el punto de vista económico,  tuvieron 

su importancia para nosotros. En ese tiempo el Partido 

creció, la gente se motivó, tuvimos muchas incorporaciones, 

mucha simpatía y allí pudimos seguir avanzando.  

 

Pero, yo no sé chico había algo que a mí me 

preocupaba mucho y es que yo aspiraba y pensaba que 

debíamos tener un ejército revolucionario guerrillero 

mucho más fuerte, mucho más poderoso, mucho más 

numérico,  me encuentro hasta hoy con el problema de que 

mucha gente se incorpora a la guerrilla lleno de entusiasmo 

y después, al mes a los dos meses muchos compañeros están 

pidiendo su baja y sobre todo los que son campesinos. A 

pesar de eso de todos esos inconvenientes de todos esos 

problemas  nosotros llegamos a tener un buen número de 

combatientes de cuadros muy buenos, y un armamento 

también bastante bueno.  

 

Las operaciones fallidas por liberar a los 

presos políticos  y la Fuga del Cuartel San 

Carlos  

 

(…) Bueno, nosotros hicimos esa operación de 

Molinos Palacios y se estaba planteando la posibilidad de 

rescatar a los compañeros del cuartel San Carlos. Tito estaba 

dedicado a esa tarea, haciendo todo un esfuerzo en ese 

sentido, nosotros estábamos de acuerdo con él, de acuerdo 

con la línea del Partido en ese tiempo, digamos en el sentido 

del trabajo para sacarlos pues, nosotros estábamos de 

acuerdo con eso, entonces las tareas se fueron enseriando, 

enseriando, enseriando y una vez, este,  nos propusimos a 

secuestrar a  Lorenzo Fernández (68) que estaba en campaña 
                                                        

68  Lorenzo Fernández, líder y uno de los fundadores del Partido Copei.  

Siendo Ministro de Relaciones Interiores del Gobierno de Rafael 
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ya aspirando a la presidencia de la República, nos 

propusimos secuestrarlo para cambiarlo por nuestros 

presos, y preparamos el terreno.  

 

Primero tratamos de cogerlo en el Estado Bolívar 

vimos el sitio chequeamos el sitio, esperamos, montamos  la 

operación pero el hombre cambió de dirección no paso, no 

fue, no fue a la zona en ese tiempo. Después tratamos de 

cogerlo en Cumaná, nos trasladamos entonces de Bolívar a 

Cumaná un equipo de compañeros buenos con carros, 

armas etcétera., y montamos la operación en Cumaná, ya 

teníamos el sitio donde lo íbamos a retener en la montaña 

cerca de la ciudad de Cumaná y con todo preparado pero 

ahí también fallamos. Ahí hubo una falla tremenda, 

fallamos, fallamos expresamente en el momento preciso, 

fallamos porque ocurre que cuando el vehículo del 

candidato llegó, la gente se le fue encima y fue imposible 

capturarlo.   

 

Después en Caracas, bueno fíjate, en la Plaza Miranda 

nosotros teníamos desplegado todo, todo el aparato ¿no? 

En... estaba por un lado Tito, estaba el Catire, está el gordo 

Darío [Bergenis Beracierta] y Salas Suárez, estos dos últimos 

estaban encargados de, de agarrar al hombre y sacarlo del 

carro. Nosotros, otros cuatro estábamos en un carro 

esperando que se diera la intercepción y que los 

compañeros le cayeran al carro y entonces nosotros le 

caeríamos  entonces a la custodia.  Ese el caso del 

compañero que iba a trancar el avance  del carro de 

Lorenzo, precisamente en el momento en el que el hombre 

va a pasar, él tiene el pie puesto en el freno y nosotros vemos 

las luces ahí, entonces cuando vemos que las luces 

desaparecen  es porque el tipo va a arrancar, pero lo que 

hizo fue nada más que quitar el pie del freno y rápidamente 

volverlo a poner porque precisamente en el momento en el 

que se está dando el arranque de él,  se mete entre el carro 

                                                        

Caldera, renunció  para ser el candidato presidencial de su partido, 

quien lo nominó en tal condición en marzo de 1972 para  las elecciones 

de diciembre de 1973 donde resultó electo Carlos Andrés Pérez.  
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que va a pasar, que ya está por pasar y el no tuvo respuesta 

urgente del carro (…) entonces trancan el carro nuestro, 

entonces no dio tiempo sino para que nosotros saliéramos, 

nosotros estábamos fuera del carro nuestro, saliéramos los 

compañeros que estábamos  e inmediatamente las luces 

volvieron a aparecer, los muchachos (…) nos volvimos a 

meter inmediatamente,  el hombre pasó y no pudimos, no 

pudimos interceptarlo ahí. (…). 

 Bueno total que ahí no pasó más nada. Creo que el 

gobierno cogió la pista de la cosa (…) hubo una cosita ahí, 

porque después estuvieron buscando por ahí, sobretodo 

porque apareció uno de nuestros carros apareció en la 

carretera como abandonado, un carro nuevo que habíamos 

conseguido aquí en Caracas, apareció abandonado en la 

carretera y eso los puso a ellos capciosos, se dieron cuenta 

que había un intento de secuestro.  

 

Eso fue lo que ocurrió pues lamentablemente se 

perdió esa, el tercer intento y tuvimos que retirarnos a 

nuestro campamento y pasamos como tres o cuatro días y 

después arrancamos para Monagas otra vez.  

 

Y ahí, Tito con un grupo de sus compañeros se 

trasladaron a Caracas, para preparar aquí el secuestro del 

otro contendiente electoral que era Gonzalo Barrios ( 69 ). 

Bueno en ese... en esa búsqueda del secuestro de Gonzalo 

Barios también ese fui yo, se hicieron unas cuantas 

diligencias se gastó algún dinero.... los compañeros le tenían 

chequeado la casa y la rutina de él, de Gonzalo. Todo estaba 

totalmente chequeado con muchos días de anticipación los 

compañeros pegados ahí con un binóculo viendo el 

movimiento, chequeamos las rutas que seguían desde su 

casa hacia el centro, entonces los compañeros... bueno se 

tuvo que gastar uno reales equipando porque el pasaba por 
                                                        

69  Lapsus memoriae: Gonzalo Barrios no era candidato electoral sino 

Presidente del Congreso Nacional con igual condición en el partido 

Acción Democrática (AD). El candidato presidencial de A.D fue Carlos 

Andrés Pérez quien ganó las elecciones en diciembre de 1973. El 

candidato de Copei fue Lorenzo Fernández.  
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un sitio de esos, un sitio caro se llama... y para que nuestra 

gente pudiera estar allí  tenían que estar más o menos bien 

vestidos tal como lo hace la gente allí pues.  

 

Bueno los compañeros bien apertrechados, bien 

acomodados, bien vestidos y tal, esperaron al hombre ahí 

en la sombra. Pero en ese día dio por casualidad que falló el 

chequeó, falló la información y cuando el carro venía ellos 

creían que venía el hombre ahí, le cayeron de pleno al carro 

y el hombre no venía, venía era el chofer con un trabajador 

de la casa, un amigo de la casa o algo así. Entonces se debeló 

la operación. Sin embargo se insistió en eso, Tito insistió en 

eso. A los dos días lo volvieron a montar. Y el hombre 

entonces salió, mejoraron el chequeo, precisaron el tipo con 

los parientes metido en el carro pero entonces el tipo no 

pasó por el mismo sitio saliendo de su casa cogió otra vía 

dio un rodeo muy largo y se perdió por otra vía. Luego 

hubo otros detalles que si salía o no de su casa y la cosa se 

fue tardando y más y más y bueno así se perdió la operación 

entonces, se perdió la esperanza de sacar a los compañeros 

del calabozo por esa vía. 

  

Hace tiempo ya los compañeros del Cuartel habían 

tomado la iniciativa, desde el estudio, para fugarse a través 

de un túnel. Ya lo estaban haciendo.  Entonces centraron el 

interés y se pusieron de acuerdo con Tito para que se 

enterara tanto de afuera hacia adentro como de adentro 

hacia fuera, ese era el trabajo, el trabajo de estudio, entonces 

Tito servía de apoyo de afuera, entonces y ellos siguieron 

trabajando con mayor interés hasta terminar, pero entonces 

con Tito afuera es posible... este, digamos saber en qué casa 

había salido el túnel debajo de que casa estaba el túnel, 

quienes vivían ahí,  como era la cosa ahí y eso le facilita a 

Tito entonces montar la operación.  

 

Bueno cuando se llegó el momento de operar lo 

hicieron facilito pues, cogieron una caravana que tenía ahí 

preparada  la colocaron en un sitio, era un tiempo también 



 

231 

de carnaval, creo,  me parece ¿no?, prepararon su caravana 

ahí, entonces como a las siete de la noche tomaron la casa y 

dieron las señales de abajo hacia arriba y la captaron los de 

arriba y precisaron el sitio donde estaba la gente y 

empezaron a trabajar desde esa hora con picos con 

mandarrias, con palas, con vaina de esa  y por fin a eso de 

las nueve y media más o menos lograron perforar el terreno, 

el piso y todo  eso y a eso de las diez empezó a salir el  

primer  compañero que salió fue Carlos Betancourt.  

 

Ya los compañeros tenían preparado en la casa un 

lote de armas cortas y ropa y zapatos y que cada compañero 

que había saliendo cogía su arma y se unía a la caravana 

donde estaban los carros, bueno la operación a partir de allí 

fue muy rápida, el Tito sudando, montado en una azotea de 

una casa vigilando hacia... hacia la zona del cuartel allí y con 

un FAL en la mano, ese hombre era realmente muy 

arriesgado y muy valiente. Bueno él se bajó desde las siete 

que se montó allí estuvo hasta las diez, a las diez cuando se 

vio que salió Betancourt y se vistió y pasó hacia los carros 

entonces él se bajó de allí ese era el convenio, después salió 

Gabriel y fuimos saliendo en orden, en orden de jerarquía 

cada uno de los compañeros, el último hombre en salir de 

allí fue el que llamaban el loco Reggie,  tú debes conocerlo, 

¿No lo conociste?, muy famoso un  combatiente muy 

famoso, el Loco Reggie. Yo nunca supe cómo se llamaba, era 

un tipo, un combatiente valiosísimo el, arriesgado también, 

loco.  

 

Los compañeros tuvieron que irse rápido y lo dejaron 

porque él se demoró, se demoró mucho y ocurre que se 

produjo un problema ahí que ya era necesario que la gente 

se fuera. Estando ellos ahí ya saliendo casi toda la gente, 

llegó un tipo a la casa, entonces uno de los compañeros que 

estaba adentro, le abrió la puerta y le dijo “pasa” y el tipo se 

echó pa´ tras se dio cuenta que había algo raro en la casa, ya 

se veía que ocurría algo raro en la casa entonces de echó pa 

´tras, entonces en vista que se iba debelando la operación 

ellos se apuraron entonces no tuvieron tiempo de esperar 
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ahí a Reggie que se atrasó demasiado. Sin embargo parece 

que Reggie salió y se encontró con que tuvo que echarles 

unos tiros por ahí a unos guardias que avanzaron 

rápidamente pa ´la casa... (…) Y  así  logró salirse, echó unos 

tiros y se perdió  por allí no encontró carro y se tiró por una 

quebrada por allí, entonces uno de los compañeros pudo 

rescatarlo posteriormente. Un tipo blanco el, alto, alocado. 

Bueno entonces lo cierto es que se fue por una quebrada, 

(…) después que todo ese gentío salió y cogió camino y 

entregamos a la gente al PRV (...) (70) 

 

Buenos esos compañeros salieron sin problemas 

entonces, lo único... lo único fue eso, lo demás salió bien 

todo. Fueron y esa caravana paso por Santa Teresa y se 

perdieron... ahí precisamente en todo el frente donde hoy 

está cuartel ese que se llama...   ¿cómo es que se llama...?  

Ahí donde está, donde los tienen presos horita allí, en frente 

de ese cuartel, en Yare. Hacia el sur de ese cuartel, está una 

zonita montañosa ahí estaban  ahí estaban los compañeros, 

a diez minutos de Santa Teresa.  

 

Bueno, allí ya Tito tenía preparado agua, agua, 

bastante agua estaba guardada  en pipotes, hamacas, ropa, 

comida bastante, y todo lo que se necesitaba para pasar 

unos días allí, pasaron unos quince o veinte días ahí. Y en 

una de esas ya no estaban y ahí prepararon una nueva 

caravana hasta Altagracia de Orituco, hasta... cerca de 

Cantaura, ahí mismo donde mataron al Catire,  en esa zona. 

                                                        
70  Se conoció como el “Loco Reggie” al compañero Jesús Marrero, 

militante de BR. Efectivamente Marrero,  a raíz de los eventos de último 

momento referidos, no logró llegar hasta el vehículo que le esperaba. 

Fue al otro día cuando  puede llegar al contacto de reserva pautado con 

antelación ante cualquier eventualidad. Llegó al lugar, en Sabana 

Grande, Caracas, junto a otro de los fugados también despelotado, 

Leobaldo Solórzano.  Este último detalle nos fue aportado por Manuel 

González Meyer quien fue precisamente el contacto de reserva y que 

conocía personalmente a Marrero. González Meyer no logró recordar si 

Solórzano era militante del PRV o de Punto Cero; Pablo Hernández 

Parra, también fugado, nos aporta que Solórzano era militante de Punto 

Cero.     
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Las contradicciones en B.R después de la 

fuga del San Carlos  

 

Y ahí entonces con todo ese gentío fuera, ya en la 

guerrilla se hizo... se hizo una buena discusión, allí por 

supuesto con unos reales, vamos a rehacer planes (…) ahí 

había mucha alegría, mucho entusiasmo entre toda la gente,  

se trazó la línea a seguir y ahí se resolvió dejar precisamente 

de Comandante... tenían que seguir trabajando en la ciudad, 

tenían que seguir en la ciudad trabajando otra vez, dejaron 

encargado del Destacamento, digamos del Frente a Pablo 

Parra. (…) Cometimos un error, no tomamos en cuenta que 

Pablo Hernández Parra hacía tiempo que venía criticando a 

los demás compañeros de la Dirección.  

 

En esa reunión se decidió nombrar a Pablo 

Hernández como responsable político del Frente. Ese fue un 

error. Y el Comandante era un muchacho que llamábamos 

Ricardo, Candiales era su apellido, Eduardo Candiales.     

 

Pablo Parra es un tipo que había estado preso por 

mucho tiempo, también tenía unos años preso por que era 

también un hombre aguerrido, eso no hay que quitárselo, 

un aguerrido, realmente un peleador, guapo. Esa vez salió 

con los compañeros bueno, y para ver en eso discutimos y 

para ver si el compañero corregía un poco su emotividad, 

su desacierto y sus cosas porque era muy... muy alocado 

también, si maduraba más un poco más allí y adquiriera 

una experiencia guerrillera y de hecho la  iba a adquirir. 

Entonces decidimos dejarlo ahí, una decisión unánime 

dejarlo de encargado, no como Comandante sino como 

Secretario Político.  

 

El Comandante era otro compañero formado 

precisamente en la guerrilla hace muchos años, de apellido 

Candiales [Eduardo Candiales],  su seudónimo como 
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guerrillero es Ricardo... Bueno, un buen muchacho el 

también, él no es malo. Pero fíjate tú  que eso que quisimos 

hacer y que hicimos de muy buena fe de ayudar al 

compañero a mejorar su conducta y a madurar y a darle una 

experiencia que fuera útil en el partido más adelante, se 

convirtió en un error. Por qué entonces  el hombre que venía 

adversando un poco las políticas del partido, este... 

encontró un punto de apoyo en el Comandante, que tenía 

sus quejas también, y esto fue una experiencia 

importantísima, que uno hablando hoy  de esto se da de 

cuenta que son muchos los elementos que hay que manejar 

en una... en una... en este partido y un partido como este, en 

cualquier parte del mundo, que es una cuestión que 

podemos llamar universal se trata de hombres y de 

pensamientos de ideas y actitudes y esos traen todos los 

hombres.  

 

Y es que cualquier partido revolucionario debe 

cuidarse mucho porque la gente nunca se sienta 

descontenta con algún dirigente siempre hay un problema 

entre uno y otro, eso tiene una importancia inmensa.  Ese 

muchacho, ese Comandante tenía ya problemas con la 

Dirección,  por aquello de que la Dirección es la que elabora 

la política es la que traza las orientaciones pero nunca esas 

orientaciones, pudiéramos decir, que son del agrado de 

todo el personal, siempre hay gente que adversa algunos 

puntos, algunas cosas,  que los derrotan en la discusión  por 

no tener suficientes elementos, suficiente base y lo derrotan 

pero queda con algunas actitudes ya en el plano personal,  

este crean situaciones difíciles, situaciones de encono,  de 

rencor. Bueno y por supuesto que este muchacho tenía su 

rencor y por supuesto este Pablo también los tenía, también 

los tenía, también los tenía con Carlos y con Gabriel y 

sobretodo con Gabriel.  

 

Bueno, cuando él se mete ahí entonces va 

aprendiendo y va viendo y va encontrando elementos que 

le alimentan su posición: es la política del partido que no es 

correcta, no es buena porque el Partido va en bancarrota, 
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este Partido no ha sabido dar un aparato de seguridad, este 

Partido no crece, este Partido no pelea, esta gente se 

mantiene en la ciudad, esta gente va hacia la derecha, en fin 

ese es el planteamiento. Como Ricardo está maleado 

también por que ha tenido problemas personales con Salas 

Suárez y con otras tantas, algunas cosas de la política de 

partido no le gustan y ahí bueno, entonces hace causa con 

Pablo.  

 

Para colmo, en esa reunión se decide nombrar a 

Carlos Betancourt responsable político de la zona de 

oriente, que estaba directamente a la cabeza de la Dirección 

de... digamos estaba en la dirección del Frente, era el que 

tenía la dirección del Frente “Antonio José de Sucre”.  

 

Bueno entonces los tres empiezan a formar un cuadro 

de oposición  a Gabriel y a otros compañeros de la Dirección 

y a Tito. Bueno hermano total que nosotros estábamos así 

en la ciudad y que recibía mis  informaciones 

constantemente de la actitud de los compañeros. Una vez 

los llamamos a reunirnos en Caracas y vinieron, lo primero 

que nos dijeron fue:  “nosotros creíamos que esta reunión se iba 

a realizar en el monte, aquí estamos en la ciudad y aquí tenemos 

que morir peleando pero aquí estamos propensos a que la policía 

nos capte, nos meta en un problema aquí”,  les dijimos nosotros 

hemos tomado las medidas  necesarias para... para guardar 

nuestra seguridad aquí y tenemos las armas y tenemos los 

carros incluso explicó un plan de... de seguridad que 

teníamos, pero nada, es decir,  ya venían predispuestos. 

 

El IV Pleno Nacional de Cuados y la división 

de B.R 

Bueno conversa con este y con todo ese gentío arriba, 

Pablo Hernández  era un hombre muy trabajador, muy 

dinámico y muy simpático con la gente de arriba y la gente 

le tuvo mucho cariño se convirtió en el... en el... se 
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consideraba un hombre pues, muy completo. Así se fue 

formando la idea de... esa idea de ruptura de... del Partido 

y cuando se vio que la situación estaba muy  profunda, que 

había agarrado mucho tiempo, yo pienso que se dejó correr 

mucho tiempo, sin embargo bueno.  Se intentó parar eso en 

una nueva reunión subimos todos allá, de Caracas a 

reunirnos. Realizamos un Pleno  de Cuadros, bastantes 

cuadros, fuimos a reunirnos entonces ahí se produjo la  

división. El compañero presentó  una nueva línea táctica 

que chocaba abiertamente con la... lo nuestro y si... en la 

discusión antes de la lectura del material, un Documento de 

noventa paginas por cierto, en la discusión que se produjo 

antes de la lectura del Documento ya quedó claro que el 

Documento no iba a ser aceptado. Ya  lo que eran los puntos 

que contenía el Documento que se conocían ya habían 

sido... en el curso de la discusión puestos en claro.  

 

Entonces él dijo  “bueno yo sé que ese Documento no es 

aprobado,  que no se va a discutir” un compañero creo que dijo 

fue Sierra, “pero hay algunos puntos del Documento que vale la 

pena verlos, vale la pena discutirlos”,  “no, eso no se va discutir” 

se retiraron en un momento estos de reposo en la discusión 

y al rato vinieron diciendo “bueno vale,  nosotros hemos 

decidido separarnos del Partido”.  (…)  

 

Allí chico la discusión fue fuerte. Allí Tito jugó un 

papel importantísimo en la discusión en la defensa de la 

línea del Partido y también otros compañeros (…) los 

compañeros tuvieron una participación bastante buena 

pero aún no se pudo convencer a Pablo Parra y a Carlos 

Betancourt y sucedió (…) que se quedaron con el Frente y 

con todo lo que había por allí cerca.  

 

Esa vez te confieso que yo me sentí muy mal, pues yo 

le tenía mucho cariño a ese Frente, yo había participado en 

su fundación con Américo Silva, tenía un poco de digamos 

de mi espíritu allí y me dolió mucho esa situación, esa vaina, 
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esa traición de Pablo Parra y de otros hombres que estaban 

allí junto con él.  

 

Bueno,  de esas condiciones salimos allí apenas con 

las pocas armas que teníamos, que llevamos de aquí de la 

ciudad, ellos se quedaron con todo el armamento y con todo 

y entonces tuvimos que salir de allí de esa reunión, un 

grupo de gentes, algunos sin armas, porque algunas 

personas no tenían armas (…)  yo tenía un arma que no 

servía, una armita que no servía pa’ un carrizo, el otro tiene 

un M-1, el otro muchacho tenía un revolvito,  Tito tenía una 

pistola como siempre, bueno pero prácticamente estábamos 

en desventaja, ellos son el Frente completo estaba reunido 

ahí y nosotros somos un grupo de cuadros que viajó  de aquí 

de la ciudad y estábamos en desventaja completamente, 

porque ahí todo el mundo estaba de parte de ellos, no hay 

un solo combatiente de parte nuestra.  Tuvimos que aceptar 

la... el planteamiento, las condiciones ¿qué vamos a hacer?  

 

En esa reunión habíamos una cantidad de cuadros 

muy buenos pero no recuerdo cuantos... lo cierto es que se 

tuvo que aceptar las... las cosas en esas condiciones  Tito me 

dijo: “no,  porque una vez que ellos se retiraron hacia sus 

posiciones nosotros quedamos acá aparte para acá”, y dijo: 

“vámonos de aquí” y salimos nos acercamos a la carretera y 

rápidamente sacamos a Sierra para que fuera a publicar un 

Documento y a buscar unos contactos para salir de la zona. 

No salimos en todos esos días,  de ese sitio salimos pero... 

seguimos en la montaña, nos trasladamos a otra zona y 

después como a los quince o veinte días fue que empezaron 

los compañeros a salir (…)  

 

Ese es otro episodio importante que tuvo bastante 

repercusión en mí, realmente en todo el partido en todos 

nosotros, pero yo no puedo medir la... el efecto pues, que 

eso tuvo en otros compañeros, hablo del mío en este caso, 

para mí fue muy duro muy fuerte ese hecho. (…) nosotros a 

ese Frente le teníamos un gran cariño, eran nuestros ojos, 



 

238 

eran nuestras manos, una parte de nuestra vida estaba, 

estaba metida ahí.  

 

 Ese Frente era el esfuerzo concreto de un conjunto de 

compañeros, incluidos muchos de los que estaban ahí, ellos, 

pero también de todos nosotros. Entonces ahora nos 

encontramos que ya no nos pertenece, lo cogieron por 

completo al cambiar la política del Partido, este Partido no 

es un partido revolucionario por qué...  no... No actúa como 

tal, no es popular por que están metiéndose con la pequeña 

burguesía  y no... No es militar porque ni siquiera pelean, 

no pelean,  es verdad en ese tiempo que no estamos 

peleando y eso les servía de apoyo.  

 

 Bueno,  eso me pegó muy fuerte yo te digo que me 

hubiera gustado en ese momento crear una situación 

bastante difícil en el Frente,  pero... es bueno cuando uno 

reflexiona y puede reflexionar a tiempo porque hubiese sido 

desastroso si... si... hubiera habido un disparo allí que 

hiriera a cualquier persona o sea se nos viene encima todo 

ese gentío,  bueno era un problema difícil realmente. 

Decidimos quedarnos tranquilos, con nuestra amargura y 

eso me tuvo a mi malísimo,  te confieso que a pesar de lo 

que ha pasado ahora con el Gocho  [se refiere a Daniel 

Hernández conocido posteriormente en el Partido como el 

Gocho Hernández], al Gocho yo le tuve... este... cariño y no 

es que ahorita le tenga rabia simplemente no tenemos la 

relación de aquel tiempo, no es que yo le tenga rabia,... (71). 

                                                        
71  El recordatorio que hace el Viejo de Daniel Hernández, responde a 

la realidad existente al momento de la entrevista - enero de 1993-. Para 

esa fecha, estan recientes las experiencias de participación partidista en 

los alzamientos militares de Febrero y Noviembre de 1992 y Daniel 

Hernández (El Gocho), era el responsable del Comité Político Regional 

de Bandera Roja en Caracas, el más importante entonces.  En la versión 

que expresaba el Viejo Ruperto –la misma que también define Ricardo 

Ochoa- y que fue oficial a lo interno de BR, Hernández, el grueso de 

CPR Caracas y un grupo de cuadros y militantes, cuestionaba la alianza 

con sectores de las FF. AA alegando que podría ser una trampa del 

enemigo para atrapar y dar un golpe mortal al partido al tiempo que 

cuestionaban la tesis de “Gobierno de Salvación Nacional” que 
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El Gocho estaba en esa reunión si, él y... el y... y Sierra 

eran los prospectos los principales prospectos de ese 

cuadro, de ese lote de cuadros que estaba ahí... un joven, 

pero peleador como siempre, combativo.   

 

Bueno entonces cuando después que estábamos en 

otro campamento,  como a los ocho o diez días de eso, yo 

me sentí muy mal, decaído me parecía que era algo muy 

serio eso que lo habíamos ....  yo tenía un tiempo metido y 

tantos compañeros y tanto esfuerzo y tanto trasnocho y 

tanta caminata y tanto esfuerzo y que ahora lo perdamos en 

esas condiciones y sobre todo cuando yo no estoy 

convencido de que ellos tengan la razón política, yo no 

estoy convencido de que ellos tuvieran la razón, yo estoy 

convencido de que ellos tienen una posición así... distinta al 

Partido y que adversan esta posición, esta línea del Partido, 

no porque estén convencidos de que nosotros vamos para 

la derecha sino por una cuestión de otro orden yo diría.  Eso 

a mí me llenó mucho de insatisfacción, de incomodidad, 

estuve decaído unos cuantos  días, lo confieso. Nunca con 

ganas de irme del partido,  mucho menos en ese tiempo, 

porque ese tiempo era un tiempo que requería que 

estuviéramos ahí.  

 

Bueno, eso, lo primero que se plantea es la 

reconstrucción... 

Déjame contarte esto es interesante la posición del 

Gocho, yo me siento decaído y le digo al Gocho: “yo te digo 

una cosa yo atiendo una situación... una duda... me voy del 

Partido y quedo aquí, ¿este Partido tendrá posibilidad real de 

recuperarse de reorganizarse, de recuperarse o... yo podría 

aprender algo para hacerle bien al Partido más adelante o no 

podría hacer nada? porque hasta la fecha me encuentro muy escaso 

de conocimientos.  En unas reuniones no puedo intervenir no 

                                                        

proponía BR. A raíz de las discusiones que se generaron al respecto, 

Hernández y quienes le acompañaban se retiraron definitivamente de 

Bandera Roja, no sin que antes se abriera un abanico de denuestos y 

acusaciones mutuas.                
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tengo materiales, tanto tiempo y no he aprendido nada, otros 

compañeros han aprendido y yo no, eso me tiene preocupado yo 

como que no voy a avanzar y como que no voy...”  y el Gocho me 

dice:  “no, eso le ocurre a cualquier persona, eso no quiere decir…, 

lo que hay que hacer es  empinarse  lo que hay que hacer es echar 

adelante, lo que hay que hacer es mantenerse y seguir buscando, 

seguir estudiando seguir trabajando y seguir activando porque en 

la  medida en que se va activando, tanto en el estudio como en 

trabajo práctico, concreto la gente va aprendiendo, van 

apareciendo las ideas y va organizándose, se va desarrollando” , 

una explicación más o menos concreta, me  pareció,  un 

poco..,  me ayudó realmente por eso  me ayudó mucho,  por 

eso así lo recuerdo,  me ayudó mucho. 

 

Bueno... como tú ves ahí en ese mismo, en ese mismo 

momento nos planteamos la construcción de un nuevo 

Frente, de crear un nuevo Frente. Yo tenía así confianza que 

podíamos hacer algo de  esa experiencia de ese Frente que 

se acababa de perder que había participado en su 

fundación, tenía la experiencia ya de ese y entonces tenía 

confianza que podíamos formar un nuevo Frente 

conociendo que era la montaña que es tan extensa, tantos 

amigos que teníamos por todo lados, yo le dije ahí a Gabriel:  

“vamos mañana mismo a ponernos a fundar un nuevo Frente”  y 

Asdrúbal Guzmán me apoyaba “no chico, si vamos a darle”  

habló muy confiado en la posibilidad de que pudiéramos 

formar un nuevo Frente  y Gabriel dice:  “No compañero, lo 

vamos a fundar pero no todavía.  Vamos a esperar que esta gente 

entre en contacto con el enemigo y trabajen y se extiendan y hagan 

lo que ellos quieren hacer porque esos se van a destruir mañana 

mismo.  Eso pasa uno o dos años y punto. Cuando eso vaya 

ocurriendo empezamos nosotros con lo nuestro vamos a seguir 

trabajando con ese fin con ese propósito y más adelante 

esperaremos el momento y vemos eso...”. Gabriel nos dijo que 

había que esperar un tiempo porque él tenía la seguridad de 

que estos iban a fracasar en ese Frente y que una vez que 

eso ocurriera nosotros teníamos oportunidad de crear un 

nuevo Frente, de ocupar el territorio, el mismo escenario 

que en ese momento existía para la guerrilla.  
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Efectivamente. Empezamos a contrarrestar entonces  

su política, fue lo que quedó, contrarrestar su política.  Ellos 

empezaron a insultarnos por donde quiera, a meter 

chismes,  igual que estos que se fueron ahora ¿no?,  a meter 

chismes por aquí, chisme por allá, son de derecha, vive en 

un apartamento, el viejo vive  en un apartamento en 

Caracas, que el otro vive por allá, él se olvidó de su 

actividad,  esos se alejaron de eso, esos se olvidaron de esa 

vaina y mucha gente se comió el cuento, como siempre, 

pues siempre hay incautos que caen tranquilamente. Otros 

no, porque yo conozco un viejo o conocí un viejo que quería 

caerle a plan a Carlos Betancourt, lo corrió de la casa: “aquí 

no me venga con esa vaina a... porque yo  conozco al viejo, yo sé 

cómo es, yo sé cómo piensa el, usted no me a encerró  con esa 

vaina”  bueno, se pusieron a combatir entonces ellos.   

 

Se pusieron a combatir entonces ellos, es decir, 

hicieron lo que ellos pensaban hacer (....)  a este se le pasó la 

mano, a Salomón se le pasó la mano, a Pablo Parra,  porque 

entonces empezó también a enamorarse  en el Frente  esa 

cosa fue criticada y empezó también a meterse en 

problemas con las muchachas en el  Frente.   

 

Y empezaron a combatirse y se dividieron un grupo 

por aquí y otro por allá y empezaron a combatir uno por 

aquí y por allá  y el gobierno empezó a golpearlos 

fuertemente.  Por qué… y este es otra cosa importante 

hermano,  no se trata de combatir por combatir, no es nada 

más que combatir y si un grupo guerrillero si bien cuenta 

con ese… con esa fogosidad … y ese… y esa intención y ese 

deseo y esa necesidad de combatir tiene que planificar su 

combate,  tienen que saber cuándo van a combatir, donde y 

cuando, y como de manera de siempre buscar aunque les 

salga un revés, un imprevisto, buscar siempre la victoria,  

porque siempre la victoria  tiene un sabor distinto, bastante 

distinto a la  derrota.  
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Entonces ellos empezaron a combatir sin pensar en lo 

que podría pasar después, decían ahí vienen, a combatir con 

ellos, dejando un montón de cabos sueltos... golpe aquí 

golpe allá y los fue acabando y entonces se abrieron pues, 

bueno y finalmente degeneraron en grupos anárquicos. 

Empezaron a extorsionar gente y éste empezó a cometer 

errores  con las mujeres y entonces lo iban a sancionar, lo 

sancionaron creo y lo iban a fusilar finalmente, tuvo un 

problema serio con sus compañeros bueno se fue 

deteriorando, descomponiendo todo eso se fue 

descomponiendo cayeron presos unos cuantos, se metieron 

a sapos unos cuantos de ellos y  éste finalmente eso se 

perdió.  Cuando ya… ya se vio que… eso… eso estaba 

perdido por completo entonces Gabriel dijo: “bueno este es el 

momento” y se comenzó a trabajar por la reconstrucción o la 

construcción del Frente Guerrillero “Américo Silva”. En ese 

tiempo cuando se planificaba y se pensaba entonces caí yo 

preso...  Por el caso de los Molinos Palacios. Estaba preso 

Luguito [se refiere a Faustino Lugo] estaba preso Cova Mata 

y más tarde el Catire ¿no?… no en relación con lo de los 

Molinos por otra razón cayó preso y entonces estábamos los 

tres presos ahí.  

 

La muerte de Tito González Heredia 

 

(…) Se nos pasó señalar un dato importante, 

definitivamente se nos pasó, la muerte de Tito González 

Heredia.  Eso fue antes de que yo cayera preso. Yo estaba en 

Caracas en ese tiempo (…) íbamos para una reunión cuando 

llegue encontré al compañero en el sitio de contacto donde 

me estaba esperando y me dijo la reunión se cayó porque  

hubo en El Llanito un problema y parece que mataron a 

Tito. Efectivamente al poco rato se confirmó eso y… 

doloroso ese caso, ese momento porque Tito era un 

dirigente político de valor, de audacia, inteligente, capaz, 

creo que era un hombre (…) con quien uno mantenía una 

entrañable amistad, la imagen del hombre nuevo (…).   
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La causa al parecer tiene que ver con ese sapo 

bandido que todavía anda suelto por allí llamado Manuel 

Tirado Tirado. Nosotros nos hemos logrado verlo nunca 

más a Tirado Tirado, el vio a Tito y Tito lo vio en esa vez a 

él y a los pocos días, por esa misma calle, pasando Tito lo 

siguió un carro, hasta que Tito, que era un hombre muy 

valiente, vio que el carro lo venía siguiendo y no quiso huir, 

llegó a un sitio se paró y cuando trato de salir afuera porque 

el cargaba una pistola y era muy buen tirador, era un 

hombre de muy buena puntería, cuando puso el primer pie 

afuera del carro, le cayó la plomazón encima en la cabeza y 

lo mataron. La gente que venía detrás de él siguiendo 

dijeron: “tan pronto como el paró su carro el policía le 

disparo a él, el zurdo que estaba atrás pues y lo mataron de 

esa manera”. Así murió ese compañero, valientemente. Ese 

era un compañero realmente valiente, perdimos a ese 

hombre, una importante figura de nuestro movimiento, de 

nuestro Partido (…) 

 

Creo que con esta muerte de Tito chico, se cierra un 

capítulo importante de nuestro trabajo revolucionario, de 

nuestra actividad revolucionaria porque a partir de ese 

momento ya son otros los hombres que vienen a ocupar ese 

puesto y no es la misma cosa, la situación política del país 

sigue dando señales de nuevos elementos y el Partido 

necesita darle respuesta adecuada a cada uno de esos 

problemas que van a apareciendo. Muchas veces se falla y 

si no tenemos para ese momento los hombres capaces de 

interpretar correctamente esos fenómenos y darle con la 

respuesta que se necesita… Tal vez algunas fallas que 

hemos tenido después de todo, de todas esas situaciones, 

desde el punto de vista direccional, quedaron bastante 

débiles después de la muerte de Tito, eso es evidente.  
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La fuga de la cárcel de La Pica:  

Operación “Vicente Contreras Duque” 
 

(…) Los compañeros presos en la cárcel de La Pica 

venían preparando su fuga (…)… Desde hace un año, de 

nuestra llegada a La Pica, ya los otros compañeros que 

estaban allí tenían bastante adelantado el plan, el cual se 

aceleró después de nuestra llegada.  Entonces cuando yo 

caigo, llego yo por allá,  el proyecto toma mayor fuerza, 

ellos me explican lo que tienen pendiente, lo que han hecho, 

seguimos alimentándonos el propósito de salirnos de allí, el 

partido nos apoyó mucho en eso, nos dio aliento nos ofreció 

los recursos necesarios para  realizar esa operación y 

nosotros avanzamos rápidamente en eso, este… bueno llegó 

el momento que nos propusimos, la salida y para ese 

momento precisamente es cuando se da, para ese momento 

es cuando se da la salida del nuevo Frente Guerrillero con 

el nombre de Américo Silva. 

 

 El Frente “Américo Silva” pues, inicio su actuación 

con esa operación, ya al mando del compañero Pedro Veliz, 

los compañeros del Frente Guerrillero en la zona, 

trabajando, chequeando las vías, etcétera., y esa operación 

la realizamos bien, contando y apoyándonos en ese grupo 

que  es la primera operación que realizamos y que se llamó 

Vicente Contreras Duque (72). 

                                                        
72   La operación Fuga de la cárcel de La Pica en el Estado Monagas se 

ejecutó el 06 de agosto de 1977, de la misma lograron evadirse 13 

presos políticos, dos pertenecientes al PRV, dos miembros de BR – ML 

y el resto de BR, ellos fueron: Jóvito Faustino Lugo (Guerra) (BR),  

Ramón Morales Rossi (PRV),  Luis Calma (BR), Francisco Jimenez (El 

Viejo Ruperto) (BR), Andrés Cova Mata (BR) , Ali del Carmen Torres 

(BR-ML),  José Rodriguez (BR-ML),  José Luis Dominguez (El Negro 

Ventura) (BR), Roberto Rincón Cabrera (El Catire) (BR), Antonio 

Arias (Mochinga) (BR), Agustin Cova (BR), Eudes Rodriguez (PRV) 

y José Noguera (BR).  Alí del Carmen Torres también se había fugado 

del San Carlos, fue hecho preso nuevamente en  Guayana y enviado a 

La Pica de donde se fugó en esta oportunidad. Luego de evadido, se 
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 Allí no hubo en lo absoluto ninguna otra 

participación, ni de amigos o familiares, ni tampoco de los 

presos comunes ni de ningún carcelero.  Fue una operación 

combinada entre los presos políticos militantes de Bandera 

Roja, quienes en el penal construimos la célula “Luis Tineo 

Gamboa”, en coordinación con los organismos de dirección 

de la organización. (…) Fue Andrés Cova Mata quien tuvo 

bajo su entera responsabilidad la planificación y dirección  

de la fuga de La Pica desde adentro, afuera estaba Pedro 

Veliz como Comandante del Frente Guerrillero “Américo 

Silva”.   

 

Al momento de la salida un grupo de los fugados nos 

quedamos aislados del resto de los compañeros y quedamos 

aislados, despelotados por cinco días (…) debido a la fuerte 

lluvia que desde temprano  había anegado la zona, a la 

oscuridad y al alboroto que se formó en la calle, cuando los 

guardias al percatarse de nuestra fuga comenzaron a 

disparar y los compañeros de la guerrilla les respondieron 

(…), lo cierto fue que nos desviamos del lugar donde nos 

esperaban los carros y nos vimos obligados a desplazarnos 

por nuestros propios medios hacia el punto de referencia 

previamente convenido, en caso de no resultar todo de 

acuerdo al primer plan.  Algunos de los compañeros 

tuvieron que avanzar descalzos, pues perdieron los zapatos 

en el curso de la apresurada marcha (…) la mayor dificultad 

fue para pasar el rio Guarapiche, pues estaba muy crecido 

debido a las lluvias y había algunos compañeros que no 

sabían nadar. Sin embargo, nos las arreglamos y logramos 

vencer este obstáculo.  

 

(…) los primeros días comimos algunas naranjas que 

encontramos en el camino, con maíz tierno crudo y con 

algunas cañas que cortamos con las manos, pues no 

                                                        

pasaría a trabajar con la Disip; años después moriría por afecciones 

cardiacas siendo aún policía.    
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llevábamos ni siquiera una navaja. Luego encontramos 

campesinos en la marcha, quienes nos ofrecieron algunos 

alimentos, hasta llegar al punto de referencia previsto en el 

plan, donde nos reunimos con el resto de los compañeros 

(…) Anteriormente, sin que hubiera mayor conciencia en el 

sector campesino, la guerrilla pudo contar con su apoyo, 

con su solidaridad.  

 

Bueno de esa manera pues se llevó a cabo esa, esa 

operación que la llamamos Operación Contreras Duque, 

Vicente Contreras Duque fue exitosa la operación a pesar de 

que el plan no salió tal cual como lo habíamos concebido, 

tuvimos que apelar a la alternativa, al plan alternativo y por 

qué la primera parte había fallado, pero en todo caso bueno 

tuvimos la operación con éxito y el Partido tuvo su 

participación bastante importante bastante objetiva y 

nosotros ganamos y todo salió bien, luego nos tocó 

incorporarnos de nuevo incorporarnos todos los que 

salimos a ese orden (73).  

 

Pareciera que el revolucionario, necesita digamos de 

una dirección revolucionaria para hacer más exacta una 

cuestión, es decir necesita saber en qué momento deben 

hacerse unas cosas, debe tener la suficiente paciencia, la 

suficiente entereza de lo que está haciendo para acertar en 

su, en su planteamiento y en sus planes.  Digo esto porque 

a nosotros nos pareció,  como dije al principio,  que 

inmediatamente después que, que  se produjo la división 

                                                        
73   Pedro Veliz Acuña quien fue el 1er Comandante del Frente 

Guerrillero “Américo Silva”  al momento de su fundación y responsable 

de toda la Operación de fuga afuera, en la calle, es decir, del 

destacamento guerrillero de apoyo y respaldo, nos aporta otros datos. 

Dentro del penal, los responsables fueron Andrés Cova Mata y Antonio 

Arias (Mochinga). Veliz Refiere que el plan original consistía en 

aprovechar la sesión de cine para los presos y en medio de ella tomar 

detenidos a los custodios y a partir de allí continuar los pasos siguientes 

de la fuga. Pero ocurrió que por razones desconocidas ese día, no hubo 

sesión de cine, lo que obligó a cambiar lo planificado sobre la marcha  

y por ello el desorden que explica el que un grupo de fugados no haya 

podido llegar al lugar convenido.     
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debíamos formar nuevo Frente y sin embargo fuimos 

persuadidos por la idea de que de que era necesario esperar 

que ese Frente actuara porque tenían la seguridad de que 

eso iba a fracasar y una vez que ese fracaso se diera, pues 

entonces era el momento en que nosotros debíamos salir, es 

decir, hubo que esperar  con paciencia, con seguridad, con 

confianza en esto, hasta que ese momento al fin llegó. Por 

eso pienso que el revolucionario, la dirección revolucionaria 

debe tener, debe contar siempre con estos elementos que 

son importantes y esto es para uno una experiencia buena, 

porque todo eso va conformando en uno una idea, una 

opinión que se va traduciendo entonces en una actitud, que 

se expresa en el momento en que a uno  le toque, este, dirigir 

y discutir unos problemas. Son estas algunas cuestiones que 

para uno tienen una importancia política bastante buena, 

bastante positiva. 

    

Allí, este, pasamos un tiempo, A Cova Mata lo 

bajaron del Frente, estuvo poco tiempo con nosotros, es 

bueno decirlo. Salió el grupo de compañeros del PRV  y 

bueno después afuera se hizo la diligencia pues para que se 

fueran integrando a sus respectivos grupos, partidos.  

 

Incluso un hombre que era de la gente de Carlos 

Betancourt, Alí del Carmen Torres, que hoy es un agente 

enemigo, se pasó para la policía,  ese salió con nosotros, 

nosotros lo sacamos de allí como sacamos a los compañeros 

del PRV que estaban con nosotros. 

   

Bueno todos estuvimos, salvo los compañeros que no 

eran de nuestra organización,  estuvimos un tiempo en el 

Frente ayudando en las tareas, impulsando allí el trabajo 

político, el trabajo militar, en fin,  hasta que después el 

Partido concibió entonces la conveniencia de sacarnos a 

nosotros de allí y dejarnos entonces al compañero Roberto 

Rincón y a Luguito [Jóvito Faustino Lugo] como los 

componentes pues de la Comandancia de ese Frente al lado 

del compañero Pedro Veliz. 
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Cova fue sacado llevado a otro sitio y a mí me  

mandaron para otra parte también a trabajar, en fin,  a hacer 

otras cosas y se quedaron allí los compañeros que he dicho 

Rincón y Luguito quienes murieron más adelante en 

combate con el enemigo. Sabemos que el compañero Rincón 

pues murió en la masacre de Cantaura y el compañero Lugo 

había muerto ya en una operación financiera en ciudad 

Guayana. Así perdimos a esos compañeros pero claro en el 

combate,  los perdimos de esta manera, en el combate 

cumpliendo hay con su deber como revolucionarios.  

  

Volviendo a hablar sobre el Frente, yo recuerdo que 

después de yo salirme de allí, esos compañeros siguieron 

trabajando con ahínco, con entusiasmo  el Catire, Luguito, 

Pedro, lograron incorporar a otros compañeros del Partido 

y el grupo fue poco a poco creciendo y creciendo. Desde 

hace tiempo andábamos con la compañera Emperatriz 

Guzmán, que era una vieja compañera incorporada desde 

la época  del “Antonio José de Sucre”, esos años del 68 porái  

más o menos, era una mujer con mucha experiencia, muy 

firme, ella formaba parte de la Comandancia, entonces ese 

Frente comenzó  a caminar.  

 

El Partido empezó a meterle recursos, a ayudarlo en 

todo, si, en todo lo que se podía. Empezó a desarrollarse, 

operando, haciendo trabajo político, en fin, de esa manera, 

entre actividades múltiples fue creciendo, creciendo hasta 

que nos encontramos con el caso digamos, de la masacre de 

Cantaura, en cuyo momento ese Frente contaba con 40 

compañeros y con una trayectoria bastante nutrida, 

bastante buena, el Frente había logrado recorrer un amplio 

campo que son los estados Sucre, Monagas, Anzoátegui y 

Guárico y por todos ellos iban dejando una estela de gran 

simpatía. Logrando incorporaciones, habían logrado 

incorporar un poco de gente y también ellos habían logrado 

pasarle al Partido algunos combatientes para su formación 

y operar afuera, en fin. Esa era la idea, poder desarrollar, 

poder contar con una cantidad de combatientes que nos 
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permitieran avanzar en la creación de una poderosa 

guerrilla.-       
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Fotografías en la oportunidad de entrevista 

a los fugados de la Carcel de La Pica en 

1977. Reportaje de la periodista Irma 

Barreto para la revista ELITE (Caracas, 30 de 

septiembre de 1977, No. 2714,  pp.6-13.). 
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 DE PIÉ, de izquierda a derecha: Jóvito 

Faustino Lugo (Guerra) (BR),  Ramón 

Morales Rossi (PRV),  Periodista Irma 

Barreto, Luis Calma (BR), Gabriel Puerta 

(BR), Francisco Jimenez (El Viejo Ruperto) 

(BR), Andrés Cova Mata (BR) , Ali del 

Carmen Torres (BR-ML). 

 

AGACHADOS, de izquierda a derecha: 

José Rodriguez (BR-ML),  José Luis 

Dominguez (El Negro Ventura) (BR), 

Roberto Rincón Cabrera (El Catire) (BR), 

Antonio Arias (Mochinga) (BR), Agustin 

Cova (BR)  y Eudes Rodriguez (PRV). En la 

fotografia no aparece José Noguera (BR), 

otro de los evadidos.  

 

Nos informa Pedro Veliz que la periodista 

Irma Barreto no contaba con fotógrafo en 

esa oportunidad y le correspondíó a él 

tomar las fotografias que ilustran la edicion 

de la revista Elite. 
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Detalles de  fotografías aparecidas en el 

reportaje de la periodista Irma Barreto para la 

Revista ELITE del 30 septiembre de 1977. 

Caracas, 30 de septiembre de 1977, No. 2714,  

pp.6-13 

Después de publicado el reportaje de Irma 

Barreto intitulado Elite localiza a los 

fugados de La Pica, donde entrevistó a los 

presos políticos fugados por una Operación del 

Frente Guerrillero “Américo Silva” de Bandera 

Roja, la periodista fue detenida, sometida a 

juicio militar y recluida en prisión.  
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En 1969, una vez expresada por el nuevo Presidente de 

la República, Rafael Caldera, su disposición de iniciar un 

proceso de pacificación de la vida política del país y de 

coadyuvar a que los sectores políticos en armas volvieran a la 

vida política legal y de masas,   los periodistas Ramón Yánez 

y Jacobo Lezama, de los diarios del oriente del país EL 

TIEMPO y PROVINCIA, acompañados por el Vicario de la 

Diócesis de Cumaná y Margarita el Sacerdote Santiago 

Acosta, visitaron el Frente Guerrillero “·Antonio José de 

Sucre. Allí, entrevistaron a su Comandancia integrada 

entonces por Carlos Betancourt, Gabriel Puerta  y Américo 

Silva. En el encuentro estuvieron, además, miembros de la 

Comisión Política Nacional del MIR entre quienes estaban 

Moisés Moleiro y Héctor Pérez Marcano.  Las fotografías que 

se presentan acá son parte de las que ilustraron aquel 

reportaje y en las que aparece Francisco Jiménez, combatiente 

y uno de los fundadores de ese Frente Guerrillero,  en 

conversación con  los periodistas.   
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La fotografía fue tomada en Mayo de 1994 en ocasión de la 

desmovilización unilateral del Frente Guerrillero “Américo Silva” 

(FAS). Junto a Francisco Jiménez, El Viejo Ruperto, está el 

compañero,  Carlos Cumána (“Robinson”, “Morrocoy”) militante 

de BR y Oficial del FAS. Cumána, fue asesinado tiempo después 

por una comisión de la entonces Policia Técnica Judicial (PTJ) 

junto a otros dos militantes de BR, Orlando Zuníco (“Sucre”), 

combatiente del FAS y  Juan Tamoy (“Pavel”), militante y Oficial 

del FAS como Cumána. El crimen ocurrió en la vía El Tigre – 

Pariaguán, Estado Anzoátegui.   
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